
DON'T MAKE you balls! ¡No se hagan bolas!
El embajador Ken Salazar salió a aclarar, por si alguien
tenía dudas, que a Estados Unidos no le gusta
y le preocupa la contrarreforma eléctrica de AMLO.

EL PROPIO Presidente había desdeñado las inquietudes
planteadas por el diplomático la semana pasada.
Aseguró que sus declaraciones habían sido sacadas
de contexto, ooobviamente, por sus adversarios.
Pero la realidad tiene otros datos y Salazar convocó
a una conferencia de prensa específicamente
para advertir que a su país le preocupan, primero,
las inversiones de empresas norteamericanas en
energías renovables en México. Y, segundo, el propio
abastecimiento eléctrico a las compañías que participan
en las cadenas de suministro entre ambos países.

DOBLE contra sencillo a que Andrés Manuel
López Obrador saldrá hoy, nuevamente, a decir
que es una decisión soberana. Pero seguramente
cambiará de opinión la próxima semana que se reúna
con Joe Biden y Justin Trudeau, dado que
en Estados Unidos sí se pone el cubrebocas.

MUCHO TRABAJO van a tener los lopezobradoristas
tratando de construir la ilusión de que le fue muy bien
al jefe del Ejecutivo en el Consejo de Seguridad
de la ONU. La realidad es que el planteamiento

de Andrés Manuel López Obrador sorprendió,
pero no por su trascendencia, sino por su inocencia.
TANTO los embajadores de China como de Rusia,
de manera muuuy diplomática, le dijeron que su
propuesta estaba muy bonita, pero que no venía al caso.
Le explicaron que el Consejo de Seguridad no está
para andar sembrando arbolitos y, mucho menos, para
imponer la "salvación" a las naciones. Da la impresión
de que alguien no asesoró bien a Andrei Manuelovski.
CON cero experiencia en el sector financiero y en la
persecución del delito, Pablo Gómez fue nombrado
titular de la Unidad de Inteligencia Financiera.
Se ratifica así que en la 4T pesa más la militancia que
la experiencia, lo político que lo técnico, la complicidad
que la efectividad. Tanto se quejó la oposición de que
Santiago Nieto era el policía financiero del gobierno...
y ahora les pusieron a un comisario político.
ALGUIEN tiene que decirlo: que le quieran recortar el
presupuesto al INE es culpa de Lorenzo Córdova. No
se entiende cómo pudo creerse digno de saludar a Sir
Óscar Cantón Zetina, quien le espetó: "¡No me toques,
igualado!". Al consejero presidente se le olvidó que
el tabasqueño es también Príncipe de los Pantanos,
Conde de Chayotitlán, Señor de los Chapulines, que
rubín celestial, trinar de cenzontle y, por si fuera poco,
diputado de Morena. ¡Ah, qué Lorenzo tan igualado!
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MÁS DE UNO
vio con reservas las
modificaciones hechas

a la Norma 26 para que
particulares pudieran
acogerse a ella y
detonar la construcción

de vivienda popular.

ENTRE los negritos que
temían encontrarle a
dicho arroz estaban las

altísimas probabilidades
de que se repitieran
abusos del pasado.

PERO lo que nadie
vio venir es que fuera
el propio Instituto de
Vivienda de la CDMX

quien pusiera el mal
ejemplo.
EN LA COLONIA

San José Insurgentes
construye un conjunto
de departamentos de
siete niveles, a pesar
de que en la zona
se permite un máximo
de tres.

TRAS las quejas
de vecinos, el propio
Instituto de Verificación
Administrativa (Invea)
capitalino tuvo
que colocar sellos
de clausura.

YSEGURO

que por ahí se escuchó
un discreto: ¡ni cómo
ayudarte, hermano
de institucionalidad!

LA ORDEN fue clara:

ningún funcionario
de la CDMX bajo
ninguna circunstancia
y sin pretexto alguno—
tenía por qué acudir
el fin de semana como

espectador a la Fi.
VINO de lo más alto

del Antiguo Palacio
del Ayuntamiento
y se cumplió a rajatabla.

TANTO, que la única
que habría tenido
justificación para
aparecerse, ¡se fue
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Las líneas paralelas no se juntan ni aunque
se prolonguen hasta el infinito.

Eso dicen los geómetras.

Pero ¿qué saben los geómetras? Acerca del
infinito ni ellos ni nosotros sabemos nada,
y acerca de lo finito ignoramos bastante.

Quizá en el infinito las líneas paralelas
se unirán.

Quizá en el infinito nos uniremos todos,
incluso los geómetras.
Muchas cosas sucederán en el infinito,
de eso estoy seguro.

A lo mejor veremos una línea que
en realidad fue en lo finito dos líneas

paralelas que se unieron en el infinito.

Por eso es mejor no arriesgar suposiciones
acerca de lo que sucederá en el infinito
con las líneas paralelas.

Por eso es mejor no arriesgar suposiciones
acerca de nada.

/Hasta mañana.1...
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JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
a SergioSarmiento

El arma de la UIF

Pablo Gómez es político e ideólogo.
Su nombramiento al frente de la UIF
lanza el mensaje de que el Presidente
quiere que se politice todavía más.

"En este gobierno es más fácil que
te corran por una boda que por
corrupción o incompetencia".

Javier Martín Reyes

La Unidad de Inteligencia Finan
ciera se creó en 2004 para com
batir las operaciones con recur

sos de procedencia ilícita y el financia
miento al terrorismo. En México, sin
embargo, no hay mucho terrorismo y
el crimen organizado maneja sus ope
raciones con dólares en efectivo, por lo
que la UIF no tiene mucho que hacer
en estas tareas. Quizá por eso se ha con
vertido en ariete contra personas que el
gobierno considera incómodas.

Nadie puede acusar a la UIF de no
usar con asiduidad su arma más podero
sa; la congelación de cuentas bancarias.
Nada más en 2020, año de pandemia,
bloqueó 21,375 cuentas, el mayor núme
ro en la historia, según Santiago Nieto,
quien hasta el 8 de noviembre era titu
lar de la dependencia. La UIF sostiene
que estas cuentas estaban relacionadas
con la delincuencia organizada; pero,
cuidado: no necesita un juicio, ni siquie
ra presentar pruebas, antes de congelar
una cuenta. Lo hace a discreción y la
carga de la prueba recae sobre aquellos
cuyas cuentas son congeladas, lo cual
viola la presunción de inocencia de
nuestra Constitución.

Son numerosas las personas y em
presas sin conductas ilícitas que de

repente encuentran sus cuentas conge
ladas. La UIF simplemente las incluye
en la "lista de personas bloqueadas". Se
les dan 10 días hábiles para presentar
documentación que compruebe la le
galidad de todas sus transacciones, pero
incluso quienes son muy ordenados
tienen dificultades para justificar todos
sus gastos e ingresos de años. El pro
ceso es prolongado, complejo y costoso,
ya que requiere abogados especializa
dos y contadores. No se respetan las
garantías individuales de los afectados,
bajo el pretexto de que no se les ha acu
sado de nada, pero sí se les congelan sus
recursos y se les exhibe públicamente
como supuestos "lavadores de dinero".
En los muchos casos en que demues
tran su inocencia, la UIF no ofrece
siquiera un "Usted disculpe".

En 2019 la UIF congeló las cuentas
de Eduardo Medina Morena, ministro
de la Suprema Corte que no era del
agrado del Presidente, y que optó por
renunciar para dejar el cargo a alguien
más cercano al gobierno, lo que hizo
que la UIF liberara sus cuentas. En
2020 inmovilizó las de varios granjeros
que participaron en las movilizaciones
contra el uso del agua de la presa La
Boquilla de Chihuahua para cumplir
con la cuota a Estados Unidos. Empre
sarios y personas sin ningún vínculo
con la delincuencia me han contado
verdaderas historias de terror sobre
las actuaciones de la UIF.

La Unidad cuenta con un poderoso

equipo de cómputo que recibe repor
tes diarios de millones de transacciones.
Una serie de algoritmos, que prestan es
pecial atención a las personas "política
mente expuestas", detectan las opera
ciones sospechosas. Supuestamente los
investigadores de la UIF deben deter
minar si realmente hay alguna ilegali
dad antes de proceder, pero la cantidad
de acciones contra empresas y perso
nas que no han cometido delitos sugiere
que prefieren congelar primero y ave
riguar después. En algunos casos, altos
funcionarios del gobierno piden a la>
UIF investigar a tal o cual empresa o
personaje incómodo. Fue el caso del mi
nistro Medina Mora y de los activistas
de La Boquilla

El reemplazo de Santiago Nieto por
Pablo Gómez preocupa en lugar de tran
quilizar. Gómez no tiene experiencia en
la detección de transacciones financie
ras ilegales; toda su vida ha sido político
e ideólogo. Con su nombramiento el
Presidente lanza el mensaje de que
quiere que la UIF se politice todavía más.
No es una buena noticia para México.

• PARADOJAS

AMLO propuso ayer en la ONU crear
un fondo especial para dar transferen
cias directas de dinero a 750 millo
nes de pobres en el mundo. Al mismo
tiempo, los padres de hijos con cáncer
protestaban en el AICM por la falta de
medicamentos oncológicos.
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Renuncia anunciada

Por su prédica sobre corrupción
y austeridad, AMLO no podía
soslayar la boda de Santiago Nieto.

El padre Arsilio estaba confe
sando a una de sus feligresas.
La interrogó: "¿Le eres fiel a tu

marido?". "Sí, padre respondió ella.
Con bastante frecuencia"... Gastonito
era un yuppie de vida desbaratada
(Eso de yuppie viene de la expresión
youngurban professionál, joven profe
sionista citadino que con el mismo es
mero cuida su aspecto físico y su ma
nera de vestir). A Gastonito sus ami
gos lo apodaban "El papayo", porque
su padre tenía un cargo en el gobierno,
y cuando iba a otorgar un contrato sin
licitación, según el uso actual, dife
rente a todos los anteriores Gastoni
to hacía acto de presencia y le decía
a su progenitor: "Papá, yo". El mu
chacho era adicto a la cartografía, o
sea a las cartas. Su especialidad era
el póquer. También gustaba del vino y
de las damas. Cierto día le comentó a
un amigo: "Mi padre dice que me dará
medio millón de pesos si renuncio a
mis malos hábitos. Pero si renuncio
a mis malos hábitos, ¿pa' qué chin
gaos me servirán los 500 mil pesos?"...
Ocho años de matrimonio tenían ya
esos casados sin encargar familia To
das las noches se esforzaban por te
nerla, y a veces hasta dos esfuerzos
hacían. Un médico les sugirió que re
currieran al método de inseminación

artificial, y los citó para tal día y tal
hora a fin de llevar a cabo el procedi
miento. Puntuales llegaron los espo
sos. El facultativo le pidió al marido
que esperara en la antesala y seguida
mente condujo a la mujer al interior
del consultorio. Pasó un buen rato y
la señora no aparecía El hombre, en
tonces, decidió entrar a la sala de con
sulta Lo que vio lo desconcertó ex
tremadamente. El galeno estaba cele
brando con su esposa la delhombre,
no la del galeno el acto propio de la
generación. 'Terdóneme, doctor le
dijo. Desde luego usted está muy
estudiado, y sabe de estas cosas mu
cho más que yo, pero la verdad es que
el método que está utilizando no me
parece nada artificial"... Antes de que
se conociera la renuncia de Santiago
Nieto a la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera escribí en este espacio acer
ca de la presencia de Emilio Lozoya
Austin, testigo protegido del gobierno,
en un restorán de lujo, lo cual irritó a
AMLO en tal manera que el tal testi
go fue a dar a la cárcel. Dije: "Espe
remos que la boda de Santiago Nieto
no haya molestado en la misma for
ma al Jefe Máximo, pues entonces el
titular de la UIF se verá en apuros...".
Mi pluma fue profética; el funciona
rio se vio en la precisión de renunciar.

Pienso que si en vez de casarse en An
tigua, Guatemala, hubiera hecho la
boda en la cochera de su casa; si en vez
de champaña hubiese ofrecido a la
concurrencia aguas de limón, jamai
ca y tamarindo, y si en vez de invitar
al director de El Universal hubiera in
vitado a quien dirige La Jornada, no
habría sucedido lo que sucedió. En
el fondo y también en la superficie
AMLO es un puritano, y no tolera que
nadie se aparte ni siquiera un jeme
de sus fundamentalismos. (Un jeme
es la distancia que media desde la
punta del dedo pulgar a la del índice,
separados ambos dedos lo más posi
ble). En la invitación a Ealy Ortiz el
tabasqueño debe haber visto un acto
de traición, y en el asunto de los dó
lares una acción corrupta Para col
mo, todo esto coincidió con la visita
de AMLO a Nueva York, y no podía él
soslayar tal acontecimiento en los tér
minos de su constante prédica sobre
la corrupción y la austeridad republi
cana Comenté con un amigo lo suce
dido. Dije: "Lo que son las cosas. Se
casa Nieto, y un par de días después
pierde el trabajo". Mi amigo meneó
tristemente la cabeza y respondió en
tono filosófico: "¡Cuánta razón tiene
la sabiduría popular! Las desgracias
nunca vienen solas"... FIN.
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La plática de Marcelo con AMLO
::::: Nos relatan que el canciller Marcelo
Ebrard pudo por fin, después de cuatro me
ses, hablar con el presidente Andrés Manuel
López Obrador de algo diferente a los asun
tos internacionales del gobierno de México. .
La noche del lunes, previo a la participación
del mandatario en la ONU, nos comentan que

ambos personajes platicaron
largo y tendido de otros te
mas. Obviamente no faltó
—en la charla de hora y
media— el tema de la carre
ra presidencial y las aspira
ciones del secretario. Marce
lo salió de la reunión con

Marcelo una sonrisa, luego de llevar
Ebrard semanas sin poder expre

sarle a su jete por qué con
sidera que hay un trato diferenciado hacia las
"corcholatas" que caminan rumbo a 2024.
Ebrard acompañó en el viaje de ida a Nueva
York a López Obrador, pero no vuelven jun
tos. El canciller se va ahora a la Expo Dubai,
donde este miércoles será el Día de México.

Debate energético, ¿político o
técnico?

La bancada de Morena en la Cámara de
Diputados, dirigida por Ignacio Mier, hizo
una propuesta en la Junta de Coordinación
Política para que en el parlamento abierto, que
se abrirá en tomo a la reforma constitucional
en materia eléctrica del presidente, Andrés
Manuel López Obrador, acudan solamente
técnicos y no haya un debate político y así no
contaminar esta discusión. Sin embargo, den
tro de la propia bancada de Morena, el diputa
do Irán Santiago se manifestó en contra de
esta propuesta porque consideró que también
deben ser escuchados otros sectores de la po
blación como son ios propios usuarios que
diariamente pagan la luz, los comerciantes, los
indígenas que rentan sus tierras para la gene
ración de energías limpias. La idea final será
conversada la próxima reunión de los siete
coordinadores parlamentarios de San Lázaro.
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Marihuana sigue viva
en el Senado
::::: La ley para regular el cannabis va toman
do forma en el Senado. Luego de que desde
abril había quedado prácticamente en el lim
bo, los senadores reactivaron el tema con la
conformación de un grupo de trabajo para
agilizar su aprobación antes del 15 de diciem
bre. Una de las más interesadas en el tema es
la presidenta de la Mesa Directiva, Olga Sán
chez Cordero, quien presentó la primera
propuesta al respecto al inicio de la pasada le
gislatura, antes de asumir el cargo de secreta
ria de Gobernación. Ahora, continúa activa en
esta materia y se ha reunido con actores polí
ticos como el embajador de Marruecos, país
que recientemente logró la regulación de la
planta, para intercambiar puntos de vista y
enriquecer la iniciativa que se debatirá en co
misiones durante las próximas semanas.

presupuesto va para largo
::::: Nos adelantan que durante la discusión del
Presupuesto de Egresos 2022, la oposición bus
cará meter su proyecto de presupuesto alterno
en el que propusieron reasignar 380 mil millo
nes de pesos para modificar más de 92 progra
mas. Nos explican que para insertar sus plan
teamientos al dictamen, deberán hacerlo pun
to por punto una vez llegado el debate en lo
particular, por lo que se prevé que interpongan
más de 2 mil reservas. Así, no se descarta que
la discusión ¡se vaya hasta el sábado!
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Reviven juicio contra el Hospital
Cuajimalpa

En este espacio se lo adelantamos y nos
comentan que se confirmó: la construcción
del Hospital de Cuajimalpa, que está en mar
cha, enfrenta un nuevo juicio de amparo. Nos

piatican que los habitantes
| del pueblo de Contadero no
S dan su brazo a torcer y pro

¦ f movieron un juicio de am
paro contra la obra, porque
carece de una manifesta
ción de estudio ambiental

por parte de la Semarnat,
W £ pues una porción del terre
Néstor Vargas no es federal. El trámite fue
Solano admitido, pero en esta oca

sión el juez no otorgó la
suspensión provisional, por lo que las obras
continúan. Ahora, los pobladores de Contade
ro buscarán convencer al juez de que dicho
documento es fundamental en la próxima au
diencia que se realizará este viernes. El conse
jero jurídico Néstor Vargas tendrá que arras
trar otra vez el lápiz para defender la obra.

Exalcaíúesa de M. Contreras
agarra chamba en e¡ infonavit
::::: Le contamos que la exalcaldesa de Magda
lena Contreras, la morenista Patricia Ortiz,
no se quedó tanto tiempo sin chamba, luego
de que perdió la reelección ante el priista
Luis Gerardo Quijano Nos dicen que doña
Patricia fue nombrada como delegada del In
fonavit en la Ciudad de México, liso sí, el
nuevo cargo fue celebrado por diputados lo
cales, como Nancy Núñez y Femando Mer
cado, así como el secretario de Gobierno,
Martí Batres Guadarrama, quienes así lo
manifestaron vía Twitter, ante el anuncio que
hizo la propia exedil. Como en los viejos tiem
pos, exdiputados y exalcaldes son rescatados
ya sea en el gobierno local o federal.
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Guerra va por otra elección
::s: El próximo viernes se realizará la elec
ción del presidente de la Comisión Nacio
nal de Tribunales Superiores de Justicia
(Conatrib) y nos dicen que a nadie sor

prendería que repita en el
cargo el presidente del
Tribunal Superior de Jus
ticia capitalina, el magis
trado Rafael Guerra Al
var ez, porque los avances
alcanzados en estos dos
años dejaron satisfechos a
sus pares. Nos recuerdan,

Rafael Guerra primero, que se ha logra
do un acercamiento conAlvar ez
los otros Poderes de la

Unión, tai es el caso del avance de la pro
puesta del Código Nacional de Procedi
mientos Civiles y Familiares, que permiti
ría eficientar los asuntos del filero común,
incluyendo elementos digitales y dejando
un marco jurídico moderno. También se
destaca, nos señalan, la buena relación con
la Secretaría de Gobernación, el Instituto
Nacional de Mujeres y la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, relación que ha per
mitido que los órganos locales accedan a
capacitación, y todo ello repercute en me
jores servicios para la ciudadanía.

Meten presión a diputados
mexiquenses
::::: De nueva cuenta organizaciones defenso
ras de los derechos de la comunidad LGBTQ+
pidieron que los diputados del Congreso del
Estado de México retomen la discusión sobre
las reformas al Código Civil para legalizar los
matrimonios entre personas del mismo sexo.
Los representantes de diversos colectivos ad
virtieron que, de no avanzar en el análisis, a
partir de junio comenzarán a denunciar a los
legisladores por violencia política, toda vez
que acusan que los integrantes de la Junta de
Coordinación Política, presidida por el more
nista Maurilio Hernández, los han discrimi
nado, pues recibieron a opositores, pero a
ellos no. ¿Será que el tema finalmente sea al
menos analizado?
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KIOSKO

FGlix Salgado: ahora la burla
misógina contra Carla Humphrev
::::: No hay dedo que tape el Sol ni dicho ma
chista que no revele a los misóginos, o al me
nos eso se comentó en Guerrero, nos dicen,
luego de que el senador por ese estado, Félix

Salgado (Morena), usó sus
redes sociales para burlarse
de la consejera del INE Car
Ia Humphrey, quien en
dias recientes atrajo los re
flectores por su boda con el
ahora extitular de 1a UIF,
Santiago Nieto. Sin empa
cho, nos relatan, don Félix
celebró que "la que me
tumbó se lo llevó entre las

patas. ¡Feliz luna de miel y
que viva el amor! Cayó un apóstol y entró
otro. ¡Dios es grande!", en referencia a que
doña Carla votó hace unos meses a favor de
la cancelación de la candidatura del morenis
ta, quien buscaba ser góber, pero no presentó
gastos de precampaña y además está en la
mira constante por denuncias de violación en
su contra, así como por no dejar que su hija,
la gobernadora Evetyn Salgado, tome las
riendas del cargo al que llegó tras sustituirlo.

Félix

Salgado

¿En 2024... Cüiüsio vs Samuel?
::::: Donde la tensión se siente a todo que da,
nos revelan, es en Nuevo I eón, ya que el al
calde de Monterrey, Luís Donaldo Coiosio,
le viene pisando los talones a su "compadre",

el gobernador y también
emecista, Samuel García.
El primer encontrón, nos
recuerdan, fue cuando am
bos mostraron su deseo de
llegar al Ejecutivo local... Y
aunque don Luis se bajó de
ese barco, en los corrillos de
MC se sabe que ambos as
piran a, en 2024, luchar por
la candidatura presidencial,
por lo que desde ya van

construyendo camino, asistiendo, por ejem
plo, a la cumbre climática de Glasgow, donde
ambos buscaron reflectores acudiendo por su
lado y tomando rutas de regreso distintas: el
góber tomándose fotos en el Vaticano y Coío
sio regresando a Monterrey para preparar su
audiencia pública con ciudadanos. ¿CuáJ tem
ple podrá más?

Luis Donaldo

Colosio

Maki quiere ser ia candidato
::::: Quien anda levantando polvo y mucho ar
dor entre los morenistas de Tamaulipas, nos
narran, es la exalcaldesa de Reynosa Maki
Ortiz Domínguez, puesto que ha ocupado

su tiempo reciente en hacer
visitas a diversos munici
pios y hasta en acudir al
Congreso local para contar
les a los diputados lo que es
una administración exitosa.
No obstante, nos añaden,
no conforme con eso, la
exedil ya se destapó para re
gistrarse como candidata a
la gubematura por Morena,
partido al que oficialmente

no se encuentra afiliada, pero en el que un
día sí y otro también busca reflectores. ¿Deja
rá la Cuarta Transformación una candidatura
vital en manos de la expanista?

Maki Ortiz

Domínguez
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Presidente: el gran
problema no es la
corrupción
El presidente Andrés

Manuel López Obra
dor decidió, sin invi

tación de por medio, presen
tarse ante la ONU para ha
blar de corrupción y desi
gualdad como el gran pro
blema de México al cual él ha
sabido hacerle frente. Más
allá de que la presidencia ro
tativa del Consejo de Seguri
dad de la ONU, que este mes
le corresponde a México, no
era el foro porque ahí el man
dato son los temas de paz y
seguridad internacionales,
el gran problema de nuestro
país no es la corrupción.

Tan solo una semana an
tes podría haber viajado el
presidente a Roma para estar
en la Cumbre del G20 y plan
tear, allí sí, el tema de desi
gualdad y hasta de corrup
ción. Pongo "hasta"porque si
bien es cierto que es un enor
me problema en México, su
gobierno no puede presumir
logros en este rubro, lo que
debe de ser bastante decep
cionante para todos los que
creyeron en su disc urso y por
ello votaron por él en 2018.
El gran problema de Mé

xico no es la corrupción. Es
un acto que indigna, sin du

da. Pero el gran problema de
México es que no tenemos
un Estado de Derecho. Ante
esta ausencia, es muy fácil
ser corrupto porque mien
tras se esté del lado del poder,
no hay problema. No hay
castigo. Algo que no ocurre
en donde se respeta el Esta
do de Derecho. Y eso no ocu
rre en México.

El presidente habla que
antes de él había un Estado
de Chueco en México,

¿Qué si no Estado de
Chueco es decidir detener a
un delincuente confeso sola
mente cuando sale a la luz

una fotografía de él cenando
en un restaurante muy cam
pante, algo que no es ilegal
pero sí inmoral, como dijo el
presidente sobre Lozoya? El
momento de la detención y
las razones para hacerlo,
cuando se hizo evidente que
el exdirector de Pemex esta
ba aprovechándose del crite
rio de oportunidad, demues
tran el grave Estado de Chue
co en México.

¿Qué si no Estado de
Chueco es tener en prisión a
una exfiincionaria por un
delito que no amerita prisión
preventiva como ocurre des
de hace más de dos años con
Rosario Robles? La forma de
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detenerla y mantenerla en
Santa Martha Acatitla de
muestra el terrible Estado de
Chueco en México.
¿Qué si no Estado de

Chueco es tener en prisión a
una señora por las rencillas
personales del Fiscal Gene
ral de la nación? Cuando la
familia Cuevas Castillo co
menzaba a ver la luz para que
saliera de prisión su madre
tras 13 meses de estar en San
ta Martha Acatitla, de forma
sospechosamente rápida y
por una solicitud del fiscal
Gertz Mañero, la Suprema
Corte de Justicia atrajo los
amparos de las señoras Ale
jandra Cuevas y su madre
LauraMorán. Este amparo lo
habían ganado en primera
instancia contra la orden de
aprehensión y el auto de for
mal prisión que enfrentan y
mantiene, como decimos li
neas arriba, a la primera en

prisión y a la segunda, de 94
años, escondida para evitar
ser detenida también.

¿Qué si no Estado de
Chueco es que los hermanos
del presidente, Pío y Martín,
aparezcan en videos reci
biendo fajos de billetes y a
ellos no se les toque ni con el
pétalo de una investiga
ción?

La lista de ejemplos de que
vivimos en un Estado de
Chueco es mucho mas ex
tensa de lo que aquí enume
ro. Ese es un poderoso mo
tivo por el cual existe y se to
lera la corrupción en México.
Para que exista un verdadero
combate a la corrupción no
hace falta ir a dar discursos a
la ONU, hace falta tener cero
tolerancia contra lo que o
contra quién quiera pisar el
Estado de Derecho. •

www.aiyapaulaordorico.com

@AnaPOrdorica

ara un real combate a la corrupció2
no hace falta dar discursos en la ONU,
hace falta cero tolerancia contra quiei
5uiera pisar el Estado de Derecho,
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La boda

Santiago Nieto tenía tres
facetas. La encomiable:
persiguió al cártel Jalisco

Nueva Generación por la ruta del
lavado de dinero ai grado que es
taba en la misma lista de obje
tivos que derivó en el salvaje
atentado contra Ornar García
Harfuch. La necesaria: era el
contrapeso dentro del gobierno
al fiscal Alejandro Gertz, el ejem
plo más acabado del uso de una
institución para fines persona
les. La indeseable: no tuvo em
pacho en prestarse para las ven
ganzas políticas del presidente,
como armamento para alentar
la narrativa del obradorato a la

que proveyó insaciablemente de
cuentas congeladas que muchas
veces quedaban nomás en

cuentos congelantes.
Santiago Nieto no hizo nada

ilegal al casarse en Antigua, Gua
temala, con la consejera del INE,
Carla Humphrey. Pero violó las
reglas no escritas del presidente:
se organizó una boda en un hotel
de lujo en un destino turístico de
caché e invitó a personas a quie
nes el presidente López Obrador
considera adversarios. No era el
cash, eso nunca ha asustado al
presidente (ahí están sus herma
nos en video, ahí están las ma
letas de sus operadores, las ligas,
las bolsas). Eran el lujo y el diá
logo. Dos pecados capitales del
obradorato. Lo esbozó desde la
mañanera del lunes, unas horas
después de todos los escándalos
de la boda; y lo concretó antes de
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viajar a Nueva York para hablar
de corrupción en la ONU.
El despido fulminante de San

tiago Nieto deja claro que en este
gobierno es peor poner en duda
la construcción propagandística
del presidente —la austeridad y
los enemigos— que'cometer de
litos como retorcer la ley, mentir
desde la autoridad, ser negligen
te con la salud de millones, fal
sificar documentos, ser acusado
de violación sexual, encarcelar
por venganza, recibir sobres en
efectivo para campañas...
A juzgar por el criterio presi

dencial de despidos y respaldos,
perseguir opositores está permi
tido, protagonizar escándalos de
corrupción está permitido, dar
contratos directos opacos está
permitido, perseguir migrantes
con militares está permitido, de
saparecer miles de millones de
pesos está permitido, gozar de
una fortuna inmobiliaria inex
plicable está permitido, dejar a
niños sin vacuna está permitido,
dejar a niños con cáncer sin me
dicinas está permitido, dejar a

madres solteras sin estancias
para sus hijos está permitido,
pero hacer una boda en el ex
tranjero y brindar con vino im
portado con alguien que no
piensa como AMLO merece el
castigo fulminante.
¿No calculó Santiago Nieto

que este podría ser el desenlace?
¿Un político de su larga trayec
toria no imaginó las consecuen
cias de su lance? ¿O desde la lista
de invitados y el presupuesto de
la fiesta quiso marcar distancia
del presidente? ¿Imaginó que
López Obrador no se atrevería a
correrlo? ¿López Obrador lo va a
dejar "suelto", despedido en un
seco comunicado que no le da ni
las gracias por su trabajo? ¿Lo va
a abandonar a su suerte, con to
dos los expedientes —de aden
tro y de afiiera, de adversarios y
de íntimos— que puede tener?

SACÍAMORBOS
¿Censura a la ostentación? ¿Qué
tiene Guatemala que no tenga
Aspen? •_

hktorkBreportero@gmail.com

Perseguir opositores, protagonizar escándalos de co
rrupción y perseguir migrantes está permitido... pero
hacer una boda en el extranjero y brindar con alguier
que no piensa como AMLO merece el castigo fulminante.
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Gran angular
¿Quieren hacer
naufragar la
revocación para
sacrificar al INE?
Consultor internacional

a RAllL RODRIGUEZ CORTÉS
La sana práctica de someter a revoca

ción de mandato a un gobierno, pro
movida por AMLO a nivel federal me

diante una reforma constitucional, se enca
mina a ser pervertida por la propia 4T y la
oposición, animados ambos por sus intere
ses electorales, en medio de la adelantadísi
ma sucesión presidencial.
Todo cuanto se ha hecho para llevarla a

buen puerto en marzo del año próximo, ha
sido motivo de polémica y de confrontación.
Primero fue la fecha de su eventual reali

zación. AMLO prometió como candidato ce
lebrar esa consulta cada dos años. Ya apro
bada la reforma constitucional, Morena y el
gobierno de López Obrador plantearon su
realización una vez, a mitad de sexenio, y
que para abatir gastos en el contexto de la
austeridad republicana se llevara a cabo el
mismo día de la elección federal intermedia

del 6 de junio pasado. La propuesta fue ta
jantemente rechazada por la oposición.
Ante la falta de la ley reglamentaria y ya

con los tiempos encima, el INE elaboró un re
glamento. De él derivó que la recolección de
las firmas para convocarla se haría mediante
un mecanismo electrónico, lo que impugnó
Morena. La oposición, por su parte, exigió
que, en el fraseo de la pregunta a consultar, se
incluyera el término "pérdida de confianza",
lo que incomodó a la 4T que simplemente
consideraba preguntar si el Presidente debía o
no continuar al frente del Ejecutivo.
Finalmente se aprobó la Ley Federal de

Revocación de Mandato (la reglamentaria)
en la que la pregunta es: ¿Estás de acuerdo
en qué a Andrés Manuel López Obrador,
Presidente de los Estados Unidos Mexicanos,
se le revoque el mandato por pérdida de la
confianza o siga en la Presidencia de la Re
pública hasta que termine su periodo?, con
estas posibles respuestas: "Que se le revoque
el mandato por pérdida de confianza" o
"Que siga en la Presidencia de la República".

Mientras tanto, el Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación (TEPJF) ordenó
al INE que las firmas para la consulta revoca
toria se recabaran mediante aplicación móvil,
pero también en papel, lo que viene a compli
car al instituto electoral el cumplimiento de
ese requisito con los tiempos tan cerrados.
¿Cómo recabar firmas para revocar por pér

dida de confianza, cuando la aceptación presi
dencial raya en el 64 por ciento? El proceso
ha iniciado y tienen que ser 2.7 millones las
ftnnas requeridas ¿Se conseguirán en un pla
zo que vence el próximo 15 de diciembre?
Y más aún: ¿participarán los 36 millones

de electores (40 por ciento de la lista nomi
nal) para que el resultado sea vinculante (de
aplicación obligatoria)?. AMLO ha dicho que
acatará el resultado, aunque no se obtenga el
mínimo de participación exigido por ley.
Por si algo faltara, ha surgido otro elemento

que pone en riesgo la consulta. El proyecto de
Presupuesto de Egresos 2022 (cuya aprobación
deberá ocurrir por ley a más tardar el próximo
domingo, reduce los gastos del INE en cuatro
mil 900 millones de pesos, cuando el gasto
estimado para la revocación de mandato es de
tres mil 800 millones de pesos.
Surgen varias preguntas: ¿Podrá el INE or

ganizar la consulta con el reducido presu
puesto que se plantea otorgarle? ¿Existe la
intención desde la 4T de ponerle al INE to
dos los obstáculos para que no pueda reali
zarla? ¿Si no la hace el INE, quien la hará?
Lo que ven desde el bloque opositor es la

intención de ahorcar al instituto electoral,
culparlo de que la gente no acuda a la con
sulta y finalmente sacrificarlo.
Por donde se vea es la perversión de una

sana práctica de democracia directa. •
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La extorsión de Alejandro Gertz

familiares "que la solución es
por aquí, que si ellos piensan
que la solución es por otro la
do, es porque todavía no se
sienten parte del problema,
ellos creen que son ajenos al
problema, pero yo les puedo
demostrar que son parte del
problema (...) Entonces, la so
lución es por aquí, si se les
ocurre en pocas palabras, ha
cer otra cosa, pues bueno,
ahora sí que cada quien se
atenga a las consecuencias".
En los audios se oye a Díaz

Castañares decir que al fiscal
le molestó que su hija hubiera
sido citada a declarar: "que
primero logren que los cita
torios queden sin efecto, o
sea los citatorios 'a sus

hijas sobre todo".
De los audios resaltan

los siguientes fragmen
tos: "Necesitamos ir jun
tos para desistimos de
los citatorios... o sea la
única manera en que, di

gamos, en que la van a soltar
es... si el ministerio público
nos ve a las partes que di
cen. .. 'oigan, pues ya nos pu 
simos de acuerdo' (...) que se
desistan de los citatorios
que tanto le molestaron".
"Está pinche que te lo diga

yo, pero alguien te lo tiene que
decir, cabrón, es que pues sí no
le digas a tu mamá que esto va
a estar en cinco días, ¿eh?, o en
una semana... pero vaya, tam
poco va a estar seis meses...".
"Ya cumpliste con todo, es

tás poniéndote de acuerdo
nada más en los detalles para
salir de esto: o te pones de
acuerdo en los detalles y más
o menos sigues la ruta que él
está marcando, o se regresan
a la casilla cero y en la casilla
cero, con otras dos órdenes de
aprehensión en contra de tus
hermanos o ve tú a saber
quién... Ya se caminó mucho
hacia delante, ustedes ya sa
crificaron muchas cosas, y yo
creo que lo que toca ahora es
conseguir el objetivo".
Un año más tarde Alejan

dra Cuevas sigue presa y Lau
ra Morán se ha convertido en
la mujer más longeva sobre la
que pesa una orden de apre
hensión por homicidio. •

El mensaje llegó en
noviembre de 2020.
a través de Fernandc

Díaz Castañares, concuño
del gobernador del Esta
do de México, Alfredo
del Mazo.
Era el mensaje que

—según revela un grupo
de audios a los que tuvo
acceso el columnista—, el
fiscal general de la Repúbli
ca, Alejandro Gertz Mañero,
enviaba a los hijos de Alejan
dra Cuevas Morán, encarcela
da en Santa Martha Acatitla
desde octubre de ese año:
"Si se les ocurre presentar

un escrito, si les ocurre man
dar una carta a los medios, si
se les ocurre dar una entrevis
ta, si se les ocurre, qué se yo...
resbalarse con una cáscara
de plátano (...) ahora sí, que
cada quien se atenga a las
consecuencias".
Federico Gertz, el hermano

del fiscal, falleció en el hospital
ABC en septiembre de 2015. El
hoy fiscal general acusó a la
mujer que había vivido con él
durante medio siglo, Laura
Morán Servín (hoy de 93
años), así como a su hija, la ya
mencionada Alejandra Cue
vas (de 68), de homicidio do
loso, "por haberlo dejado mo
rir sin proporcionarle la aten
ción médica que requería".
La denuncia no procedió en

dos ocasiones. E incluso el ma
gistrado Horacio Hernández
Orozco señaló que la señora
laura había hecho todo lo que
se le podía exigir y "que si en
todo caso hubo una mala pra
xis de los médicos, habría una
noción ajena a la acusada".
La demanda se reactivó

cuando Gertz se convirtió en
fiscal general.
En octubre, Alejandra Cue

vas Morán fue detenida y a su

madre se le consideró prófu
ga. De la denuncia interpues
ta por el fiscal fue excluida la
otra hija de la señora Laura:
Laura Cuevas Morán, cuya
hija está casada con el gober
nador Del Mazo.
La familia accedió a las pre

tensiones del fiscal y buscó un
camino para que su madre re
cuperara la libertad. Alfredo
del Mazo fue el canal de comu
nicación entre Alejandro Gertz
Mañero y los hijos de Alejan
dra Cuevas. El concuño del go
bernador, Fernando Díaz Cas
tañares, era quien llevaba y
traía los mensajes.
En los días 5,16,20 y 24 de

noviembre se sucedieron
reuniones y llamadas con
Díaz Castañares.

A este personaje se le oye
decir en uno de los audios que
el fiscal mandaba decir a los
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Entre bodas, sucesión
y visceras tropicales

La renuncia intempestiva de
Santiago Nieto, luego de
que el Presidente critícala

de "escandalosa y ostentosa" su
boda y lo que sucedió en tomo a
ella, es un buen ejemplo de lo in
tensa y desbordada que está ya la
lucha por la sucesión presidencial
en la 4T. La forma en que se fil
traron a la prensa documentos de
la Fiscalía de Guatemala sobre el
incidente del avión privado en el
que viajaban varios invitados a la
boda, el hecho de que hubiera au
toridades consulares de la SER y
de la Fiscalía General de la Repú
blica que tuvieron información de
la declaración previa de los 35 mil
dólares que iban en el avión y que
fueron, declarados legalmente

desdeel Aeropuerto de Toluca, ha
ce pensar que alguien vio en toda
esta situación y en la lista de nom
bres de ios pasajeros que iban en
la aeronave rentada, una oportu
nidad paragolpear a Santiago Nie
to y desacreditar su boda en la ciu
dad de Antigua, Guatemala,
Una vez que prendieron la me

cha y que la versión de una supues
ta ilegalidad —que fue en realidad
una omisión— estalló en las redes

y algunos medios, comenzó una
operación política bastante burda
en la que personajes de lapropia4T
comenzaron a atizar y a circular
versiones falsas y escandalosas so
bre la boda de Nieto y la consejera
electoral Carla Humphrey, que ter
minó envuelta en todo tipo de

mentiras sobre quién pagó los gas
tos de los invitados, que no hicie
ron sino alimentar la idea de un
evento demasiado ostentoso y
contrario a los principios de aus
teridad del actual gobierno.
En este caso el escandalo pare

cía en un principio dirigido hacia
la Jefe de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, por la presencia de su
secretaria de Turismo, Paola Félix,
quien viajaba en el avión retenido
como invitada y por un mero ac
cidente: un día antes perdió su
vuelo comercial y alguien le ofre
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ció que en la aeronave rentada le
podían dar un raid al evento.
Ya en la ciudad de Antigua,

donde se llevaría a cabo el evento,
el tema del avión y en lo que se
aclaraba la omisión en la declara
ción de los dólares, dominaba la
conversación entre los invitados y
asistentes a la boda.
Para la mañanera del lunes, el

Presidente dijo: "Es un asunto es
candaloso aún cuando se trata de

un acto privado, los asuntos públi
cos en México cada vez son más

públicos... No es correcto porque
el servidor público tiene que evitar
ese tipo de situaciones, yo por eso
no voy a eventos sociales... Sí fui
invitado pero yo no puedo porque
tengo muchas ocupaciones".
López Obrador defendió siem

pre el trabajo de Santiago Nieto y
le reconocía los resultados que le
daba a su gobierno, ¿en qué mo
mento todo eso quedó atrás y el
Presidente ya no valoró el trabajo
de Santiago Nieto sino el escánda
lo annado en tomo a su boda? En

el momento en que la viscera pre
sidencial fue activada por quienes
atizaron y azuzaron el tema en el
oído del mandatario.
Carla Humphrey se negó a vo

tar a favor de Félix Salgado Mace
donio y su candidatura. Su voto
terminó siendo decisivo para que
a Salgado, acusado de violación a
mujeres y de incumplir la ley elec
toral, le Ibera cancelada su candi
datura al gobierno de Guerrero.
Y para reforzar la idea de que en

todo esto hubo "fuego amigo" de
la 4Ty que afloró de nueva cuenta
la lucha por la sucesión, el nom
bramiento de Pablo Gómez, mili
tante histórico de la izquierda des
de 1968, y muy cercano al Presi
dente pero también a la Jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum,
lleva muchos mensajes.
Lo que va quedando claro entre

todo este enredo político, es que al
Presidente, por alguna razón, se le
indigestan las bodas, sobre todo
las de sus colaboradores cercanos,
pues ya lleva dos bajas por las mis
mas razones matrimoniales: una
fulminante, la de Santiago Nieto, y
la otra de César Yáñez, que aunque
nunca se fue y mantiene su cargo
en Palacio, dejó de ser el hombre
más cercano. Tal vez López Obra
dor prefiera los bautizos, como el
de su ahijada, la hija del empresa
rio de Biopapel, Miguel Rincón...
Los dados mandan Escalera •
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Octavio Ocaña y la
rendición de cuentas

El 29 de octubre, el ac
tor Octavio Ocaiia
murió de un balazo

en la cabeza, tras una perse
cución por policías munici
pales de Cuautitián Izcalli.
El asunto ha sido descrito
por las autoridades como un
accidente, pero la familia de
la víctima ha insistido en
que fue un homicidio.
No conozco el expediente

y no puedo por tanto opinar
sobre quién tiene la razón. El
caso, sin embargo, sirve de
ilustración de lo mucho qué
está mal en nuestro sistema
de seguridad y justicia.
En primer lugar, cual

quier interacción entre la
policía y la población que
termine en la muerte de un

civil tendría que detonar
una indagatoria al interior
de la propia corporación,
más allá de las posibles res
ponsabilidades penales de
los elementos involucrados.
Hasta donde se sabe, eso no
ha sucedido.
Una de las policías invo

lucradas en los hechos fue
detenida por ei presunto de
lito de robo, pero no parece
haber una investigación al
interior de la policía de
Cuautitián Izcalli. Según el
comisario de Seguridad
Publica y Transito Munici
pal, Rodrigo Hernández
Garcia, "los dos policías per
tenecientes a la corporacion
y que participaron en la per
secución del vehículo del
ahora occiso, actuaron de
acuerdo a ¡os protocolos es
tablecidos". Eso puede o no
ser cierto, pero la versión
ciertamente no viene de una

fuente independiente.
No parecen existir esas

fuentes independientes. La
policía del municipio no pa
rece contar con una unidad
de asuntos internos (al me
nos, no aparece en el orga
nigrama municipal). Existe
una Comisión de Honor y
Justicia que forma parte del
Consejo Municipal de Segu
ridad Publica, pero no pare
ce haber actuado por ahora
en el caso de Ocaña. Lo mis
mo vale para otras instan
cias del gobierno municipal,
así como para el cabildo. No
ha habido por ahora ningún
sindico o regidor que tome el
tema como propio
De hecho, parecería que

toda la responsabilidad se
está depositando en la Fis
calía General de Justicia
del Estado de México. Esta

podrá o no culminar con el
deslinde de responsabili
dades penales de los invo
lucrados, pero claramente
no va a detonar un proceso
de aprendizaje y transfor
mación de la policía. Tal
vez se castigue a algunos
elementos, pero el asunto
va a quedar hasta allí.

Todo este asunto es

ejemplificativo del déficit
de rendición de cuentas en
nuestro sistema de seguri
dad y justicia.
Las corporaciones poli

ciales que cuentan con
unidades de asuntos inter
nos medianamente fun
cionales se cuentan con los
dedos de una mano. Las

que cuentan con mecanis
mos de supervisión civil
externa son aún más esca

sas. Muy pocos cabildos se
involucran activamente en
la fiscalización de las poli
cías. El control legislativo
sobre las policías es estruc
turalrnente débil: las comi

siones de seguridad públi
ca en las legislaturas loca
leso incluso en el Congreso
de Unión tienen muy po
cos dientes. Por su parte, el
control judicial sobre las
policías es incipiente, en el
mejor de los casos.
En esas circunstancias,

hay condiciones muy po
bres para contener los abu
sos y la corrupción que per
mean en muchas corpora
ciones policiales. Peor aún,
en ausencia de fiscalización,
supervisión y control, no
hay incentivos potentes pa
ra la transformación y me
jora de las policías. Las iner
cias persisten y los vicios
permanecen intocados.
Tragedias como la de

Octavio Ocaña no son solo
producto de! mal compor
tamiento de unos cuantos
elementos, sino de fallas
estructurales profundas
en las instituciones de se
guridad y justicia. Allí es
donde deberíamos de estar
poniendo el ojo. •

ojgft» taixtf'tjiMífi'MbixA con

Tragedias como la de Ocaña no son so
lo producto del mal comportamiento d
unos elementos, sino de fallas estructu
rales en instituciones de seguridad
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1 Forma y fondo. La visita del presidente Andrés
• Manuel López Obrador a Nueva York fue todo un

acontecimiento. Lo mismo en la manera en la que fue
recibido por los connacionales que en la profundidad
de su discurso. Reprochó que la Organización de las
Naciones Unidas "nunca ha hecho nada trascenden
te en favor de los pobres" y urgió a reformar al orga
nismo multinacional y sacarlo de su letargo, rutina y
formalismo. "No vengo a hablar de seguridad como
sinónimo de poderío militar ni como argumento para
el empleo de la fuerza, mi planteamiento se basa en lo
cpae postuló Roosevelt cuando se creó la ONU: El de
«§ra¡b ^ya^'ylda libre de temores y miseria", dijo. En
Íá5 irimédíacfonés, mexicanos le rindieron muestras
de respeto. Absolutamente merecidas.

2 Cosecha. Pablo Gómez, quien ocupa por prime
ara vez un cargo dentro del Poder Ejecutivo desde

su llegada a la política, en 1979, y quienha sido legis
lador, diputado, senador, expuso que .él fenómeno al
que se enfrenta el actual gobierno es la corrupción
que forma parte del sistema de gobierno del país. El
hombre que durante décadas ha sembrado política,
se suma, junto con toda su experiencia, a la transfor
mación. "A partir de que surge en México una nueva
fuerza gobernante, esa nueva fuerza gobernante tiene
entre sus principales objetivos destruir el Estado co
rrupto, y eso no se puede hacer por un decreto sola
mente, se necesitan muchos decretos, muchos actos",
dijo. Llegó el momento. Y como titular de la UIF no lo
desaprovechará.

3 El castillo de la impureza. En el colmo de los
?exfuncionarios mexicanos, uno más está en la

mira de la justicia. Y proviene de la misma cúpula de
Petróleos Mexicanos, la institución que se ha conver

tido en la caja chica de sus exdirectores. La Organi
zación Internacional de Policía Criminal tiene una
solicitud de la Fiscalía General de la República para la
búsqueda y localización de Carlos Treviño, exdirector
de Pemex, acusado por presuntos delitos de operacio
nes con recursos de procedencia ilícita y asociación
delictuosa. Se le busca a nivel internacional en 194
países y es uno de los imputados por Emilio Lozoya,
otro exdirector de Pemex en problemas, quien reve
ló su participación en el caso Odebrecht. ¿Se salva
Octavio Romero, la actual cabeza en Pemex?

4 Cohesión. El éxito de los institutos políticos está,
•básicamente, en su capacidad de convocatoria y

organización. Y, en ambos rubros, el partido que lide
ra Mario Delgado está bien afinado. Morena no pierde
contacto con las bases y cotidianamente suma adep
tos, a diferencia de la oposición, que no logra reestruc
turarse. Aunado a esto, Morena, PT, Verde Ecologista
y Nueva Alianza acordaron ir unidos en las eleccio
nes del próximo año en Tamaulipas, Aguascalientes,
Durango, Hidalgo, Oaxaca y Quintana Roo. Mario
Delgádo destacó que los candidatos no necesaria
mente serán de Morena. Esta vez la selección de los
aspirantes de Juntos Hacemos Historia no será motivo
para poner en riesgo la alianza. El resto, ¿tienen con
qué darla pelea?
5 Transparencia. El Senado debe aclarar por qué

•pagó 2.2 millones de pesos al Centro de Estudios
para un Proyecto Nacional Alternativo, S.C., porque
los servicios que presta se duplican con el trabajo que,
se supone, realiza la Secretaría General de Servicios
Parlamentarios. En este sentido, se aclara que la presi
denta de la Mesa Directiva, Olga Sánchez Cordero, no
tuvo Injerencia alguna en la contratación de ese tipo
de asesoría porque ya existía antes de que ella se rein
corporara al Senado, ni tampoco contrató los servicios
de Jorge Alcocer Villanueva. Las cosas claras.
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SUEÑOS
¿Hay forma de provocar un sueño es
pecífico? ¿No son los sueños sin control
lo que nos vuela por la cabeza cuando
dormimos?
R. A lo que usted se refiere se le conoce
como incubar un sueño y requiere de un
proceso que aquí le comparto:

1) Escriba el problema o tema como
una breve frase de oración y colóquelo
junto a la cama.

2) Repase el tema durante unos mi
nutos antes de acostarse.
3) Una vez en la cama, visualícelo

como una imagen concreta si se presta
a ello.

4) Dígase a sí mismo que quiere so
ñar con él justo cuando se está quedando
dormido.

5) Mantenga una pluma y papel sobre
su buró.
6) Al despertar, no se levante de in

mediato y pienses si hay algún rastro de
un sueño recordado e invite a más del
sueño a regresar si es posible. Escríbalo..
ETERNA/ASUCENA
Siempre que se acerca la época de frío,
tenemos la misma batalla: yo que digo
que el frío no causa los resfriados, y mi
esposo que insiste que su abuelita dice
que sí; le dijo que sí sale al frío sin tapar
le va a dar un resfriado. Sé que tengo la
razón, ¿me lo pone en su columna con
la explicación científica?
R. Doña Asucena (!), con gusto (aunque
emocionalmente estoy con la abuelita de
su esposo), le comparto que el rinovirus
es el causante más común de los resfria
dos y que éste prospera en temperaturas
más frías. Éste también se multiplica a
un ritmo mayor cuando el mercurio está
ligeramente por debajo de la temperatu
ra corporal central. Al rinovirus le gusta
hacer un hogar en nuestras fosas nasales
y, cada vez que inhalamos aire frío, es
tamos creando un ambiente que es más
acogedor para la Invasión (además del
resfriado común, el virus de la gripe está
envuelto en una capa de lípidos que se

endurece a temperaturas frías, lo que lo
hace aún más resistente durante la tem
porada de invierno).

Para empeorar las cosas, nuestro sis
tema inmunológico no funciona perfec
tamente a temperaturas más frías. Un
estudio de 2015 de Yale descubrió que
las células nasales cálidas hacen un ex
celente trabajo para protegerse de los vi
rus que atacan. Pero cuando esas células
nasales se enfrían, a unos 32.7 Celsius, se
vuelven significativamente más vulnera
bles. En este caso, las condiciones frías
se convierten en un doble golpe: la ca
pacidad del virus para replicarse se for
talece al igual que su respuesta inmune
se debilita.
LA PRIMERA FOTO
¿Cuándo y quién tomó la primera foto de
la Tierra desde el espacio?
R. Muy interesante, esto sucedió hace 75
años, el 24 de octubre de 1946, cuando
un cohete nazi tomó la primera foto de
la Tierra desde el espacio. La foto en sí, y
para los estándares actuales es un desas
tre granulado, pero en esos días capturó
la imaginación y provocó una caída con
siderable entre los miembros del culto de
"la Tierra es plana".
FRUTA/ENRiOUE Y BERTIUX
Mí esposa y yo acabamos de regresar de
visitara nuestro hijo que está trabajando
en Lima. Deliciosa comida en ese país.
Me encontré con una fruta que no puedo
recordar su nombre y tiene un sabor un
poco parecido al mango, ¿sabe cuál es?
R. Don Kike, la fruta se llama lúcuma y es
una fruta tropical que como usted iden
tificó se parece un poco a un cruce entre
un mango y un aguacate, pero sabe mu
cho a caramelo. La fruta es rica en an
tioxidantes, betacaroteno, hierro, zinc,
vitamina B3 y calcio, por lo que no es de
extrañar que solía ser apodada "El oro
de los incas". Cultivada en Perú, Chile y
Ecuador, no podemos encontrar lúcuma
fresca fuera de América del Sur? ya que
madura muy rápido, lo que dificulta su
transporte a largas distancias.
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La vida sólo puede ser comprendida
mirando hacia atrás, pero ha de ser vivida

mirando hacia adelante.
Sóren Aabye Kierkegaard

La RAE define adelante como la dirección hacia un
lugar que se considera que está delante de otro que
se toma como referencia, también como ir más allá,
hacia adelante o hacia enfrente, también como pre
posición interpuesta para denotar tiempo futuro, y
significa también avanzar, desplazarse, animar.

La vida hay que vivirla ya que no existe otro mejor
camino que ir hacia adelante. No importa cuántas
veces se haya fracasado, o cuántos errores se hayan
cometido, tampoco importa si las cosas no son como
las habíamos Imaginado o los resultados obtenidos
no son los mejores, si alguien que amamos se ha ido
o si todo cambia en un minuto... no importan los éxi
tos, ni los logros... al final, no importa dónde estemos,
sólo nos queda seguir hacia adelante.

Nada dura para siempre ni lo bueno, ni lo malo,
todo cambia permanentemente, todo sigue, todo se
modifica, se modifica aun y cuando no se elige, aun
que siempre será mejor eligiendo. La realidad sigue,
aunque se evada, aunque se mienta, aunque se jus
tifique, la vida sigue, aunque uno insista en quedarse
detenido en un mismo lugar. No porque no se quiera
ver, se deja de ver; no porque no se quiera sentir, se
deja de sentir, incluso el no querer pensar le hace a
uno pensar... ¡y si la vida avanza y va hacia adelan
te... porque no asumir, que es mejor elegir siempre
el siguiente paso, y no dejar que sea el destino o los
otros quienes lo elijan! Si debe de elegir, sólo hágalo
y si desea hacerlo acompañado con alguien más,
cerciórese que la visión de futuro y las acciones del
presente coincidan.

Elegir es ejercer autoridad en nuestra propia vida,
las decisiones nos brindan tranquilidad, nos marcan
un rumbo, nos responsabilizan y nos motivan ante
nuestras elecciones. La autoridad no es dar órdenes,
sino tomar decisiones eficientes, por eso es tan im
portante tener la mente clara de lo que queremos,
porque sólo así se mandan los mensajes coherentes
y correctos capaces de apoyar esas decisiones. El ti
tubeo no lleva nunca a ningün lugar, las dudas y los
Vaticinios no respaldan ninguna evolución. Nunca lo
sabremos todo, y las circunstancias siempre pueden
Cambiar, pero cuando uno sabe el qué, descubre to
jios los cómo y ésa es la gran diferencia.

No ate su destino ni su vida a las decisiones o in
decisiones de nadie, cada quién tiene sus tiempos,
cada cuál toma sus decisiones, no se siente a esperar
que las condiciones estén a su favor o sean perfec
tas, porque es muy probable que esto no ocurra; sea
objetivo y realista ante la paciencia, sea objetivo en
lo que quiere y no quiere para su vida, y respete los
procesos. Recuerde que siempre puede cambiar de
opinión, que lo que haya vivido sólo es su experien
cia, que si no se manifiesta, nadie puede saber lo
que siente, piensa o necesita; sea responsable con
su proyecto de vida y no se detenga.

Si tiene que reinventarse, hágalo; si sabe que hay
algo en usted que le impide estar en el lugar donde
quiere estar, cambie; ponga límites, y no se equivo
que, su felicidad no depende de nadie más; la felici
dad es también una elección y una actitud, e ir hacia
adelante es también una elección y una actitud. Y si,
es cierto que muchas veces ante grandes pérdidas
y realidades desconcertantes podemos sentir que
no hay manera de seguir, es cierto también que hay
personas que hacen más feliz nuestra vida y ya no
pueden estar en ella. Es cierto que las circunstancias
pueden cambiar inmediatamente... lo sé... pero has
ta eso hay que asumirlo y elegir superarlo e ir hacia
adelante... porque es su vida y sólo depende de usted,
dolerá... muchas veces dolerá, pero habrá que ma
nejar el dolor y elegir no convertirlo en sufrimiento.

Créame, las elecciones más importantes de su
vida las tomará usted y quizá las vivirá íntimamente.
La responsabilidad, la motivación y la dirección de
esa elección será suya. Por eso hoy lo invito a seguir
hacia adelante siempre; no mire hacia atrás, asuma
sus experiencias, cambie la narrativa de su vida si es
necesario y siga adelante. Lo bueno que haya vivido
agradézcalo y bendígalo, aprenda de lo que no haya
sido tan bueno y suéltelo; sea flexible; apasiónese
por la vida, ame y ame su propia existencia, pruebe
cosas nuevas, rétese, sea solidario y compasivo, elí
jase, respétese, sea selectivo, visualice y priorice lo
que le haga bien y quién le haga bien. Usted no está
aquí para padecer, ni para sufrir, ni para soportar, ni
mucho menos para esperar... la vida tiene que vivir
se, libérese, reinvéntese porque los límites están en
su mente, en su corazón, en su necedad, en su mie
do y en su incapacidad de elegir y gobernarse con
la autoridad que su propia vida le confiere. Abrace
ese poder de dirección. ¡Como siempre, usted elige!

¡Felices evoluciones, felices vidas!
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No memes, activa
Morena a Ernestina
La fracción de Morena en el Congreso de la Ciudad de Mé
xico lanzó su propia Alerta para despertar a la fiscal Ernes
tina Godoy, a fin de que encarcele a la diputada panista
América Rangel, peligrosa diseñadora de memes.

Los morenos quieren que la fuerza del Estado persiga a
la legisladora, que la semana pasada subió en su cuéntala
fotografía de Claudia Sheinbaum pidiendo que se activa
ra la Alerta Amber para localizarla, tras el abandono de su
puesto como jefa de Gobierno de la CDMX.

Y es que la gobernante se desentendió de sus obligacio
nes y se fue varios días de gira para placearse por varios
estados, bajo el pretexto de acudir a la toma de protesta de
mujeres gobernadoras de su partido.

Como eso cayó muy mal entre la ciudadanía y la panista
Rangel tuvo la ocurrencia de hacer un meme al respecto
—que fue replicado muchas veces por los irritados inter
nautas en las redes sociales—, la fracción de Morena se le
fue al cuello para intentar cobrarle la factura.

No les importó hacer el ridículo en tribuna exigiendo a
Ernestina que se ponga a chambear en el caso —a ver si
éste sí lo resuelve—, aunque no haya alguna ley que soporte
semejante disparate.

Seguramente la ciudadanía agradecerá a la Fiscalía que,
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a petición de Morena, ponga a la
Policía de Investigación a des
enmarañar el caso y, de paso,
desarticular la peligrosa banda
de susplrltos azules que traen a
toallazos a la pobre Claudia.

Igual y en una de ésas hasta le
andan ofreciendo a la diputada
acogerse a la figura del testigo co
laborador, para que evite la cárcel
a cambio de entregar al autor de la
idea del meme. Dicen que, en vía
de mientras, los fiscales podrían
solicitar un localizador para que no salga de Donceles.

A ver si la investigación no se extiende a la también pa
nista Gabriela Salido, quien desde el 17 de septiembre va
ticinó en la tribuna del Congreso local la desaparición de
Sheinbaum, pues, como si fuera Walter Mercado, predijo
que cada vez se le vería menos por la ciudad.

En esa ocasión, con motivo del tercer informe de la jefa
de Gobierno, Salido dijo que Claudia estaba a la mitad de
un mandato que probablemente no concluiría, por lo que
su administración pasaría al ocaso tan luego la funcionaría
abandonara ese día el recinto.

Quizá se le vería alguna otra vez en Donceles, depen
diendo el humo blanco en el Palacio Nacional, y que su
tiempo estaría dividido entre sus aspiraciones presidencia
les y un gobierno que le comenzaría a estorbar, y del cual
perdería control cada día a partir de ese momento.

Igual y Morena pide a la Fiscalía que investigue también
a Gaby y la condene a la hoguera por bruja, pues le atinó
a todo lo que pasaría. Como Ernestina no agarra ni una
gripe, sería bueno que América se entregara para que los
capitalinos puedan estar más seguros.

OCENTAVITOS

La buena: Sandra Cuevas, alcaldesa en Cuauhtémoc, clau
suró la sede nacional del PT por hacer obra sin permiso y
los denunciará ante la Fiscalía de la CDMX por romper los
sellos; PAN, PRI y PRD le aplauden a rabiar. La mala: dicen
que la alcaldesa ya se subió al tabique y desconoce hasta a
los de casa, pues en realidad cree que ganó por ser Sandra
y no porque la alianza la puso ahí; PAN y PRI la abuchean.
Incluso la panista Ana Villagrán y la priista Silvia Sánchez
tomaron unos minutos la tribuna de Donceles con un cartel
para exigir que respete el derecho de reunión y de expre
sión, pues les ha boicoteado eventos. Parece que la alianza
creó un monstruo y ahora no lo puede controlar.

Morena quiere
que la Fiscalía
capitalina persiga
a América Rangel
por un meme
que hizo de la jefa
de Gobierno.
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El viernes pasado me sorprendió la partici
pación del director general del ISSSTE, Luis
Antonio Ramírez Pineda, ante el Senado de
la República. De manejarse con un bajo perfil
durante meses, finalmente mostró un dominio,
que no se le conocía, de los temas de salud.
Y ni bien había comentado esto en redes,

cuando Ramírez Pineda anunció que dejará
su cargo en breve para competir por la candi
datura a la gubernatura de Oaxaca. Casi casi
como cuando una habla bien de un jugador de
fútbol y a la siguiente jugada falla.

Ebífln,;¡qué pobre ISSSTE! Porque a mitad
del sexenio llegará un nuevo funcionario a
tratar de apréndery sacarlo adelante. Porque
el diagnóstico que acababa de dar Ramírez
Pineda no es nada favorable. El Instituto, se
gún les dijo a los legisladores, enfrenta déficit
de, Médicos y enfermeras, e Infraestructura
hospitalaria insuficiente para sus 13.5 millones
dé derechohabientes. ¡Pobres trabajadores al
servicio del Estado!, porque parecería que el
ISSSTE es el patito feo de la 4T del presiden
te Andrés Manuel López Obrador. Parecería
que el Presidente piensa que el ISSSTE sólo da
servicio a lo que él llama "la burocracia dora
da", cuando no es así, pues la mayoría de fun
cionarios de primer nivel rara vez acuden a los
servicios del Instituto.
' El grueso de los derechohabientes son los
trabajadores que se encargan de que el gobier
no marche todos los días. A eso le sumamos

qué el ISSSTE siempre ha sido el trampolín de
paso. Pocas veces con un perfil adecuado para
este sector.
En la época de Vicente Fox, Benjamín

González Roaro, renunció al ISSSTE para
postularse como candidato a diputado fede
ral por el PAN. En la administración de Felipe
Calderón, Miguel Ángel Yunes renunció a la
dirección del ISSSTE para contender por la gu
bernatura de Veracruz.

En ej sexenio de Peña Nieto, José Reyes
Baeza, el segundo directoren turno, renunció
para contender por un escaño al Senado.

El historial de los exdirectores no sólo está
lleno de chapulines, sino también de corrup
tos. Tal fue el caso de Jesús Villalobos López,
al frente del Instituto en la época de Calderón,

quien fuera acusado de defraudar al ISSSTE
con 300 millones de pesos e inhabilitado.

Un caso más reciente fue el de José Reyes
Baeza. al que la Unidad de Inteligencia Finan
ciera a cargo en su momento de Nieto, lo vin
culó con la "Estafa maestra" por un presunto
desvío de 129 millones de pesos del ISSSTE.

Todos estos lastres en el ISSSTE a los únicos

que afectan son a sus derechohabientes, que
hasta la fecha no son atendidos ni con calidad,
ni con rapidez, salvo casos contados.
ABATELENGUAS

La atención de pacientes con cánceres hema
tológicos no es la misma en una institución que
en otra, reconocieron médicos y pacientes de
la Asociación Mexicana de Lucha contra el
Cáncer, quienes demandaron al gobierno que
homologue la atención en los hospitales del
IMSS como del ISSSTE y la Secretaria de Salud.

En algunos hay medicamentos innovado
res, en otros quimioterapias más avanzadas y
en otros no hay ninguna de las dos.

Por eso pidieron que los pacientes que tie
nen algún cáncer hematológico, entre los que
destacan la leucemia y el linfoma no Hodgkin,
cuenten con la misma oportunidad de acceso
a tratamientos innovadores que los pacientes
con cáncer de mama.
BAJO EL MICROSCOPIO

La Secretaría de la Función Pública que en
cabeza Roberto Salcedo impuso 3 mil san
ciones administrativas a 2 mil 467 servidores
públicos; entre ellas, mil 351 inhabilitaciones,
705 amonestaciones'públicas y privadas, 599
suspensiones y 216 destituciones. Aplicó 219
sanciones económicas por un monto de 3 mil
658 millones de pesos.

Resulta que de los 2 mil 467 servidores san
cionados, 532 corresponden a 48 instituciones
correspondientes al sector salud. Es decir, casi
20% del total. Hay sancionados desde direc
tores de institutos, de áreas médicas, de áreas
administrativas del IMSS, ISSSTE y de Salud.

Bien por ello, pero que esa espada llegue en
verdad a quienes provocan un daño al erario y
no a los médicos que, en pro de la emergencia
sanitaria por el covid19, firmaron contratos sin
el tiempo debido y sin la experiencia adminis
trativa para hacerlo...
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Santiago Nieto y Carla Humphrey tienen todo el derecho
de organizar una boda como se les pegue la gana. Si es cara o
carísima es muy su problema, siempre y cuando el dinero que
se gasten sea bien habido. Pueden ahí acabarse sus ahorros o
endeudarse de por vida. Es una decisión privada.

El error del extitular de la Unidad de Inteligencia
Financiera (UIF) fue olvidarse de quién era su jefe.
La intolerancia del presidente López Obrador con
las fiestas de boda de sus subordinados. Clara
mente le disgustan.
Ya le había pasado a uno de sus más fieles

colaboradores que se sopló años enteros acom
pañándolo por todo el territorio nacional como
líder de la oposición. Me refiero a César Yáñez,
quien también cometió el pecado de organizar
una boda suntuosa antes de que comenzara el
sexenio. El problema con ese matrimonio es que
las fotos de la fiesta se publicaron en la revista de
sociales ¡Hola! Las consecuencias resultaron de
vastadoras para Yáñez, a quien lo relegaron del
gobierno, dándole un puesto insignificante en la
nueva administración.

Esto, como todos, lo sabía Nieto. Supongo que
por eso decidieron hacer una boda lejos de Méxi
co. Se fueron hasta Guatemala a matrimoniarse.

Querían discreción. Pero aquí la pareja cometió
otro error. Ambos, por su historia y cargos públi
cos, han hecho muchos enemigos políticos quie
nes querían perjudicarlos. Qué mejor que filtrar
a la prensa los detalles de una boda de esas que
tanto enojan al jefe López Obrador. Y, ¡oh sor
presa!, el jolgorio salió publicado nada menos que
en el periódico que le produce más acidez estomacal al Pre
sidente: Reforma.

Para acabarla de amolar, la boda estuvo acompañada de
un escándalo que involucró a la secretaria de Turismo del go
bierno de Claudia Sheinbaum. Nada menos que se fue a Gua
temala en un avión privado. Y, además, al llegar a su destino,
las autoridades guatemaltecas encontraron siete sobres con 5
mil dólares cada uno, lo cual, como era de esperarse, calentó
las mentes más sospechosistas del país.

Total, que se armó el escándalo. Cuando se le preguntó al
Presidente qué opinaba de lo sucedido, aprovechó para remar
car uno de sus temas favoritos, la relación de la prensa con los
gobiernos pasados.

En cuanto a la boda de Nieto, AMLO dijo: "Antes no se eo 
nocía nada, había mucha ostentación, mucho derroche, pero
todo se silenciaba; ahora no, por eso hay que recomendar
les a los servidores públicos que actúen con moderación, con
austeridad y que sigan el ejemplo de Juárez, que decía que el
servidor público debía aprender a vivir en la justa medianía.
Todo esto que se echó por la borda durante el periodo neo
liberal, durante el periodo de saqueos y de corrupción, que

estamos superando, pero que todavía quedan
inercias". El Presidente remató recomendando
que el "servidor público escucha Nieto tiene
que evitar ese tipo de situaciones. Yo por eso no
voy a eventos sociales".

La suerte estaba echada para el titular de la UIF.
Horas después, se anunciaría su renuncia. Había
sido señalado por el dedo flamígero de AMLO.

Nieto y Humphrey pecaron de desmemoria,
ingenuidad e imprudencia. Se les olvidó quién es
López Obrador, un personaje que no se tienta
el corazón cuando se trata de castigar a aquellos
que, según él, no guardaron las formas.

¿Cuáles formas?
Las que él define. Y ése es el problema. No

hay reglas establecidas. Le corresponde al jefe
definir cuál boda es aceptable y cuál no, aun
que se paguen con recursos privados bien ha
bidos. El Presidente juzga qué es la moderación
adecuada, cuándo un evento privado es osten
toso. En este sentido, AMLO es el comisario de
lo políticamente correcto, aunque a veces no
sea muy consistente que digamos al tolerar con 0
ductas nada austeras y honestas de otros de sus
colaboradores.

Entiendo que venimos de un periodo donde
hubo muchos excesos y boato de los gobernan '

tes. La diferencia es que utilizaban recursos públicos para estos
lujos. Daban suntuosos banquetes con cargo al erario. Vola
ban en aviones privados que en realidad eran públicos. Había
que terminar con todo eso. Celebro que AMLO lo haya hecho.
Pero, de ahí a meterse en la vida privada de cómo gastan los
funcionarios públicos su dinero bien habido, hay una enorme t
diferencia. Eso ya cruza una frontera muy peligrosa, porque
hoy son las bodas, pero mañana puede ser el número y marca
de zapatos que usan los servidores públicos.

O
Twltter:@leozuckermann
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[¿Debía irse Santiago? "c:
XCarla al "gato" Félix: ¡Usted será un violador siempre! JJps.

{Por su incontrolada'necesidad de reconocimiento y aplau
sos. de su ego, Andrés Manuel López Obrador, y el go
ibierno de la 4T con él, acabó siendo víctima y págando
|lin altísimo precio (político) de algo que él mismo ha pro
¡j'hijado: la defensa a ultranza, sumisión
Cuidado de la imagen del tabasqueño... particularmente
ten horas previas a un evento singular, cual viaje a Nueva
|*Yórk para comparecer ante el Consejo de Seguridad dé la
^Organización de Naciones Unidas (ONU).
K: Advertidos desde un primer momento que el tema cen
5*; tral de su exposición en la emblemática instancia no sería
$ otro que la urgencia de dar forma a un frente internacio
Rnal de lucha contra la corrupción —"es el principal pró
|;:blema del planeta", aseguró ayer—, la "escandalosa" boda
ldel ahora extitular de la Unidad de Inteligencia Financiera
* j(UIF) Santiago Nieto Castillo con la consejera del (odiado)
¡¡Instituto Nacional Electoral (INE) Carla Astrid Humphrey

Jordán el sábado, en Antigua, Guatemala, puso en estado
íde alerta roja al círculo íntimo del Ejecutivo que, acep
temos, poco o nada debió hacer para conseguir primero
:1a renuncia del otrora "apapachado" adalid de la supues
íta lucha contra la corrupción —verdugo, en verdad— y,
^«cuestión de minutos, la aceptación de aquella por parte
|»de su jefe...

Es verdad que no fueron pocas las circunstancias que
£í(ahora se dice fueron "induci
dlas" desde Cuajimalpa) debie
ron combinarse para generar
£;él escándalo mediático en que
Sacabó convertida una ceremo
¡£*Tiia y festejo privados que, re
conozcamos, fueron preparados
^ cuidando al máximo la secrecía
j¡v*o discreción en que debía rea
lizarse, como lo es que tanto en
;él interior de Palacio como de
Cja sede del otrora "autónomo"
gobierno de la Ciudad de Méxi"
jco, se supo con tiempo suficien
¡{¦te del evento y las condiciones
ten que se llevaría a cabo por lo
I que, de así haberse querido, se
; habría advertido de los "riesgos"
; implícitos...¡algo que finalmente
í no ocurrió!

De ahí es que superado el
primer momento del escándalo
y asumidas las consecuencias

^inmediatas la renuncia del otrora llamado hijo por par
óte de YSQ y la de la ahora extitular de Turismo Paola Félix
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; Díaz, cuyo único pecado, por cierto, fue estar en el lugar
[ equivocado a la hora equivocada no son escasas las du
| das surgidas y mucho menos las interrogantes sobre si el
Mío no fue resultado de un montaje o, en el mejor de los
acasos, del aprovechamiento de coincidencias que, vale
ídecir, en política no existen...

ASTERISCOS
* Férreo defensor de la vida desde el momento de la con
cepción y de la familia, así como del derecho a la liber
tad religiosa, el obispo de Cuernavaca, Ramón Castro y
Castro, fue elegido ayer secretario general de la Conferen
cia del Episcopado Mexicano (CEM) que, a su vez, reeligió
a Rogelio Cabrera, de Monterrey, como presidente. Bien...
Sin duda, revelador el silencio cómplice que, ante la

antidemocrática e ilegal (cuarta) reelección del dictador
:y asesino Dániel Ortega Saavedra en la presidencia de
: Nicaragua decidió guardar el gobierno de lá4T. Optaron,
no sin razón ciertamente, por aquello de que "calladitos
•se ven,más bonitos"...
• Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza
política. ..

No son escasas
las dudas

surgidas
y mucho
menos las

interrogantes
sobre si el lío
c ,

00 IU6 resultado
de un montaje
o aprovechar las
coincidencias
que, vale decir,
en política
no existen.
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El Plan Mundial de Fraternidad y de Bienestar que presentó el
presidente López Obrador al presidir ayer la sesión del Consejo
de Seguridad de la ONU es una propuesta pletórica de buenas
intenciones, pero que resulta sencillamente impracticable, des
de su concepción hasta su operación, en el mundo real.

En primer lugar, el Consejo de Seguridad de la ONU no era
el lugar idóneo para plantearlo. El Consejo es la instancia en
cargada de mantener la paz y la seguridad y sus decisiones, que
pueden ser vetadas por cualquiera de los cinco miembros per
manentes, son obligatorias para todos sus miembros. Por eso
mismo sus resoluciones se abocan a temas mucho más específi
cos. Un plan global en todo caso se debería plantear en la asam
blea general o en forma más realista en el G20. Pero más allá de
eso, la propuesta presentada es una extensión de los programas
nacionales a un ámbito global que los hace impracticables.

Comencemos por el financiamiento: ¿quién define y cómo,
quiénes son los hombres y mujeres más ricos del mundo?,
¿quién les cobraría ese 4 por ciento de impuesto anual?, ¿quién
define a las mil empresas más poderosas del mun
do? Y, una vez más ¿quién y cómo recaudaría esos
recursos?, ¿cómo se relacionaría eso con la pro
puesta, que ya fue aprobada en el G20, en Roma,
mucho más practicable por cierto, de cobrar un
impuesto global a las grandes corporaciones de un
15 por ciento? Quizás sí se podría recaudar ese 0.2
por ciento del PIB a los miembros del G20, del que
habló el presidente López Obrador, pero una vez
más ¿cómo se recaudaría y quién se encargaría de
distribuirlo, la ONU?

Sigamos con el plan de fraternidad y bienestar.
Supongamos, por un momento, que se superan to
dos los obstáculos recaudatorios, ¿qué sentido tendría distribuir
lo como se hace en México y como propuso el Presidente con los
apoyos sociales, con tarjetas individualizadas? En realidad, esa
forma de apoyar a las personas y familias no es la que utiliza la
enorme mayoría de los gobiernos ni la que se considera más útil.
La idea es ofrecer trabajos estables y remunerados, y para eso
se requiere invertir en infraestructura, en educación, en salud,
con un altísimo porcentaje de inversiones privadas. Puede ha
ber apoyos individuales y coyunturales como han hecho EU y la
mayoría de los países europeos ante la pandemia, pero el grueso
de los programas de apoyo se deben destinar a las inversiones
productivas e infraestructura. El programa que acaba de aprobar
el congreso de Estados Unidos por un billón 200 mil millones
de dólares es una demostración clara al respecto.

Tampoco es solución globalizar programas como Sembran
do Vida o Jóvenes Construyendo el Futuro. El presidente López
Obrador extrapoló una vez más programas y propuestas locales

al plano global, cuando esos mismos programas están lejos de
haber dado los resultados esperados en México. Se puso como
ejemplo lo sucedido en Chiapas donde hay 80 mil personas re
cibiend9 recursos por Sembrando Vida y 30 mil jóvenes reci
biendo íos apoyos de Construyendo el Futuro. Pues nada de eso
ha frenado ni la migración ni la seguridad ni garantizado la paz.

Hoy Chiapas está en una situación crítica en los tres ámbitos.
La inseguridad y la violencia se han convertido en norma y la
posibilidad de estallidos derivados de conflictos sociales y polí
ticos se han intensificado con la presencia de diferentes grupos
del crimen organizado, por lo menos cinco, de varios grupos
armados de índole político. Que eso pone en riesgo la paz lo
vemos, por ejemplo, en muchas comunidades, como Pantelhó.

La migración también ha pasado a estar controlada por gru
pos del crimen organizado y otros, de índole político, de dudosa
procedencia. Pero no hablamos sólo de la migración centroa
mericana. Hasta septiembre pasado en Estados Unidos habían
sido detenidas cruzando la frontera un millón 700 mil personas,

y de esos cerca de 700 mil fueron mexicanos, una
cifra hasta tres veces mayor de las de años atrás.
Los apoyos sociales no frenan la migración, pue
den ayudar a la gente y paliarla, pero las causas de
la migración son mucho más profundas. Y eso se
aplica para Haití y Centroamérica, pero también
para México.

Con un punto adicional y que se relaciona pa
radójicamente con lo principal del discurso presi
dencial: ¿quién garantiza que esos recursos no sean
devorados por la corrupción? La razón de que exista
tanta reticencia de muchas naciones industrializa
das para implementar estos programas es que existe

conciencia de que el dinero, en la mayoría de las ocasiones, no
llega ni remotamente a la base de la pirámide. Hace algunos años
cuando Centroamérica fue devastada por una serie de huracanes,
la administración Clinton destinó millones de dólares a Honduras,
Guatemala y El Salvador. El propio presidente Clinton reconoció
que esos recursos se perdieron en las redes de la corrupción. Hoy
esas denuncias atenazan al gobierno guatemalteco y al salvado
reño, el presideiite de Honduras es requerido por la justicia esta
dunidense y su hermano está preso por narcotráfico. ¿Realmente
invertirán recursos los países industrializados y las grandes em
presas en programas donde no se pueden garantizarlos mismos?

Los grandes países tienen hoy en el centro de su agenda el
cambio ambiental para que éste sea el detonante del desarro
llo y han llegado a un acuerdo para un impuesto global en ese
sentido, ¿por qué destinarían recursos a países que no están
comprometidos con ello? Son las preguntas que no responde
el plan de fraternidad y bienestar.

El Presidente ex

trapoló programas
locales al plano
global, cuando
están lejos de
haber dado resul

tados en México.
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Ser un fósil
Las promesas: diez puntos clave para hacer frente a la
emergencia climática; incluían propuestas de materia de
agua, bosques, adaptación y justicia social que operaría
el Presidente desde Palacio Nacional. Hace tres años nos
decían que la política, o la nueva política que, presumían,
llegarían a ejercer, tenía los ojos puestos en el desarrollo
integral y sustentable, habría perspectiva de derechos hu
manos, de género y principio intergeneracional, también
planes enfocados a la autodeterminación de pueblos ori
ginarios y comunidades locales, de gobernanza democrá
tica y participación ciudadana; sería un gobierno basado en
evidencia, transparencia y rendición de cuentas, con efi
ciencia presupuestal y transversalidad ambiental. Ése fue
el decálogo que Andrés Manuel López Obrador presentó
un mes antes de ganar la elección de 2018, era la visión de
lo que, dijo entonces, daría forma a su política ambiental.

"A pesar de que en México existen leyes y un marco ins
titucional en materia de cambio climático, hace falta tomar
acciones efectivas. Dados los niveles actuales de emisión de
GEI, aún estamos lejos de cumplir con la meta de reducirlos
en un 30 por ciento. El objetivo global es evitar el aumento
de 2 grados centígrados en la temperatura global...", reza
ba la apartado dedicado a la emergencia que estos días
tiene reunidos en Glasgow a líderes de varios países, a ver
si ahora sí se escuchan y sus fotografías se convierten en
operación política con miras al futuro. Sin embargo, México
se quedó mucho muy atrás de todo esto que proyectó en la
recta final de la campaña electoral de hace tres años.
Los resultados: avalancha de amparos de comunida

des en desacuerdo con varios de sus megaproyectos, que
lo mismo expropia terrenos que
incumple en los pagos, por ejem
plo; también está la opacidad en
los estadios que avalan y sus
tentan la construcción de obras,
como Dos Bocas, el Tren Maya o
el mismo Aeropuerto Internacio
nal Felipe Ángeles; a cuatro me
ses de su inauguración, apenas
dos aerolíneas de bajo costo han
aceptado programar vuelos para
esa terminal. Y esto es algo de lo

que vemos al interior de nues
tro país, en lo que especialistas y
analistas han puesto las miradas
e intentado llevar el debate; al
exterior, el panorama no es distinto y es motivo de mayor
ridículo:

"Sólo en 2020, al menos 101 mil personas fueron despla
zadas por la fuerza a causa de desastres naturales, según el
informe anual del Centro de Monitoreo de Desplazamientos
Internos (...) México apareció en la Cumbre de Glasgow, Es
cocia, con sus metas de 2015 (NDC), desactualizadas, pre
viamente calificadas como "insuficientes" para lograr el
objetivo de 1.5 grados y sin datos de mitigación de pérdidas,
daños o emisiones (...) Tampoco respaldaron la reciente De
claración de Transición Global del Carbón a Energía Limpia,
que defendía una transición justa e inclusiva para prevenir
pérdidas y daños y violaciones de derechos humanos a las
que han estado vinculados...".

Lo anterior basta para echar por tierra aquel documento,
NaturAMLO, con el que el hoy Presidente del país quiso vi
sualizar a México en la vanguardia en materia ambiental. En
tres años sólo hemos obtenido el ridículo y el deshonroso
segundo lugar en el Premio Fósil del Día, el "reconocimien
to" que otorga Climate Action Network en el marco de la
COP26. En resumen, según las mil 500 organizaciones de la
sociedad civil que componen esta red climática, a nuestro
país no le importa ni siquiera la reforestación (a pesar de ser
hoy el centro de su limitada visión ambiental), al gobierno
actual le importa sólo inyectar recursos a la explotación de
los combustibles fósiles. Y pocas cosas tan evidentes: mien
tras en algunos países fijan fechas para detener la produc
ción de vehículos que utilicen gasolina y diesel, aquí, cada
lunes presumen el avance en la construcción de una nueva
refinería. Ni transformación ni transición: sólo ser un fósil.

México se quedó
mucho muy
atrás de todo lo

que se proyectó
en la recta final

de la campaña
electoral de hace
tres años.
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Más vergüenza
que casualidad
En todo sistema político democrático hay cuatro tipos de

1* contrapesos al Poder Ejecutivo que deberían funcionar
cuando así lo requieran las circunstancias: los políticos,
que surgen de la distribución del poder (Congreso y go
, biernos estatales y locales); los institucionales, que funcio
nan a través de los órganos autónomos; los sociales, que
ejercen los empresarios, los sindicatos, los medios, las or
ganizaciones y movimientos de la sociedad y, por último,
los internacionales.

En México nos estamos quedando sólo con un tipo
de contrapeso: el que hace tiempo llamábamos el factor
americano.

Obviamente no es ninguna casualidad que el mismo día
, que el embajador estadunidense, Ken Salazar, y un grupo
de legisladores de ese país expresaran sus preocupaciones
; sobre la reforma eléctrica, el proceso legislativo se pospu
; siera hasta abril de 2022.

No es una casualidad, pero sí es una vergüenza o, al me
¡ nos una tristeza que esto ocurra. Los límites al poder están
: viniendo de afuera porque en la actual administración hay
; una voluntad irrefrenable de disminuir cuando no de des
"truir a toda institución —política, económica o social— que
: quiera llevar a cabo sus funciones como ente autónomo
j— ajeno a la voluntad presidencial— y, por tanto como po
tencial contrapeso.

Desde que el Presidente anunció su reforma eléctri
ca, hombres de negocios, confederaciones empresariales,
{técnicos, especialistas, académicos y organizaciones de la
t sociedad civil han ofrecido argumentos, datos, tendencias,
•experiencias y análisis que muestran las consecuencias
^negativas que tendría la aprobación de la iniciativa. Todos
estos han estado presentes en el debate público y están

. dispuestos a contribuir a evitar el
\ que quizá será el peor despropó
: sito del sexenio.

La respuesta del Presidente
£a estos actores no ha sido argu
mentativa ni fáctica, sino sim
plemente ideológica y falaz. La
: presencia de Bartlett ante los
í diputados fue el mejor ejemplo
i de que en esta administración
; se privilegia el 95% de la leal
, tad versus el 5% de la capacidad.

Frente a los argumentos só
lidos ha prevalecido la burla, la
descalificación, las acusacio
i nes sin fundamento y la inti
ímidación. A los legisladores de
oposición se les llama vende
patrias; a los expertos, lacayos
del neoliberalismo; a los em
presarios, guardianes de privi
legios y abusivos. A los dueños
de Bimbo, Oxxo, Walmart —y no
por primera vez— se les ha dicho
que "no quieren dejar de robar".
En buen español, se les acusa de
rateros.

Igualito que con los inversio
nistas del Nuevo Aeropuerto In
ternacional de México (NA1M),
con los científicos, con Anaya,
con los expresidentes ... Se les
acusa de delincuentes sin ofrecer
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pruebas y, además, se les pide que reconozcan que sus con
tratos son "mal habidos", producto del tráfico de influencias
y que "no tienen vergüenza. Si son rateros o cometen otro
tipo de delitos, que se les investigue, se les juzgue y se les
sentencie sin dilación. Si no lo son, que se les deje trabajar
y se respete el marco jurídico que los llevó a invertir y que
j permitirá que lo sigan haciendo en el futuro.

©
A Estados Unidos —al factor americano— se le dispensa

otro trato a pesar de que los argumentos expresados por
distintos actores de esa nación han sido idénticos a los de
los mexicanos. A su embajador Ken Salazar —como debe
ser— se le recibe en Palacio, se le escucha, se le permite
: expresar las "serias preocupaciones" que la reforma pro
voca en su país. Por fortuna, pero en franco trato discri
minatorio respecto a los actores nacionales, al embajador
Salazar no se le adosan "intenciones perversas" ni se le
exhibe y agrede en las mañaneras por lanzar un tuit en
> el que afirma que "muchas empresas de México y Esta
jdos Unidos están brindando energía limpia, asequible y
confiable a México" o que "líderes del sector eléctrico me
contaron de primera mano sobre su trabajo continuo para
lograr este objetivo". Por el contrario, y también como debe
ser, al embajador se le toma la palabra cuando dice: "nos
comprometimos a continuar el diálogo sobre este crítico
asunto los próximos días".

Este mismo trato, este mismo respeto, esta misma dis
posición a escuchar merecen todos aquellos mexicanos y
; mexicanas que han querido y sabido expresar sus "serias
preocupaciones" como lo ha hecho Estados Unidos.

Merecen ser tomados en cuenta como el amplio con
¿ junto de legisladores de los Estados Unidos que expresaron
: en una carta al secretario de Estado y otros funcionarios
¡ que hay una abrumadora lista de acciones discriminatorias
' contra empresas estadunidenses, que ellas requieren uná
respuesta oportuna y clara y que las autoridades de su na
ción deben redoblar esfuerzos para detenerlas.

Exijamos también nosotros a nuestra autoridades a tra
¡ tamos como se ha tratado a los estadunidenses. En la forma
' y en el fondo, exijamos el fin al trato discriminatorio. De eso
; se trata la soberanía, ¿o no?

Si son rateros
o cometen

otro tipo
de delitos, que
se les investigue,
se les juzgue y
se les sentencie
sin dilación.
Si no lo son,
que se les deje
trabajar y se
respete el marco
jurídico que los
llevó a invertir.

Fecha: 10/11/2021

Página: 6

Area cm2: 396

2 / 2

Columnas Políticas

María Amparo Casar

Costo: 28,159

Página 15 de 17



Un día en Nueva York
Fue un viaje de pisa y corre. 24 horas en Nueva York para
exponer en el Consejo de Seguridad de la ONU su propuesta
de crear un fondo para el "Estado Mundial de Bienestar y
Fraternidad", que ningún medio importante de EU destacó.

AMLO quiere llevar la 4T al mundo. Quedó claro en su
intervención. Dice que su propuesta, que será presentada a
la Asamblea General de la ONU, garantizaría una vida digna
a 750 millones de pobres en el planeta.

El hombre dio rienda suelta a su imaginación. Dice que
el proyecto se puede financiar por tres fuentes: contribución
voluntaria anual del 4% de sus fortunas a las mil personas
más ricas del planeta; aportación similar por parte de las
mil corporaciones más grandes en el mercado mundial y
la cooperación del 0.2% del PIB de cada uno de los países
integrantes del G20. 

Ningún medio importante de Estados Unidos recogió
una sola línea de su visita ni del discurso frente al Consejo
de Seguridad en el que, de paso, fustigó a la ONU.

"Nunca en la historia esta organización ha hecho algo
realmente sustancial en beneficio de los pobres", subrayó.
* De las 18 a las 20 horas de ayer revisé los portales de los
principales diarios de EU. Ni una línea en The New York Ti
mes, ni siquiera en la versión en español. Tampoco en The
Wall Street Journal ni en Los Angeles Times.
En el Washington Post encontré dos notas interesantes

sobre México en la sección Mundo, pero nada que ver con
la visita de AMLO al Consejo de Seguridad de la ONU

Una sobre el arresto de Juan Carlos García, un extécnico
de una empresa que comercializaba spyware Pegasus. Está
acusado de ayudar a pirateare 1 teléfono de un destacado
periodista.

"Las autoridades no identificaron al periodista que fue
vigilado. Pero Carmen Aristegui, una conocida reportera
de investigación, reveló el martes que "el caso involucró su
teléfono en 2015 y 2016", dice la nota del WP.

La otra información sobre México tiene que ver con de
claraciones del embajador Ken Salazar en el sentido de
que su país negocia visas para agentes antinarcóticos de
la DEA.
* AMLO no aprovechó la oportunidad para dialogar con
nadie ni reunirse con la prensa liberal estadunidense o con
inversionistas. Apenas un mensaje a la comunidad migran

te grabado en la presidencia del Consejo de Seguridad de
Naciones Unidas.

Lo de fuera no es lo suyo. No quiso ir a la reunión del
G20 en Italia. Tampoco a la Cop26 realizada en Glasgow,
Escocia, a la que asistieron más de 120 líderes mundiales.
Habló de corrupción y moral en el foro equivocado.
Lo dice en Twitter el exembajador de México en

Washington Arturo Sarukhán:
"El Consejo de Seguridad es clave para temas de paz

y seguridad internacionales. El presidente mexicano hoy
vuelve a demostrar lo chata —o inexistente— que es su
visión del mundo y de las relaciones internacionales. No
sorprende, pero no deja de lastimar".
A ver si ya nos queda claro que para el Presidente de

México la mejorpolítlca externa es la política interna.
Sólo ha viajado dos veces al extranjero —una de ellas a

Washington a entrevistarse con Donald Trump y ésta— en
sus casi tres años de gobierno.

El mundo no le interesa y él no le interesa al mundo,
aunque se enojen sus publicistas.
* Ya salió el peine. Los diputados de Morena y sus rémoras
en San Lázaro pretenden recortar más de 8 mil millones
de pesos al presupuesto planteado para los órganos au
tónomos y reasignarlo a los programas socioelectorales
de la 4T.

De ese total, intentan restarle 4 mil 913 millones de pesos
al Instituto Nacional Electoral.

El diputado del PAN Héctor Saúl Téllez, secretario de la
Comisión de Presupuesto, asegura que detrás del recorte al
árbitro electoral hay una venganza política.

"Esto parece, más que una reasignación presupuestal,
una venganza política contra el instituto encargado de dar
orden a las elecciones el próximo año.
"Tenemos ejercicios democráticos marcados por la

Constitución, como es la revocación de mandato, y qui
tarle al INE casi 5 mil millones de pesos representaría una
dificultad grave para llevar a cabo ese ejercicio", puntualizó.
El INE retiró las candidaturas a gobernador de Félix

Salgado Macedonio, en Guerrero, y la de Raúl Morón, en
Michoacán, por no presentar sus gastos de precampaña. No
está de más recordar que en el bloqueo a las instalaciones
del instituto prometieron cobrársela a los consejeros.
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Todo por la imagen
Dios perdona el pecado, pero no el escándalo, reza el dicho
popular. Algo así rige en el gobierno federal, donde la imagen
del presidente Andrés Manuel López Obrador está por en
cima de cualquier otra consideración.

Por eso, cuando el mandatario quiere acabar con cualquier
argumento sobre la ineficacia de sus políticas o la incongruen
cia de sus actos, echa mano de las encuestas que reflejan su
popularidad. La gente lo apoya y nada más hay que decir.

Él sabe que si algo puede tirar esos nümeros es el escánda
lo. El chisme, potenciado por las redes sociales. La comidilla
que llega a dominar la conversación cotidiana. La soma que
desvela el mito y carcome los símbolos. A eso se refiere López
Obrador cuando habla de cuidar la investidura presidencial.

Desde hacía semanas el tabasqueño estaba enterado de la
boda de Santiago Nieto. El cuándo, cómo, dónde y por qué
estaban publicados en notas y columnas. Pudo haber alzado
las cejas como muchos (¿en Guatemala?), pero es evidente que
nada hizo por desaconsejar su realización.

Cuando le preguntaron si había sido invitado dijo que sí,
pero explicó que tenía muchas cosas que hacer. En ningún
momento insinuó que la razón de no haber asistido había sido
el costo de la fiesta. Lo que desencadenó la separación del
cargo de Santiago Nieto fue el escándalo. Quien filtró la infor
mación del enlace sabía el efecto que tendría en el Presidente:
avión privado, fajos de dinero, conflictos de interés... Todo, en
la víspera del viaje a Nueva York para hablar de corrupción y
desigualdad ante el Consejo de Seguridad de la ONU. Quien
prendió esa mecha sabía que la bomba explotaría.

Misma reacción había provocado en López Obrador otra
boda, la de César Yáñez, su encargado de medios y fiel acom
pañante durante su larga travesía por el desierto de la política.

A aquélla sí asistió. El boato no lo incomodó hasta que lo vio
todo publicado en una revista del corazón. Yáñez, quien iba a
ocupar la oficina de junto del despacho presidencial, fue relega
do a una esquina de Palacio, de la que aún no emerge del todo.

El escándalo también significó la caída de la primera se
cretaria del Medio Ambiente, |osefa GonzálezBlanco, quien

fue despedida no por haber hecho detener el carreteo de un
avión comercial para que ella pudiera alcanzarlo, sino porque
se supo. También la de Víctor Manuel Toledo, reemplazo de
aquélla, cuando se filtró un audio en el que decía que la Cuar
ta Transformación no existía y el gobierno estaba "lleno de
contradicciones"; la de David León, quien tuvo que dejar de
improviso la importante tarea de coordinar las compras de
medicamentos en el extranjero, cuando apareció en videos en
los que se entregaba dinero a los hermanos del hoy Presidente,
y la de Irma Eréndira Sandoval. cuando se conoció que ella
estaba detrás de la divulgación de las acusaciones de abuso
sexual contra Félix Salgado Macedonio, mismas que obliga
ron al Presidente a gastar capital político para emprender una
defensa imposible del candidato a gobernador de Guerrero.

Alérgico al escándalo, hace unas semanas López Obrador
se excusó de participar en la ceremonia de la entrega de la me
dalla Belisario Domínguez primero en hacerlo, pues asegu
ró que senadora Lilly Téllez había convocado a que le faltaran
al respeto. Y Emilio Lozoya seguramente seguiría libre de no
ser por su "imprudente" cena en el Hunan.

"Tengo que cuidar la investidura" es una manera de decir
que no le gusta ponerse en una situación que pueda costar
le puntos de popularidad. No en vano, uno de sus primeros
comentarios sobre las reacciones que suscitó la boda de su
titular de la Unidad de Inteligencia Financiera fue, justamente,
lo "escandaloso" que había sido.

De no haber sido por la noticia de lo que sucedió con el avión
privado en el aeropuerto de La Aurora, hoy Santiago Nieto
estaría en su luna de miel, pues el Presidente no hubiese repa
rado en la boda. Igual, por cierto, Claudia Sheinbaum, quien,
ni modo que no hubiera estado enterada de que su secretaria de
Turismo se había idq a Guatemala en medio del principal acon
tecimiento turístico de la capital, el Gran Premio de la Fórmula
1, y en qué avión viajaría (peor tantito si no lo supo).

Si algo puede poner de cabeza a la autodenominada Cuar
ta Transformación no es la crítica de los adversarios, sino el
escándalo de los de casa.
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Va Morena a"monólogo eléctrico"
Hasta en Morena ven lejana la reforma eléctrica. Nos comentan dipu
tados que, aunque se prepara un nuevo diseño para el "parlamento
abierto" en el que se analizará la iniciativa del Presidente, PRI, PAN y
PRD ya se unieron y anunciaron que no participarán en ese ejercicio,
hasta después de las elecciones de junio. "No tendría caso ir a un mo
nólogo eléctrico en Morena", advierten los diputados guindas. Aun
que otros argumentan que "se trata de escuchar a los expertos, a los
empresarios del sector, no a los partidos de oposición". El vicecoordi
nador morenista, Leonel Godoy, deslizó a sus compañeros: "Vamos
a escuchar a los especialistas, no a discutir con ellos".

Organizacióny movilización
morenista
El líder de Morena, Mario Delgado, se reunió a puerta cerrada con
los senadores guindas, comandados por Ricardo Monreal, para
informarles cómo va el proceso para la convocatoria de revocación de
mandato y, de paso, solicitarles su ayuda para "difundir que la gente
tiene derecho a participar". Llamó a tener "gran capacidad de movili
zación", no sólo para enfrentar coyunturas como la reforma eléctrica,
sino, sobre todo, el proceso de revocación. A su salida de la encerrona,
Delgado fue cuestionado sobre la polémica que generó el video en que
se le ve salir de Palacio cargando dos mochilas: "Llevaba muchos docu
mentos de trabajo de la afiliación, también de algunas encuestas públi
cas (...) También llevaba yo la reforma eléctrica". ¿Será?

Candil de la calle...
Y el que no suelta ni a sol ni a sombra al presidente López Obrador es
el director para las Américas de Human Rights Watch, José Miguel
Vivanco. Recién había cuestionado la postura del mandatario ante
Nicaragua, y ahora refirió que "está muy bien que AMLO le pida a Joe
Biden 'que no se maltrate' a los mexicanos en EU. Pero debería seguir su
propio consejo. En México, el INM y la GN golpean y extorsionan a mi
grantes con impunidad. La semana pasada, la GN mató a dos migrantes
por no parar en un retén". Lo cierto es que Vivanco tiene un buen punto.

Avanza elefante reumático
Ayer por fin se estrenó el Tribunal Anticorrupción, radicado en la tercera
sección de la Sala Superior del Tribunal Federal de Justicia Administra
tiva. Su entrada en vigor se retrasó por varios años debido a que el Se
nado no quiso ratificar a los magistrados propuestos por el expresidente
Peña Nieto. Pero ya con la nueva administración se nombró a la magis
trada Natalia Téllez y al magistrado Julio Sabines. Falta un magis
trado, pero esto no es impedimento para iniciar labores. Ayer resolvió
asuntos de los considerados mediáticos. Esperemos que pronto den el
campanazo con algún otro de cientos que debe haber en fila...

Pasarela en Congreso de CDMX
El Congreso capitalino aprobó las comparecencias ante el pleno del
secretario de Gobierno, Martí Batres; el de Seguridad, Ornar Gar
cía Harfuch, y de la titular de Salud, Oliva López. Sin embargo, la
oposición votó en contra del acuerdo de la Juoopo, pues fue ignorada
en su petición de que también comparezcan el director del Metro, Gui
llermo Calderón, y la secretaria de Finanzas, Luz Elena González. Ade
más, Royfid Torres, de MC, reprochó que el formato no será pregunta
del legislador y respuesta del funcionario. "No abona en nada al ejer
cicio democrático (. • •) ¿Le temen a venir a confrontar a la oposición
aquí a la casa del pueblo?", cuestionó a su vez Aníbal Cañez, del PAN.

Sobre la pertenencia del
patrimonio histórico
Y mientras el gobierno, a través de la secretaria de Cultura, Alejandra
Frausto, hizo un exhorto a la casa de subastas Christiés a que suspenda
el remate de piezas prehispánicas, previsto para hoy, y apela "a la ética
de los posibles compradores" con el argumento de que "comprar patri

 monio ajeno vulnera la cultura e identidad de un país", en México las
autoridades se reparten el patrimonio. Tras un acuerdo entre gobiernos
municipales, la Zona Arqueológica de Teotihuacán quedó repartida: la
Pirámide del Sol es parte de San Juan Teotihuacán, mientras que la Pirá
mide de la Luna, de San Martín de las Pirámides. Y todo en santa paz.
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La otra gran batalla
de la Wera Reyrioso
Ojo, en 2020 hubo 29 mil 929 ca

sos nuevos de cáncer de mama,
así que todos los días debe

mos hacerlo visible. Hay muchas gue
rreras que lo padecen, se ponen de pie
e inspiran a los demás, y una de ellas es
la senadora Alejandra Wera Rey
noso, una de las mujeres que sí me
representa.

No sólo en octubre debemos hacer vi

sible el cáncer de mama, me dijo ¡a Wera
en entrevista, y es por eso que hasta hoy
la estoy publicando, pues asegura y tiene
toda la razón: "Todos los días son una
oportunidad para defender la vida".

Como una especie de alegoría, la le
gisladora guanajuatense fue sometida
a cirugía el 1 de octubre, mes en el que
arranca la sensibilización del cáncer de

mama; vivió su primera quimioterapia
el 19 de octubre, el Día Internacional de
la Lucha contra el Cáncer de Mama, y al
día siguiente regresó al Senado con
todo y presentó otra iniciativa ya
lleva 113, como promovente y suscrita.
La vimos sin pelo, pero nunca la dejamos
de ver sonriente.

"Serán seis meses de quimioterapias,
serán dos semanas de radiaciones, será
otro tratamiento que vendrá poste
rior y ¡vaya que me tomó por sorpresa!
Ha sido, sin duda alguna, un mes muy
abrupto y un mes con muchas sorpresas,
pero también un mes con mucha solida

ridad que me mantiene fuerte y me man
tiene de pie".
EL GOBIERNO DEBE DEJARSE AYUDAR

Ante la invisibilización que
están padeciendo las miqe
res por parte de la 4T, que

encabeza el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, Reynoso Sánchez
criticó que el gobierno se haya ido a la
yugular de la Fucam y de otras aso
ciaciones, organizaciones y fundacio
nes de la sociedad civil, en vez de
apoyarse en sus "brazos", en los
cuales muchos ciudadanos han
encontrado un soporte en todo
sentido.
"Cuando te das cuenta de todo lo

que se requiere invertir, o sea, es sú
per importante que el gobierno se deje
ayudar, a través de las fundaciones,
de las organizaciones, que finalmente
sacan y dan la cara por los ciudadanos
también. Y que Fucam, yo lo conocí,
personalmente fui a conocer sus insta
laciones hace tres o cuatro años, y mis
respetos para el trabajo que realizan".
"Lo que he vivido es la necesi

dad del acompañamiento de un
equipo multidisciplinario; es decir,
no solamente del radiólogo, sino del

oncólogo, del especialista en quimios,
pero también el apoyo psicológico
por todos los cambios que implica

para una como mujer".
Y qué decir de la miscelánea fis

cal 2022, en la cual Morena y sus
aliados, el Partido Verde y el PT,
pasaron la aplanadora a la oposición
e ignoraron su petición de dar marcha
atrás a la limitación de los donativos,
lo que a decir de legisladores del PAN,
PRI, PRD y MC, pretende aniquilar a
las organizaciones de la sociedad ci

vil. Para la senadora panista, las ONG
son los brazos que el gobierno de
biera agradecer y apoyar, como se
hace en la mayoría de los países.

"Y nunca verlos ni como evaso
res fiscales, sino al contrario, como
la responsabilidad social que se ne
cesita en México y que todos debiéra
mos tener. Esto no exenta al gobierno
de esa responsabilidad para con estas
asociaciones o fundaciones que, in
sisto, son brazos para los gobiernos
municipales, estatales o el federal".
TODOS LOS DÍAS SON UNA OPORTUNIDAD
PARA DEFENDER LA VIDA

Si el cáncer de mama siempre fue
un tema sensible para ella, ahora
lo es más y no va a quitar el dedo

del renglón para que el gobierno garan
tice los recursos de los tratamientos de
las mujeres, porque es una enfermedad,
para casi todas, incosteable.

"Son tratamientos que van de un
año a otro año; por ejemplo, si a mí

Fecha: 10/11/2021

Página: 35

Area cm2: 596

1 / 2

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 156,271

Página 3 de 19



me detectaron el cáncer en el mes de
septiembre, mi tratamiento termina el
próximo año. Todas las mujeres que son
atendidas por fundaciones o por el sec
tor público deben tener garantizado el
tratamiento de un año a otro, mínimo, y
aparte, ahora se extendió hasta 10 años
para dar de alta. Entonces hay que
tener garantizados esos recursos
para los 10 años del Fondo de la Sa
lud para el Bienestar".
Y también impulsará las campañas

de prevención y detección oportuna en
tre jóvenes, quienes hoy en día son más
propensas al cáncer.

"Ahí nos toca a nosotras, como mu

jeres, armar estas redes de apoyo
para la confianza, además de la cam
paña permanente de autoexploradón
de la mano con el sector salud. Diga
mos, a mí me enseñaron mucho, desde
hace muchos años, cómo explorar mis
senos, pero eso tiene que volverse una
cultura para todas las mujeres, inde
pendientemente de la edad, el tener una
cultura de prevención para poder tener
la detección oportuna".
VIRAJES PARA SALVAR MÁS VIDAS

Esto vaya que salva vidas y más
si dimensionamos que una de
cada 12 mujeres tendrá cáncer de

mama a lo largo de su vida, de acuerdo

con la Organización Mundial de la Sa
lud, así que a hacer conciencia y revi
sarse frecuentemente, sin pudor.
¡Tócate para que no te toque!

"Mi solidaridad con las mujeres que
también están dando esta batalla, que
yo sé que ésta se gana día con día; mi
solidaridad con sus familias, porque
también el acompañamiento es súper
importante, de los amigos, este arropo
que hay de los compañeros, que para
mí ha sido fundamental. También mi
reconocimiento y mi gratitud para quie
nes han superado y quienes tienden la
mano a quienes ahora somos pacientes
oncológicos".
Wera, no estás sola.
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La nueva
nomenklatura
Cómo jefe de Gobierno del

Distrito Federal, Andrés
Manuel López Obrador

asumió que su llegada al puesto
suponía un revulsivo de tal pro
fundidad que se requería formar
cuadros, sumar a la burocracia
tradicional una nueva, y no ma
leada, carnada de funcionarios.
Ese programa fue el antece

dente de cómo ahora, de manera
improvisada, se incrusta al más
alto nivel de la administración
federal a personas que pasaron de
su ayudantía en giras a puestos de
gran responsabilidad.
En su versión original, las y los

jóvenes eran captados para vivir
un proceso de formación. Ini
ciaban abajo en el escalafón, en
distintas dependencias, y even
tualmente con los años escalarían.
El plan nunca fue que llegaran a
cargos superiores de inmediato,
como ha ocurrido ahora.

¿Por qué AMLO improvisa

directivos? Una explicación nos
remite a 2006. Se ha dicho que el
hoy Presidente elaboró un guión
para gobernar a México a partir
de ese año, libreto que nunca
actualizó. Si hubiera ganado
aquella elección, llegaría con su
gabinete aceitado y con una hor
nada de jóvenes ya medio foguea
dos. Pero, ya se sabe, no fue así;
entonces ese esfuerzo genuino
o ilusorio para preparar nuevos
cuadros se frustró.
Otra explicación es que ahora

cree que ya no hay tiempo para
formar cuadros, y como su idea
era "buena", no le importa impro
visar directivos; ese proceder, al
fin y al cabo, es consistente con
su retórica de que un colabora
dor vale mucho si es 90 por ciento
leal y 10 por ciento capaz. De tal
forma que, a puro ojo y luego de
medio conocer sus antecedentes
en algunas giras, él decide a quién

manda a qué dependencia. Son
sus correas de transmisión, fichas
que sólo le responden a él.
De paso, mediante ese procedi

miento se han capturado órganos
autónomos. Quizá los ponga más
para frenar todo antes que para
impulsar algo.
Pero la anterior dista de ser

la única manera en que Lo

pez Obrador está creando su
nomenklatura.

Distintos cambios en el gabi
nete marcan otra tendencia del
mandatario en esta segunda mi
tad de su sexenio, y la llegada de
Pablo Gómez parece confirmar
que el equipo se irá llenando de,
otravez, leales, aunque no ten
gan capacidades probadas en la
tarea a desempeñar.
Decidir que Pablo Gómez, que

nunca ha trabajado en la adminis
tración pública, que no es experto
en lavado de dinero, que no gusta
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del mundo globalizado (indispen
sable para entender las redes cri
minales de corte internacional),
es aceptar que no te dio el tiempo
para crear una nueva ola de cola
boradores, y que tampoco quieres
convocar a personas que tengan
tanto capacidad, como posibili
dades de crecimiento fuera de la
órbita (o sombra) de Morena.

Porque al igual que el inexperto
Gómez, llegaron Adán Augusto
López Hernández a Goberna
ción y María Estela Ríos Gonzá
lez a la Consejería Jurídica. El
primero dio un gran salto entre
la Quinta Grijalva y Bucareli, y

la segunda ocupó ese cargo pero
en el gobierno del DF, cuya es
cala no tiene comparación con la
nacional.
Adán Augusto y María Estela

sustituyeron a cuadros que en
su momento sirvieron a An

drés Manuel para lograr inter
locución con otros sectores, con
grupos o personas externas al
lopezobradorismo.
El gabinete, pues, se ha des

pluralizado (también se fue hace
mucho Alfonso Romo): la nueva
densidad del entorno presiden
cial está compuesta por viejos
cuadros reciclados o por jóvenes

que no tienen mundo fuera del
gobierno.
Ésa será la nomenklatura con

la que AMLO se apertrechará
rumbo a 2024. Cosas buenas que
pasabaninvestigaciones de la
UIF de Santiago Nieto, por ejem
plo podrán quedar varadas por
la inexperiencia, o inapetencia,
de poderosos improvisados.

la llegada de Pablo
Gómez parece
confirmar que el
equipo se irá llenando
de, otravez, leales
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El amortz en la 4T
Francamente uno no hu

biera pensado que el mo
vimiento encabezado por

López Obrador fuera a tener
desenlaces tan marcados por
la pasión, el romanticismo, con
una mezcla de ideología y fervor
religioso que cualquier teleno
vela o drama envidiaría.
A la asepsia peñista con los

consabidos romances y una
marcada inclinación por la
farándula y las revistas de so
ciales, llegó el deslumbre por el
lujo y la pasión ideológica. Algo
inesperado por los reiterados
anuncios del Presidente sobre la
austeridad que es para él parte
fundamental de su religión. Sus
fieles devotos no dudaron en

mezclar su frenesí con los plan
teamientos políticos del líder.
En un ambiente de persecución
y condena a los demás, los amo
rosos se dan su tiempo, encuen
tran sus caminos, comparten
no solamente las mieles de la
pasión, sino también la satis

facción de quien hace justicia y
tiene cámaras alrededor: apa
sionados y famosos.
Entonces tenemos que con el

triunfo el amortz pulula entre
los ganadores. Las manifesta
ciones de fogosidad no se hacen
esperar: parejas que trabajan
para el gobierno, familias ente
ras, novios, amasios, concubi
nos, esposos. Todo florece entre
la cuatroté. Había llegado la
primavera.
En una de sus famosas perora

tas el Presidente había mencio
nado diversos males que había
generado la pesadilla neoliberal,
y dijo claramente que durante
esa época nefasta había aumen
tado el número de divorcios.
Entonces los que habían sido
neoliberales y divorciados deci
dieron casarse, lo cual segura
mente aumentaría su imagen
ante el líder.
El primer golpe vino con una

boda que fue nada más ni nada
menos que la portada de la re

vista ¡Hola!. Fue la de un hombre
cercanísimo a López Obrador
por más de 20 años: César Yá
ñez. El propio presidente fue a la
boda. No volvió a ninguna más y
César fue desterrado de Palacio
y de la cercanía con el maestro.
La visceralidad de la decisión
presidencial sorprendió a todos,
aunque era claro que se trataba
de un castigo ejemplar en la
plaza pública, un escarnio para
que esas cosas no se repitieran.
Después estuvo la frenética

actividad eróticopolítica de
Irma y John. Lo mismo se man
daban efusivos y cachondos
tuits que fustigaban a la oposi
ción o abrían frentes de batalla
al interior de su partido. Nada
escapaba a su furor, lo mismo le
entraban a los arrumacos ciber
néticos que a la difusión popu
lista. Defendieron sus nidos de
amor, uno con una llamativa al
berca en forma fálica, aduciendo
herencias del marxismo guerre
rense. Hasta que a la parejita se
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le ocurrió dinamitar la candida
tura de uno de los favoritos del
Presidente y fueron fulminados
de la estima presidencial, ex
pulsados del paraíso del cargo
público.
Y finalmente tenemos el caso

de la boda de Guatemala. Una
boda de 300 personas, ¿qué
podía salir mal? El novio era el
fiscal persecutor de los malos
manejos de adversarios políti
cos, empresarios, narcos...; la
novia, consejera del INE. Ambos
con buena reputación. Ah, ¡las
tentaciones de la ostentación

del amortz! Así pues, invitaron
a archienemigos del Presidente
y a mucha gente, y pues todo
se supo y el fiscal fue cesado
y la consejera cuestionada. Y
ahora caerá sobre ellos el alud
que esperaban sus enemigos 
sobre todo los de adentro. La
vanidad y la soberbia suelen ser
explosivas.
Parece que es hora de que los

fieles de la 4T se tomen en serio
el discurso del Presidente sobre
la austeridad. Que todo eso de
que tener dinero es malo, de que

no hay que comprarse ropa, de
que hay que tragar üayudas, bar
bacoa y chipilín, es en serio. Y ya
saben, no le gusta que se divor
cien, pero tampoco anden por
ahí presumiendo su amor como
si fueran jóvenes tórtolos.
Hasta aquí este breve resu

men. ¿Qué otra historia de pa
sión y desgracia nos depara la
cuatroté? ¿Seguirá el amortz es
parciendo la miel y la hiél entre
nuestra flamante clase política?
No se pierdan el siguiente episo
dio de política y frenesí.
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El Presidente está en las nubes
Nadie en sano juicio
podría estar en
contra de combatir

pobreza, desigualdad
y corrupción

El problema deAMLO
es la arquitectura,
dislocada por las
generalizaciones y el
voluntarismo cristiano
Después de la intervención

del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador en el

Consejo de Seguridad de las Na
ciones Unidas, ya sabemos dónde
estamos los mexicanos a mitad
de su sexenio. A la deriva, porque
el Presidente está en las nubes,
cada vez más distante de la tierra.
Su intervención en el máximo ór
gano político de la ONU fue agua
helada sobre el cuerpo y de pena
ajena por lo ahí expuesto. "Nunca
en la historia de esta organiza

ción se ha hecho algo realmente
sustancial en beneficio de los
pobres, pero nunca es tarde para
hacer justicia", dijo sin analizar el
pasado. Por tanto, el camino que
debe seguir el mundo es el suyo.
Si le hacen caso, la luz llegará;
si lo ignoran, todos seguirán en
tinieblas.

Su visión nos permite ver que
la negación de lo bueno y la exal
tación de lo pernicioso antes que
llegara al poder, no se limita a
México, sino que tiene al mundo
como frontera. Hay un tufo tro
pical de Francis Fukuyama en su
narrativa que pone un alto a la
historia de alimentación de los
grandes males de la humanidad,
como la corrupción el fenómeno
que se considera el más grave del
siglo pasado o la vena abierta
de la desigualdad. Junto a ello,
acompañante indivisible en su
retórica, el imperativo moral de
que, por el bien de todos, primero
los pobres.
La proposición de López Obra

dor es éticamente inapelable.
Nadie en sano juicio podría estar

en contra de combatir la pobreza,
la desigualdad y la corrupción. Su
problema es la arquitectura, dis
locada por las generalizaciones y
el voluntarismo cristiano, con los
cuales no llegará a ninguna parte,
ni en México, ni en el mundo. El
deber ser lo puede aplicar en su
vida diaria, pero en la política es
muestra de ingenuidad. El abuso
de lugares comunes en su retó
rica, trasladado de las mañaneras
a Manhattan, le quita fondo y se
riedad. También le resta respeto.
Sus argumentos carecen de in
centivos, salvo aquellos inversos
porque sus consecuencias son
contrarias asus propósitos, como
ha sucedido con sus programas
para erradicar las pandemias so
ciales que quiere combatir.
Hombre curtido en el mani

queísmo ideológico, aunque
lleno de contradicciones que lo
pintan de derecha y de izquierda,
conservador y liberal, progresista
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y reaccionario, López Obrador,
en la simplificación de su pensa
miento, delineó "todas las expre
siones" de la corrupción en "los
poderes trasnacionales" ¿a quié
nes se referiría?, a la opulencia y
la frivolidad como forma de vida
de las élites, y el modelo neolibe
ral "que socializa pérdidas, priva
tiza ganancias y alienta el saqueo
de los recursos naturales y de los
bienes de los pueblos y naciones".
Puros clichés.
Su intervención evocó involun

tariamente, en sus enunciados,
el enorme discurso que pronun
ció Fidel Castro en la Asamblea
General de la ONU en octubre

de 1979, pero al mismo tiempo
desnudó la falta de densidad, de
articulación de conceptos y de
profundidad de López Obrador.
No debería de sorprendernos.
Aquél era el mensaje de un revo
lucionario de carne y hueso, de
ideología de izquierda, no el de
un soñador con aspiraciones de
transformador, atrapado en una
cosmogonía regional tras las rejas
de una realidad que ya no existe
salvo en la memoria.
Fidel Castro llegó a la ONU con

el mandato del Movimiento de
Países No Alineados, que en ese
momento reuma a más de 120
naciones en desarrollo. Es decir,
su discurso fue resultado de un
consenso multinacional, y sus

palabras iban respaldadas por sus
jefes de Estado y de Gobierno.
El discurso de López Obrador no
llevaba ni siquiera el consenso
de la Cancillería, al no haberse
centrado la visita a Nueva York
en una sola cabeza, sino en
varias, como parecería haber
sido también la hechura de un

discurso que tiene una primera
parte deshilacliada, como sus
informes y libros, y una segunda
estructurada.

En esta segunda parte propuso
un Plan Mundial de Fraternidad
y Bienestar, para garantizar una
vida digna a 750 millones de per
sonas que sobreviven con menos
de dos dólares diarios. No está
claro de dónde sacó el dato, pero
apunta bien. El Banco Mundial
reportó que en 2019, el 9.2% de
la población, equivalente a 689
millones de personas, vivía en
extrema pobreza, con menos de
1.90 dólares al día. Bill Gates,
quizá su fuente de inspiración,
sostiene que más de 700 millones
de personas viven con menos de
dos dólares diarios. ¿Cómo lo va
a garantizar?
Con su modelo extrapolado al

mundo, estableciendo un "Estado
mundial de fraternidad y bienes
tar", financiado de una contri
bución voluntaria del 4% de las
fortunas de las mil personas más
ricas del planeta. ¿Por qué mil y
no los 2 mil 153 multimillonarios

que tiene contabilizados Oxfam?
Su universo de multimillonarios
es un misterio. Igual haber esta
blecido una contribución similar
para las mil corporaciones priva
das más importantes del mundo.
¿De dónde saca ese dato como
referencia? La contribución vo
luntaria es una ingenuidad. Igual
la "cooperación" del 0.2% del PIB
de cada uno de los miembros del
G20, que pidió. La política no
es un acto de fe, sino de toma de
decisiones.
El Presidente trasladó su ma

ñanera al Consejo de Seguridad,
en frases y propuestas, pero se
quedó lejos de Castro, o del pre
sidente Luis Echeverría, quien
después de consensuar con el
mundo, logró que la Asamblea
General de la ONU aprobara en
1972 la Carta de Derechos y De
beres Económicos de los Estados.

López Obrador podrá correr la
misma suerte de lo efímero como

el presidente José López Portillo
cuando propuso en 1979 en la
ONU un Plan Mundial de Ener
gía, cuya vigenciaduró los 48 mi
nutos de su discurso.
El fracaso de López Obrador no

será medido por los resultados de
su plan. Lo que propone no tiene
sentido alguno para las naciones,
porque la forma como él hace las
cosas, es única. La luz que él cree
lo ilumina, es la oscuridad con la
que lo ven los otros.
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La boda que descolocó a la 4T

Vaya taming político tuvo
la boda del ahora exti
tular de la UIF, Santiago

Nieto, con la consejera del INE
Carla Humphrey. Cuando aún se
aplaudía la entrada de Lozoya a
la cárcel, y todo se alistaba para
el discurso del presidente Andrés
Manuel López Obrador en Nueva
York, para hablar de desigualdad
y corrupción, llegaron los intrín
gulis desde Antigua, Guatemala.
Por sí mismo, nada de malo

debería tener un enlace matrimo
nial, al contrario, para muchos y
muchas es la ilusión de que podría
ser uno de los días más felices de
sus vidas. Pero a esta boda, el des
tino le tenía preparado un muy
mal desenlace. Los factores polí
ticos se impusieron a los asuntos
del amor.
Cuando la tormenta se desató

el pasado sábado 6 de noviem
bre, iniciada la tarde, al darse a
conocer detalles de la fastuosa
celebración, de la llegada de los
invitados en vuelos privados, del
menú y la bebida, líderes políti
cos se percataron de que para la
sociedad mexicana el evento, en

lugar de significar uno más con
dosis de fantasías e ilusión, generó
disgusto e indignación. Por lo
tanto, los despidos comenzaron a
suceder.';
No cuadraban los hechos con la

realidad. Las contradicciones se
hacían notar a diestra y siniestra,
y las sospechas se desbordaron,
como espuma de champán, al
saberse de vuelos con sobres con
dinero no declarados, filtraciones
de los invitados y los detalles de la
boda.

Y aunque todas las bodas son
polémicas porque traen consigo
anécdotas que detonan el cotilleo,
el amarillismo o la sospecha, esta
traía algo más. Incluso detalles
que aún no se conocen y que deto
naron las primeras renuncias, con
sabor a despidos, de dos funcio
narios de primer nivel tanto del
gobierno de la Ciudad de México
como del gobierno federal: el no
vio y la turista. Esa es la primera
prueba de que todo salió mal para
los invitados, los organizadores y
los contrayentes.
Ambos provenientes de la 4T,

en la teoría. Las primeras vícti

mas que dejó este enlace matri
monial formaban parte del grupo
directo de Claudia Sheinbaum, y
del círculo de mayor confianza del
presidente Andrés Manuel López
Obrador. Pero fue demasiado, y
quien duró apenas un par de me
ses en la Secretaría de Turismo no
fue tolerada por quien aspira a la
Presidencia en 2024. No puede
darse el lujo de seguir cometiendo
errores. Rápidamente, terna que
evadir la metralla mediática que
se avecinaba.

Paola Félix fue parte del Partido
Verde, concursante de programas
de televisión, líder de juventudes
de Morena y finalmente secretaria
de Turismo en la CDMX.
Andrés Manuel López Obrador

siguió el mismo camino. No quiso
estar hablando de corrupción en
la ONU, mientras su principal
operador anticorrupción apapa
chaba en el extranjero a políticos
de todos los partidos, pero, sobre
todo, después de que su boda
permitió tejer a sus enemigos,
con evidencias y con mentiras,
su caída, sobre todo el destino in
cierto de sobres con dólares.
Seguramente le costó mucho

trabajo tomar la decisión, ya que
Santiago Nieto fue uno de los más
importantes colaboradores del
presidente, tan es así que hasta va
rios analistas lo llegaron a candi
datear en la sucesión presidencial.
Su perfil era intachable. Se llevaba
las palmas por sus resultados en
la UIF. Pero cometió errores de
forma, y eso, en tiempos políti
camente explosivos y si está en
juego la sucesión presidencial, es
imperdonable.
La molestia y desaprobación de

su jefe fueron evidentes desde la
mañanera del lunes, con comen
tarios en franco desdén al desa
rrollo de la boda y a sus asistentes,
que para AMLO son enemigos
de la 4T. Lo dijo claramente: "con
moderación y austeridad, el ser
vidor público debiera aprender a
vivir en la justa medianía".
Y debe seguir enojado, porque

horas después de su preparadí
simo discurso anticorrupción
en la ONU, las tendencias en las
benditas redes sociales siguen pe
leando el primerísimo lugar con
la renuncia de Santiago Nieto. Su
mensaje se sigue mezclando con
la resaca, aún de la boda.
En política, las bodas son excel

sos platillos de degustación para
la sociedad. Un buen y oportuno
enlace matrimonial te puede im
pulsar entre el electorado; una
mala planeación puede prolon
gar tu luna... de hiél. Los lujos,
los asistentes, los destrozos, son
siempre elementos centrales del
voyerismo social.
Para efectos de la 4T, una boda

como la celebrada el fin de se
mana pasado, fue casi un pecado.
La tragicomedia rebasó los lími
tes, ya que adquirió tonos de alto
despilfarro y opulencia, y que,
según sus ideólogos, no forman
parte de su decálogo. Segura
mente, pronto veremos el manual
para bodas y eventos.
Detrás de todo esto, el episodio

no sólo adelanta lo que veremos
reiteradamente por la sucesión
presidencial y los reacomodos que
se hacen en torno a los grupos de
poder, que ya muestran con fie
reza la rudeza con que se peleará
el trono en 2024.
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La salida de Nieto abre
un boquete a la 4T
Quién iba a pensar que

un evento privado que
buscaba ser memorable

para los novios y sus invitados, se
convirtiera en todo lo contrario,
merced a una serie de sucesos que
fueron concatenándose en contra
de ellos.
La boda de Santiago Nieto y

Caria Humphrey se celebró en la
ciudad de Antigua, Guatemala,
lugar al que acudieron los convi
dados con la ilusión de compartir
un acontecimiento de gran feli
cidad para sus amigos, empero,
el asunto empezó a degradarse;
primero, con el aseguramiento
por parte de la policía local, en el
aeropuerto de aquella ciudad cen
troamericana, de 35 mil dólares,
que en las primeras versiones se le
atribuían a Paola Félix y después
resultó que eran propiedad de un
particular.
La primera cabeza que rodó

por haber viajado en un avión pri
vado, fue la de la titular de la Se
cretaría de Ttirismo de la CDMX,
la mencionada Paola Félix, argu
mento pueril que intenta pintarle
un antifaz de austeridad a Clau
dia Sheinbaum.

Luego, el presidente fustigó
desde el púlpito de la mañanera a

aquellos funcionarios que viven

en la opulencia y hacen del derro
che su forma de vivir y calificó la
boda como "un asunto escanda
loso", provocando que, de inme
diato, uno de los operadores más
útiles y serviciales que ha tenido
el presidente para castigar a sus
adversarios políticos, presen
tara su renuncia, misma que fue
aceptada.
Santiago Nieto se fue por la

puerta de atrás y dejó a la deriva
el dique que frenaba la imparti
ción de justicia a modo y con
veniencia del fiscal general de
la República, Alejandro Gertz
Mañero.

Todo esto ocurrió en la víspera
de la visita que hiciera AMLO a la
sede de la ONU para pronunciar
un discurso en donde enarboló
la bandera de la anticorrupción,
visto este flagelo como el gestor
de todo mal de la humanidad.
Su perorata representó un mal

remedo de los populistas de iz
quierda que se han presentado
en esa alta tribuna, como Fidel
Castro, para golpetear al modelo
neoliberal y al capitalismo.
Habló como si los problemas

del país estuvieran resueltos en
temas como el desabasto de medi

camentos, inseguridad, corrup
ción y crisis económica.
Además, dio "cátedra" de cómo

sus programas de política social
con tintes electorales pueden sa
car de la marginación a la gente,
como Sembrando Vida y Jóvenes
Construyendo el Futuro, "como
ya lo han hecho, por ejemplo en
Chiapas".
Pura falacia, que seguramente

provocó un gesto de hilaridad en
tre la comunidad internacional.
Regresando al tema de la boda,

que para muchos fue maldita,
pintó de cuerpo entero a un pre
sidente que simula ser antico
rruptible, pero que se rodea de
colaboradores que tienen una
larga estela de inmoralidad, ade
más de todos aquellos servidores
públicos que hacen de las adju
dicaciones directas su modus vi
vendi, en lugar de las licitaciones
abiertas en los bienes y servicios
que requieren las dependencias a
su cargo.
Hay que decirlo con todas sus le

tras, la dimisión de Santiago Nieto
le abre un boquete al proyecto de
la 4T y en especial al presidente
López Obrador, ya que fue una
pieza fundamental en el combate
a la corrupción, claro desde la
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óptica de AMLO, particularmente
contra algunos de los adversarios
del régimen.
Llega en su lugar un comunista,

un hombre de izquierda que sabe
de inteligencia financiera lo que
conoce el presidente de física
cuántica, pero eso no tiene la me

nor importancia, lo relevante es
que ahora un político perverso y
maquiavélico de izquierda como
es Pablo Gómez, se encargará de
congelar las cuentas bancarias de
todo aquel radical de derecha que
intente criticar al presidente.
Seguramente, en lo que resta

del sexenio, Santiago Nieto vol
verá a incorporarse a otra res
ponsabilidad, solo necesita que
se aquieten las aguas que causa
ron su remoción, mientras ello
sucede, su exjefe tendrá que parir
chayotes al haber prescindido de
tan eficaz colaborador.
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Superpolarizados
Lo peor es que crece
una alarmante

desconfianza
en el proceso
democrático
Durante los nueve me

ses que lleva en la Casa
Blanca, el presidente Joe

Biden ha tratado de sacar ade

lante los paquetes legislativos
que harían realidad sus prome
sas de campaña. Lo que final
mente consiga será una pequeña
parte de lo que propuso. Su frus
tración será muy similar a la de
sus antecesores. Con el Congreso
dividido por mitades irreconci
liables, ya es una hazaña que se
puedan aprobar los presupuestos
anuales.
La polarización es producto

natural de los esquemas en los
que gana el que tiene mayoría.
Ese fue el régimen que los ameri
canos heredaron de los ingleses,

pero hay dos diferencias funda
mentales entre ambos países.
En Gran Bretaña (hasta hoy),

los candidatos a miembros de
la Cámara de los Comunes son
asignados por su partido a un
distrito cualquiera, incluso uno
en el que jamás hayan estado o
sea muy lejano a su domicilio. En
cambio, en Estados Unidos los
miembros de la legislatura deben
ser residentes de su distrito.
Eso hace que los diputados se

sientan muy obligados a repre
sentar los intereses regionales,
por encima de los partidistas. De
esa forma, la confrontación se
atenúa.

De hecho, desde que se crea
ron, los dos partidos de masas
tuvieron una facción sureña y
otra norteña. Entre ellas forma
ron diferentes coaliciones para
sacar adelante grandes reformas,
desde el New Deal de Franklin
D. Roosevelt hasta las leyes de
derechos civiles de Lyndon B.

Johnson (conseguidas por el
acuerdo entre demócratas y re
publicanos del norte a pesar de la
oposición de demócratas y repu
blicanos del sur).
La otra diferencia es que, mien

tras que en el Reino Unido siem
pre ha habido enfrentamientos
ideológicos, que ponen en cues
tión el sistema económico, en la
Unión Americana, desde el prin
cipio hubo un consenso básico en
torno al liberalismo económico y,
por ello, las disputas han girado
en torno a temas prácticos.
Así, por ejemplo, los debates

entre el Partido Republicano de
Thomas Jefferson y el Partido
Federalista de Alexander Hamil
ton giraban en torno a impues
tos y tarifas, asuntos que siguen
siendo clave en la actualidad.
Eso explica que sólo haya ha

bido tres épocas de alta polari
zación: la Guerra Civil, la Era
Dorada (fines del siglo 19) y la
que empezó en 1980.
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EXTREMISMO

El consenso bipartidista que
vivió Estados Unidos en las dos
décadas posteriores a la Segunda
Guerra Mundial se empezó a di
luir en los años 70. Poco a poco
los partidos se distanciaron, se
hicieron más homogéneos y
fueron excluyendo a los modera
dos. El senador republicano John
McCain o la senadora demócrata

Hillary Clinton, que eran parte de
la corriente principal de su res
pectivo partido, acabaron siendo
considerados como los más iz
. quierdistas de su tribu.

Quedaron atrás los temas eco
nómicos, en los que se puede
argumentar con evidencia, y se
enfrascaron en las guerras cul
turales, en la que las posiciones
son radicales y no negociables.
El fundamentalismo lo vemos en

asuntos como el cambio climá

tico: para unos, no existe; para
los otros, es el Apocalipsis.
Llegamos a un punto en el que

el electorado está dividido en
mitades. En las últimas nueve
elecciones presidenciales la dife
rencia entre el candidato gana
dor y el perdedor ha sido de un
dígito. En la mayoría de los distri
tos hay poca o nula competencia.
Hay algunos en los que siem
pre gana el mismo partido, con
ventajas de 20 puntos o más. Los
simpatizantes del otro partido no
le ven caso a ir a las urnas y, con
ello, perpetúan la situación.
El mismo empate se presenta

en el Congreso. La parálisis le
gislativa es desesperante. La
infraestructura del país está en
ruinas y es hasta ahora, después
de más de 500 iniciativas presen
tadas en lo que va del siglo, que

se ha aprobado una, claramente
insuficiente. Algo similar sucede
con la migración: ante la falta de
un marco jurídico apropiado, los
presidentes emiten decretos que
los tribunales echan para abajo.
En este momento, la mitad de

las nominaciones de jueces está
bloqueada, lo que tiene a las cor
tes saturadas de casos pendien
tes. Tampoco se ha confirmado a
un gran número de funcionarios
federales. El único embajador
aprobado es el de México.
Los grandes diarios se volvie

ron partidistas; surgieron canales
de cable con propaganda abierta
y las plataformas digitales se con
virtieron en cámaras de eco. Las
opiniones inamovibles separan a
las familias. Lo peor es que crece
una alarmante desconfianza en
el proceso democrático.
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"Si quieres manda
un tuit diciendo
que renunciaste"

ON LA SALIDA de Santiago
Nieto de la Unidad de Inteligenc cia Financiera (UIF) hay un gran
ganador y un importante sector
que aparece como el perdedor de

esta historia.
El primero sin duda alguna es el titu

lar de la Fiscalía General de la República
(FGR), Alejandro Gertz Mañero, que se
deshace de un enemigo que estaba empeci
nado en derrocarlo del cargo.
De todos es sabido el profundo distancia

miento entre ambos personajes, que se tra
dujo en jaloneos, disputas y filtraciones para
afectar sus respectivas reputaciones.
Hace meses Nieto fue señalado por el ala

más radical de la 4T y por el entonces Jefe de
Oficina de la Presidencia, Julio Scherer, de
haber construido una ambiciosa agenda per
sonal teniendo como pivote a la UIF.
Por temor a ser investigados, muchos del

círculo de Andrés Manuel López Obrador prefirieron guardar las formas. Otros
no, como Gertz, quien nunca dejó de acusar recibo de los ataques de Santiago y de
responder a cada una de sus embestidas.
Quizá uno de los asuntos que más indignaron al fiscal fueron las últimas filtra

ciones que se adjudicaron a Nieto Castillo en torno al escandaloso caso de su fami
lia política.

En una carta dirigida al ahora ex funcionario, el sobrino de Gertz, cuya madre y
ex pareja del hermano de Alejandro se encuentra tras las rejas acusada del homici
dio de este último, entregó información sensible.
Nos referimos al supuesto manejo de 7.8 millones de dólares depositados en

cuentas ubicadas en paraísos fiscales que estarían vinculadas con el titular de la
FGR.

Pablo Gómez
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Más allá de este ataque y de las repercusiones que pudo haber tenido de no ha
berse dado este cambio, el cese de Nieto le quita un peso de encima a Gertz por las
ambiciones de aquél de hacer a un lado al poderoso fiscal.
De manera silenciosa, firme en el cargo, ya sin este contrapeso, el reputado

abogado se encuentra cada día más empoderado. Pero perdedor de la renuncia de
Santiago Nieto es el sector empresarial.
La designación de Pablo Gómez al frente de la UIF representa la llegada a uno

de los cargos más fuertes del gobierno de un personaje radical, al que se le conoce
por su animadversión al sector empresarial.
Sin ninguna experiencia en el servicio público y mucho menos capacidad de

mostrada en el ámbito hacendarlo, Gómez forma parte de la facción más radical
del movimiento lopezobradorista.

Quedaron atrás los pocos espacios que Nieto Castillo abrió a muchos empresa
rios para enderezar sus cuentas y evitar la maquinaria de la inteligencia financiera.
Desde el lunes muchos hombres de negocios mostraron las primeras señales de

preocupación por lo que puede considerarse como una potencial embestida ideo
lógica con una poderosa arma como es la UIF.
A diferencia de Nieto, al fiscal Gertz no se le conocen diferencias o confron

taciones con Pablo Gómez, quien tendrá que pasar unos meses en la curva de
aprendizaje.
Ese tiempo seguramente será bien aprovechado por el fiscal para imponer sus

poderosos puntos de vista. Mucho qué ver en las próximas semanas.

A SANTIAGO NIETO ni siquiera le in
formaron que ya estaba renunciado.
Alas 10:30 de la
noche del lunes
le avisaron en
un mensaje que
en la ¡Secretaría
de Gobernación
le acababan de

dar posesión de
su cargo como
nuevo titular
de la Unidad
de Inteligen
cia Financiera a Pablo Gómez. "Si
quieres manda un tuit diciendo que
tú renunciaste, pero el comunicado
sale en cinco minutos". Así de des
aseado y de ingratos se portaron con
el queretano. Ayer por la mañana se
paró en las oficinas de la UIF el dipu
tado de Morena. Solo media hora es
tuvo con Nieto. Eso sí, le bastó para
amenazar con hacer una limpia de
funcionarios en esa instancia. Dijo
que evaluaría a partir de hoy a todo
el equipo con la finalidad de preser
var la experiencia que su personal
ha adquirido en materia de lavado
de dinero.

Santiago
Nieto

A PROPÓSITO DE lavado de dinero,
la primera encomienda que tendrá
en la UIF Pablo Gómez es determi
nar el origen de los 35 mil dólares
que el viernes incautaron agentes
de la Policía Nacional de Guatema
la en el Aeropuerto Internacional
La Aurora. Le adelanto que por ese
motivo la propia UIF y Fiscalía Ge
neral de la República de Alejandro
Gertz Mañero abrieron sendas

investigaciones a los pasajeros del
avión matrícula XAMHA. El Minis
terio Público guatemalteco corrió
traslado a México. Un punto que no
ha sido debidamente demostrado
es que el dinero haya sido declara
do desde el aeropuerto de Toluca.
Los implicados dicen que sí, pero
no hay documento o registro que lo
avale.
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SE ESPERA QUE esta semana Apo
llo Global Management, que pre
side Marc Rowan, presente su
contrapropuesta financiera a Ae
roméxico. El fondo neoyorquino
tendría que doblar su apuesta por
la compañía que lideran Eduar
do Trido y Valentín Diez Moro
do. Si hace un año comprometió
mil millones de dólares, el plantea
miento para sacar a todos los acree
dores comunes y reconocidos que
ya ofrecieron poco más de mil 800
millones, debería andar por los dos
mil millones. Esta pausa que ya se
prolongó por dos semanas es lo que
está retrasando el cierre. El objeti
vo de la aerolínea es salir del Chap
ter 11 este mismo año.

A LA JUEZA concursal de Altán Re
des, María Concepción Mar
tín Argumosa, no le importa que
la banca de desarrollo, léase Nafin
y Bancomext que dirigen Juan Pa
blo de Botton, y Banobras, que
comanda Jorge Mendoza, tengan
atorados 17 mil millones de pesos
en créditos con ese operador de
la red compartida. A la jueza no le

corre prisa emitir la sentencia de
concurso mercantil, que debió salir
en la segunda semana de octubre.
¿Sabe cuántos asuntos por resolver
tiene Martín Argumosa? Nada más
17. Isolux, TRESE, Cappini Fashion,
Editorial Armonía, Industrias Men
var, Distribuidora Sharom, La Eti
queta Fina, son solo algunos.

DESDE EL 28 de abril la Procuraduría
Fiscal de la Federación (PFF) pre
sentó querella
contra Leopol
do de Jesús
Espinosa Ab
dalá, por haber
omitido en el
ejercicio fiscal
2015 los ingre
sos obtenidos
en el régimen
fiscal preferen
te. Al ex accio
nista de la farmacéutica RIMSA se
le señala el no haber pagado 45
millones 26 mil 849 pesos de Im
puesto sobre la Renta. Le había in
formado semanas atrás que tanto
el SAT, de Raquel Buenrostro,
como la PFF, de Carlos Romero, le
siguen los pasos por no haber tribu
tado la venta de ese laboratorio a la
israelí Teva, operación que se hizo
en 2006. Leopoldo ya es ciudadano
estadounidense.

Carlos
Romero

AL NORTE DE Mérida la fondeadora
Escorfin de Roberto Guzmán está
invirtiendo 180 millones de pesos
en La Reserva, un desarrollo resi
dencial con más de 46 mil metros
cuadrados de áreas verdes y con
mejor infraestructura de la zona.
Tendrá un parque principal con dos
canchas de padel y dos de usos múl
tiples; palapas para eventos; cuatro
parques temáticos y ciclopista; casa
club con piscina, gimnasio, salón
de usos múltiples, cafetería, espa
cios de terapia física y coworking.
La Reserva contempla tres zonas re
sidenciales y ya es una realidad con
tres de sus cinco etapas concluidas
y por terminarse en su totalidad a
finales del 2022.

QUIEN ACABA DE ser reconocido en
Glasgow, Escocia, en el marco de
laCOP26, fue
a Carlos Álva
rez. Al empre
sario mexicano

le distinguieron
su compromi
so en la movili
dad ferroviaria
ecológica. Fun
dó Remed, una
firma que tie
ne la tarea de
abrir un corredor comercial entre
Norteamérica y Centroamérica. Se
trata de un proyecto que busca la
sostenibilidad y el equilibrio entre
tres factores: viabilidad económica,
desarrollo social y cuidado del me
dio ambiente. Durante la ceremo
nia estuvieron presentes Adrián
Shooter, del British Empire, un
referente mundial en transporte fe
rroviario, y el gobernador de Nuevo
León, Samuel García.

Carlos
Álvarez
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CARRUSEL.

Cuando regresé de
su luna efe miel, el
ex titular de la Uni

dad de Inteligencia
nanciera qüien

dejó el cargo en
medio de polémica
?cerca de su enla
je; matrimonial, po
dría:regrosar de ma
nera casi inmediata
?I sector productiva,
M menos eso fue lo
qug'dio a entender
si presidente de la
unta de Coordina
rán Política, Ricar
doMdjnreal, quien
uego de reconc>
ser las capacida
des profesionales
del ahora exfunda

nario, dijo estar dis
puesto a contratarlo
orno asesor exter

no del Senado pa
cí temas de lavado
de dinero, "¿íémpre
^cuandogl presuj'
(jttsstede la Cáma
_a lo permita" y ha
ya consenso entre
íl cuerpo legislativo.
jSs conocimientos y
labilidades de San

iago Nieto son ai#
pl ¡amenté íecono
idas... ¿Todos los
senadores darían su

?val para contratar
o? Es pregunta.
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La consistencia en el actuar, que enla
za de forma armónica el decir con el

hacer, siempre ha sido vista como una
virtud deseable que se subraya cuan
do se traduce al mundo de la política.

Esa permanencia inmutable en el transcurrir del
tiempo, es una de las características que más se
premian con pasaportes que conceden la per
tenencia a grupos y círculos donde se deman
da lealtad, fidelidad y apego incondicional.
Sin embargo, la personalización de dichas ca
racterísticas para hacerlas recaer sobre un par
ticular pensamiento, o un particular persona
je, desdibuja la gama propia de convicciones
que sustentarían a quien las reluce. Por ello, el
acomodo a modas de comportamiento o car
tas morales impuestas, generalmente resulta en
ejercicios de simulación cuya visualización trae
devastación y desencanto. Así, el ajuste conve
niente en el comportamiento público de muchos
cuyo nivel de ingresos les ha dado para soste
ner una vida de comodidades, termina por con
vertirse en una máscara de asideros endebles;
un traje prendido de alfileres con tendencia a
caer y mostrar la incómoda desnudez.

Sin embargo, el catálogo de comportamiento
deseado para los funcionarios pertenecientes al
actual gobierno federal, no solo les ha impues
to la austeridad como rectora, sino el recato que
vela la transparencia de estatus social el cual, a
la luz de la creencia actual, equipara plenitud
y bonanza con opacidad, corrupción y perver
sidad. Esta exigencia, mucho ha condicionado
en consecuencia comportamientos de manera

artificial. Se pregona ataviado de la túnica fran
ciscana, pero detrás de ella, existe un haber pa
trimonial que no necesariamente proviene de la
triquiñuela. Aunque con raíces más profundas,
es este el caso de lo ocurrido en torno a la boda

de Santiago Nieto Castillo. A nadie se le puede
reprobar que, después de un esfuerzo de vida
por alcanzar la comodidad económica, cuente
con la posibilidad de realizar un evento social
tan trascendente con los recursos suficientes pa
ra que el mismo sea memorable. El problema es
que la polarización que campea entre los mexi
canos, ha llevado a un extremo peligroso esa
división binaria entre "los ricos malos y los po
bres buenos".

Lógico resulta que, en aras de lograr la pu
rificación y la recompensa en los núcleos que
premian la austeridad como virtud, se enmas
caren fortunas de las cuales en otros tiempos no
habría de que avergonzarse cuando estas pro
venían de una vida de esfuerzos. La bonanza

que incitaba a la aspiración ya no existe y hoy
se equipara a un mal que estorba el progreso
de todos. Nada más equivocado; la prosperi
dad multiplica e incluye, impulsa hacia arriba y
permite desarrollo colectivo. La congruencia ar
tificial solo logra insistir sobre los errores. Vuel
ve pétreos los argumentos por más equivocados
que estos sean; inutiliza la argumentación y pro
pone la improductividad. Cuando en el pasado
nada avergüenza, en el presente nada se es
conde. En estos cartabones, el problema no es
lo que hagan, sino lo que les develen.
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AMLO, entre
el adanismo
v el etnocentrismo

El presidente de México aclaró el día
de ayer, desde el Consejo de Segu
ridad de Naciones Unidas, que su
visión de política exterior no existe.

El cuerpo de su discurso no es asi
milable a la naturaleza del Consejo de Segu
ridad. Pudo haber sido un discurso electoral,
de asamblea o del Foro de Sao Paulo, pero
no un mensaje para ser leído en un foro con
características y protocolos especiales.

El Consejo de Seguridad de la ONU es el
único brazo del organismo cuyas resolucio
nes tienen naturaleza supranacional y meta
constitucional. El pleno de la Asamblea Ge
neral no tiene esa característica.

El protocolo de la sala del Consejo de Se
guridad invita a evitar el aplauso: mensaje
contundente sobre los delicados temas que
se abordan. El objetivo es claro: mantener la
paz y la seguridad internacionales.
En la Asamblea General no faltan los

aplausos o actos histriónicos: "Aquí huele a
azufre", dijo en una ocasión el venezolano
Hugo Chávez en referencia a que el presi
dente de Estados Unidos había tomado la

palabra en el mismo estrado.
El presidente López Obrador lanzó críticas

contra la ONU: "Nunca en la historia de es

ta organización se ha hecho algo realmente
sustancial en beneficio de los pobres", dijo.
Y le pidió que despierte de "su letargo y

salga de la rutina".
¿En dónde está la Cepal y los Objetivos

de Desarrollo Sostenible (ODS), ambos vin
culados a la ONU? Los esfuerzos siempre se

rán mejorables, pero plantear que nunca en
la historia de la ONU se ha hecho algo en
beneficio de los pobres es mentir o vivir en un
hecho alternativo.

Las misiones de paz o las intervenciones
han salvado a millones de personas de per
manecer en lugares inhumanos.

Lo que más sorprende del discurso del pre
sidente es la ausencia de asesores en la ma
teria en los momentos de redactarlo. O no les

hizo caso o ellos le aplaudieron.
No es difícil de imaginar lo que pasó por

la mente del Secretario General de la ONU

Antonio Guterres en el momento en que escu
chaba el mensaje del presidente de México.

El discurso del presidente tiene elevada efi
ciencia doméstica, pero su alcance interna
cional es nulo. La visión del discurso es ada

nista (tendencia a comenzar una actividad
sin tener en cuenta los progresos que se han
hecho anteriormente).
El presidente habla de respeto a los dere

chos humanos de los migrantes, en los mo
mentos de represión de la Guardia Nacional
en la frontera con Guatemala, donde inclusi
ve, la semana pasada murieron dos perso
nas. El presidente habla de evitar la violen
cia, pero al mismo tiempo guarda silencio
sobre lo ocurrido en Nicaragua.
El salón del Consejo de Seguridad no es

un aula para impartir clases de moral. El pre
sidente mencionó a lo largo de su discurso
palabras como: opulencia, frivolidad, élites,
desvirtuando valores sociales, decadencia,
desintegración social.

El mundo no solo está en México.
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La UIF: el sabueso y el mastín

Pablo Gómez es sin duda uno de

los personajes más connotados
de la izquierda mexicana. Líder de
la facultad de Economía en el movi

miento estudiantil del 68, preso po
lítico, fundador del Partido Comu
nista Mexicano en su etapa legal
(1979), del Partido Socialista Unifi
cado de México (PSUM), promotor
de la unidad déla izquierda en 1988
y de la formación del PRD en 1989,
tres veces diputado federal, sena
dor por la Ciudad de México y po
seedor deunrécord inalcanzable: el

discurso más largo en la Cámara de
diputados (en realidad fue una toma
pacífica de la tribuna mientras sus
compañeros negociaban). El nuevo
titular de la Unidad de Inteligencia
Financiara (UIF) no es un técnico, es
un político con muchas horas de
vuelos y sin experiencia en el siste
ma financiero.

Si bien su designación es sor
presiva, Pablo Gómez es cualquier
cosa menos un improvisado. Está le
jos de ser el perfil del sabueso finan
ciero que venía desempeñando San
tiago Nieto. Un sabueso, por cierto,

que royó muchos huesos, pero no lo
gró ninguna presa, pues nunca tuvo
buena relación con el cazador, el Fis
cal Gertz Mañero. Muchas cuentas

congeladas y muy pocos lavadores
de dinero procesados: muchas pri
meras planas y pocos juicios.

Por lo poco que ha adelantado
de su visión, el papel de Pablo Gó
mez como nuevo titular de la UIF se

rá completamente distinta. Su obje
tivo no es el crimen organizado, sino
el combate a la corrupción y la vigi
lancia del uso de los recursos públi
cos. Su batalla, dice, es contra "la co
rrupción de Estado", que, dice, en
últimos 70 años, del presidente Mi
guel Alemán para acá, ha imperado
en el país. El poder y la corrupción
han sido una misma cosa, un solo
sistema. Eso puede significar todo y
nada. Es decir, puede quedar en un
gran concepto en el que todos esta
remos de acuerdo pero que no se tra
duzca en acciones reales sino en

grandes discursos, que son la espe
cialidad de Gómez Álvarez, o bien
convertirse en una política de vigi
lancia desde el interior el Estado a

todos los proveedores y funciona
rios del gobierno actual. Si alguien
puede seguir la huella del dinero pa
ra detectar quién paga y quién reci
be "mochada", de qué dependencia
sale y a qué campaña va el dinero, es
la Unidad de Inteligencia Financie
ra. Desatada la batalla por la suce
sión presidencial, enviar el mensaje
a los candidatos y funcionarios que
apoyan auno u otro grupo que los es
tarán vigilando desde dentro es fun
damental para mantener el control
del proceso.

La UIF parece haber pasado de
la época del sabueso rastreador a la
del mastín que vigila el acceso a pa
lacio.

El nuevo titular
de la UIF no es
un técnico, es un
político con

muchas horas de

vuelos y sin
experiencia en el

sistema
financiero
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El reto de la
regulación y
supervisión
financieras

En cierta medida, la pandemia de!
Covid ha desdibujado los esfuer
zos que se hacen para construir
lo que será el futuro inmediato de
la regulación y supervisión finan

cieras. Como toda reacción a una crisis

de proporciones mayúsculas, como fue la
del 2008, el péndulo se movió hacia el
otro extremo. En efecto, hasta antes del
episodio subprime, el sistema financie
ro internacional se encontraba poco re
gulado en un entorno de alto riesgo por
tasas de interés entices, demasiado ba
jas. La tormenta perfecta se configuró pa
ra luego de trillones de dólares, avanzar
hacia un apretón regulatorio que hoy co
nocemos como Basilea III. El objetivo ha
consistido en diseñar un sistema financie

ro internacional capaz de transitar por
la nueva arquitectura económica global.
Con la imperiosa necesidad de créditos,
fuentes alternativas de fondeo y otras he
rramientas financieras, los usuarios aún
escépticos, requieren señales de certidum
bre en un contexto de incertidumbre. En

esta lógica tendrá que ir avanzando el
marco regulatorio con la consecuente exi
gencia de fortalecer la supervisión de ca
ra a la era postcovid. Esta etapa tendrá
fuertes presiones macroeconómicas pro
ducto del retiro de las excesivas medidas

expansionistas que caracterizaron a los
últimos lustros junto con el colchón anticí
clico de capital y el ajuste del ciclo econó

mico global.
Lo anterior advierte la necesidad de

entender los nuevos riesgos, así como
crear una sólida coordinación macropru
dencial que anticipe los problemas pre
visibles como pudieran ser la vulnerabili
dad de la matriz de riesgos y eventuales
quiebras de bancos globales con impacto
directo en los ecosistemas de supervisión
locales. Es ingenuo pensar que los ele
mentos negativos que dieron lugar en el
2008 al double bubble trouble han desa

parecido, por el contrario, se mantienen
latentes a lo que se suman los desafíos
que conlleva la creciente adopción de
tecnofinanzas notablemente las flntech,
y la tendencia al canibalismo de éstas
por parte de la banca tradicional, así co
mo el perfeccionamiento de la cibersegu
ridad. El nuevo concepto de estabilidad
financiera, además, anticipa la sostenibi
lidad del medio ambiente lo que requie
re que tanto reguladores como supervi
sores, adecúen sus modelos regulatorios
para anticipar el impacto del cambio cli
mático en las economías. En el futuro, la
regulación financiera será eficaz al lograr
calibrar los riesgos del pasado, los seve
ros ajustes monetarios y de ciclo econó
mico actuales, con los nuevos retos que
imponen las tecnologías y el cuidado del
medio ambiente; la tarea frente a noso
tros tanto en el entorno global como en
lo local.
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Al rescate del CIDB

entro de pensamiento o escuela para la al
ta burocracia? Entre el calderonismo y el
peñismo, ninguna de esas funciones cum

^ plió el CIDE. Refugio de exintegrantes del
gabinete y receptor de fondos de organi

zaciones como la Fundación Soros, ese colegio recibió a la
Cuarta Transformación bajo la dirección general del abo
gado Sergio López Ayllón.
Apenas si había iniciado el sexenio lopezobradorista y

surgió —en mayo del 2019—, el Sindicato de Profesores
del CIDE con 219 académicos —titulares y asociados—,
sin que uno solo fallara a la convocatoria. En el Conacyt,
donde ya despachaba María Elena Alvarez Buy lia,
registraron esa decisión gremial como una afrenta a las po
líticas de austeridad y transparencia del gobierno entrante.
Los conflictos laborales y el desempeño académico co

menzaron a agravarse en el CIDE tras de la decisión del
gobierno federal de suprimir los fideicomisos y revisar la re
caudación de fondos en los centros públicos dedicados a la
investigación y la docencia. Las colegiaturas y los apoyos
para los estudiantes nunca estuvieron en riesgo, los sueldos
de la planta de profesores y directivos tenían que sujetarse
a los parámetros fijados en Palacio Nacional.
Con un presupuesto de 300 millones de pesos, el CIDE

pasa por la paradoja de perder alumnos —las altas tasas
de rechazo terminaron por inhibir a los aspirantes de licen
ciatura— pero sumar ingresos por consultorios y donativos.

Hace nueve meses, López Ayllón dejó la dirección gene
ral del CIDE. Y Alvarez Buylla designó como director interi
no a José Antonio Romero Tellaeche, quien fue pos
tulado para ocupar la vacante de manera definitiva. Vidal
Llerenas también fue registrado al cargo.

Romero Tellaeche tiene un diagnóstico puntual de la insti
tución, pero carece del respaldo de la comunidad estudian
til y de los profesores. En parte, por sus promesas incumpli
das de abrir canales de diálogo y proteger los intereses del
CIDE. Su decisión de relevar al director de la sede Aguas

calientes, Alejandro Madrazo Lajeáis. por "pérdida de
confianza" es interpretado como un signo ominoso.

El proceso para designar al nuevo titular del CIDE inició
hace cuatro semanas, con la publicación de la convocato
ria. Los aspirantes tenían que ser propuestos —a través de
una comunicación escrita dirigida al Comité Externo de Eva
luación— por algún miembro de la comunidad del CIDE,
quien debería remitir un expediente para acreditar el cumpli
miento de los requisitos, entre ellos un programa de trabajo.
El periodo de registro cerró el pasado viernes 5, a las

15:00 horas. Ese mismo día fue difundido el programa de
trabajo que ambos defenderán mañana al mediodía en un
debate que será atestiguado por funcionarios del CONA
CYT en la sede del CIDE.

El primero en el turno será Llerenas Morales, con una
amplia trayectoria política y modestos méritos académicos,
quien al igual que el director interino tendrá 25 minutos pa
ra exponer sus propuestas y otros 20, para responder pre
guntas del público. En semáforo rojo, no habría limitación
de aforo, pero los convocantes han establecido un riguroso
apego a las normas sanitarias vigentes durante la contin
gencia por la Covid19.
Al final, los asistentes al debate podrán llenar una cédu

la de evaluación digital. El sentido de esa manifestación, es
tá claro, no constituye un voto.

La auscultación interna también implica la apertura de
un espacio de diálogo y consulta a la comunidad cideíta,
por los representantes del Conacyt. Empero, estaba condi
cionado a solicitar el ejercicio de ese derecho por escrito,
en la Unidad de Articulación Sectorial y Regional del CO
NACYT. Quienes notificaron esa intención —el plazo de re
gistro cerró el pasado viernes 4— contarán con un máximo
de cinco minutos para expresarse.

La auscultación externa ocurrirá el viernes 19 en las ins

talaciones del Conacyt. Al finalizar, los aspirantes serán so
metidos a una entrevista por María Elena ÁlvarezBuylla en
un horario y fecha por confirmar.
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Rayuela
Mientras los migrantes
meten dinero al país,
los poderosos compran

en Miami.
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EU, primer lugar de plantas nucleares, opta por
muchas más con Rielen, y China construye otras

ALFREDO JALIFERAHME

PESE A LOS dramáticos accidentes
en Three Mile Island (Pennsylva
nia) en 1979, Chernóbil (exURSS)
en 1986 y Fukushima (Japón) en
2011 (https://bit.ly/3qolfNq), ahora

la primera crisis energética global en la Era
Verde (https://bit.ly/3mY5DQR) orilla a que
las potencias del planeta EU, China, Rusia,
Gran Bretaña y Francia, además del polémico
anglofilo Bill Gates, readopten y readapten las
plantas nucleares (https://bitJy/3wxIVTl).

ALREDEDOR DE 440 reactores nucleares
proveen "casi 10 por ciento de la electricidad
mundial" (https://bit.ly/3wuVkXP), y EU des
taca en el primer lugar del ranking de plantas
nucleares, con 93 reactores en 30 estados, con
30 (sic) diferentes empresas eléctricas. EU es
seguido por Francia (56), China (50), Rusia
(38), Japón (33), Sudcorea (24), India (23),
Canadá (19), Gran Bretaña y Ucrania (15), Es
pañay Bélgica (siete), Suecia y Alemania (seis).
México posee dos reactores en Laguna Verde,
que proveen 4.9 por ciento de su electricidad
(https://bit.ly/3ww8Xpw).

LA CONTROVERTIDA Y extrovertida secreta
ria de Energía, Jennifer Granholm (JG), asentó
que la administración Biden se encuentra "muy
optimista" para construir nuevos reactores
nucleares (https://yhoo.it/3mWrUyG), cuando
las energías solar y eólica aún no son capaces
de generar una capacidad de cargabase (base
load) ni suficientes para soportar la demanda.
Comentó que 20 por ciento de la electricidad en
EU y 29 por ciento global provienen de las plan
tas nucleares que definió como "limpias", lo cual
es sumamente debatible debido a los ominosos
accidentes y a las fugas radiactivas.

JG OCULTÓ QUE EU es el tercer productor
de carbón en el mundo, y aseveró que hoy los
"avanzados reactores nucleares son seguros"
(sic) cuando su precio que hoy es excesivo
disminuiría considerablemente mediante la
tecnología emergente de "pequeños reactores
modulares". Por cierto, JG advirtió que los
estadunidenses tendrán que desembolsar
más para calentar sus hogares este invierno
(https://bit.ly/3F3VbNV).

SEGÚN BLOOMBERG, "CHINA planifica
por lo menos 150 nuevos reactores en los
próximos 15 años, más de lo que el resto del
mundo ha construido en los pasados 35 años

(https://bloom.bg/3C5gRHz)", a un costo de
440 mil millones de dólares, con lo que "podrá
superar a EU como el principal generador de
energía nuclear en el mundo". El plan de China
consiste en sustituir "casi (sic) todos sus 2 mil
990 generadores, basados en carbón, con ener
gía limpia en 2060", cuando "en el seno de su
mix (mezcla) energético, las renovables ener
gías eólica y solar serán dominantes", viniendo
la energía nuclear en tercer lugar (https://bit.
Iy/3klst3n).

EL MUY INFLUYENTE Atlantic Council de
EU, donde abundan ex asesores de Seguridad
Nacional, se refocila en que las "exportaciones
nucleares de China pueden desafiar el dominio
de Rusia" (https://bit.ly/3H5IRyK), que ostenta
"60 por ciento de la venta de reactores en el
mundo", cuando la principal empresa nuclear
china planifica construir 30 reactores nuclea
res en 2030 a lo largo de su Ruta de la Seda
(https://reut.rs/3FlPAYI).

SEGÚN FRANCE 24, "China desarrolla un re
actor nuclear con torio", que sería un geoestra
tégicogame changer (alternación de las reglas
de juego): los presentes reactores de uranio y
agua serían sustituidos por reactores de torio
y sal fundida (molten salí). China aprovecha
así la posesión de sus abundantes minerales de
"tierras raras", entre los que se encuentra el
torio (https://bit.ly/3wzUbhB).

SEGÚN EL PRESTIGIOSO portal Nature,
"en caso de que el reactor experimental de
China sea un éxito, podría conducir a su co
mercialización y ayudarle a cumplir sus obje
tivos del cambio climático" (https://go.nature.
com/3bUoKW).

OTRO GAME CHANGER versa sobre la ca
rrera espacial en la que se han enfrascado las
tres superpotencias terrestres EUChin aRusia
para atesorar el helio3 con el fin de desarro
llar reactores nucleares de fusión proveniente
de la Luna y los gases volátiles de los asteroides
(https://bit.ly/3F0hQuB).

¡LAS RESERVAS LUNARES de helio3, el
"oro lunar", se supone que abastecerían la
demanda energética mundial por 250 años!
(https://bloom.bg/3qsH5Sx)

http://alfredojalife.com • https://www.facebook.
com/AlfredoJalife • https://vk.com/alfredoja
lifeoficial • https://t.me/AJalife • https://www.
youtube.com/channel/UClfxfOThZDPL_
cOLd7psDsw?view_as=subscriber
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La planta de energía nuclear VogtLe en Estados Unidos es el mayor poseedor de
Waynesboro, Georgia. Con 93 reactores, centrales de esta clase. Foto Ap
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ASTILLERO
AMLO: asomo a ¡o internacional // Plan

mundial; calidez paisana $ Ken, em bajador
corrector //Mario Delgado hace alianzas
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

PARA EFECTOS DE consumo nacional
le fue bien a Andrés Manuel López Obra
dor en la sesión del Consejo de Seguri

dad de la Organización de Naciones Unidas
(ONU), que durante este mes será presidido
por México.

MÁS QUE EL discurso y la propuesta de un
plan mundial de fraternidad y bienestar, cuya
construcción y aplicación parece distante o
utópica, al político tabasqueño le reconfortó la
cálida recepción que grupos de paisanos radi
cados en el vecino país le prodigaron,

DESTACA ADEMÁS, EL asomo a un foro in
ternacional, en su segunda salida fuera del país
(la anterior fue para visitar a Donald Trump,
en Washington). Hasta ahora, la representa
ción del país en actos relevantes en el extranje
ro ha recaído en el canciller Marcelo Ebrard.

EN ESTA OCASIÓN, el cumpleañero del
próximo sábado aceptó ir a Nueva York para
presidir por un día el citado Consejo de Segu
ridad, a pesar de que tal presidencia es sólo
por el mes en curso, en cumplimiento de una
rotación de ese cargo conforme al orden alfa
bético en inglés de los nombres de los Estados
Miembros (https://bit.ly/3ql6spl).
DICHO CONSEJO DE Seguridad tiene 15

integrantes, cinco de ellos permanentes y con
derecho a veto (China, Francia, Federación de
Rusia, el Reino Unido de Gran Bretaña e Ir
landa del Norte y Estados Unidos de América,
cuyo voto en contra en cualquier tema gene
raría su rechazo, aunque los demás miembros
lo hubieran aprobado) y 10 no permanentes,
con periodos definidos de estancia. México,
por ejemplo, dejará su asiento en diciembre de
este año.

ES INCIERTO EL destino del plan mundial
contra la pobreza, presentado en una instancia
de la ONU que no atiende exactamente este
tipo de propuestas, pues se especializa en
controversias, fricciones, agresiones, acciones
militares y otras amenazas a la paz y la seguri
dad internacionales (https://bit.ly/302hYdX).
En todo caso, la innovación obradorista reside
en el enfoque de tratar de mitigar esos riesgos

mediante la eliminación de factores sociales y
económicos que producen desigualdad, injusti
cia y violencia.

EL VOLUNTARISTA PLAN mundial pro

puesto es una variante de lo aplicado en Méxi
co, aunque dependiente no del erario nacional,
sino de esquemas de contribución opcional de
individuos y empresas con gran riqueza y de
porcentajes del Producto Interno Bruto de los
países integrantes del Grupo de los 20 (G20).
EN TANTO, ACTIVO como pocos, el super
embajador de Estados Unidos en México, Ken
Salazar, ofreció ayer una conferencia de prensa
para subrayar que representantes de ambos
países "trabajan" en pos de un "acuerdo" en
cuanto a la reforma eléctrica. Hizo ver que em
presas del vecino norteño han invertido más de
mil millones de dólares en ese rubro y se busca
la manera de conciliar intereses.

TAMBIÉN ANUNCIÓ UNA próxima reunión
del primer ministro y los dos presidentes de las
naciones norteamericanas (Canadá, Estados
Unidos y México), aunque sin fecha definida ni
temario acordado. En sus declaraciones, Sala
zar combina las frases amables y de "buena fe"
con el fijado de posturas políticas de su gobierno
a aplicarse en México en temas delicados, como
la migración proveniente de Centroamérica y el
diseño del futuro energético. Sin gran tacto di
plomático, aparece como un vigilante e instruc
tor, como corrector con aspiraciones de rector.
MARIO DELGADO, PRESIDENTE oficial de
Morena, anunció ayer que para las elecciones
de 2022, en seis estados irá en alianza con los
partidos Verde, del Trabajo y, donde mantiene
el registro estatal, Nueva Alianza. El pacto no
está condicionado a que los candidatos sean
de Morena. Ha de recordarse que estas coali
ciones permiten imponer candidaturas, sobre
todo a gobernador, por encima de militancia y
méritos de aspirantes morenistas, utilizando
el argumento flexible de "negociar" las postu
laciones con esos aliados que, a la vez, cobran
cuotas de poder derivables del jalón electoral
del jefe político real, residente en Palacio Na
cional. ¡Hasta mañana!
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ROZONES

«La ONU en Guerrero

Quien encabezará hoy un acto que empezará a delinear el perfil de su administración, nos
anticipan, es Evelyn Salgado, gobernadora de Guerrero. Y es que hoy presentará, al lado
de funcionarias, activistas y voces relevantes en materia de defensa de derechos huma
nos, la Estrategia para prevenir, atender, sancionar y erradicar la violencia contraías muje
res, niñas y adolescentes en la entidad. Sólo para dimensionar la fuerza que busca dársele
al acto, vale la pena señalar que será en la zona de La Montaña, en el municipio de Tlapa de
Comonfort, y contará con la presencia, por ejemplo, de la presidenta del Inmujeres, Nadi
ne Gasman, de la ombudsperson nacional, Rosario Piedra y de la representante de ONU
Mujeres en México, Belén Sáenz, además de autoridades locales y estatales. Pendientes.

•Llamado de atención a la Venustiano Carranza
Hablando de temas del Congreso de la Ciudad de México, nos cuentan que en estos días
está sumando apoyos una propuesta de punto de acuerdo que presentó el diputado Jorge
Gaviño, para que la alcaldía Venustiano Carranza, a cargo de Evelyn Parra, implemente
todas las acciones necesarias a afecto de cumplir la ley de protección animal de la ciudad
y evitar que siga la venta, el maltrato, la crueldad y el sufrimiento en el mercado de Sonora.
Nos comentan que quien hizo ya todos los trámites para tratar de adherirse a la propuesta
fue el panista Federico Dóring. En la capital las acciones en favor de los animales cada
vez son más y, en una de ésas, nos dicen, la proposición no sólo logra respaldos legislati
vos, sino también ciudadanos, y se hace algo por fin en ese espacio donde, luego de un
reciente incendio, se volvieron a mostrar las condiciones en las que se encuentran algunas
especies.

•Las deudas de Paola
Con la novedad de que Paola Félix se fue a casa a raíz del escándalo por su viaje a Guate
mala, pero, nos cuentan, dejó pendientes que, aunque no tienen que ver con su desem
peño como servidora pública, sí afectan el prestigio de terceros, en este caso del alcalde
de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, y de la diputada priista María de Lourdes González,
quienes ganaron una demanda por daño moral en contra de la fugaz secretaria de Turis
mo capitalina y aún esperan el cumplimiento de la sentencia de la Décima Sala Civil, que
le ordenó publicar la resolución judicial en los medios en que fueron difundidos hechos
falsos, además de pagar un millón de pesos al alcalde y 100 mil a la legisladora. ¿Tendrá
tiempo de atender el asunto la exfuncionaria, ahora que ya no tiene otra responsabilidad
encima? Ya se verá.

• Alejandra Gutiérrez, cabeza de alcaldes panistas
Con su nombramiento como presidenta de la Asociación Nacional de Alcaldes, Alejandra
Gutiérrez Campos, actual alcaldesa de León, Guanajuato, se convirtió en la primera mujer
en asumir el cargo, nos comentan. La Asociación aglutina a los gobiernos municipales
panistas, entre ellos 13 capitales estatales. La acompañan como vicepresidentes, tesorero
y secretario, los alcaldes de Benito Juárez en la Ciudad de México, Santiago Taboada; y de
Querétaro, Luis Nava, respectivamente. Ya antes había sido nombrada por Marko Cortés
coordinadora Nacional de Alcaldes. ¿Y quién es Gutiérrez Campos? Ah, pues ha ocupado
diversos cargos desde 1999. En 2011 fue la primera mujer tesorera de la ciudad de León,
Guanajuato; en 2015 se integró a la Cámara de Diputados por el distrito seis de León y en
2018 fue electa diputada local.
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• Va aliada de la 4T por el COM
La Cuarta Transformación va, y va con todo, nos comentan, pues resulta que una aliada
legislativa del partido guinda, la diputada María José Alcalá, encabeza la planilla "Voy por
México" en la contienda por la presidencia del Comité Olímpico Mexicano que llegará a su
conclusión mañana. Nos hacen ver que de seguir los sondeos como se encuentran hasta
ahora, la exclavadista podría ser la elegida y realizar un trabajo muy cercano en favor del
deporte mexicano con el Gobierno federal. Y es que los mensajes van en ese sentido: de
tener una relación de respeto con la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte, al
frente de la cual está la exvelocista Ana Gabriela Guevara. "Ambas instituciones saben

sus obligaciones y respon sabilidades y trabajarán en conjunto para apuntalar el deporte
nacional", ha dicho María José, nos recuerdan, lo cual es un mensaje de certeza y de re
sultados positivos para el deporte nacional. Por lo pronto, pendientes.

•¿Entonces sí o no vacunación a menores?
Parece que dentro de la 4T hay opiniones divididas sobre el tema de la vacunación a me
nores con Covid19. Y es que mientras por un lado la Secretaría de Salud, a cargo de Jorge
Alcocer, impugnó la decisión de proteger contra el virus a quienes no tienen comorbilida
des, el presidente de la Comisión de Salud en San Lázaro, Emmanuel Reyes, aseguró que
los 26 mil millones de pesos asignados a la compra de vacunas el siguiente año garantiza
la posibilidad de que los menores de 18 años sean inmunizados. Incluso lo respaldó el
perista Reginaldo Sandoval, quien afirmó que tienen recursos para vacunar hasta a los
niños "sin problema alguno". Veremos si hay cambios en los planes del Gobierno federal
a partir de lo que dicen legisladores aliados.
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Hace unos días, fui duramente

criticada por un entrañable
amigo por utilizar lenguaje

inclusivo: "Eres una intelectual: no te

conviertas en cómplice de quienes
quieren destruir nuestra lengua", me
escribió. Sonreí con dulzura, pues los
ajustes en el lenguaje, en el dicciona
rio, en el arte o en las instituciones son
inevitables si queremos que el mundo
sea más habitable para las muj eres.

Lo mismo pasa con las palabras; hay varios fe
nómenos importantes en el desarrollo de la femi
nidad que todavía no tienen un concepto que los
nombre. El más reciente libro de la famosísima eco
nomista Claudia Goldin, Carrera y familia, el viaje
de un siglo de mujeres hacia la equidad (Princeton
University Press, 2021) inicia con el reconocimien
to del gran problema que no tiene nombre: la bre
cha de género está entrelazada con la desigualdad
en la distribución del tiempo y de las tareas en la
pareja y el factor determinante ha sido la crianza
de los hijos.

Sin embargo, esto es algo que con el tiempo
habrá de ajustarse pues, aunque cada día son
menos las parejas que deciden procrear, las defi
ciencias en los sistemas de salud han hecho que
muchas de las labores de cuidado sean gestionadas
y atendidas por las mujeres en el espacio domésti

co. Así, la desigualdad en la distribución de tiempo
como factor de desigualdad se mantendría con el
cuidado de los adultos mayores.

Por ello, Goldin sostiene que el mayor obs
táculo para la igualdad de género es el "límite de
tiempo" creado por lo que ella llama "trabajo codi
cioso": trabajos que exigen enormes cantidades de
tiempo, energía y humanidad de sus empleados y
que no permiten que los colaboradores establezcan
sus propias horas; tampoco reconocen el trabajo
extra ni consideran las condiciones especiales por
las que una vida promedio atraviesa: enfermeda
des, muertes, mudanzas, cambios de estado civil.

Frente a este escenario, la respuesta racional es
que uno de los padres se especialice en un trabajo
codicioso y lucrativo, y que el otro, típicamente la
madre, priorice el cuidado familiar —ya sea el de
los hijos o el de los abuelos—. Goldin escribe que
"la equidad de la pareja ha sido, y seguirá siendo,
descartada para aumentar los ingresos familiares".

¿Vale la pena encontrar un concepto específico
para señalar este tipo de injusticia? ¿Sería oportuno
utilizarlo como criterio para rediseñar las políticas
laborales en el mundo? Estoy segura de que sí pues:
lo que no se nombra, no se puede comprender; lo
que no se comprende, no se puede medir; lo que no
se mide, no se puede mejorar.

Para construir política feminista será necesario
crear conceptos, reestructurar sistemas y, posi
blemente, destruir el lenguaje. Y, sin duda, valdrá
la pena pues la desigualdad comienza con las pa
labras, se asienta en las relaciones de pareja y se
petrifica en las condiciones laborales; una mujer —
intelectual o no— no puede guardar silencio frente
a eso.
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La forma en que nuevamen
te Daniel Ortega se queda
en el poder como presiden

te en Nicaragua, es escandalosa.
Con esta nueva "elección", Ortega suma

20 años en el poder de forma consecutiva y
29 en total, más tiempo que cualquiera de
los Somoza, una dictadura que criticó tantas
veces y que ayudó a derrocar.

Conserva el poder encarcelando a oposi
tores, a todos los candidatos presidenciales;
ha detenido a muchos políticos, periodistas,
académicos, empresarios y civiles de a pie,
mientras que miles han optado por buscar
el exilio ante las constantes amenazas y así
evitar estar tras las rejas.

Muy pocas personas participaron en la
pasada elección: los que votarían en contra
de Ortega tienen terror. El Observatorio de
Urnas Abiertas reportó que hubo una abs
tención de 8l.5 por ciento. Pero el oficialis
mo decidió refutar estas cifras y aseguró que
el 65 por ciento de los nicaragüenses acudió
a las urnas.
Desde hace 37 años el candidato del

Frente Sandinista de Liberación Nacional
se ha presentado ocho veces en campañas
electorales.

Dirigió el país por primera vez tras el triun
fo de la revolución en 1979, cuando fue electo
coordinador de la Junta de Gobierno en mar
zo de 1981; luego, en 1984 ganó las elecciones
y entregó la presidencia en 1990, porque per
dió el poder ante Violeta Barrios de Chamorro,
y también las dos elecciones siguientes: 1996
y 2001. Regresó en 2007 y desde entonces no
deja la silla presidencial.

Para estas elecciones detuvo a 38 oposi
tores, siete de los cuales eran precandidatos
presidenciales. La primera fue Cristiana Cha
morro Barrios, hija de la expresidenta Violeta,
su mayor ad versaria, a quien el 2 de junio de
2021, el gobierno de Ortega impuso arresto
domiciliario. Fue acusada de "gestión abusi

va, falsedad ideológica, ambos en concurso
real con lavado de dinero, bienes y activos".

No tardó semanas, lo mismo hizo con los
otros seis aspirantes.
A finales de 2020, el parlamento sandi

nista avaló una ley denominada Defensa de
los Derechos del Pueblo a la Independencia,
con ella este año justificó las detenciones
contra sus opositores, a quienes acusó de
"realizar actos que menoscaban la indepen
dencia, la soberanía y la autodeterminación,
incitar a la injerencia extranjera en los asun
tos internos, pedir intervenciones militares,
organizarse con financiamiento de poten
cias extranjeras para ejecutar actos de terro
rismo y desestabilización".

Mientras que a cuatro de los principales
empresarios los arrestó y acusó de "cons
piración", "pedir intervenciones militares",
"terrorismo", "traición a la patria" y "lavado
de dinero".

Éstos no son los únicos mecanismos polí
ticos que utilizópara validar las elecciones del
pasado domingo 7 de noviembre. Además de
detener a los contrarios, puso en la boleta a
cinco personajes poco conocidos, incluso en
Nicaragua. Con ello, justificó que había com
petidores, pese a que ONG acusaron de que se
trataba de operadores de su gobierno.

En 2018 estallaron las protestas más rele
vantes en su contra, ahí comenzó su ruptura
con el sector empresarial. Se debió a que no
estuvo de acuerdo con las reformas a la segu
ridad social.

Según la Comisión Interamericana de De
rechos Humanos (QDH), hubo 300 muertos,
centenares de encarcelados y más de 100 mil
personas que salieron del país.

Pero una muj er dio la cara por él: su esposa
Rosario Murillo, quien ha sido vicepresidenta
desde hace seis años; además, es la única vo
cera de la presidencia, pues lleva la agenda
del Ejecutivo.

Ningún jefe de gabinete toma decisiones
sin consultar a la esposa de Ortega, quienes
lo hacen son despedidos. Incluso, la hija de
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la hoy vicepresidenta y esposa de Ortega ha
denunciado que desde los 9 años y durante
más de una década fue abusada sexualmen
te por su padrastro. Bien dicen que el poder
hace perder la cabeza. Esta madre ha preferi
do estar de la mano del dictador y asesino con
tal de conservar el poder. No sólo eso, han
denunciado a la hija de loca y traicionera.

Rosario Murillo fue alejando al grupo san
dinista que rodeaba a Ortega poco a poco para
convertirse en la persona indispensable en la
vida de su esposo, al grado de que actualmen
te no toma una decisión sin platicarla con ella.

Con los años, la pareja se aprovechó de la
ayuda petrolera que recibió del presidente
venezolano, Hugo Chávez, para comprar fa
vores, desarrollar una política clientelista y
enriquecerse.

Desde 2006, cuando dejó atrás el unifor
me verde que lo identificaba como uno de los
hombres que terminó con los Somoza, dio un
giro a su política y utilizó frases como el "capi
talismo salvaje y el neoliberalismo".

Actualmente desprecia a quien, hasta 2018,
era su mayor socio comercial: Estados Unidos,
al que califica como "el imperio", lo que hizo
que su Producto Interno Bruto cayera por tres
años consecutivos a partir de entonces.

Las elecciones de este domingo generaron
críticas internacionales: el presidente de EU,
Joe Biden, denunció en un comunicado "una
elección de pantomima que no fue ni libre ni
justa, y ciertamente, no democrática".

El jefe de la diplomacia de la Unión Euro
pea, Josep Borrell, en nombre de los 27 países
del bloque, denunció que las elecciones "se
llevaron a cabo sin garantías democráticas" y
consideró que "sus resultados carecen de legi
timidad". Los comicios "completan la conver
sión de Nicaragua en un régimen autocrático".
El canciller Serguéi Lavrov condenó y

consideró "lamentable" la decisión de la Casa
Blanca de desconocer el sufragio. "Las elec
ciones se produjeron de forma ord enada, en
pleno respeto de la legislación nicaragüense".

Hasta el momento, más de 39 países han
mostrado su rechazo a esta simulación de
elecciones, incluidos casi todos los países de
la región latinoamericana, con excepción de
Bolivia y Venezuela, quienes respaldan el go
bierno de Daniel Ortega.

Argentina, tras varias horas, decidió sumar
se a quienes exigen respeto a los derechos de
los ciudadanos y con ellos sólo quedó México,
sin fijar una postura.

Es una vergüenza que con todo lo que está
pasando en Nicaragua, y la forma en que se
han violado los derechos de miles de personas,
unos encarcela dos y otros muertos, México
no fije una postura.

La Secretaría de Relaciones Exteriores dijo:
"siguiendo la tradición diplomática de México,
no habrá pronunciamiento de nuestra parte
hasta que la instancia electoral anuncie ofi
cialmente los resultados".

Sin la presencia de prensa internacional,
expertos y observadores extranjeros, de los
comicios en Nicaragua, sólo tienen testimonio
de pocas organizaciones, como Urnas Abier
tas, que reportó diversas anomalías, como:
intimidación por parte de las fuerzas de segu
ridad, en especial el Ejército; también el uso
de recursos públicos, como vehículos, para
tra sladar a votantes.

Ortega es un presidente que no tuvo desa
fíos electorales, gobernará en medio de cues
tionamientos sobre su legitimidad, convir
tiéndose en uno de los líderes con más años en
el poder en la historia de América Latina, sólo
por debajo de Fidel Castro, de Cuba; Porfirio
Díaz, de México; Alfredo Stroessner, de Para
guay, y Rafael Leónidas Trujillo, de República
Dominicana.
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Por Salvador
Guerrero Chiprés

La hiperespecialización académi
ca y a veces operativa en materia
de seguridad, en sus acepciones

"nacional", "internacional", "pública" e
"interior", tanto en la literatura anglosa
jona como en su prácticamente mayo
ritaria asunción acrítica desde América

Latina, orilla a ver el tema frecuente
mente aislado de elementos sustanti

vos asociados a ella, incluso al grado de
ser variables centrales de la misma.

En la sesión del Consejo de Seguridad de la Orga
nización de Naciones Unidas de este martes, se puso
el dedo en el renglón: desigualdad social, exclusión
de género y migración, como tres aspectos que de
mandan la cooperación mundial y son centrales
para la seguridad y para la "securitización" de las
sociedades vulneradas y vulnerables.

En un mundo globalizado, las preocupaciones
y las experiencias compartidas revelan la cotidia
neidad y peligrosa normalización de los problemas,
más allá de las fronteras de cada nación. También se
naturalizan las ambiguas posiciones de los gobier
nos, tensos y atrapados entre ser políticamente co
rrectos en materia de derechos humanos y atender
las presiones sobre las comunidades nacionales en
lo económico, la seguridad y lo laboral.

Las diversas violencias de género, desde las más
pequeñas manifestadas en conductas aparente
mente románticas como la celotipia, son una de las
limitantes al desarrollo igualitario de las mujeres, y
que pueden afectar aspectos que tendían a ser loca
lizados lejos de la paz mundial.
Al subrayar el trabajo para el desarrollo huma

no, el Presidente de México, Andrés Manuel López
Obrador quien también presidió la sesión de la
ONU en Nueva York—, se acercó a las posiciones
escandinavas —especialmente danesa—, que han
probado resultados en materia de seguridad, como
producto del desarrollo humano.

Las acciones para fomentar seguridad, como la
gran mayoría de las implementadas globalmente,
son hasta ahora coercitivas, limitantes del paso de
las caravanas, pero carentes de integralidad.
"La solución de fondo es acabar con el desempleo,

favorecer incorporaciones de jóvenes al trabajo y es
tudio, evitar la desintegración familiar, la pérdida de
valores", propuso el Presidente mexicano.

Fomentar la equidad, igualdad, inclusión y to
lerancia significa contribuir en la construcción de
los procesos de pacificación. Trabajar para que las
niñas, niños y adolescentes tengan espacios para
un adecuado desarrollo implica, a su vez, cerrar el
camino para el semillero de bandas delictivas.

En la Ciudad de México, con el impulso de la Jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, se implementa
una política integral para enfrentar la inseguridad,
cuyos resultados ya son evidentes en una reducción
significativa y sistemática de los índices delictivos y
una mejoría en la percepción ciudadana.

La seguridad, y su antítesis, la inseguridad, tie
nen muchos rostros. Extender la mirada a todos

ellos es contribuir a un mundo que camine hacia
la paz.

En la sesión del Consejo de Seguridad de la Orga
nización de Naciones Unidas de este martes, se puso
el dedo en el renglón: desigualdad social, exclusión
de género y migración, como tres aspectos que de
mandan la cooperación mundial y son centrales
para la seguridad y para la "securitización" de las
sociedades vulneradas y vulnerables.

En un mundo globalizado, las preocupaciones
y las experiencias compartidas revelan la cotidia
neidad y peligrosa normalización de los problemas,
más allá de las fronteras de cada nación. También se
naturalizan las ambiguas posiciones de los gobier
nos, tensos y atrapados entre ser políticamente co
rrectos en materia de derechos humanos y atender
las presiones sobre las comunidades nacionales en
lo económico, la seguridad y lo laboral.

Las diversas violencias de género, desde las más
pequeñas manifestadas en conductas aparente
mente románticas como la celotipia, son una de las
limitantes al desarrollo igualitario de las mujeres, y
que pueden afectar aspectos que tendían a ser loca
lizados lejos de la paz mundial.
Al subrayar el trabajo para el desarrollo huma

no, el Presidente de México, Andrés Manuel López
Obrador quien también presidió la sesión de la
ONU en Nueva York—, se acercó a las posiciones
escandinavas —especialmente danesa—, que han
probado resultados en materia de seguridad, como
producto del desarrollo humano.

Las acciones para fomentar seguridad, como la
gran mayoría de las implementadas globalmente,
son hasta ahora coercitivas, limitantes del paso de
las caravanas, pero carentes de integralidad.
"La solución de fondo es acabar con el desempleo,

favorecer incorporaciones de jóvenes al trabajo y es
tudio, evitar la desintegración familiar, la pérdida de
valores", propuso el Presidente mexicano.

Fomentar la equidad, igualdad, inclusión y to
lerancia significa contribuir en la construcción de
los procesos de pacificación. Trabajar para que las
niñas, niños y adolescentes tengan espacios para
un adecuado desarrollo implica, a su vez, cerrar el
camino para el semillero de bandas delictivas.

En la Ciudad de México, con el impulso de la Jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, se implementa
una política integral para enfrentar la inseguridad,
cuyos resultados ya son evidentes en una reducción
significativa y sistemática de los índices delictivos y
una mejoría en la percepción ciudadana.

La seguridad, y su antítesis, la inseguridad, tie
nen muchos rostros. Extender la mirada a todos

ellos es contribuir a un mundo que camine hacia
la paz.
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Es evidente que el disparo de sali
da para las diferentes sucesiones
a cargos de elección popular, dio

inicio concluidas las elecciones del

pasado mes de junio. El Presidente de
México, Andrés Manuel López Obra
dor, fue el encargado de hacer sonar la
chicharra y formar a los contendientes
para la presidencial del 2024. De eso ya
se ha escrito y se seguirá escribiendo.

Lo que está pasando desapercibido es lo que su
cederá en la Ciudad de México, donde Morena era
prácticamente imbatible y, a partir de junio pasado,
mostraron sus muchas vulnerabilidades.

Ya no es como hace algunos años, y sería un error
seguir creyéndolo; ya no cualquiera sólo con la marca
puede ganar una elección en la CDMX. Hoy se requie
re mucho más que decirse amigo o cercano al Presi
dente, o creador y fundador de un movimiento; eso
ya no alcanza.

Los que suenan, o los que quieren hacerse sonar,
no todos tienen clara la película de lo que les espera
en la contienda capitalina, basta con hacer números y
entender que las matemáticas no se equivocan, y que
los ciudadanos quieren algo más que sólo más prome
sas y esperanza.

Quien encabece las aspiraciones del partido en el
poder, necesita algo más que la bendición de la actual
jefa de gobierno, no es suficiente ser fundador de Mo
rena y mucho menos un agitador o luchador social de

toda la vida.

Hoy se requiere a alguien que sea conciliador, que
tenga poder de decisión, que sepa ejercer el poder y
que no se deje impresionar por el mismísimo Jefe del
Ejecutivo.

La moneda está en el aire para los cercanos a Mo
rena, nadie la tiene ganada y la oposición, si se man
tiene unida, si trabaja sin descanso, si se preocupa por
conciliar y escuchar, podría dar la campanada, y arre
batarle una de las joyas más preciadas a la izquierda
en México.

Hoy quien quiera gobernar tiene la necesidad de
conciliar la actividad política con principios y valores
éticos y morales, y los líderes visibles parece que han
extraviado los propósitos sociales del bien común, el
compromiso con los más necesitados y la vocación de
servicio. A la sociedad mexicana, particularmente a la
de la CDMX le cuesta cada vez más trabajo reconocer
la crucial relación entre ética personal y moral públi
ca. La clase política es fiel reflejo de los tiempos que
vivimos como nación.

La convivencia social en la CDMX está amenaza

da por marcadas diferencias. Género, clase, religión,
cultura, agravadas por la descomposición económica,
política, social y moral de nuestra sociedad, que acre
cienta sus diferencias por la corrupción imperante
en muchos de los ámbitos de la vida pública. Estos
procesos se reproducen en toda la estructura social, y
generan un clima permanente de incertidumbre, des
confianza, desesperanza y violencia.

Morena no tiene fácil la conquista de la CDMX, y la
oposición, un poco menos complicado, después de las
elecciones de junio. Nadie puede dar por seguro nada.
Nos esperan campañas agresivas por parte de todos
los contendientes. De momento, nada para nadie.
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Nicaragua y la legitimación
del autoritarismo

Lo sucedido en Nicaragua expo
ne la filosofía del nuevo autori

tarismo en América Latina y el
Caribe. El gobierno de Daniel Ortega y
su esposa Rosario Murillo ordenó el en
carcelamiento de más de treinta oposi
tores. Luego, sin contendientes, organi
zó unas elecciones en que resultaron
reelectos Ortega y Murillo por 75% de
los votos.

Más que una elección se trató de una autoelec
ción. Ortega y Murillo actuaron como los grandes
electores que han personificado el autoritarismo
latinoamericano desde el siglo XIX. Con una opo
sición amordazada, el sistema electoral puede mos
trarse equitativo y respetar los aspectos técnicos de
la contienda. La exclusión previa asegura la inexis
tencia de los liderazgos y programas alternativos
que garantizan la competencia del proceso.
¿Cómo se legitima esta distorsión de la demo

cracia? Puede leerse en los medios oficiales nica
ragüenses y también en los de sus dos principales
aliados ideológicos y geopolíticos: Venezuela y
Cuba. Lo que aseguran esos medios, especialmente
Telesur y Granma, es que Nicaragua celebra eleccio
nes bajo el acoso de Estados Unidos y que, en esas
condiciones, la limitación a los derechos políticos
está justificada por razones de seguridad nacional.

Nicolás Maduro ha declarado que "Nicaragua

tiene quien la defienda" y que aquellos gobiernos
de la región que no reconocen la reelección de Or
tega y Murillo son "cobardes". Lo cierto es que el
rechazo al reeleccionismo permanente no es menor
en América Latina y el Caribe, más allá de que unos
gobiernos se pronuncien públicamente en contra y
otros no.

Dicho de otra manera, la reelección indefinida
constitucionalmente establecida en Nicaragua y
Venezuela, es ejercida como una necesidad en go
biernos que mantienen diferendos diplomáticos
con Estados Unidos y sufren sanciones económicas
de Washington. Esas sanciones, no sólo por parte de
Estados Unidos sino también de la Unión Europea,
tienen como origen la adopción de mecanismos au
toritarios como la propia reelección indefinida.
Así, el autoritarismo genera sanciones y las

sanciones justifican el autoritarismo. La deriva es
ya tan circular o predecible que podrían escribirse
manuales y hojas de ruta de la nueva variante au
toritaria latinoamericana que sigan al pie de la letra
la complementariedad entre conflictos internacio
nales con Estados Unidos y Europa y regímenes
políticos basados en la limitación de derechos de la
oposición.

Con su reelección indefinida, Ortega y Murillo
escogen racionalmente la vía de la presión desde
el aislamiento. La tensión con Washington les ga
nará el respaldo eventual de rivales geopolíticos de
Estados Unidos como Rusia y China. También les
permitirá emplazar a gobiernos de la izquierda de
mocrática latinoamericana como los de Argentina y
México, cuyas diplomacias se ven en el dilema de
tomar distancia del autoritarismo orteguista sin res
paldar las sanciones de Estados Unidos.
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Desde que el titular del Ejecutivo
mexicano parafraseó eso que
decía Donald Trump de que "la

mej or política exterior es la buena polí
tica interior", quedó claro que, durante
la presente administración, el papel de
México en el mundo no sólo no sería

una prioridad, sino que, incluso, que
daría relegado a la irrelevancia.

Tal vez pensaba —malinterpretando principios de
política exterior, como los de autodeterminación y
no intervención que, si México no se involucraba
en asuntos de otros países, por reciprocidad ningu
no de ellos tendría por qué inmiscuirse ni opinar si
quiera sobre la conducción política del país. Pero las
cosas no son ni han sido nunca así de simples.

Lo cierto es que México ha participado tímida
mente, sin ninguna contribución memorable, sino
todo lo contrario (¿o ya se olvidó el dislateelogio
a Mussolini en la Asamblea General de Naciones

Unidas de 2020?) en algunos foros multilaterales a
nivel de líderes, gracias al formato en línea —tan aco

modado a un Presidente al que no le gusta salir del
país— usado en el ciclo pandémico. Recordemos que
la única vez que López Obrador había ido al extranj e
ro en su mandato había sido para esa visita a la Casa
Blanca cuando "el amigo" Donald Trump intentaba
reelegirse.

En días recientes hubo actividad política inter
nacional muy importante y, ante ello, las decisiones
de México han sido, digamos, peculiares. La COP26
de Glasgow, al margen de sus insuficientes acuerdos,
congregó a los más importantes líderes del mundo.
El Presidente mexicano decidió no asistir, pero eso
sí, declaró muy convencido que el principal acuerdo
alcanzado en esa cumbre estaba inspirado en su iné
dito programa Sembrando Vida (como si hace dos
sexenios, por ejemplo, no hubiera existido ProÁrbol).

En lugar de ir a la COP26, o algún otro foro de alto
nivel internacional, el Presidente mexicano decidió
salir del país, apenas por segunda vez, para acudir
a la sede de Naciones Unidas, en ocasión de la pre
sidencia de México del Consejo de Seguridad. Hay
que poner ese dato en su adecuada dimensión; no
se trata de una conquista diplomática excepcional;
en lo que va del siglo es la tercera vez que México es
miembro no permanente del Consejo de Seguridad
(las dos veces anteriores, durante los gobiernos de
Vicente Fox y Felipe Calderón). Por pertenecer a la
zona de América Latina y el Caribe, cada tanto nos
toca uno de los dos boletos reservados a la región.
Ahora compartimos ese honor con San Vicente y Las
Granadinas. Y, como la presidencia rota de forma
mensual, pues nos tocó noviembre. Nada más.

Es cierto que todo discurso pronunciado ante
un foro u organismo internacional, necesariamente
hace guiños a la política y la audiencia domésticas.
En esa lógica, la intervención de ayer no sólo fue —
otra vez— una oportunidad desperdiciada para fijar,
por parte de México, alguna idea de interés global;
fue, encima, querer llevar al mundo la visión de la
propaganda esparcida en las conferencias maña
neras. En fin, otra oportunidad desperdiciada para
mostrar ya no digamos liderazgo, sino, tan siquiera,
sintonía con la agenda global.
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Con ese recorte de cinco mil
millones al Instituto Nacional

Electoral para el año próximo,
que se plantea en la discusión del Pre
supuesto de Egresos de la Federación
en la Cámara de Diputados, queda en
duda la realización de la consulta de la

ley de revocación de mandato, que en
la 4T y su partido están convencidos
de que será de "ratificación", en caso
de que sea aprobada por el pleno en
San Lázaro.

Tan cuantiosa reducción de recursos en un año,
en que además de gastos propios, habrá eleccio
nes en seis entidades federativas, dejarían a ese
organismo en blanco de andanadas del Gobierno
y su partido de que no tiene intención de llevar
a cabo ese proceso con la obvia exigencia de re
moción de quienes integran el Consejo General
del mismo, encabezado por Lorenzo Córdova, al

que diputados morenistas y sus aliados, lejos de
debilitar, fortalecieron en su comparecencia del
viernes pasado.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
NO solamente de corrupción habló el Presidente
Andrés Manuel López Obrador, ayer, en la Asamblea
de la ONU, como causa principal de desigualdad, po
breza, frustración, violencia, migracióny conflictos
sociales: también propuso un plan mundial de Fra
ternidad y Bienestar, con aportaciones voluntarias
de los ricos, que sumen un billón de dólares anuales
para garantizar el derecho alavidaa750millonesde
personas que sobreviven con menos de dos dólares
al día, que deberán recibirlos directamente, sin in
termediarios, como se hace aquí.
MÁS aún, que para que esos recursos lleguen a
quienes lo necesitan, se haga "mediante una tarje
ta o monedero electrónico personalizado" —como
los Bancos de Bienestar en el país—, y que el Banco
Mundial y el Fondo Monetario Internacional, cuyas
políticas a menudo critica, colaboren en la creación
deesa estructura.

EN el caso de Santiago Nieto Castillo, extitular de la
Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría
de Hacienda, no se ha precisado oficialmente si él
presentó su renuncia al cargo, luego de lo difundi
do acerca de su boda en Guatemala con la consejera
electoral, Carla Humphrey, como lo ha informado en
redes sociales, o fue destituido, como se difundió la
noche del lunes.

SEA como haya sido, lo cierto es que con su salida
del Gobierno federal se pierde a un funcionario que
cumplió con seriedad, responsabilidad y eficiencia,
la difícil encomienda que tuvo, como se ha empeza
do a reconocer en la misma 4T.
LO que hace la mano hace la tras: el titular de la CFE,
Manuel Bartlett, cumple puntualmente al arremeter
contra dirigentes e integrantes del Consejo Coordi
nador Empresarial, al que acusa de presentarse
como "supuesta víctima del Gobierno federal", al
denunciar públicamente los ataques gubernamen
tales a quienes invierten en México.
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•QUEBR.ADER.O

De política interior y exterior
Bajo la idea de que la mejor política

exterior es la política i nterior, el Pre
sidente se plantó ante la ONU para pon
derar lo que han sido sus tres primeros
años de gobierno, al tiempo que hizo una
serie de propuestas, las cuales rondan los
terrenos del voluntarismo.

López Obrador tendrá sus razones para no acudir a re
uniones internacionales de enorme importancia que está
visto que tarde que temprano nos afectarán. El encuentro
de la COP26 en Glasgow y el del G20 en Roma fueron opor
tunidades importantes, no solamente para hablar sobre sus
planteamientos y políticas ante los problemas del desigual
mundo, sino también para tratar de influir en elementos que
él particularmente considera prioritarios.

En los primeros reportes de la CQP26 hay evidencia de
que nuestro país está jugando un papel menos relevante en
defensa del medio ambiente. El tema de las energías fósiles
nos ha venido atrapando ante las críticas de influyentes y
reconocidas organizaciones defensoras del medio ambiente,
debido a que no encuentran indicios de que estemos entran
do en un auténtico proceso de transformación con rumbo a
las energías limpias.

Habrá que ver qué sucede esta semana, cuando participe
la titular del ramo en Glasgow, y más con las críticas que han
surgido estos días en donde declararon al país "fósil del día".
Los reportes sobre la primera participación de María Luisa Al
bores merecieron la crítica de las y los legisladores mexicanos
de oposición asistentes a la cumbre.

En medio de las reuniones de la ONU, COP26 y G20 es im
portante preguntarnos qué tanto las cosas han estado cam
biando en el país. El Presidente da por sentado que muchas
de sus políticas están a nada de ser consolidadas o ya están
consolidadas.

Sin embargo, la terca realidad no deja de aparecerse. El
tema toral de la corrupción no ha alcanzado a entrar en una
dinámica distinta, ha sido muy a contracorriente para el
Presidente.

La voluntad del mandatario tiende en ocasiones a ser re

basada por circunstancias en las cuales paradójicamente está
involucrado. El caso de sus hermanos merecería la mayor
de las atenciones por parte del Presidente, lo cual sería una
prueba de su abierta voluntad por atacar el gran problema de
la corrupción aplicando aquello el "caiga quien caiga".
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No solamente se trata de este caso. Hay otros que van más
allá del ámbito presidencial y que al final lo colocan en cir
cunstancias adversas. Entre que la corrupción pasa por for
mas de actuar, formas de vida y que se han ido enquistando
en el proceso de transformación al que aspira, el Presidente
encuentra en la cotidianidad del país diques por doquier.

A esto se suma que no necesariamente en su entorno y en
su equipo entienden la relevancia que tiene actuar y ser de
manera diferente en el ejercicio del poder.

Si bien no tiene sentido soslayar la relevancia que tuvo la
participación del Presidente ante el Consejo de Seguridad de
la ONU, lo idóneo hubiera sido que participara en la Asam
blea General de las Naciones Unidas, su mensaje seguramen
te repercutiría porque se refirió al tema brutal de la desigual
dad y la pobreza.

La importancia de haberlo hecho ante la Asamblea hubie
ra sido que su público fuera el de los presidentes del mundo,
lo que habría provocado muy probablemente un efecto ex
pansivo, en todos los sentidos, de su discurso.

El gobierno no deja de enfrentar la terca realidad, la co
rrupción que a veces lo rodea y la necesidad de ofrecer resul
tados pensando en el aquí y ahora, y en el 2024.

Por lo pronto, el Presidente va a tener que volver a salir,
ahora a la Casa Blanca el 15 de noviembre, es un viaje entre
obligado y necesario.
• RESQUICIOS
El Presidente sabía de la boda, hasta fue invitado, y de seguro
le informaron a detalle cómo sería. Lo que pasó fue una co
media de errores, horrores y filtraciones, en donde más de al
guno trató de sacar raja a su cuenta con un desenlace lamen
table para un hombre que estaba haciendo bien su chamba.

SI BIEN no tiene

sentido soslayar la
relevancia que tuvo
la participación del
Presidente ante el

Consejo de Segu
ridadde la ONU, lo
idóneo hubiera sido

que participara en la
Asamblea General de

las Naciones Unidas,
su mensaje segura
mente repercutiría
porque se refirió
al tema brutal de

la desigualdad y la
pobreza.
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Santiago Nieto debió
firmar a su salida de la Unidad

de Investigación Financiera un
convenio de confidencialidad

por haber estado al frente de
una dependencia de seguridad
nacional, para garantizar que
no revele ningún dato sobre
las investigaciones en curso,
mientras que el sucesor, Pablo
Gómez, ya tuvo su primera re
unión con las direcciones de ca

da área. Por cierto, la consejera
Carla Humphrey estuvo pre
sente en sus comisiones en el

INE y es que en realidad nunca
se contempló una luna de miel,
pues la parej a tenía compromi
sos y el plan siempre fue estar
de vuelta en Ciudad de México
el lunes a primera hora.

durante el debate en

el Consejo de Seguridad de las

Naciones Unidas, donde el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador planteó su visión con
tra la corrupción y llamó a re
plicar sus programas sociales,
el representante de Rusia, Va
sili Nebenzia, le recordó muy
diplomáticamente que ese ór
gano no está para luchar con
tra la opulencia, la frivolidad o
el modelo neoliberal, sino para
velar por la paz y la seguridad:
"Aquí no se disponen de las he
rramientas para facilitar la for
mación de modelos económi

cos sostenibles e independien
tes. Son cuestiones que deben
abordarse en las plataformas
especializadas".

en el Senado, sin em
bargo, todo fueron vivas desde
la Junta de Coordinación Po
lítica y la bancada de Morena,

que expresaron su apoyo a la
propuesta de AMLO sobre gra
var a las empresas más podero
sas con 4 por ciento para bene
ficiar a los más pobres del orbe.
Ricardo Monreal, de hecho, ca
lificó la declaración de "inédita

de cualquier jefe de Estado, in
novadora, con un discurso lúci
do, adelantado a su tiempo y so
lidario con el mundo".

los líderes parlamen
tarios integrantes de la Junta
de Coordinación Política de la
Cámara de Diputados hicieron
una visita de cortesía al secreta
rio de Gobernación, Adán Au
gusto López, pues los legislado
res se vieron orillados a aplazar
la comparecencia del funciona
rio ante el pleno prevista para
ayer, debido a la discusión del
Presupuesto 2022.^™
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Madrid
en derby
Madrid es uno de esos conflictos políticos
incomprensibles aun en este tiempo. Bue
no, y para cualquier otro, porque estos lí
os no son de ahora ni exclusivos del Parti

do Popular. Basta echar la vista unos años
atrás y recordar lo que era la Federación
Socialista Madrileña desde los tiempos de
la República, con la enemistad íntima en
tre Prieto y Largo Caballero.
Esa enemistad se reprodujo en la Espa

ña Constitucional entre Joaquín Leguina
y José Acosta, rivalidad que recuerda en al

gún aspecto la que mantiene la presidenta
de la Comunidad madrileña con el secreta

rio general del PP Son cosas que no se en
tienden: Leguina fue presidente de la Co
munidad de Madrid entre 1983 y 1995, tres
legislaturas completas. Frente a él tenía a
José Acosta, presidente de la FSM durante
las tres legislaturas que su antagonista Le
guina presidió la Comunidad.
Los ojos más desprejuiciados verían que

Leguina tenía un liderazgo más homologa
ble que Acosta, bastaba con un vistazo a la
foto. Los muy partidarios de estéticas alter
nativas podrían ayudarse en el análisis con
los resultados: tres legislaturas de gobierno.
Mutatis mutandis, el PP se encuentra en

parecida tesitura y recién estrenada, con
una presidenta que consiguió para su lista
más escaños que los tres partidos de la opo
sición, hizo descender al PSOE al tercer lu
gar y acabó con la carrera de Pablo Iglesias,
aunque no en opinión de Luis Ma Anson que
le atribuye el mérito de haber salvado a su
partido y mantenerlo dentro de la Asamblea
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gracias a la generosidad de su desembarco.
No es que Casado quiera descabalgar a

Ayuso, las estupideces no son tan canónicas
ni siquiera en la política española, pero lla
ma la atención que el presidente y su segun
do discutan a la presidenta de la Comunidad
la Presidencia del partido en Madrid. No se
descarta la posibilidad de
que hayan tomado ejemplo
del PNV y ellos se apunten
también a la bicefalia. A ve

ces, desde que Casado hizo
portavoz nacional del par
tido al alcalde de Madrid he

llegado a pensar que se ha
bían inspirado en aquel gol
pe de genialidad de Sánchez
cuando nombró portavoz del PSOE al alcal
de de Valladolid, Óscar Puente, madre mía.
Tal vez sea un problema personal, pero yo

es que a Sánchez no acabo de cogerle el pun
to desde que acabó con la mejor portavoz
parlamentaria que ha tenido el PP y sustitu
yó a Cayetana Alvarez de Toledo por Cuca

Gamarra. Lo acabó de arreglar al romper to
da posibilidad de acuerdo futuro con quien
todas las encuestas dan como inevitable so

cio de Gobierno cuando se produzcan elec
ciones. No es que no votara la moción de cen
sura que planteó Abascal, es que se empleó
contra el líder de Vox con una argumenta

ción ad hominem rigurosa
mente impresentable. La úl
tima encuesta, la de Sigma
Dos publicada ayer en estas
páginas, colocaba a Isabel
Díaz Ayuso a punto de la ma
yoría absoluta y mejoraba la
posición de Almeida, aun
que este necesitaría el apo
yo de Vox y Ciudadanos, ¿tie

ne sentido la pelea entre los dos líderes ma
drileños? Tal vez Casado lo entienda cuando

las encuestas para las generales diluyan sus
expectativas de triunfo, si es que las tiene, y
no alcance la Moncloa ni siquiera con un apo
yo de Vox que no ha pedido y que Abascal no
regalará para agradecerle los insultos.
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Cien neoliberales dijieron
Santiago Nieto hizo un gran trabaj o y, como mu

chos, espero que tenga otro espacio en la cuar
ta transformeinchon para seguir su empeño
de acabar con la corrupción que eslabestiaque
devora al mundo. Es un chingón y merece otra

oportunidad, un desliz lo tenemos todos y el que esté libre
de toda culpa que aviente las primeras copas de champán.
Aunque de alguna manera contradijo las máximas de la
austeridad republicana, Santiago no es tan poco Rober
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to Palazuelos usurpando el papel de Mauricio Garcés.
Lo peor de todo este asunto, además de la renuncia, fue

que Darío Celis se fue sin ofrecer disculpas por propagar in
formaciónfalsasobre PaolaFélixDíaz,yque se enrarecieran
todavía más las cosas conlos tuits de pésimo, corriente y re
guetonero gusto de Salgado Macedonio.
¡Cómprenle una vida!
Eso sí, este asunto nos ha permitido ver

grandes maravillas que uno nunca hubie
ra visto viviendo en quinto patio y casán
dose al estilo de Tacho con Tencha la del
ocho: Si uno es un millonario excéntrico
puede mandar 35 mil dolarucos en avión
privadoyalegar, con espíritu olímpico, que
eran para gastos médicos pues, claramen
te, cualquiera tiene derecho atratarse con unhueserodonde
quiera, incluso en Guatemala Lo más curioso es que muchos
atarantados leyeron el nombramiento de Pablo Gómez enla
UIF como enbeneficio de Gertz Mañero. No conocen a Pa

blo, que es como La Garrapata, el azote de los bueyes.
Por supuesto, a la doctora Dresser que nada le gusta, todo

le parece el apocalipshit, yhastadijo que elpaso de AMLO en
la ONU fue una mañanera cualquiera, solo porque se aventó
un speech crítico contra el capitalismo salvaj e y el neolibe
ralismo depredador como el que encabeza Claudio Palpati
ne desde la Estrella de la Muerte de Kimberly Clark Ya me

imagino cuando vio cómo fue recibido
el Presidente en Nueva York (ni la me
jor tarde del PRIANCh u en Polanqui
to), a doña Denise se le ha de haber ala
ciado el crepé. Bueno, hasta le molestó
que se hablara de una lucha solidaria y
humanitaria contra la pobreza, sin elo
giar a los perros osos de los Oxxos. Es
como Gordon Ramsey, Simón Cowell
yLolita Cortés al mismo tiempo. Me di

cen que podría ser lajueza malvada de un nuevo reality. 100
neoliberales dijieron.
Algunos creen que toda esto podría tener que ver con la

posibilidad de que Santiago Nieto llegue ala fiscalía; solo tie
ne que pasar aser de esos izquierdistas alaantiguaque no vol
verán a dar el cesaryañezazo.
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Tenía que ser
Si sabes que tienes enemigos políticos y encima de eso te casas a la antigüita en

Antigua, Guatemala, puedes estar convencido de que serás despedido del gobierno
de Líópez Obrador como director de la Unidad de Inteligencia Financiera

Así decía la extinta madre de Gil
Gamés: tenía que ser. Si haces
unaboda de 300 personas en
Antigua, Guatemala, no hay
discreción que sirva ni valga,

todo Dios se enterará. Y si saben que a tu
j efe no le gusta el luj o, y si saben que él vue 
la en aviones comerciales, y si saben que
hay cierto evangelismo en él (es un decir),
y si saben que César Yáñez desapareció
después de su fastuosa boda, y si saben que
tienes enemigos políticos y encima de eso
te casas a la antigüita en Antigua, puedes
estar convencido de que serás despedido
del gobierno de Liópez Obrador como di
rector de la Unidad de Inteligencia Finan
ciera. Tenía que ser.
Y si además se encuentran una bolsa

con miles de dólares en un avión privado
de algunos invitados al bodorrión, se jo
dio la bicicleta. Gamés insiste: no se casen,
muchachos, ese sacramento sólo traerá, a
la larga, divorcios. Ah, que necios.
Los novios, Santiago y Carla se amany así

lo han expresado públicamente. Gil imagi
naun diálogo: ¿Nos casamos, mi amor? Ella:
algo muy sencillo, no más de 300 invitados.
El: y fuera del país para no herir los princi
pios del gobierno. Ella: ¿Conoces a alguien
que nos venda la champaña? El: Ni digas.
Investigo al distribuidor de vinos y licores
por lavado de dinero. Por champaña no pa
ramos. Ella: te quiero, Chanti. El: te adoro,
Carli. Entonces se besan, conternuraypa
sión, si eso fuera posible.

Más muertes
Gil lo leyó en su periódico MILENIO. En
una nota de Rafael López Méndez: "En el
contexto de la pandemia por covid19, las
defunciones que ocurrieron en el hogar
durante 2020 se incrementaron 51.8 por
ciento, con respecto a los registros de un
año atrás, de acuerdo con las estadísticas
finales sobre mortalidad del Instituto Na
cional de Estadísticay Geografía (Inegi)".
Gilgatiemblay retiembla Las estadísticas

revelan que al menos 506 mil 910 personas
fallecieron en sus viviendas, lo que significa
un aumento anormaly exponencial en com
paración con los 333 mil 986 decesos que se
registraron en 2019 cuando los enfermos
podían asistir sin restricción alos hospitales.
Se han conocido diversas historias sobre

personas que perdieron la vida dentro de
sus hogares por la falta de ambulancias u
hospitales que brindaran camas disponi
bles. Las cifras del Inegi señalan que sólo
se registraron 20 mil 503 muertes de per
sonas contagiadas por coronavirus en sus
hogares, dicha cifra apenas representa 4
por ciento de los más de 506 mil decesos
en viviendas.
En abril de 2020 el gobierno federal fir

mó un convenio con los hospitales priva

dos más importantes de México en el que
se acordaba que las instituciones públicas
atenderían principalmente alos enfermos
de covid19, mientras que las firmas priva
das atenderían otras enfermedades. Las en
fermedades relacionadas con padecimien
tos cardiacos y los enfermos de diabetes re
gistraron un mayor aumento de muertes en
hogares que las provocadas por el covid19.
Las estadísticas del Inegi explican que

en 2020 hubo 158 mil 560 defunciones en

hogares por males del corazón, 104 mil 62
por diabetes mellitus, 60 mil 980 por tu
mores malignos y 13 mil 652 por casos de
influenza o neumonía.
El incremento de los fallecimientos en

hogares demostró un ritmo sostenido a lo
largo de la década pasada con subidas que
oscilaron principalmente entre el 2 y 6 por
ciento, mientras que en 2020 el aumento
anual fue de 51.8 por ciento.

Premio
La magnífica nota de López Méndez expli
ca que los registros de 2019 y de 2020 reve
lan que existe una diferencia de 172 mil 924
decesos ocurridos en casa, pero 82.3 por
ciento de ellos fueron ocasionados por pa
decimientos cardiacos, diabetes, tumores,
covid19 y casos de influenza o neumonía.
En el caso de las enfermedades del cora

zón se registró un exceso de mortalidad en
las viviendas de 60 mil 604 casos, una cifra
tres veces superior a las 20 mil defunciones
por covid19. El hecho de que se registrara un
mayor número de muertes por diversas en
fermedades ajenas al covid19, se puede re
lacionar con la caída de 40 por ciento en las
consultas médicas realizadas durante 2020.

¿Aquiénle damos un premio? ¿AHugo
López Gatell? Sí, el premio a la irresponsa
bilidad criminal.

Todo es muy raro, caracho. Como diría
Julio César Chávez: "Lepegó bien duro el
campeón".

Gils'enva
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La nueva CFE: un
Frankenstein evitable

Una dimensión poco explorada del
proyecto de reforma eléctrica es su
diseño institucional. Los críticos

han dicho que es un regreso al pasado. Me temo que
se equivocan. Una lectura cuidadosa de la iniciati
va revela un modelo sin precedentes
que amerita reflexión.
En el diseño actual, tanto la trans

misión y distribución de la energía
eléctrica,comolaplaneaciónycontrol
del Sistema Eléctrico Nacional (SEN)
están reservados al Estado. Una parte
de estas funciones las ejerce a través
de una "empresa productiva" que es
la CFE. Esta tiene un papel relevante
en el mercado, pero está suj eta a diversos controles
regulatorios y tarifarios que son responsabilidad de
los órganos reguladoresy de la Secretaría de Energía
En el "nuevo" modelo las cosas cambiarían radical

mente. La electricidad y el SEN serían declarados
"actividad estratégica". Esto quiere decir que toda
la cadena productiva de la electricidad, de la gene
ración a la distribución y venta, quedarían reserva
das al Estado. Estas funciones se ejercerían a tra
vés de un organismo público descentralizado, ya no

una empresa productiva del Estado, que es la CFE.
Hasta ahí las cosas parecen semejantes al régi

men que tuvimos hasta antes de la reforma de 2014.
La gran diferencia es que este nuevo organismo go
zaría de autonomía constitucional. Si, ha leí do usted
bien. La iniciativa dice que la CFE "será autónoma en
el ej ercicio de sus funciones y en su administración".
La autonomía constitucional implica que la CFE

podrá decidir sobre un sinnúmero de cuestiones, sin
estar sujetaalos controles regulatoriosyadministrati
vos que tiene el propio Poder Ejecutivo. Dicho en otras
palabras, la CFE será, ala vez, un monopolio (único
vendedor) y un monopsonio (único comprador), in
tegrado vertical y horizontalmente, con competencia
constitucional para regular elmercado, determinarlas
tarifasy ejecutar la transición energética, cuyo alcance
e importancia es enorme. Además, se le otorga un régi
men excepcional de contratación
Oj alálos legisladores utilicen el tiempo extra que

se han dado para reflexionar sobre lo que implica es
ta autonomía Se vale cambiar el
modelo, pero hay que tener cla
ras las consecuencias. Y los mo

nopolios nunca dan buenos re
sultados. Por lo demás, resulta
paradójico que sea el presiden
te López Obrador, quien tanto
ha cuestionado las autonomías

constitucionales, quien pro
ponga este auténtico Frankens

tein que no admite control alguno.
Posdata: En esta columna he reiterado que debe

mos privilegiar el diálogo sobre la diatriba. Soberbia
lección dej ó el presidente del INE, Lorenzo Córdo
va, en su comparecencia ante la Cámara de Diputa
dos. Con argumentos, datos, templanza y respeto
resistió el embate que lo descalificó y respondió con
serenidady dignidad. Que conste que es posible.

'INVESTIGADOR DEL CIDE
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"No es falso, pero no
es verdadero"

sainentendibleyfamosafrase de larespon
sable gubernamental de identificar a los
medios mentirosos podría sintetizar el ga

limatías en que se ha convertido la pretendida 4T. No es
falso que la corrupción sea un gran problema con conse
cuencias muy graves en muchos otros órdenes de la vida
social, pero no es verdadero que el Presidente ya la acabó.
AMLO nunca ha entendido el vínculo entre corrupción
y estado de derecho, entendido éste como la garantía de
que ciudadanos y gobierno actúan conforme a derecho.
Y si las normas están mal o son obsoletas, se cambian por
unas mej ores; y si las instituciones y políticas que aplican
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las leyes son ineficaces y corruptas, se depurany transfor
man. Pero vivir sin Estado de derecho deriva en anarquía
y prevalencia de los poderosos.
Repasemos la actuación de la pretendida 4T en mate

ria de Estado de derecho. Comencemos con aquellas co
sas que no son falsas. En primer lugar, no es falso que la
mayoría de las leyes impulsadas por este gobierno han
sido inconstitucionales o están impugnadas vía ampa
ros o acciones de inconstitucionalidad; tampoco es falso
que el Presidente actúa sin importarle
si viola o no la ley; por ej emplo, ha emi
tido decretos que violan leyes como la
circular número 1, de febrero de 2019,
cancelando apoyos presupuéstales a
organizaciones de la sociedad civil.
No es falso que el gobierno viole

el principio de inocencia de los acu
sados hasta que se les demuestre su
culpabilidad, ya que incrementar los
delitos que ameritan prisión preven
tiva oficiosa manda a la cárcel de manera injusta a miles
de mexicanos inocentes. Tampoco es falso que la ley or
gánica de la FGPi impulsada por Gertz sea un retroceso
para la autonomía de la fiscalía y los derechos de las vi c
timas. No es falsa la disminución de los presupuestos de
las dependencias que defienden a mujeres y niñas víc
timas de la violencia y buscan a los miles de desapareci
dos. No es falsa la ausencia de resultados para desmon
tar las redes de corrupción de los gobiernos previos y

tampoco es falso que este sexenio será el doble de vio
lento que el de Calderón.
Sigamos con las actuaciones que no son verdaderas,

como la eficacia de la política de los abrazos para conte
ner la expansión de las organizaciones criminales; no es
verdadero que el fiscal Gertz Mañero actúe con autono
mía del Presidente; tampoco es verdadero que la Guardia
Nacional sea civil pese a que la Constitución así lo ordena;
no es verdadero que el gobierno tenga una estrategia pa

ra contener la violencia en los centros

turísticos más importantes del país
(Cancún, Acapulco, Vallarta) y se im
pida una crisis en el sector peor que la
causada por pandemia.
No es verdadero que haya termi

nado el huachicol y tampoco es ver
dadero que exista una política real de
impulso y fortalecimiento de las poli
cías locales, volviendo mucho más in
viable una solución pronta a la inse

guridad. No es verdadero que Morena se haya opuesto a
la operación ilegal de organizaciones criminales en favor
de sus candidatos en varios estados. No es verdadera la

disposición real del gobierno y la FGR a investigar la co
rrupción de los hermanos López Obrador e integrantes
del gobierno de la pretendida 4T.
¿Ya les quedó claro porque la funcionaría de las maña

neras dice que la caída de México en el riiiikingmundííA
de Estado de derecho no es falsa pero no verdadera?

El Presidente
nunca ha entendido

el vínculo entre
corrupción y estado

de derecho
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Ironman en la UIF
El tedio es el aburrimiento sin amor.

Florestán

\m \ antiago Nieto decidió con su prometi
i I da, Carla Humphrey, casarse en la colo
rí., nial ciudad de Antigua, Guatemala.
Y como todas la parej as, hicieron su lista de in

vitados que se dieron cita allá y todo iba perfecto
hasta que alguien filtró un incidente en el aero
puerto de La Aurora, cuando la asistente de uno
de los invitados, informaría él mismo, olvidó de
tallar el monto de los 35 mil dólares en efectivo
que al salir de Toluca había reportado y que utili
zaría para pagar un tratamiento médico ellunes
en Los Angeles.
Atodo esto era ajena la pareja, pero le pegó, al

punto que el lunes el presidente López Obrador
calificó la fiesta de escandalosa.
Esa noche, desde Nueva York, adonde viajó

para presidir una sesión del Consejo de Seguri
dad de la ONU, supo de la renuncia de Nieto a la
Unidad de Inteligencia Financiera y tomó una
decisión: sería Pablo Gómez, de lo que instruyó
al secretario de Gobernación, Adán Augusto Ló
pez Hernández, quien buscó al ex dirigente del
Partido Comunista Mexicano para preguntarle
si aceptaba, a lo que dij o que sí, era el primer car
go en la administración pública en sus 75 años de
vida, y le dio posesión del cargo.
Ayer por la mañana, Santiago Nieto lo recibió

en el búnker de avenida Constituyentes, donde
hablaron de los temas pendientes y que la entre
garecepción de esa unidad se llevaría varios días,

peroyasinél.
Así, Pablo Gómez asumió la titularidad de la

UIF y por la tarde me dijo que usaría toda la fuer
za del Estado para combatir la corrupción.
Y nadie puede dudar que será un fiscal más que

de hierro.

RETALES

1. IMPECABLE. Así se puede calificar la visita
y participación del presidente López Obrador a
las Naciones Unidas, donde el embajador Juan
Ramón de la Fuente operó durante meses para
que el resultado fuera muy superior a lo espera
do. Sumó largos días de preparar cientos de deta
lles que solo cuando se conjuntan todos, se logra
lo que se logró.
2. REPRESION. Claudia Sheinbaum se tiene que
desmarcar, hoy, de la iniciativa de su compañera de
partido, la diputadalocal Xóchitl Bravo, quien quie
re encarcelar tres años a quienes suban a redes me
mes de la j efa de Gobierno. Es llevar las cosas al ex
tremo inaceptable: ¿Cárcelalacrítica?;y
3. TERNA. Le confirmo la terna a la Suprema
Corte que le había adelantado, con tres integran
tes de la Judicatura Federal: Loretta Ortiz Ahlf,
esposa del fiscal electoral José Agustín Ortiz Pin
chetti; Eva de Gyves, esposa del reelecto presi
dente del Tribunal Superior de Justicia de la Cd
Mx, Rafael Guerra, y el inmenso maestro Bernar
do Bátiz, a sus jubilosos 85 años. La que ocupará
la vacante del ministro Fernando Franco, apartir
del 11 de diciembre, será Loretta. Con ella el ple
no estará integrado por primera vez por cuatro
mujeres y siete hombres.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Morena contra
la revocación
de mandato

La intención anunciada de Mo
rena de recortar al INE 5 mil

millones de pesos de su pre
supuesto haría imposible la revocación de
mandato en que se empeñan ese partido y
el gobierno. De hecho, haría casi imposi
ble al INE mismo. Pero de la revocación de
mandato, ni hablar: sería imposible.
Si lo que se pretende es tener la elec

ción nacional que implica la figura, se
requiere, según el INE, capacitar a 807

mil ciudadanos para instalar 161 mil ca
sillas, activarlos 32 consejos locales del
INE, imprimir 91 mill ones de boletas y
repartirlas por todo el territorio.
Según el INE, hacer todo eso cues

ta 3 mil 830 millones de pesos y es lo
que piden como presupuesto "precau
torio" para el año entrante. "Precau
torio" quiere decir que, si no se hace la
elección, se regresa el dinero.
El consejero electoral del INE, Ciro

Murayama, ha expli
cado con precisión
en qué gastarán los 3
mil 830 millones:
Mil 812 millones

son para integrar las
mesas directivas de

casillas (capacitación electoral).
Mil 213 millones para instalar las

casillas, llevarlos paquetes alas juntas
distritales y contar los votos (organiza
ción electoral).
222.1 millones para producir mate

riales y documentación electoral.
Lo anterior suma 85 por ciento del pre

supuesto requerido. Lo demás son gastos
generales, como rentar 300 plantas de

energía eléctrica para evitar que se inte
rrumpa el proceso por un corte de luz, y
la actualización de los sistemas informá
ticos (https://bit.ly/3H5T7Hm).
Las cuentas del INE son bastan

te claras y pueden comprobarse, pues
basta cotej ar lo que hay que hacer aho
ra con lo que costó hacer eso mismo en
elecciones previas.
Larespuestade Morenahasido que no

solo no aprobará Ios3mil830 millones
necesarios para la re
vocación de mandato,
sino que quiere quitarle
alINE 5 milmillonesde

supresupuesto actual.
Lo que puede con

cluirse es que More
na está, en los hechos, contra la revoca
ción de mandato, pues sus decisiones
presupuéstales la harían imposible.

Como nadie está obligado alo imposible,
el INE no podrá organizar lo que, por otra
paite, solo Morenay el gobierno quieren o
dicen querer: el plebiscito revocatorio.
Quizá Morenay el gobierno no quie

ren en realidad el plebiscito, sino aho
garalINE.^™
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La reforma
eléctrica y
el TMEC

La exposición de motivos
enviada por el Presidente
a la Cámara de Diputados

para la reforma eléctrica es muy ex
plícita en cuanto a los problemas ac
tuales del funcionamiento del merca

do eléctrico y sus consecuencias ad
versas en las finanzas públicas: falta
de competitividad, inequidad en pre
cios y falta de confiabilidad y seguri
dad en la red. Sin embargo, la mane
ra en que la reforma plantea resolver

dichos problemas ha generado varias
preocupaciones, principalmente al
rededor de los conceptos de expro
piación, monopolio estatal y cance
lación de contratos.
Alrededor de estos conceptos exis

te la preocupación de que la reforma
eléctrica viole los tratados interna

cionales, en particular el TMEC. Pa
ra atender estas preocupaciones he
analizado diversos capitulados del
acuerdo para concluir que no existe
tal violación.

En el capítulo 14,
que trata el tema de
inversión, no en
cuentro que éste im
plique actos de ex
propiación de acuer
do con los casos que
el tratado define como expropiato
rios, ni directos ni indirectos. En el
capítulo 21 de competencia se esta
blece claramente que se podrán ha
cer exenciones siempre y cuando es
tén basadas en el bien público o moti
vos de política pública. En el capítulo
22, el TMEC considera a las empre
sas propiedad del Estado y sus mono

polios permitidos, y regula su actua
ción para efectos del tratado, y tam
poco veo que la reforma propuesta
contravenga dicha regulación.
Los contratos que se tendrán que

cancelar lo harán no por temas ex
propiatorios ni en violación del Esta
do de derecho, sino porque en el nue
vo funcionamiento del mercado algu
nos contratos no tienen cabida y por
lo mismo se tendrían que replantear.
Y otros, como los de venta de energía
eléctrica en sociedades de autoabas

to que no lo son, pues
sonjustamente irre
gulares y tendrían
que cancelarse,
Todas estas na

turales confusiones
nos llevan a ratificar

que urge un diálogo entre el Legisla
tivo e inversionistas, analistas, par
tes y tratados supuestamente afecta
dos que haga exhaustivas las aclara
ciones de dudas, para que quede claro
que no hay motivos para preocuparse
de parte de nadie que esté actuando
legalmente en el mercado eléctrico
mexicano.
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La boda, los
adioses y estos
tiempos en la 4T

Debería haber sido un gran
fin de semana para Clau
dia Sheinbaum.

La celebración del Gran Premio de la
Ciudad de México señalaba en tres días
dos cosas fundamentales que los capi
talinos podríamos celebrar: el regreso
ordenado a las actividades masivas que
esta ciudad tanto extrañabay tanbienle
hacen, y el re inicio de la actividad turís
tica con todo. Hoteles, restaurantes, ta
xis, servicios de transporte, tiendas es

la filtración temprana y por todas par
tes de un evento anterior a la boda que
no incluyó alas contrayentes, que no es
delito —ya hemos visto suficientes do
cumentos al respecto, documentos que
por cierto no son públicosy alos que muy
pocas personas tienen acceso—, pero que
involucra a adversarios del Presidente y
da la apariencia de muchas cosas, menos
de austeridad republicana
Y adiós lo que debería haber sido

ese gran fin de sema
na para Sheinbaum y
adiós reinar el martes
y miércoles por un dis
curso en la ONU paraLópez Obrador.
Sheinbaum echó

entonces auna de las pasajeras del avión
privado y el Presidente destituyó al no
vio de laboda

Ej ercieron su poder, que ese ahí está
y es enorme. Porque en estos tiempos
de disputa de candidaturas lo que se va
perdiendo es el control, el control hacia
adentro, dirían los mejores y más vie
j os priistas. Este fin de semana es buena
prueba de ello.

tuvieron abarrotadas el fin de semana de

visitantesylocalesgastando.
Era la coronación también del mejor

programa de vacunación de todo el país
que noshace estar alos que aquí vivimos un
poco más tranquilos, atreviéndonos a salir
y convivir, aunque siempre cuidadosos.
Tendría que haber sido unbuenprin

cipio de semana paraAndrés Manuel Ló
pez Obrador. Después de una semana más
o menos tranquilagracias al puente de Día
de Muertos, viajaba a
Nueva York al Conse

jo de Seguridad de la
ONUy daría un discur
so, como el que dio, enese escenario en donde
a su manera expresaría
su más sólida y antigua consigna de pri
mero los pobres, además de hacer un par
de reclamos por el desastre de la vacuna
ción mundial—aunque hay que decir que
no es en ese foro donde esas cosas se discu

ten—, Pero siendo un Presidente que viaja
tan poco y que dedica todo su tiempo a la
política interior, no estaba nada maL Sería
la nota de ayer martes, sin duda
Y entonces laboda... o no, me corrijo:
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¿Qué pasará con
César Duarte?

A más de un año de ser deteni
do, el ex gobernador de Chi
huahua, César Duarte, recibió

en una cárcel de Miami la notificación

de procedencia a la solicitud de extra
dición del gobierno mexicano con el fin
de ser procesado acá por diversos deli
tos de corrupción.
Si bien todavía cabe la posibilidad de

apelación por parte de quien también
fuera ex presidente de la Cámara de

Diputados, es inminente que el próxi
mo año Duarte dejará Estados Unidos
y deberá enfrentar su proceso en nues
tro país.
En el periodo de corrupción que

marcó al sexenio de Enrique Peña Nie
to hubo a su vez réplicas estatales tan
escandalosas que llevaron al propio
gobierno peñista a impulsar de manera
simulada procesos legales contra man
datarios aliados, como Javier Duarte,
Roberto Rorge, Rodrigo Medina, Faus
to Vallejo y Andrés Granier.
El único caso de es

candalosa corrupción
estatal —y quizá el
más relevante de to

dos— que la adminis
tración de Peña Nieto
encubrió a ultranza,
incluso más que a Emilio Lozoya, fue el
de César Duarte, contra quien la extin
ta PGR decretó el no ejercicio de la ac
ción penal el 15 de marzo de 2018.
Sin embargo, un desvío personal de

más de mil 550 millones de pesos, la
creación de factureras, latifundios, la
adquisición de un banco y decenas de
propiedades suntuosas en México y

EU, así como pagos a líderes oficiales,
opositores, religiosos y empresariales,
fueron descubiertos poruña operación
judicial estatal pocas veces vista que fi
nalmente reactivó el expediente ce
rrado por el peñismo y llevó a proceso
a Duarte y a otros funcionarios nacio
nales, estatales, diputados, auditores,
magistrados y empresarios coludidos.
La pregunta que prevalece ahora

es cómo regresará Duarte. Si lo hará
para enfrentar las serias acusaciones
planteadas contra viento y marea por

la Fiscalía de Chihua
hua en la era de Javier

Corral, bajo el afa
noso trabajo del gru
po especial de fisca
les, agentes y peritos
apodados "LosX", o si

buscará establecer algún acuerdo co
mo testigo colaborador con la Fiscalía
General de la República.
Si realmente colaborany no juegan

cínicamente con su peculiar posición
como declarantes, entre Lozoyay Duar
te puede ir cerrándose la pinza para co
nocer la proporción real del latrocinio
ocurrido en el gobierno anterior.
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"Con los pobres
de la Tierra..."

r
orno era de esperarse, se volvieron locos.
Terminó de enfermarles la letal combina

Jk ción entre el odio y la envidia que les ator
menta. Encabronadísimos, saturaron la redy los espacios
informativos con burlas, insultos escatológicos, violentas
descalificaciones y condenas.
Unidos por la rabia y por la miseria argumental, reac

cionaron de igual manera desde el más lépero de los faná
ticos de la derecha conservadora hasta el más sofisticado

de los intelectuales y columnistas que la sirven.
Que Andrés Manuel López Obrador llamara al Conse

j o de Seguridad de las Naciones Unidas a echar—parafra
seando a José Martí— su suerte conlos pobres de la Tierra
les pareció vergonzoso, intolerable.
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Vergonzoso es, por el contrario, que sigan diciendo que
las urgentes e impostergables acciones de justicia social
que implica esta apuesta por los pobres son sólo "limos
nas", "ocurrencias provincianas", "medidas populistas".
Intolerable es que su ceguera ideológica, su apego irres

tricto al dogma neoliberal, les impida ver la más grave de
las amenazas que sobre lapaz mundial se cierne.
Criminal y suicida de su parte es no darse cuenta de

que nunca en la historia de la humanidad tanta rique
za había sido concentrada en tan pocas
manos, generando tanta y tan profunda
desigualdad y convirtiendo así al planeta
entero enunabomba de tiempo.
Creen que la paz puede construirse a

punta de fusil; quieren seguridad, como
si pudieran obtenerla sólo para ellos, pe
ro no están dispuestos a atacar las causas
de la violencia y se limitan a combatir —
sin perspectiva alguna de victoria— las
consecuencias de esa violencia.

750 millones de personas viven con menos de dos dó
lares al día. Otros muchos millones más, en todo el plane
ta, viven con ingresos apenas por encima de esa cifra Esta
pobreza abismal es esencialmente, y debemos reconocer
lo, causada por la corrupción.
En todo el orbe las grandes potencias, las élites, los po

deres transnacionales, los gobernantes corruptos, en su
afán desmedido por acumular riquezas han tensado irres
ponsablemente la cuerda.
Hoy, "el modelo neoliberal que socializa pérdidas, pri

vatiza ganancias y alienta el saqueo de los recursos natu
rales y de los bienes de pueblos y naciones" ha exacerba
do y extendido, a niveles extremadamente peligrosos, el
malestar social.

Plantear, en el seno mismo del Consej o de Seguridad en
el que se han fraguado tantas guerras y a punta de vetos de
las potencias se han validado tantas infamias, que hay que
actuar de inmediato y radicalmente, a nivel global, con
tra la pobreza y la corrupción puede ser una osadía, pero

no una insensatez. "El derecho a una

vida libre de temores y miserias es —
como decía Franklin Delano Roose
velt— el más sólido fundamento de la

seguridad para todas las sociedades y
los Estados".

Yo, como muchas y muchos perio
distas que han cubierto guerras y con
flictos, le debo la vida alaaccióndelas
Naciones Unidas, a los funcionarios

que llevaron abuen puerto las negociaciones de paz en El
Salvador, alos Cascos Azules que eranlaúltimaesperanza
de salvación en Sarajevo
Que el Consejo de Seguridad —lo más parecido a un

gobierno mundial— se convierta en ariete contra la co
rrupción y en el "más noble benefactor de los pobres
de la Tierra", que "eche su suerte con ellos" y asuma el
"Plan de fraternidad y bienestar" que propone López
Obrador es, me parece, la vía de salvación para todas y
todos; incluso para aquellos que hoy, en este país, están
tan encabronados,
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Pasión por las
caricaturas

^*^1 1 ascenso meteoríco de Eric Zemmour
J como posible candidato alapresiden
ciapuedeponeralosfranceses,dentro

de poco, ante la curiosa disyuntiva de elegir entre dos
formas de la antipolítica: la versión tecnocrática y
cosmopolitadeEmmanuelMacron,yla versión pue
blerina, nostálgicay patriotera de Eric Zemmour. Ni
los socialistas ni la derecha tradicional parecen capa
ces de encontrar ni candidato ni discurso.

Hace cinco años, Macron era el candidato de la
rebelión contra los partidos, contra la clase políti
ca. Su sello característico era hablar con absoluta
franqueza, llamar a las cosas por su nombre, y des
de luego la promesa de eliminar los lastres de la "vie
ja Francia": burocracia, impuestos, regulación. En
la presidencia tuvo su momento Napoleón, inclui
da la ambición de rehacer a Europa. El problema es
que a los franceses les gustaba la promesa del cam
bio, pero no la idea de cambiar. Y Macron ha venido
a quedar en administrador no muy imaginativo de
un orden que resulta no ser tan malo.
Eric Zemmour es un periodista que se presen

ta también como enemigo del sistema. La prensa
lo sitúa a la derecha del Frente Nacional, aunque la
verdad es que no está ni a la derecha ni a la izquier
da de nada, sólo que se permite decir barbaridades
que hacen que Marine Le Pen, de lengua bastante
suelta, quede como una modosa funcionaría del or
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den. El diagnóstico que ofre
ce Zemmour no podía ser
más simple: todo va mal. La
economía, la educación, la
moral: todo. El motor emo

tivo es igualmente simple:
la xenofobia, el miedo al Is
lam. A partir de allí, es coser
y cantar. Para explicar la de
cadencia, para medir su al

cance, evoca constantemente la Francia de los años
cincuenta y sesenta, cuando todavía se conservaba
la soberanía. No hay en realidad más programa que
eso. La coherencia retórica la pone elrelato de lahis
toria patria.
No es propiamente historia, sino un relato mi

tológico inventado en el siglo XIX, un paisaje de es
tatuas de personajes detenidos en gestos memora
bles, cuya vida se reduce aunas cuantas frases gran
dilocuentes, que hay que repetir. No tiene nada de
nuevo, es el reciclaje de los arquetipos más tradi
cionales, en el formato de las estampitas. Todo lo
que hace Zemmour se sitúa en ese escenario, todo
es histórico: piensa anunciar su candidatura en Co
lombeydesdeuxEglises, el pueblo del general de
Gaulle, el 9 de noviembre, aniversario de la muerte
del general, el último de los grandes.
La decadencia, viniendo de una historia así de

gloriosa, se explica sobre todo por la acción de los
enemigos internos, que abrieron la puerta a la do
minación extranjera, los autores del nuevo "pacto
germanosoviético" para socavar la soberanía en
nombre del mercado, el progreso, con el feminis
mo como caballo de Troya para destruir la reser
va de valores de la Francia eterna. El principio del
mal, Zemmour lo tiene claro, es el individualismo,
que hace que los franceses puedan ver el declive de
su patria con indiferencia. Sobre el resto del mundo
no tiene nada que decir, ni sobre el cambio climático
ni el nuevo orden geopolítico —para qué complicar
se. Igual podría ser Trump: derecha o izquierda, lo
trágico es la afición por las caricaturas.

Ni socialistas ni la
derecha tradicional

parecen capaces
de encontrar ni

candidato ni discurso
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Un supraestado
cuatroteizado

I 1 presidente López Obrador quiere que
la ONU "despierte de su letargo, que
salga de la rutina del formalismo; que

se reforme y que denuncie y combata la corrup
ción en el mundo; que luche contra la desigualdad
y el malestar social" en el planeta; crear un "estado
mundial de fraternidad y bienestar" que adopte la
bandera de la 4T.

Al presidir la sesión del Consejo de Seguridad
que encabeza el mexicano Juan Ramón de la Fuen
te, concedió que su propuesta es "lo más parecido a
un gobierno mundial" con una organización con
vertida en "el más noble benefactor de pobres y ol
vidados de la Tierra".

Bien que aprovechara la presencia del secretario
general de la ONU y no limitara su intervención a
un Consejo contralado por cinco potencias (Esta
dos Unidos, Francia, Reino Unido, Rusiay China),
cuya función (mantener la paz y la seguridad inter
nacionales, investigar controversias que puedan
crear fricción entre países, recomendar métodos de
ajuste a los desacuerdos, planear un sistema regla
mentario de los armamentos, determinar amena
zas a la paz y agresiones militares, impulsar sancio
nes que no entrañen el uso de la fuerza, emprender
acciones armadas contra un agresor y recomendar
la designación del secretario general de la ONU y a
los magistrados de la Corte Internacional de Justi
cia) es por completo aj ena a la sugerencia de AMLO.
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Por eso desde el arranque
precisó: "No vengo a hablar
de seguridad como sinónimo
de poderío militar ni como
argumento para el empleo de
la fuerza contra nadie".

Tan de altísima compleji
dad es la idea planteada que
parece imposible de cristali
zar porque incluye el levanta

miento de un censo de 750millones de pobres entre
los más pobres (la población mundial es algo menos
de siete mil millones 800 mil personas) cuando aquí,
con 130 mill ones de habitantes se mantiene en secre

to el censo de la Secretaría de Bienestar, que afirma
tener registrados a 23 millones de beneficiarios.
La recomendación apela al financiamiento de

"un fondo de tres fuentes: contribución voluntaria
anual de 4 por ciento de sus fortunas alas mil perso
nas más ricas del planeta; aportación similar de las
mil corporaciones más importantes por su valor en
el mercado mundial, y cooperación de 0.2 por cien
to del PIB de cada uno de los países integrantes del
G20. De cumplirse esta meta de ingresos, el fondo
podría disponer de un billón de dólares" (no aclaró
si son mil millones¦, como aplica en lengua inglesa, o
un millón de millones que significa en español).
Su pretensión hace recordar la puntada que se

aventó ante el compromiso de 100 países en la cum
bre de la Conferencia de la Convención Marco de la

ONU sobre el cambio climático para "cuidar y repa
rar los bosques".
"¿De dónde creen que salió?", preguntó en su

mañanera. "De sembrando vida (...). El programaio
propusimos nosotros", afirmó a sabiendas de que
aquel acuerdo es para la preservación y re foresta
ción de lo que hay o había, no para plantar frutales
ni árboles madereros... —•
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El fracaso de Covax

La gira deí presidente en
Nueva York dividió opiniones
hasta en los vuelos comercia
les que usa el mandatario pa
ra trasladarse. Detractores y
seguidores encontraron ma
terial de sobra para refren
dar sus posiciones.
Pero hay una coinciden

cia entre tirios y troyanos:
aceptar el fracaso rotundo
deí mecanismo Covax de la

ONU para repartir vacunas
anti Covid en países pobres.
Las empresas farma

céuticas del mundo domi

nan el proceso de acuerdo
a sus intereses. Esas em
presas han distribuido el
94 por ciento de las vacu
nas, mientras de Covax se
ha limitado a 6 por ciento.
Una diferencia abismal.

Covax tiene el objetivo
de asegurar un acceso equi
tativo a las vacunas a nivel
mundial. Esto no ha ocurri
do ni está en vías de ocurrir.
Países poderosos van por

las terceras dosis mientras

que una gran cantidad de
naciones no han podido apli
car ni siquiera la primera.

La convocatoria
de Morena

La competencia electoral no
tiene treguas. Quien supone
que hay pausas se equivoca
y se rezaga.
Morena ya emitió la con

vocatoria de selección de

candidatos para las seis gu
bei naturas que se renova
rán el año que entra. No so
lo eso, también definió que
formará una alianza con

PT, PVEM y lo que queda de
Nueva Alianza.

Los aspirantes, una
vez lanzada la convo
catoria comenzarán a

apuntarse. Por supues

to que hay aspirantes
que tienen una venta
ja al parecer inalcanza
ble, como Susana Harp
en Oaxaca.

En este estado ¡a amplia
ventaja de Morena en los
sondeos le permite al presi
dente diseñar una candida
tura que sea, al mismo tiem
po, una alianza con grupos
de poder económico.

Unid ad de Inteligencia
Política

La resaca de la boda en Gua
temala abrió, de manera in
esperada, la oportunidad pa
ra rediseñar el trabajo de la
Unidad de Inteligencia Fi
nanciera para la segunda mi
tad del sexenio.
El presidente aprovechó

para nombrar como nuevo
titular a uno de los políticos
más curtidos de la 4T, uno
sin antecedentes priistas, Pa
blo Gómez.
Desde Nueva York to

mó otra decisión que
marca el rumbo de lo que
viene: le pidió a Adán Au
gusto López, secretario
de Gobernación, que le
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diera la bienvenida a Pa

blo al gabinete, a pesar
de que la UIF es parte del
organigrama de la Secre
taría de Hacienda.
¿Estamos ante una Uni

dad de Inteligencia Política?
Poco a poco se conocerá la
respuesta.

Consecuencias
del recorte

En el INE están sorprendí
dos y preocupados ante las
versiones de que el gobierno

federal piensa el presupues
to del instituto para el 2022,
Se proyecta una reduc

ción de casi 5 mil millones de pesos. Según
los consejeros., esto pondría al instituto ante
la imposibilidad real de organizar la consulta
nacional de Revocación de Mandato,

Como en esa consulta está en jue
go la continuidad del mandato consti
tucional del presidente, el INE busca
blindarla y darle certeza. Por eso pien
sa ubicar 161 mil casillas a lo largo y
ancho del país.
Si viene un recorte tan drástico para el

2022, ¿qué se puede esperar para el 2024?»
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Las mujeres
olvidadas

Con el regreso del Talibán al poder y tras la sa
lida de Estados Unidos de Afganistán, la ayuda
extranjera también se fue. Esto, aunado a que
, las mujeres han sido obligadas a de nuevo estar
; encerradas en sus casas, abandonando escuela

y empleos, el país está sumido en una pobreza desesperan
te que está obligando a las familias a vender sus hijos, en
particular las niñas, para sobrevivir el hambre.
Saleha, una madre de 40 años, con seis hijos, le dijo a

The Walt Street Journal que para dar de comer a su familia
acumuló una gran deuda de la que solo podrá salir si rega
la a Naj ib a, su niña de tres años, al hombre que le prestó el
dinero, quien íe confirmó ia versión al diario.

La deuda de esta mujer en
Herat al oriente de Afganis
tán —quien gana 70 centa
vos de dólar al día limpian
do casas— es del equivalen
te a $550 dólares (unos once
mil pesos). La niña cuando
alcance 1a pubertad será obligada a casarse con uno de los
hijos del dueño del dinero, el mayor tiene seis años, mien
tras tanto, la utilizarán como sirvienta.

Como Saleha y su familia, 95 por ciento de los afganos
pasan hambre, ya que los productos básicos como harina y
aceite han aumentado al doble su precio, mientras Washin
gton ha congelado miles de millones de dólares en el Banco
Central de Afganistán y toda asistencia de fuera ha dejado
de llegar debido a que las agencias internacionales temen
que el Talibán la robe.
En las 10 semanas desde que las tropas del Pentágono

abandonaron el país, el mundo se ha olvidado de la crisis
humanitaria que quedó atrás. Y sobre todo se ha olvidado
de las mujeres. Estados Unidos fracasó en tratar de mo

dernizar Afganistán y su cultura, pero sí logró abrir nue
vos horizontes para ellas, muchas de las cuales por pri
mera vez pudieron asistir a una escuela, tener un Traba
jo, convertirse en jueces, maestras, periodistas, policías y
hasta ministras de gobierno.
De hecho el congreso afga
no llegó a tener mayor por
centaje de diputadas que el
estadounidense.

Ahora nadie sabe cuál se
rá el futuro de los 19 millo
nes de mujeres y niñas afganas. Su situación es cada día
peor y las pocas que se atreven a salir .a protestar son repri
midas a golpes y con gases, pero las cámaras se han ido y
pocos se acuerdan de ellas. Esas mujeres que ahora saben
el orgullo y satisfacción que da tener educación, trabajo e
influencia en la política y el gobierno.

La llamada "Guerra Olvidada" concluyó, pero no es jus
to que la administración Biden olvide a todas esas mujeres
a las que Estados Unidos les abrió los ojos. "Una vez que el
cambio social empieza, no tiene reversa. No se puede dese
ducar a quien ha aprendido a leer, tampoco se puede repri
mir a quienes ya no tienen miedo" decía el líder chicano de
los Derechos Civiles, César Chávez»

Saleha vendió

a su hija de tres años
como esclava para

sobrevivir al hambre

El congreso afgano
llegó a tener más

diputadas que el de
Estados Unidos
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Sí merezco abundancia
Si no peleas para acabar con ¿a co

rrupción y í a podredumbre 1 acabarás
formando parte de elía.

Joan Bacz

ecuerdan aquella frase
que se volvió viral cuan
do ios diarios de la exRprimera dama de Verai cruz, Karime Macias,

Iron descubiertos? Se trataba de un
reiterado "sí merezco abundancia'7, es
crito cientos de veces en múltiples libre
tas, Desde luego, sin afán de entrar al
análisis del poder o no de la ley de la
atracción, sí es nuestro interés precisar
a partir de este, probablemente unos de
los casos de corrupción más irónicos del
sexenio pasado,, cuáles son las causas ge
ne ricas que inciden en la comisión de he
chos corruptos.

La corrupción como comportamiento
irregular, como un evento anormal, es
decir, como uno que no debería aconte
cer emerge en manos de los individuos,
pues somos nosotros quienes en última
instancia lo cristalizamos, sin embargo,
también es cierro que, normalmente ta
les sucesos tienen un origen organiza
ción al e incluso social. No me refiero

a rales orígenes como algo connatural
o un vicio en toda genética corporati
va ni institucional de una determinada

empresa o dependencia [sea ésta públi
ca o privada), sino como una debilidad
estructural en algunas de ellas que, por
supuesto puede superarse o, aún mejor,
prevenirse y evitarse.
En auditoria forense, es común es

cuchar hablar del denominado "dia

mante del fraude" para intentar expli
car cuáles son esas causas que propician
el fraude pero que bien podríamos em
plear para entender otros fenómenos de
corrupción. Tal figura geométrica, que
también sería posible se tratase de un
cuadro o de un rectángulo, se forma a
partir de sus cuatro ángulos, en cada
uno de los cuales se ubica una de las

respectivas causales (factores) que dan
paso a la corrupción.
El primero de ellos es el denomina

do incentivo. Se trata de presiones eco
nómicas, sociales, familiares, o incluso
personales que nos hacen desear más o

creer que necesitamos más de lo que te
nemos. Cuando ese algo más no puede
obtenerse por medios convencionales,
por ejemplo, a través del salario que co
rresponde al trabajo realizado, entonces
el sujeto en cuestión tendrá un incentivo
perverso, un estímulo o motivación para
conseguir su propósito, probablemente
explorando rutas nada virtuosas. Sí us
ted alguna vez ha identificado sentirse
en circunstancias particularmente ago
biantes o estresantes, entonces quizás
sea más fácil de comprender lo que digo.
Luego, precisamente en ese orden,

surge la racionalización, un proceso
cognitivo individual, consciente o in
consciente que nos hace elucubrar "jus
tificaciones" de actos indebidos. Tales
justificaciones pueden venir en forma
de pensamientos, de expresiones o ver
bal! zaciones como "no me lo estoy ro
bando, sólo lo tomo prestado" o "esto
por derecho debería corresponderme",
"trabajo demasiado, más de lo que me
pagan y por eso está bien que haga x o
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y" o, incluso, de mensajes escritos, como
en el célebre caso de la Sra. Macías. Sea
cual sea la envoltura que se le ponga, en
el fondo, tal racionalización no es más
que ias excusas camuflada para sentir
nos bien —o menos mal— con nuestros

comportamientos a los que sí le recono
cemos su naturaleza indebida.

Más tarde, como reza un dicho popu
lar, está la ocasión que hace al ladrón.
Nos referimos a la oportunidad, que
no es más que el espacio o una cues
tión coyuntura!, ni siquiera propiciada
por el individuo, sino una circunstancia

factual esperando ser aprovechada por
alguien. El oxígeno de la oportunidad
es la existencia de una o varias grietas
estructurales en la organización como
falta de controles efectivos, mecanismos
de supervisión o de vigilancia que gene
ran en el individuo la idea de que el acto
corrupto no será siquiera descubierto o
que, siéndolo, no será castigado.
Tenemos, finalmente, la capacidad,

entendida como el conocimiento técni

co indispensable para la concreción del
acto corrupto. Así como una persona no
puede hablar de aquello que desconoce,
el individuo tampoco tiene la posibili

dad de aprovecharse de ias oportunida
des si las ignora.
¿De qué sirve conocer las causas?

puede preguntarse usted. Como en otras
ocasiones hemos mencionado y ahora
repetimos, el primer paso para vencer
a un enemigo "invisible" es darle cuer
po, hacerlo identificable. Conociendo
las causas, pueden evitarse los palos de
ciego a la corrupción. La corrupción sí
necesita de la racionalización para sub
sistir» pero se equívoca quien crea que
termina con frases sacramentales, por
decreto y, menos aún, que puede extin
guirse sólo por desearlo »
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CROMCA CONFIDENCIAL
Dr.Juan Ramón de la Fuente,
Embajador de México ante ¡a ONU:

Conociendo sus capacidades e in
teligencia, doctor De la Fuen
te, debió pasar fuerte pena aje
na con el discurso de Andrés

Manuel López Obrador an
te el Consejo de Seguridad de la ONU.

Las quijadas de los asistentes a la sesión
debieron caer al suelo cuando AMLO anun

cio que "México propondrá a la Asamblea
Genera! de ias Naciones Unidas un Plan

Mundial de Fraternidad y Bienestar (pa
ra) garantizar el derecho a una vida digna
a 750 millones de personas que sobreviven
con menos de dos dólares diarios."

Aparte de que no era el foro indicado,
como suele ocurrir con AMLO, se puede
coincidir con el objetivo, pero no con la ins
trumelitación ni con "los modiios".

Para tan loable propósito, el presidente
sugiere que los más ricos del planeta —em
presarios, corporaciones, países— se mo
chen con el cuatro por ciento de sus fortu
nas. AMLO cree que se puede escalar a ni
vel internacional su método de coopenicha
obligada, como lo hizo con los macAuchones
méJfÍLmuM en Palacio Nacional. De igual ma
nera cree que se puede extrapolar su modelo
de censar a los pobres y que los dineros les
lleguen directamente mediante tarjeta elec
trónica. Todos sabemos que el dinero en ma

no solo fomenta clientelismo y consumo.
Si se quiere combatir de verdad la po

breza, no hay que inventar el hilo negro;
existen múdelos muy exitosos, como el Pro
grama Nacional de Financiamiento al Mi
croempresario.

El PRQNAFIM fue lanzado por Vicente
Fox, a partir del modelo del doctor Muhani
mad Ytmus, el Premio Nobel que cayó en
la cuenta de que ios tomadores de decisiones
entienden la macroeconomía, pero na la mi
croeconomía.

En aquel entonces, la doctora Maricar
men Día z Arn ador empezó de ce ro a dar
vida a ese estupendo programa; lo dirigió
con maestría y transparencia durante va
rios años.

Los créditos eran realmente micro, em
pezando en mil pesos. Una persona presen
taba su idea sobre en qué quería trabajar pa
ra salir de la pobreza. Eran ideas, no podían
desarrollar proyectos; como sea, iban desde
comprar herramienta para reparar muebles,
hasta hacer tortillas de harina. Los requisi
tos eran simples: nada de economía infor
mal y debían tener un lugar fijo, general
mente la casa.

El PRQNAFIM tuvo dos secretos de éxito.

Los créditos se bajaban a través de las micro 
financieras privadas, porque la gente no paga
cuando el crédiLO viene del gobierno; saldar
la. deuda es un principio de responsabilidad y
un estímulo para seguir. Así, una acreditada

la gran mayoría eran mujeres empezaba en
míl pesos, luego cinco mil y hasta 30 mil, una
y otra vez, mientras pagara. Además, cuando
las microflnancieras reintegraban los recur
sos a! PRQNAFIM, se creaba un fondo revol

vente para seguir otorgando préstamos. Así,
200 millones de pesos se convertían en mil.

El segundo secreto, y el más importante,
era que los promotores de las microíinancie
ras formaban grupos solidarios de acredita
das; se reunían una vez a la semana para que
el promotor les enseñara a llevar las cuentas,
organizarse y ¡ahorrar!

Esas mujeres, que conocí cuando la doc
tora Díaz Amador estuvo a cargo del pro
grama, realmente lograban lo que, ahora,
el presidente quiere: "una vida libre de te
mores y miserias". Su mejora no sólo era
económica; conquistaban su independen
cia y su dignidad.

Este programa tan eficaz Fue ignorado
por fa 4T y, para 2022, no contará con pre
supuesto porque según la secretaria de Eco
nomía, ya pasó la crisis económica genera
da por la pandemia. I¿En serio?! Bueno, el
INEGI dice que ahora tenernos más MILLO
NES de pobres...
Seguramente, para el presidente el

PRQNAFIM tenía un par de defectos, No era
él qufen recibía el agradecimiento de las be
neficiarías, no le ayudaba a crear clientelas,
ni votantes amarradas.

En fin, nada es perfecto, doctor De la
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SUBE V BAJA

Rafael Medrarlo Guzrnán
Director del ÍMSS

El director del Hospital de Oncología
del CMN Siglo XXI obtuvo el galardón
que otorga la Sociedad Mexicana de
Estudios Oncológicos, por un trabajo
de investigación conjunto para expli
car la génesis del cáncer de páncreas.

Sebastián Pinera
Prest den re de Chile

La Cámara de Diputados de Chile apro
bó tras un maratónico debate un juicio
político al presidente, por su vincula
ción en la polémica venta de una mine
ra en el paraíso fiscal de Islas Vírgenes.
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Sin tomar en cuenta las reac

ciones entre sus seguidores y
la confusión inicial en cuan
to al foro en el cua! el presi
dente de México quiso inter
nacionalizar sus programas

electorales, bajo el disfraz de métodos
infalibles para el logro definitivo de la
paz mundial con el lema de campaña
de "Primero los pobres" y muera la co
rrupción, el discurso de nuestro presi
dente ayer en el Consejo de Seguridad
peca de simplismo y espejismo.
Una pieza en la cual se confunden

la utopia con la fantasía y el Consejo
de Seguridad de la ONU con la Asam
blea General,
Pero si eso no fuera suficiente un

discurso usurpador de atribuciones
ajenas a un jefe de Estado entre los
cientos integrantes de la Organización,
a la cual llamó aletargada y omisa; in
suficiente, rutinaria, insuficiente e in
decisa.

Sus propuestas más parecen dicta
dos o instrucciones a ios organismos
internacionales; al Banco Mundial, al
Fondo Monetario Internacional y en
general a las corporaciones y personas
adineradas en el mundo, bajo el del
gado barniz de ejemplos morales no
logrados ni siquiera en la fase experi
mental mexicana.

Fue como escuchar la megalomanía
ca Carta de Derechos y Deberes Econó
micos de los Estados del Luis Echeve

rría, pero como una cartilla moral en
la cual roda conducta es sinónimo de

corrupción
Pedirle al mundo —por ejemplo—,

la expedición internacional de una tar
jeta personalizada para cada uno de ios
millones de miserables del planeta a
los cuales se comenzaría por censar, es
no solo un despropósito sino una "bou
tade" involuntaria.

Así lo dijo nuestro presidente para
sorpresa de los asistentes;

"...El Banco Mundial y el Fondo Mo
netario Internacional podrían colaborar
en la creación de la estructura requeri
da y desde el año próximo hacer un cen
so de los más pobres del mundo yj una
ves definida ta población objetivo, en ca
da país comenzar ti dispersar los recur
sos para el otorgamiento de pensiones
a adultos mayores, a niñas y niños con
discapacidad, becas a estudiantes, apo
yos a sembradores y a jóvenes que traba
jen como aprendices en actividades pro
ductivas, así como hacer llegar vacunas
y medicamentos gratuitos..."

También pudo nuestro líder ofrecer
la colaboración de la Guardia Nacional
o la Secretaría de la Defensa Nacional

para construir las sucursales del "Ban
co del Bienestar Planetario" en toda la
aldea global, donde los menesterosos
pudieran cobrar directamente sus apo
yos, sin intermediarios ni gravosas Or
ganizaciones no Gubernamentales,

Quizá por modestia nuestro líder
nacional se abstuvo de ofrecer la dota
ción de chalecos con la leyenda "Ser
vidores de la Tierra" (con logo de Mo
rena) para ayudar en la aplicación de
estas ideas en el orbe entero.

"...Los recursos de este fondo deben
llegar a los beneficiarios de manera di
recta, sin intermediario;! aiguna, por
que cuando se entregan fondos, supues
tamente para ayudar a los pobres a or
ganizaciones no gubernamentalesr de
la sociedad civil u a otro tipo de orga
nizaciones, no quiero generalizar, pero
en muchos casos ese dinero se queda en
aparatos burocráticos, en pagar oficinas
de lujo, en mantener asesores, o se des
vía y termina por no llegar a ios bene
ficiarios. ..

"Por eso, repito, los recursos de este
fondo deben llegar a los beneficiarios de
manera, directa, sin intermediación al
guna, mediante una tarjeta o un mone
dero electrónico personalizado..."

De pasadita, digo yo con perdón
por meterme en los asuntos del mun
do, ¿podrían revisar en la ONU dón
de quedó mi tarjeta de anciano? Puras
vueltas.
El presidente de México le ha dado

al mundo una receta aplicada en Mé
xico [en pequeñísima escala); cuyo re
sultado no mejoró al enfermo. Los pro
gramas de! gobierno, nombrados socia
les por la doctrina; no disminuyeron la
pobreza en estos tres años, ni siquiera
poquito.
Como sea el presidente logró algo

muy importante: estimular a su base
fervorosa con la presentación interna
cional de sus mejores frases.

Escuchar cosas como "la paz es fru
to de la justicia" o "sólo siendo buenos
podemos ser dichosos", inflama los co
razones y los llena de orgullo»
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La jefa de Gobierno CLAUDIA SHEINBAUM
y el alcalde de Xochimilco, José Carlos
Acosta, inauguraron este fin de semana
La Temporada de Nochebuenas en La
que se pondrán a disposición del
público, en distintos puntos de La
más de tres millones de plantas,
se estima, La venta de
una derrama económica cercana a

500 millones de pesos en La ciudad,
que la coloca como una de las
principales entidades que registrarán
ingresos por dicha actividad, en
conjunto con Puebla de Luis Miguel
Barbosa; Morelos, de
Cuauhtémoc Blanco, y
Michoacán, de Alfredo Ramírez
BedoUa.

Como parte de la estrategia de recupe
ración turística de Durango, donde go
bierna José Rosas Aispuro, esta semana
dio arranque el Proyecto Ruta Eclipse
2024 con el que se busca reenfocar la
economía de la entidad con base en el

eclipse total de Sol que podrá observar
se dentro de un par de años.

En específico, se nombrará como Zona
Cero de este fenómeno al municipio
de Mapimí y se promoverá el turismo
científico, para lo que se ofrecerán
charlas con especialistas, astrólogos y
astrónomos para intentar atraer a más
de 10 mil turistas nacionales e inter
nacionales.

Una de las gubematuras que peleará en
2022 el PAN, de Marko Cortés, es la de
Tamaulipas que hoy comanda Francis
co García Cabeza de Vaca. Los aspiran
tes que suenan del blaquiazul son César
Verástegui Ostos, secretario general de
Gobierno; Gerardo Peña Flores, diputa
do federal, y Jesús Nader Nasrallah, al
calde de Tampico, quien se destapó está
semana y que buscar replicar en el es
tado lo logrado desde 2018 en la ciudad
que gobierna.

Sin duda, la decisión será difícil ya que
Morena, con su dirigente Mario Delga

do, tiene a personajes como Rodolfo
González Valderrama, de quien se dice
es el mejor posicionado en la población
tamaulipeca.

***

Sin embargo, el PAN no dejará perder ese
estado, y aquí cabe resaltar que Nader
arrasó en la reelección de Tampico y es
pera repetir la historia al competir por la
gubematura ya que cuenta con el respal
do del actual gobernador y del partido a
nivel nacional, sumado a que en la local
cerró una alianza con los empresarios
para llevar proyectos de inversión.

Nos cuentan en corto que en Morena tie
nen la percepción de que, mientras unos
restan, otros suman, según lo visto este
fin de semana entre los aspirantes presi
denciales, y es que mientras a Shein

baum la sacude el escándalo de su se

cretaria de turismo, el líder de los sena
dores morenistas Ricardo Monreal reci

be una serie de respaldos desde
distintos frentes políticos, quienes reco
nocen su labor conciliadora como ope
rador de las reformas para el bien de
México.

En su visita a Guerrero, senadores del
PRI y PRD destacaron lo bien que se tra
baja con el zacatecano. Es un hacedor
de acuerdos, señaló Manuel Añorve, y
Miguel Ángel Mancera fue más allá al
dejar entrever que quiere meter a Mon
real a la Presidencia, pues sostuvo que
estarán participando cuando los convo
que, "porque en algún momento habrá
de construir un proyecto y una candida
tura de unidad".
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Repartidores exigen
sus derechos
El pasado miércoles 3 de noviembre se dieron cita en la Estela
de Luz en la Ciudad de México repartidores de plataformas digitales
como Rappi, Uber Eats y Didi en el marco del Paro Internacional de
Repartidores convocado por Unidxs World Action alianza de grupos
de repartidores de todo el mundo.

Este paro tuvo como finalidad
expresar las demandas del
colectivo de repartidores y
repartidoras para que se re
conozcan sus derechos labo

rales como trabajadores y ac
cedan a seguridad social, salario mínimo,
seguro, aportación de fondos para el retiro
y en general todas las prestaciones de ley
que tienen los trabajadores que están en
una relación laboral de subordinación.

Las personas que trabajan repartiendo
alimentos a través de estas aplicaciones
no cuentan con ningún derecho o presta
ción laboral aun cuando han sido esen

ciales durante la pandemia y han hecho
que las plataformas aumenten sus ga
nancias de manera considerable. Según
conteo del colectivo de repartidores me
xicano y convocante al Paro Internacio
nal Ni Un Repartidor Menos, de 2019 a la
fecha han muerto 56 repartidores, la ma
yoría en siniestros viales, pero algunos
como víctimas de asaltos. Asimismo, mu
chos sufren accidentes que requieren
costosas rehabilitaciones y las platafor
mas no asumen ninguna responsabilidad
ante estas desgracias.

Las empresas de plataformas digitales

de reparto como Uber Eats y Rappi tratan
a los repartidores como socios bajo el ar
gumento de que pueden conectarse a tra
bajar cuando quieran y porque pueden
trabajar para más de una plataforma. Sin
embargo, la flexibilidad de horarios para
trabajar es relativa porque las platafor
mas bloquean de la aplicación a los re
partidores por horas o días si rechazan
pedidos o si consideran que han hecho
mal uso de la plataforma. En la mayoría
de los casos estas decisiones son hechas

de manera automática por el algoritmo de
la aplicación, sin intervención humana
directa. Además, las plataformas asumen
muchos comportamientos de empleador
como son: establecer unilateralmente las

remuneraciones, obhgar a los repartido
res a usar la mochila que los identifica
con la plataforma, desconectar (despedir)
a los repartidores sin que estos puedan
reclamar, así como aplicar sistemas de
incentivos y bonificaciones para coordi
nar el trabajo según su conveniencia. En
cambio, las y los repartidores no tienen
voz en las condiciones en que desempe
ñan su trabajo y dependen de conectarse
a la plataforma para obtener un ingreso.
Esta relación asimétrica entre platafor

mas y repartidores es equivalente al vín
culo entre empleado y empleador.

El pasado 30 de septiembre, el IMSS
anunció un acuerdo con las plataformas
Uber, Rappi, Beat y Didi para promover
que los trabajadores de plataformas se
adhieran de manera voluntaria al Régi
men Obligatorio del Seguro Social para
trabajadores independientes. Esto impli
ca que sean los propios trabajadores y el
IMSS (es decir, la sociedad en general)
quienes paguen por su seguridad social
sin que las empresas de plataformas
aporten un peso para ello. Este acuerdo es
a todas luces injusto porque exime a las
plataformas de asumir sus responsabili
dades y porque le carga la responsabili
dad por su seguridad a los mismos traba
jadores y a la sociedad en general.

Es urgente que el Poder Legislativo y
la Secretaría del Trabajo tomen cartas en
el asunto y se legisle para que se proteja
a este numeroso colectivo de trabajado
res. Desde Nosotrxs llevamos dos años

colaborando con Ni Un Repartidor Me
nos y seguiremos llevando a cabo accio
nes que visibilicen la situación precaria
de los repartidores para que se tomen
acciones en favor de sus derechos y con
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diciones laborales.

Es urgente que el Poder Legis
lativo y la Secretaría del Trabajo
tomen cartas en el asunto y se
legisle para que se proteja a este
numeroso colectivo de trabajado

res. Desde Nosotrxs llevamos dos
años colaborando con Ni Un Re

partidor Menos y seguiremos lle
vando a cabo acciones que visibi
licen la situación precaria.
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El vuelo privado es lo de menos
En el Gobierno de Claudia Sheinbaum están tan cegados que no
se dan cuenta que el mayor acto de corrupción no fue que Paola
Félix viajara en vuelo privado a Guatemala, sino todo lo que ocu
rrió alrededor.

Cuando la Jefa de Gobierno hizo cambios en su gabinete
pudimos ver a los nuevos secretarios del Trabajo, Desarrollo
Urbano y Vivienda y Bienestar, pero no estaba la titular de la
Secretaría de Turismo porque acaba de dar a luz, lo cual fue un
buen mensaje en términos de oportunidades profesionales
para las mujeres.

La Pandemia afectó al Sector Turístico de una forma terrible

aunque ya vemos luz al final del túnel. El Gran Premio de México
es el primer evento magno.

La renuncia de la secretaria de Turismo, durante la realiza
ción del Gran Premio, resume muy bien el tamaño de desho
nestidad de este gobierno. Para Claudia Sheinbaum lo que es
imperdonable es que haya viajado en vuelo privado y lo com
para con los gobiernos anteriores. Se equivoca. En los gobier
nos anteriores no viajaban en las fechas más importantes para
la Ciudad de México.

Con un gobierno de otro partido, la secretaria de Turismo ha
bría estado al pendiente de todos los detalles. La frivolidad de

esta administración no se halla en el uso de aviones privados, a
pesar de que el de Paola Félix es el tercer escándalo de esa natu
raleza en el gobierno de Sheinbaum. Está en la falta de compro
miso con la reactivación económica.

La Fórmula 1 siempre viene acompañada de publicidad. El
más pequeño espacio en la carrocería de un auto vale por lo
menos medio millón de dólares al año. Cada uno de los espacios
publicitarios que rodean la pista vale millones de dólares. En
vez de promocionar a la CDMX, el Gobierno de la Ciudad de
México prefirió promocionarse a sí mismo en los espacios que
le dieron los organizadores del Gran Premio de México. Ese es el
acto corruptísimo de Claudia Sheinbaum Pardo: el aventón aé
reo a Paola Félix vale decenas de miles de pesos; el haber utili
zado los espacios publicitarios de la Fórmula 1, para promocio
nar al gobierno implicó un desperdicio de recursos por decenas
de millones de dólares.

Cuando urge recuperar la demanda turística previa a la
Pandemia, el gobierno decide no hablarle al mundo "Aquí está
la Ciudad de México organizando grandes eventos", sino que
interpela al país "Aquí está el Gobierno de la Ciudad de México
y su candidata a la Presidencia". A través de la televisión, los
portales electrónicos y los medios impresos del mundo, la CD
MX desperdició millones de dólares en publicidad por las am
biciones políticas de Sheinbaum. Ese es el acto corruptísimo
que deberíamos estar cuestionando, no la agenda privada de
Paola Félix.

Sheinbaum es deshonesta y lo acaba de probar una vez más
durante el Gran Premio de México. No destituye a la Secretaria
de Turismo por su ausencia en un evento tan importante, lo
hace porque su viaje en vuelo privado terminó en un escánda
lo tras de que alguien no declaró el dinero que llevaba. Y
mientras tanto, ella desvía millones de dólares en impactos
publicitarios para promocionar nacionalmente a su gobierno,
en vez de internacionalmente a la ciudad y a favor de la reac
tivación económica.
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Presupuesto
municipalista y
humanista
La función de un alcalde es asegurar la estabilidad social y
económica de su municipio. El alcalde se debe enteramente a los
habitantes de la localidad que gobierna. Es importante que el servi
dor público posea algunas herramientas específicas para desempe
ñar su trabajo, pero no dudo en decir que ser alcalde es en sí mismo
una vocación única, de más contacto y con un mayor nivel de com
promiso de carácter humanista.
Comparto esto porque es

justamente ese compromi
so el que me mueve a lide
rar propuestas para que la
justicia de los municipios
comience por sus recursos

económicos. Atentar contra el municipa
lismo es atentar contra el desarrollo real

de México. Los recortes presupuéstales de
las partidas económicas destinadas para
los municipios, la desaparición de fondos
federales para la atención de agendas fo
calizadas, la desatención hacia las prime
ras necesidades de las familias, son un
claro ejemplo de indiferencia, desinterés
y rechazo hacia los principios democráti
cos que nuestro México demanda.

El municipio es la primera instancia
desde la que todo es posible; los gobier
nos municipales tenemos la oportunidad
del trato directo con el ciudadano, de la
escucha atenta y cercana, la atención in
mediata a las necesidades cotidianas,
aquellas que surgen a diario y que debe

mos hacerles frente si o sí.

Desde este enfoque humanista, con
cebimos al municipio como un conjunto
de famihas que conforman una comuni
dad, y que a su vez estas comunidades,
son espacio privilegiado para el desarro
llo del país. De aquí partimos para postu
lar la centralidad de la Familia como pri
mera institución social, y que la suma de
familias dentro de un espacio geográfico
específico da como resultado el munici
pio; territorio gobernado por un cabildo,
sí, pero es primero todo un conjunto de
familias que comparten un imaginario
colectivo, y que nosotros en Chihuahua
capital, enfocamos hacia la ruta de la
competitividad.

Hoy los municipios debemos aspirar a
incrementar nuestros niveles de compe
titividad, pues en la medida que se avan
ce en este sentido, podremos observar la
mejora en los índices de crecimiento y
desarrollo no sólo económico, sino en los

La reconquista de la demo
cracia comienza por los munici
pios, y será desde ellos que logre
mos sentar las bases para una
transformación, una que sea de
forma y de fondo, efectiva y efi
ciente, y no de tribuna hueca.
niveles de bienestar que se reflejan en el
día a día de las familias en México.

Así, la participación ciudadana activa
y específicamente de las familias, se
transformará en una realidad que gene
rará sinergia entre gobierno y sociedad,
lo que permitirá superar retos juntos, con
la mira puesta en objetivos claros, y sobre
todo entender que mientras haya voluntad
política, la democracia participaüva podrá
ser siempre el eje del bienestar común.

En Chihuahua capital apostamos por
una visión municipalista. La visión que
planteamos es que entendamos la Repú
blica Mexicana como la suma de munici
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pios; que vayamos de lo micro a lo macro,
y así actuar desde nuestras necesidades,
sumando esfuerzos y en unidad de agen
da, sin que esto signifique transgredir
aquello que hace único a cada municipio.

Desde esa visión es que tocamos la

puerta del Poder Legislativo, del Congre
so de la Unión, de la Cámara de Diputa
dos, para plantear que esta óptica sea la
que influya en la confección del Presu
puesto de Egresos de la Federación 2022,
aumentando las partidas presupuéstales

a los municipios y sobre todo respetando
la jurisdicción y la toma de decisiones
que hacen, los procesos particulares que
emprenden, las metodologías que cada
cual elija usar para la materialización de
proyectos o alcance de sus metas.
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Nicaragua: dulce y
explosiva cintura
de América
El nicaragüense Rubén Darío decía que "las letras, como las
flores, como las frutas, como los pueblos suelen sufrir infortunios que
los devastan y desfiguran". El país que vio nacer al gran poeta vive
una descomposición política que ha deformado su armonía socíopolí
tica y que amenaza con la devastación de la nación centroamericana.
La reciente historia de violen

cia y represión es extensa. Si
bien la desventura de la de

mocracia nicaragüense co
menzó hace tiempo, en los úl
timos meses la realidad polí

tica se ha oscurecido bajo el manto del
miedo, la inercia que éste produce y la pa
rodia democrática. Recordar es llamar a la

memoria. Desde la caída de Anastasio So

moza en 1979 y hasta 1990, la democracia
en la llamada "tierra de lagos y volcanes"
ha recorrido un trayecto sinuoso. El pa
réntesis democrático de los tres gobiernos
Chamorro, Alemán y Bolaftos que suce
dieron a Daniel Ortega tras su derrota en
1990 (el expresidente estadounidense
Cárter lo convenció de aceptar los resulta
dos) fue efímero y no germinó en una de
mocracia estable y duradera.

A partir del regreso de Ortega al poder
en 2007 el deterioro ha sido acelerado. En

2009 el Tribunal Supremo de Justicia
abrió el camino a la reelección indefinida

y a partir de ello la cooptación de todos los
poderes del Estado ha sido absoluta. Las

reformas al sistema de pensiones en 2018
detonaron el profundo descontento social
y la ciudadanía salió a las calles a protes
tar. Las manifestaciones de miles de estu

diantes fueron duramente reprimidas con
alrededor de 400 personas muertas y mi
les de desplazados. Desde aquel estallido
social todo ha ido "de mal en peor". Con su
esposa Rosario Murillo como "copresi
denta", Ortega ha dejado en claro que el
poder es monopolio familiar.

Las "elecciones" del 7 de noviembre se

realizaron bajo un profundo contesto de
persecución contra adversarios políticos
incluidos compañeros sandinistas de Or
tega como el escritor Sergio Ramírez, que
fungió como su vicepresidente, empre
sarios, funcionarios, periodistas y líderes de
opinión. Levantar la voz en Nicaragua signi
fica el exilio, la tortura o la cárcel Hace tres
meses Ortega canceló la mayoría de parti
dos de oposición y arrestó a los siete candi
datos opositores a la presidencia. En un he
cho sin precedente en una democracia, no
se permitieron campañas políticas y los
"comicios" se desarrollaron sin misiones de

observación internacional {en mayo la
Asamblea Nacional aprobó reformas que
las anulaban). Por todo lo anterior, la elec
ción no reunió los requisitos mínimos para
considerarse como tal. Lo ocurrido el pasado
domingo es grave y exige que los demócra
tas del mundo alcen la voz con vigor contra
la farsa y restaurar la democracia.

La comunidad internacional ha repu
diado el proceso electoral. En el hemisfe
rio, Estados Unidos, Chile y Costa Rica
fueron los primeros en no reconocer los
comicios mientras que los 27 integrantes
de la Unión Europea analizan medidas co
mo respuesta a unas elecciones mera
mente cosméticas.

El panorama a futuro se ve complicado
para el gobierno de Ortega. La semana pa
sada el Congreso estadounidense aprobó la
ley "Renacer", la cual otorga amplios po
deres al Ejecutivo para imponer sanciones
a Nicaragua y cuatro expresidentes lati
noamericanos Laura Chinchilla, Fernan
do Henrique Cardoso, íuan Manuel Santos
y Ricardo Lagos han solicitado suspender
el financiamiento que organismos interna
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cionales otorgan al gobierno de Ortega y la
expulsión al régimen de la Organización de
Estados Americanos (OEA). La región de
berá debatir en el seno de la OEA qué hacer
con Nicaragua. Habrá quienes denuncien
la farsa electoral y habrá quienes defien
dan y justifiquen el triunfo inexistente.

La comunidad internacional juega un
papel fundamental para presionar al régi
men de Ortega a repetir las elecciones en
condiciones de competencia política y
normalidad democrática. Los días y se
manas por venir serán decisivos.

Resulta una paradoja que cuando asu
ma su nuevo mandato en enero de 2022,

Daniel Ortega sumará más días en el po
der que los Somoza, contra los que tanto
luchó y derrotó. Al final del día se terminó
pareciendo al dictador en el desprecio a
las libertades y los derechos humanos. Lo
que fue el "sandinismo" derivó en un
"orteguísmo" que el pasado domingo
emanó en dictadura.

Nicaragua, "la dulce y explosiva cin
tura de América" en palabras de Sergio
Ramírez, es víctima del poder arbitrario
que divide, enfrenta y atrepella los valo
res democráticos y las libertades con
desmesura y cinismo. Es momento de es
tar del lado de la democracia y del pueblo

nicaragüense.

Las "elecciones" del 7 de
noviembre se realizaron bajo un
profundo contexto de persecución
contra adversarios políticos in
cluidos compañeros sandinistas
de Ortega como el escritor Sergio
Ramírez, que fungió como vice
presidente, empresarios, perio
distas y líderes de opinión.
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Sinaloa se frota las manos
con planta de fertilizantes
La construcción de la planta de fertilizantes en
Topolobampo, Sinaloa, un proyecto de más de 20
mil millones de pesos que encabeza Grupo Gas y
Petroquímica de Occidente (GPO), al mando de
Arturo Moya Hurtado, ha estado en el ojo y boca
de muchos mexicanos desde que se anunció en
agosto de 2019. Ha provocado diversas protestas,
pero destacan las de grupos defensores de la tie
rra. El principal argumento de estas organizacio
nes medioambientales, indígenas y de lucha so
cial, son presuntas irregularidades en el uso del
suelo de los terrenos, así como la supuesta afecta
ción al medio ambiente que acarrearla un proyec
to como este.

Sin embargo, en Palacio Nacional ya saben que
la construcción cuenta con el aval de la Semarnat,
de María Luisa Albores González, dependencia
que ha reiterado que los permisos que ha otorgado
siguen vigentes, pues se cumple con todos los re
quisitos. Además, el proyecto ha ganado cinco
amparos contra grupos opositores que acreditan
que no destruirá ninguna clase de ecosistema.

Dicho lo anterior, se pueden valorar los benefi
cios tangibles que podría traer la planta fertilizadora
que, con sus 800 mil toneladas métricas de amonia
co que produciría, no solo podría solucionar el pro
blema del desabasto de materia prima que sufren
los agricultores desde hace más de una década, pero
también, al no tener que importar, reduciría el precio
de es te agroquímico que hoy en día se llega a cotizar
hasta en 18 mil pesos la tonelada y que afecta direc

tamente el costo de producción de alimentos en la
entidad que gobierna Rubén Rocha Moya.

Con hasta 12 mil empleos generados de manera
indirecta y sueldos que oscilarían entre los 17 mil y
2S mil pesos mensuales, el proyecto es más que
bien visto, tanto por grupos agrícolas de la zona
norte del estado, como El Carrizo y El Fuerte, como
por la Secretaria de Economía de la entidad, que
lleva Javier Lizárraga Mercado, dado el dinamis
mo sin precedentes que experimentaría la demar
cación y que podría incentivar la llegada de nue
vas inversiones.

Aunado a ello, el propio Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ha condicionado la viabilidad a
una consulta ciudadana a realizarse en las próximas
semanas, sin embargo, a diferencia de la construc
ción del Nuevo Aeropuerto Internacional de México
en Texcoco, este proyecto parece tener la aproba
ción generalizada, tanto de la población, como de la
iniciativa privada, autoridades federales y estatales.

Lo cierto es que la moneda está en el aire, hasta
que se haga la consulta se conocerá si este pro
yecto avanza. La Secretaría de Gobernación, de
Adán Augusto López, tiene el encargo en sus ma
nos, y mantiene como uno de sus principales ope
radores en la zona al subsecretario de Desarrollo

Democrático, Participación Social y Asuntos Reli
giosos, Rabindranath Salazar Solorio. Antes de
que termine el año conoceremos la decisión de los
pobladores de esa zona.
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Pronto regreso a EU
Es altamente probable que el presidente López Obrador
regrese a EU en los próximos días. Fuentes de la
Presidencia dan por hecho que se realizará la Cumbre
de Líderes de América del Norte, en Washington DC,
entre Joe Biden, el canadiense Justin Trudeau y el
mexicano. El canciller Marcelo Ebrard y el embajador
Juan Ramón de la Fuente son piezas clave en ello.

Empieza el debate
Ahora sí este miércoles inicia en el Pleno de la Cámara

de Diputados, que preside Sergio Gutiérrez Luna, la
discusión del Presupuesto 2022. Todo apunta a que
el dictamen será aprobado con las reducciones a
organismos autónomos, sobre todo al INE. Lo que se
dice en los pasillos del recinto es que el PRI se opondrá
ante los medios, no así a la hora de votar el dictamen.
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Una aliada de la 4T
Nos cuentan que la diputada María José Alcalá se
perfila como próxima presidenta del Comité Olímpico
Mexicano. La competencia se definirá entre ella y
Norma Olivia González, pero los momios se están
decantando a favor de la abanderada de la planilla Voy
por México, porque auguran que trabajara en unidad
con el gobierno. Este jueves se define la elección.

Agenda clara
Con la mira puesta en lograr más recursos federales
para los ayuntamientos, la alcaldesa de León,
Guanajuato, Alejandra Gutiérrez Campos, asumió
como presidenta de la Asociación Nacional de Alcaldes.
Además de ser la primera mujer en llegar a ese cargo,
la panista será la voz de los 400 municipios gobernados
por el PAN, entre los cuales hay 13 capitales.

Acelera papá de Checo
Ya entrado en festejos por el podio que logró su hijo
Checo Pérez, el diputado de Morena Antonio Pérez
Garibay se destapó para la candidatura de su partido
al gobierno de Jalisco. Aunque esa elección es hasta
2024, el legislador está muy confiado en ser el
próximo mandatario de la entidad y, desde ya, metió el
acelerador para no quedar en segundo lugar
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BUENAS
IDEAS ¿FORO
ERRÓNEO?

En las palabras del mandatario mexicano, la ONU
jamás ha hecho algo "realmente sustancial" en
beneficio de los pobres

al vez lo mejor que podría decirse del dis
curso clel presiclenteAndrés Manuel López
Obrador en el Consejo de Seguridad de
Naciones Unidas es que se dio en el foro
equivocado.

Habría que recordar que se trata de un
órgano político en un organismo buro

cratizado, en el que cinco países (China, Estados Unidos,
Gran Bretaña, Francia y Rusia) tienen el poder real, y que
esas naciones se encuentran inmersas en juegos de poder
ideológicos y geopolíticos que excluyen visiones idealistas.

El discurso no fue malo, y tan bien intencionado como
puedan ser las iniciativas basadas en una visión moralista,
misionera incluso, clel mundo y sus realidades. Nada malo
con eso ciertamente, aunque haga recordar aquel slogan clel
mayo francés: "pidamos lo imposible".

López Obrador anunció que en la próxima Asamblea General
de ¡a ONU, México propondrá el "Plan Mundial de Fraternidad y
de Bienestar", con ¡a meta de mejorarla situación de aquellos
que sobreviven con menos de dos dólares diarios

Pero apelara la generosidad de las potencias noesexac
  tamente realista, por más que sus
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cuentas indiquen que bastaría con
una aportación de 0.02 por ciento clel
Producto Interno Brutoy un impuesto
especial a la riqueza desmedida.

En las palabras clel mandatario
mexicano, la ONU jamás ha hecho
algo "realmente sustancial" en bene
ficio de los pobres. Tiene razón. Pero
no ha sido por falta de propuestas.

Sólo en el caso mexicano vienen a la memoria la "Carta

de Derechos y Deberes de los Estados" que en su momento
propuso Luis Echeverría o el diálogo entre países desarrollados
y en desarrollo que promovió José López Portillo.

Pero no hay puntos de comparación. Son otros tiempos. Los
mundos y los Méxicos en que se desenvolvieron esos presi
dentes eran diferentes a los que hoy enfrenta López Obrador.

La propuesta contra la pobreza y la corrupción pudo haber
tenido un mejor foro en el G20, el Grupo de las 20 mayores
economías mundiales, que hace dos semanas se reunió en
Roma , y tal vez incluso en la C0P26, la conferencia mundial
sobre el cambio climático, en Glasgow, toda vez que había
muchosjefes de estacloy de gobierno, empresariosy activistas
interesados y que a gustar o no, la corruptela es un elemento
importante en acciones que afectan al medio ambiente.

A la audiencia clel Consejo de Seguridad de la ONU fueron
cliplomáticosy burócratas de alto nivel, distinguidos incluso,
pero con márgenes de acción y decisión muy acotados.

López Obracloraprovechótambién para criticaralCOVAX,
¡a agencia de la ONU creada para resolver el tema de vacunas
y cuyas limitaciones dejaron pendientes tantas esperanzas
durante la pandemia de COVID19.

El hecho es que bien pudo y tal vez debió señalar y recor
dar que el principal problema clel COVAX es el mismo que a
mayor escala enfrenta la ONU: la voluntad de sus miembros
para haceralgo más que hablary verdaderamente enfrentar
ios problemas mundiales.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / ©CARRENOJOSEl
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• Liliana Mercado, jugado
ra de los Tigres, se convirtió
en la primera futbolista de
la Liga MX Femenil en re
cibir el Balón de Oro en la

historia; la capitana de club
lleva toda su carrera en el

equipo y cuatro títulos.

• Tras el desaseo en la

elección presidencial en
Nicaragua, varios países,
entre ellos EU y la Unión
Europea, decidieron no re
conocer el triunfo de Da

niel Ortega para un cuarto
mandato consecutivo.

• Moisés "C", alias El
Yanki, fue identificado por
la Fiscalía de Quintana
Roo por su presunta
relación en la balacera en

el bar La Malquerida, que
dejó dos turistas muertas
en Tulum el mes pasado.
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La puesta en escena consiste en mandar unos
policías con perros a un "paradero" y, sin respeto
alguno, ponerlos a catear a los ciudadanos

o es un talento exclusivamente mexicano,
pero es un ta lento muy mexica no. Me refiero
al arte de aparentar que gobiernas, un arte
que, bien ejecutado, te permite pasar de
sexenio en sexenio sin cansarte, ni caer
en esa desoladora tierra de nadie que es
estar fl era de la nómina.

Esta reflexión viene de las imágenes reiteradas de "ope
rativos en el transporte público" que nos han ofrecido re
cientemente los medios. ¿Cómo aparentar que haces algo
contra la inseguridad? Lo primero es, por supuesto, aplica reí
término "operativo", de uso universal, a la puesta en escena
de tu elección, y repetirlo en boletines y ruedas de prensa.

En este caso, la puesta en escena consiste en mandar
unos policías con perros aun "parac!ero"y, sin respeto alguno
a garantías individuales, derechos humanos o cosa parecida,
ponerlos a catear a algunos de los ciudadanos que se van
a subir a las camionetas, o sea, sometes a una situación
francamente desagradable a las mismas personas que, o ya
sufrieron o van a sufrir un asalto.

Muy importante: en el boletín no pones "catear", sino "re
visiones aleatorias".
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No hace falta un doctorado en

seguridad pública para entender
que el ejercicio, además de violento
con la ciudadanía, es inútil, porque el
transporte público tiene paradas, y la
norma es que los asaltantes, pistola
en mano, se suban en la primera, un
par de kilómetros más delante de
la base, donde no hay policías. Los

números ahí están. Eso sí, el asalto quedará grabado en la
cámara que alguien decidió que era obligatorio poner en la
camioneta.

Cámaras que tampoco han servido para nada, salvo para
proveer de una cantidad infinita de videos, todos igualitos, a
medios y recles.

Pero no son nada más los asaltos. La manera más antigua
de falso gobierno es la ley seca. ¿Que tratas a los ciudada
nos como niños, quejocles a los negocios que dependen
legítimamente del alcohol, que la violencia ahí sigue, que la
gente hace compras de pánico e igual se pone pedísima y se
apelotona en cal les y plazas? Pues sí, pero qué flojera pensar
en soluciones reales: mejor decretas ley seca y te vasa Tepoz
para el puente.

Hay, claro, una versión pandémica del operativo y la pro
hibición alcohólica. 600 mil muertes después, no hace falta
gastaren vacunas para los niños o en pruebas de COVID. Mejor
pones en la puerta aun poli con un termómetro en una mano,
un bote de gel en la otra y un tapete con cloro ennegrecido a
sus pies, todo perfectamente inútil.

Lo importante es que el boletín no diga "poli con termó
metro", sino "cerco sanitario".

Claro que, si aparentar que gobiernas es un arte, los mexica
nos tenemos la oportunidad ele aprender, día con día, durante
dos horas, de nuestro Picasso. Digo: mañanera, desayuno,
siesta, inauguración y al beís, con viaje a Nayarite! sábado, y
¡bum!: la popularidad arriba de 60%.

JULIOPATAN0909@CMAIL.COM / @JULIOPATAN09
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Lo vida de los funcionarios de la 4T dista mucho de
lo que dicen que representan: austeridad

ocios los ojos están puestos en el escándalo
de la boda en Guatemala; primero por el
despido—perdón renuncia—de quien ocu
paba el puesto de secretaria de Tu rismo de
la Ciudad de México, y luego la destitución
de Santiago Nieto, como titular de la Unidad
de Inteligencia Financiera.

A mí me parece bien que la clase política deje de participar
en los excesos y los lujos correspondientes a una clase social
que pertenece a 1 por ciento de la población.

En mi opinión, evidenciaron que la vida de los funciona
rios de la 4T dista mucho de lo que dicen que representan:
austeridad.

No importa si despidieron a los servidores públicos de
sus súper puestos, lo que nos queda es la contundencia de
que el dinero en efectivo sigue cruzando fronteras a bordo
de aviones privados.

Sin embargo, no debemos distraernos porque hoy empieza
la discusión del proyecto de Presupuesto de Egresos de la
Federación (PEF 2022). Les esperan largas discusiones y una
buena desvelada a las y los diputados.
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La semana pasada compareció ante el pleno de la Cámara
c!e Diputados el consejero presidente
del Instituto Nacional Electoral (INE),
Lorenzo Córclova.

Frente al acoso que recibe el ins
tituto desde Palacio Nacional hubo

gritos y sombrerazos mutuos con los
diputados ele Morena y los del Partido
clelTrabajoen el pleno.

El INE prevé un presupuesto total
ele 24 mil 649 millones 593 mil 972

pesos. Tan sólo la propuesta para el financiamiento público
para los partidos políticos es de cinco mil 821 millones. De ese
total, se necesitan cinco mil 743 millones de pesos para una
posible revocación de mandato y consulta popular (todavía
no sabemos cuál sería el tema a consultar).

Yo sí estoy de acuerdo en que se lleve a cabo la revocación
de mandato porque considero que los ciudadanos debemos
tener la oportunidad de sacar del poder a los malos gobiernos

Al menos esa es la intención. Para realizarla se necesita

dinero, así como también se necesita dinero para organizar
las elecciones.

El debate se centra en si todo ese dinero debería utilizarse

para otros rubros más importantes como la compra de va
cunas, medicinas para niños con cáncer, tratamiento para
mujeres con cáncercle mama, refugios para mujeres víctimas
de violencia, consulados en el exterior (especialmente en Es
tados Unidos), y soluciones para combatir el cambio climático

Estimado lector, ¿usted qué prefiere?
Gastar en la organización de la revocación de mandato

que bien puede resultar ser una farsa del gobierno en turno,
o utilizar el dinero para aliviar el dolor de millones ele mexi
canas y mexicanos.

Ta! vez ese debería ser el tema de la próxima consulta.
El proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación

2022 tiene contemplado seguir pagando los caprichos de
Morena.

Es cuánto.
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— ESTADO —
POR ESTADO

• Durango, sin dinero federal
• Censo contra el huachieoleo

• NL: cobrarán por contaminar

I equipo de David Colmenares, en la Audi
toría Superior, detectó en la construcción
del Tren Interurbano MéxiccToluca "pagosE improcedentes" por323 millones de pesos.
Esta vía debía haberse terminado desde

2018, pero sigue atorada por corrupción
y conflictos con comuneros. En la actual

administración, la SCT no exige control ele calidad y no hay una
supervisión en la seguridad, según la ASF. Un caos de magni
tudes transexenales. En el Estado de México, gobernado por
Alfredo Del Mazo, está concluida la mayor parte c!e la obra.
El resto es el boquete financiero que se abre, año con año.

DURANGO: La Federación dejó de enviar mil 200 millones
de pesos para gasto educativo al gobierno de José Rosas
Aispuro. Esperaron que el secretario de la SHCP, Rogelio
Ramírez de la O, respondiera por el pago a maestros en nó
mina federal, pero, a decir del secretario de Gobierno, Héctor
Flores, está la crisis que ¡levaría a una bancarrota a ¡a entidad.
La misma crisis que impulsó a maestros de la CNTE a bloquear
vías c!e tren, como en Michoacán y Colima. Les piden a los
legisladores federales que sean solidarios con su estado en

Fecha: 10/11/2021

Página: 27

Area cm2: 254

1 / 2

Columnas Políticas

Estado por Estado / Víctor Sánchez Baños

Víctor Sánchez Baños

Costo: 14,732

Página 10 de 19



el presupuesto de 2022.
PUEBLA: El gobernador Miguel

Barbosa ordenó un censo de los duc

tos de Pemex, para revisar viviendas
donde pasan esas instalaciones y
verificar que no haya tomas clan
destinas. Quieren evitarexplosiones
como la de San Pablo Xochimehua

can. Estiman que hay en la entidad,
más c!e 20 mil casas sobre cluctos.

NUEVO LEÓN: El gobernador Samuel García lanzará un
impuesto verde para 160 fábricas y 20 pedreras del estado.
Una buena puntada que no es ilegal, pero sí es inmoral. Les
apretará el bolsillo para darles impunidad. Es un delito con
taminary poner en riesgo la vida de los neoloneses, pero eso
no importa. Lo fundamental es sacar dinero de las piedras.
¿Le cobrará este impuesto a Pemex, de Octavio Romero,
cuya planta en Cacíereyta contamina el aire de Monterrey?,
pregunto cánclidamente.

EDOMEX: El Instituto c!e Salud ele la entidad, el ISSEMyM,
que dirige Alicia Casado, está en un hoyo financiero monu
mental. Entre pensiones y el gasto corriente, difícilmente podrá
enfrentar la demanda de una sociedad. Pidió ayuda al Congreso
local, que preside el morenista Maurilio Hernández, para que
generen un marcojurídico para que se aplique un rescate que
difícilmente mejorará los servicios médicos de ese instituto.

YUCATÁN: En Riad, el gobernador Mauricio Vila se reu
nió con el ministro de Turismo ele Arabia Saudita, Ahmed
Alkhateed, le ofreció bienes producidos en la entidad. En la
embajada de México en aquel país, se reunió con diplomá
ticos ele otras naciones árabes, para mostrarles los atractivos
yucatecos a 230 millones de turistas que podrían venir para
2030. Buen reto.

TABASCO:Con las manos vacías y ralo conocimiento de la
entidad,el gobernadorCarlosMerinoacuclirá al Congresoa
rendir su informe. Ante el pleno no se espera bombardeo de la
oposición. Dicen que están planchados los legisladores. ¿Será?

La Federación

dejó de enviar
mil 200 mdp
para gasto
educativo
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LA CELEBRACION DE
SALGADO MACED0NI0

o dejó pasar la oportunidad Félix Salgado
Macedonio para celebrar de una forma
reprobable la salida de Santiago Nieto de
la UIFen medio de la polémica boda de fin
de semana con Carla Humphrey. "La que
me tumbó, se lo llevó entre las patas. ¡Feliz
luna de miel y que viva el amor! Cayó un

apóstol y entró otro. ¡Dios es grande!", escribió la noche del
lunes en su cuenta de Twitterel senador.

Salgadotraíala espinita clavada desde mayo, cuando nada
ni nadie pudo convencer a la consejera electoral Humphrey
para que defendiera la candidatura del morenista al que final
mente se la quitaron. Lo que se sabe es que Delgado buscó
a Nieto en esos días para pedirle un favor con el fin de salvar
la candidatura c!e Félix: Ya comprometidos para la boda, el
presidente del partido le pidió que intercediera por Salgado
con su novia para convencerla de legitimar ¡a candidatura,

pero, en tono serio, el titular de la UIF contestó a ¡a indecorosa
propuesta que él no podía interferir en los asuntos c!e Carla
y mucho menos inducir a tomar una decisión contraria a lo

queella pensabay creía, deacuerdo
con fuentes confiables cercanas a

la pareja
Santiago Nieto le dejó ver a Delga

do que era un acto machista buscarlo
para eso. En la charla salieron a relucir
reclamos por algunas candidatu
ras en SLP que le fueron negadas a
morenistas c!e la entidad por estar
relacionados con algún lazo familiar

al titular de la UIF. Pocos días después vino la votación dividida
en el INE donde la decisión ele Humphrey fue determinante y
decisiva para negarle la candidatura a FélixSalgaclo Macedonio
poractos anticipados de campaña.
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Al cierre de esta columna, la Comisión de Presupuesto de
la Cámara de Diputados se disponía a votar, sin cambiar
una coma, el proyecto del PEF2022, al que Morena reasignó
recursos que le quita del INE (5 mmdp), el Poder Judicial (3
mmdp) y otros organismos autónomos para fortalecer los
programas asistencialistas como Jóvenes Construyendo el
Futuro, a pesar de las inconsistencias detectadas.

La ASF comprobó que en la modalidad "Entrega directa en
efectivo"y "Dispersión a través de abono en cuenta", corres
pondientes al ahorro de los beneficiarios y al Fondo del Bien
estar por un monto total de mil 154 mil 500 mclp, no demostró,
mediante estados de cuenta bancarios, que se encuentran
depositados en Bansefi. Tampoco acreditó ¡a autorización
de pago por parte de los facilitad ores y de los coordinadores
territoriales a los cuales se les otorgaron apoyos económicos
por 26 mil 800 mclp. Hay muchas otras inconsistencias que
en total suman mil 832 mclp que no se aclararon.

• ••

UPPERCUT: Se espera que hoy empiece la discusión
en el pleno de la Cámara de Diputados, y podría alargarse
hasta el viernes, por el alto número de reservas que se van

a presentar por parte de la oposición

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / OALEXSANCHEZMX
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La falto de reglas sobre la sucesión presidencial,
origen de los ataques, renuncias y sacudidas en
el gobierno de AMLO

unque parezca lugarcomún decirlo, todo
lo que sucede en la política mexicana
no es producto ele la casualidad. Y en
ese contexto se inscribe la guerra, el
escándalo y la crisis que provocó en la
4T la boda de Santiago Nieto y Carla
Humphrey

El primer misil, lanzado desde Guatemala, sin duda iba
dirigido al corazón de la capital, buscando provocar un daño
irreversible a Claudia Sheinbaum. pero dejó más daños
colaterales ele lo que se podría esperar.

Cayó Nieto, uno de los hombres clave en la carrera que
emprendió López Obrador contra la corrupción.
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Sucedió dos meses después de haber corrido la misma
suerte, JulioScherer.consejerojurídico de la Presidencia.

Si a eso le sumamos la salida de Olga Sánchez de Go
bernación y la caída de José Luis Vargas ele la presidencia
del Tribunal Electoral, estamos atestiguando la más es
truendosa de las sacudidas de este gobierno.

Y sirva todo este recuento para insistir en que nada es
por arte de magia. Todo apunta a la adelantada sucesión
presidencial en cuya carrera, auspiciada desde Palacio Na
ción a I, exi ste u n a guerra soterrada de todos contra todos.

Al margen c!e la luchita que intenta hacer la oposición, la
disputa en este momento es intestina: fuego amigo; técnicos
contra rudos, puros contra neomorenistas.

Agarran parejo los del partido guinda. Por
que para nadie es un secreto que, ele cara a
2024, los punteros son: Claudia Sheinbaum.
Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal

Unos meses atrás,y de aquí para adelan
te, han sido y seguirán siendo el blanco de
todos los ataques.

En gran medida porquefueAMLÜ quien, con
sus encartes y desea rtes, los puso en el cen
tro de la diana como si de unjuego de tiro al blanco se tratara.

Al mejor estilo de la época romana, abrió el coliseo, soltó
a los leones y echó a sus mejores gladiadores a la arena.

¿Y el líder de Morena, Mario Delgado? No pinta, por más
que se mueve y levanta los brazos.

El lunes publicó la convocatoria para las elecciones que
estarán en juego en seis gubernaturas el próximo año. Y
nada aún sobre la sucesión de 2024.

Mucho menos pronunciamiento contundente sobre
todo lo que está pasando.

Reacciona tímidamente. No actúa con empuje y fir
meza. No llama a la concordia; no media, ni encara a los
destapados ni sus equipos.

Peor aún, no hay definiciones claras, lo que ha sido apro

vechaclo por los equipos de los suspirantes para hacerse
pedazos en una guerra de baja intensidad. Un día golpean a
uno y otro día cambian. No clan tregua y nadie los apacigua.

Los ánimos están más exacerbados que nunca, lo que
hace pensar que nada bueno dejará la carrera adelantada
desde Palacio Nacional, porque no hay reglas claras ni
árbitro con autoridad para detener el fuego amigo.

• ••

REFORMA L/GHT. Contrario a lo planteado por el presidente
López Obrador, el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, hizo saber a los integrantes del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación que la reforma electora I

que propone la 4T se hará de la mano de los
órganos electorales.

Impulsarán, les dijo, una enmienda más
lightqueya no necesariamente busca reem
plazara todos sus integrantes, como tampoco
una renovación total en el INE.

Pero ni necesidad tienen de hacerlo. Por

lo menos en el Tribunal hay dos relevos de
magistrados en puerta y cuatro consejeros
en el INE. Todos en 2023, un año antes de la

elección presidencial.
• ••

LÍNEA DURA. Con escepticismo fue recibida la noticia de
que Pablo Gómez llega a la UIF. Políticos de la vieja guardia
observan que viene la línea dura de la 4T, el uso político e
inquisitivo de la "inteligencia financiera", por lo que creen
que hubiera sido mejor quedarse como estábamos

• ••

Y como dice el filósofa... Nameacuerdo: "El fuego
siempre ha sido y, al parecer, seguirá siendo siempre, el
más terrible de los elementos".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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La rivalidad, el encono incluso, entre Nieto y Gertz
para nadie era secreto. La tenebra en los pasillos
del poder se tejía en ese derrotero

= orprencliclos es poco. En el círculo político
Sclel poder, del gabinete para abajo, esta

ban ayer impactados en shock, dirían
algunos—con la caída de Santiago Nieto.

Veían al titularde la Unidad de Inteligen
=1 cia Financiera (UIF) tan cerca del ánimoclel

Presidente y con tal poder que, pensaban,
Andrés Manuel López Obrador dejaría que se enfriaran los
ánimos y ciaría vuelta a la hoja.

Un error. De ahí el asombro, la incerticlumbre, incluso, y
que una seriecleversionesoscurascorrieran porlos pasillos.

Ricardo Monreal era uno de los invitados a la boda c!e

Nieto y la consejera del INE, Carla Humphrey, en Antigua,
Guatemala, este fin de semana. No asistió por cuestiones de
"agenda legislativa". Pero su visión de lo ocurricloy la reacción
del Presidente, era muy distinta a la que se escuchaba entre
los legisladoresy la cúpula morena.

"Conozco al Presidente hace 23 años y no me sorprende
su posición... no me sorprende su posición al decir que él no
coincidía con ese tipo c!e eventos. Todo funcionario debe
saber —advirtió— que va a reaccionar c!e la misma manera
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  el Presidente cuando se presenten
este tipo de situaciones. Es su pro
pia filosofía, nova a cambiar aún se
trate del más cercano y más eficaz
colaborador.

"El Presidente no va a poner en
duda su congruencia de no aceptar
actos o eventos que riñan, desde su
punto de vista, con la austeridad de
la 4T", explicaría el coordinador de

los senadores morenistas.

Entre los propios legisladores costaba asimilartal sentencia.
Sus divagaciones recorrían distintos senderos, pero buena
parte de ellos convergían —no sin cierta aprensión— en otra
figura: la de Gertz Mañero, el fiscal general de la República.

?os sectores contaban con la información de lo que ocurría
en el aeropuerto de Guatemala, comentaban: La cancillería,
dado que la embajada —el cónsul en este caso— tuvo que
acudir en apoyo de los ciudadanos mexicanos (retenidos por
portar más c!e 10 mil dólares sin haberlos notificac!o);y la FGR,
a la que se entera poroficioen una circunstancia como ésta.

La rivalidad, el encono incluso, entre Nieto y Gertz para
nadie era secreto. La tenebra, pues, se tejía en este derrotero.

Y si aquello había dejado atónitos a muchos. Otro tanto
sucedía con la velocidad de los sucesos. La renuncia, su
aceptación instantánea por parte del Presidente; la designa
ción de Pablo Gómez al frente de la UIF esa misma noche;
la entregarecepción ayer mismo —desde las 10:00 de la
mañana— con ¡a presencia del propio Nieto.

Preocupante también lo que será del exfiscal, el peligro que
corre sin fuero y sin protección, después de haber afectado
tantos intereses.

• ••

GEMAS: Obsequio del presidente López Obrador ante
el Consejo de Seguridad de la ONU: "Nunca en la historia de
esta organización se ha hecho algo realmente sustancial

en beneficio de los pobres".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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El apapacho a Nieto

Para nadie en el círculo cercano al Presidente Andrés Manuel
López Obrador, Santiago Nieto era de los funcionarios que si es
taban ofreciendo resultados.

Si bien no tenía excelente relación con el Fiscal Alejandro Gertz
Mañero y otros funcionarios, también es cierto que aportó a este
gobierno elementos importantes del anterior sexenio que estaban
resguardados bajo la alfombra.

Ayer Ricardo Monreal como líder de los senadores parece que fue
de los pocos que públicamente le reconocieron esa capacidad de
funcionario en su cargo.

De entrada aclaró que el no se sumará al coro de linchamiento
contra Nieto, ni tampoco hará leña del árbol caído, que no lo hará
porque lo que era hace dos días un servidor eficaz y ahora es traidor.
Por ello dijo que parece que hace falta más reflexión.

Para Monreal, Santiago Nieto es un personaje valioso, y a pregunta
si estaría dispuesto rescatarlo, dejo abierto que sería cuestión d
pensarlo, pero no negó poder hacerlo lo que habla de buscar aprove
char ese potencial que tiene concentrado con datos más que duros.

Desde luego que hay una ley o reforma que ahora obliga a los
servidores públicos no poder ocuparse en el sector público a menos
de 10 años. Por eso Monreal adelantó que tendrían que pensarlo y
buscar con los grupos parlamentarios su rescate.

Desde luego que se ve imposible por lo que políticamente repre
senta, sería tanto como llevar la contra al Presidente y entonces si se
armaría otra más gorda.

Monreal, al menos le mando un apapacho a Santiago Nieto que tan
to lo necesita ahora que está por terminar su luna de miel y entonces
esta próximo regresar a la realidad.
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VISCERALES RECLAMO DE EMPRESARIOS EN QR00
Para los empresarios hoteleros en Cancún, Rlviera Maya y destinos
anexas en Quintana Roo están totalmente confundidos y hasta sor
prendidos por las declaraciones del gobernador, Carlos Joaquín que
les atizó como viscerales las declaraciones que hicieron, y su pecado
fue pedir mayor seguridad.

Desde luego que no se podían quedar con las manos atadas ante
los recientes hechos del crimen organizado de llegar a la playa en
Puerto Morelos con armas largas y ante los turistas quitarles la vida
a dos contrincantes y que generaron una imagen negativa internacio
nal que les provocó daños al destino turístico que pueden repercutir
en las reservaciones de fin de año. Que decir de la alerta de Estados
Unidos y otros países.

Antes dos turistas perdieron la vida por el fuego cruzado en el
restaurante de Tulum, la Malquerida, por eso los hoteleros levanta
ron la voz pero al gobernador parece que no le gusto la exigencia. Un
enfrentamíento en puerta sin duda.

PRI HOY FIRME CON PAN Y PRD

Parece que el PRI con Alejandro Moreno "Alito" les restregará su
reforma eléctrica al Presidente y los morenos de Mario Delgado y se
sumará a fortalecer la alianza del bloque Va por México.

Hoy ese bloque se reunirá con todos sus alcaldes del país en San
Lázaro para construir esa reasignación que buscan del Presupuesto.

Obviamente saben que no les alcanzan los votos contra la aplana
dora d Morena de Ignacio Mier y su presidente de la Mesa Directiva,
Sergio Gutiérrez, sin embargo, darán la pelea.

LLAMA ARMAR ESTRATEEGIAA PAN PAARA 2022

Marko Cortés llamó a los gobernadores y alcaldes panlstas unir fuer
zas para acompañar a los candidatos en el 2022 y lograr sacar los
mejores resultados.

Saben que necesitan la unidad, después del resbalón de tener
opción en una de 6 gubernaturas, por ello anote que aprovechará hoy
hablar de frente a las alcaldesas del país para reforzar ese discurso,
es decir sino se unen y defienden su trabajo y los votos, no hay nada
que hacer para el 2024.

Jachavez77@yahoo.com
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Celebra AMLO 50 mil mdd de remesas...
que significan más mexicanos fuera
¿El aumento de remesas es motivo para celebrar?

Sí, desde el punto de vista económico, financiero.
Ayuda a la reactivación, al movimiento.
No, desde el punto de vista social.
Significa, también, que más mexicanos se han ido, obligados por la falta de

empleo, de oportunidades en su país.
Cuando Andrés Manuel López Obrador era eterno candidato presidencial

aseguraba, allá por 2016, que la economía estaba tan mal que había algunas
regiones del país viviendo sólo de las remesas, del dinero que los paisanos
envían desde el extranjero.

Hoy, presidente desde hace tres años, no sólo las aplaude, las presume,
las agradece y hasta calcula que este año aumentarán en comparación con
2020.

Ayer, al visitar Nueva York para acudir a la sede de la Organización de las
Naciones Unidas (ONU), envió un mensaje en video desde la emboada a los
mexicanos que están allá, obligados por la falta de empleo en el país y por los
bajos salarios.

Y, feliz, efusivo, soltó:
 ¿Pero saben qué ha ayudado muchísimo?
¡Mucho, mucho, mucho!
Por eso mi abrazo a todos ustedes.
Lo que han estado enviando a sus familias.
Son cifras récord.
El año pasado enviaron 40 mil 600 millones de dólares.
¡Cuarenta mil 600 millones de dólares!
Cuando más lo necesitábamos.
Porque ese dinero, como ustedes los saben, va ab^jo.
Va a diez millones de familias.

Como siete mil pesos por mes.
Eso es lo que ustedes ayudan: a diez millones de familias en México.
Con ese dinero hay vida en México. Se mueve la economía.
Esa es la principal fuente de ingresos.
¿Pero qué creen?, dijo visiblemente emocionado mientras se observa

en las imágenes a Marcelo Ebrard y a Juan Ramón de la Fuente, canciller y
embajador de México ante la ONU, respectivamente, calladitos y disciplinados.

Este año ya no van a ser 40 mil 600 millones.
Ya tengo un estimado, con pruebas, de que vamos a llegar a ¡50 mil

millones de dólares!

¡Imagínense lo que esto significa!, finaliza.
Y sí, sí lo imaginamos.
Significa que la fuga de brazos de ahí que se les llama braceros ha ido

en aumento. Que más mexicanos se van porque pierden su empleo o porque,
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simplemente, no encuentran uno en su país. En el mejor de los casos lo hallan,
pero con salarios de miseria.

Eso significa, Andrés Manuel.

Se tiró a matar

Ya aprovechando el vigje o el video dijo que hablará con Biden (Joe), como
lo hizo con Donald Trump, para que se cumpla la promesa de regularizar a los
mexicanos que trabajan honradamente en Estados Unidos.

 El tiene el compromiso de regularizar a once millones de migrantes.
No es un asunto sólo de él. Se requiere el Congreso de Estados Unidos.

Nosotros vamos a ayudar.
Y también que no se maltrate a los migrantes mexicanos ni a ningún

migrante del mundo, dijo.
Y que le revira José Miguel Vivanco, director para Las Américas Human

Rights Watch (HRW):haga lo mismo en su país.
Más contradicciones: Allá sí usa cubrebocas.
Calificó de fracaso el plan de vacunación y aquí no quiere vacunar a los

niños.

Vámonos: Inflación de 6.24 por ciento. La más alta desde 2017.
Pero no iban a subir el gas ni las gasolinas.
Otras palabras que se llevó el viento.
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Punto de quiebre
La 4T se atrinchera. La salida de

Santiago Nieto Castillo de la Uni
dad de Inteligencia Financiera y
la elección de Pablo Gómez coma

su relevo, confirman la tendencia

del presidente López Obrador de
rodearse de quienes iniciaron con
él en Morena y en quienes puede

Confiar mayormente la operación
política de cara a las próximas
elecciones, sobre todo en 2024. En

esta ocasión se "aprovechó" la con
troversia para el relevo, pero ya la
llegada de Adán Augusto López a
la Segob o la de Roberto Salcedo
a la SFP comenzaron a marcar la

tendencia. Las recientes contro

versias de algunos integrantes de
la 4T han sido utilizadas por el gru
po de los "puros" para continuar
con el fuego amigo. Y aún hay
un exgobernador, también muy
cercano al presidente, que espera
su oportunidad para desembarcar
en el Gabinete. Atentos.

El oportunismo del PT
Tras el controvertido relevo en
la UIF y con las dudas sobre la
lealtad hacia el proyecto del presi
dente, quien parece que se quiere
curar en salud es el dirigente del
PT, Alberto Anaya. Ayer, justa
mente y de manera "oportuna"
desde las cuentas oficiales de

redes sociales del partido se com
partió una imagen del presidente
López Obrador resaltando la
transformación que encabeza.
Curioso que el PT se siga "colgan
do" de la imagen del presidente
para seguir cobrando del erario
después de dos décadas, y que, a
pesar de algunos amagos, siguen
alineados totalmente a lo que diga
el mandatario. No vaya a ser.

Larga lista por el STPRM
Los diversos grupos al interior del
Sindicato de Trabajadores Petro
leros de la República Mexicana
han cotejado una lista extraoficial,
nos dicen, de al menos 29 posi

bles aspirantes a quedarse con el
puesto de Secretario General en
las elecciones del próximo mes
de enero. En este grupo está la
senadora Cecilia Sánchez y otros
aspirantes que ya en el pasado
intentaron, sin éxito, suceder a

Carlos Romero Deschamps, en
tre ellos, destacan Ornar Toledo,

Jorge Hernández Lira o María
de Lourdes Cruz. El listado, nos
hacen ver, se irá reduciendo cuan

do se acerquen los plazos, pues
algunos no cumplen con todos
los requisitos de elegibilidad, por
ejemplo, o bien, podrían terminar
sumándose á otros aspirantes.
Atentos.

Fecha: 10/11/2021

Página: 3

Area cm2: 186

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder

Redacción

Costo: 35,245

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



PREVÉN NEGATIVA
POR ARRENDAMIENTO

Y PROPONEN CAMBIOS

EN REGISTRO CIVIL
Hoy se llevará a cabo la sesión
de la Junta de Gobierno del

Instituto de Movilidad estatal

para aprobar el arrendamiento
de 800 camiones pero todo
parece indicar que esta iniciativa
no será aprobada. Nos aseguran
que Hernán Villarreal continúa
cometiendo errores, voluntarios
o involuntarios, que le han
impedido presentar una solicitud
certera.

Pareciera, nos comentan,
que el funcionario busca ocultar
información a los integrantes de
esta junta. Un punto que no se
ha tocado es que los camiones
operarían con gas natural, un
combustible que emite partículas
contaminantes, en un ambiente
que ya sufre por las emisiones.

Tampoco está informando
cuánto sería la tasa de interés

de cada unidad y si se plantea
un aumento a la tarifa. Los

integrantes de la Junta tendrán
que rechazar la solicitud de
arrendamiento, y hacer mesas
de trabajo, con un tiempo
adecuado para aclarar las dudas
a los ciudadanos, no en 48 horas
hábiles, como se plantea.

Villarreal sólo ha mostrado

una incapacidad para entregar
con transparencia la solicitud de
arrendamiento, pues ni siquiera lo
ha hecho público. Veremos si las
organizaciones civiles se oponen
a este proyecto.

PROPONEN CAMBIOS

EN REGISTRO CIVIL

El destino de los recursos que se
obtienen por el pago de impresión
de un acta de nacimiento en el

Registro Civil nunca ha quedado
del todo claro.

Cada documento tiene un

costo de 50 pesos, pero este sólo

Hoy se llevará a cabo la sesión
de la Junta de Gobierno del

Instituto de Movilidad estatal

para aprobar el arrendamiento
de 800 camiones pero todo
parece indicar que esta iniciativa
no será aprobada. Nos aseguran
que Hernán Villarreal continúa
cometiendo errores, voluntarios
o involuntarios, que le han
impedido presentar una solicitud
certera.

Pareciera, nos comentan,
que el funcionario busca ocultar
información a los integrantes de
esta junta. Un punto que no se
ha tocado es que los camiones
operarían con gas natural, un
combustible que emite partículas
contaminantes, en un ambiente
que ya sufre por las emisiones.

Tampoco está informando
cuánto sería la tasa de interés

de cada unidad y si se plantea
un aumento a la tarifa. Los

integrantes de la Junta tendrán
que rechazar la solicitud de
arrendamiento, y hacer mesas
de trabajo, con un tiempo
adecuado para aclarar las dudas
a los ciudadanos, no en 48 horas
hábiles, como se plantea.

Villarreal sólo ha mostrado

una incapacidad para entregar
con transparencia la solicitud de
arrendamiento, pues ni siquiera lo
ha hecho público. Veremos si las
organizaciones civiles se oponen
a este proyecto.

PROPONEN CAMBIOS
EN REGISTRO CIVIL

El destino de los recursos que se
obtienen por el pago de impresión
de un acta de nacimiento en el

Registro Civil nunca ha quedado
del todo claro.

Cada documento tiene un

costo de 50 pesos, pero este sólo

El diputado Waldo Fernández busca ¡que
el acta denacimiento no tenga Vigencia

tiene una vigencia de seis meses.
Por ejemplo, cada recién

egresado de la Universidad
Autónoma de Nuevo León tiene

como requisito este documento,
pero si ese estudiante presenta
un acta expedida de un año
atrás debe solicitar una nueva

impresión. Esto aplica para
cualquier trámite.

Sin duda, es un negocio muy
redituable para las arcas públicas,
que afecta a los bolsillos de los
ciudadanos.

Por eso, el diputado de
Morena, Waldo Fernández,
propone crear una iniciativa
para que de manera legal, el acta
de nacimiento, tenga vigencia
permanente para cualquier
trámite, público o privado.

Nos dice que solicitar copias
certificadas con cierto tiempo de
expedición no es exclusivo de las
autoridades, sino que también
se ha convertido en una práctica
común entre los entes privados, lo
que obliga a las personas a pagar
una y otra vez por la expedición
de copias.
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RED
COMPARTIDA
EL CASO ANCIRA
Nos dicen que es muy proba

ble que los abogados de
Alonso Ancira, presidente
de AHMSA, quieren conse
guir zafar al empresario de

las garantías otorgadas en el acuerdo re
paratorio del caso Agronitrogenados,
concluido el 19 de abril de 2021, para no
tener los 216 millones 664 mil dólares a

Pemex y analizan las opciones que tie
nen, pero según la FGR el caso está muy
bien amanado y lo mantienen localizado
y "a la vista", hasta ahora, nos dicen no
hay ninguna orden privativa de su liber
tad, de aprehensión o un auto de formal
prisión por lo que, se dice, está tranquilo
en sus actividades privadas
Después de la boda en

Guatemala que costó re
nuncias de alto nivel en el

gobierno federal y en la
CDMX, se aimó un pleito

entre la asesora del alcalde de Cuajimal
pa, Adrián Rubalcava; Brenda Ruiz y la
ex secretaria de Turismo, Paola Félix, en
donde la primera reclama un adeudo
pendiente con el alcalde de 1 millón de
pesos, más aún, según los propios recla
mos de Rulz, la ex funcionarla se niega a
pagar porque dice no tiene dinero. El
asunto no es menor, el alcalde es una de
las pocas piezas que tiene el PR1 de la
CDMX ganó sil reelección fácilmente y
es muy importante dentro de la Alianza

de Alcaldes, conocido por su calma para
revisar los asuntos públicos, extrañó a
los políticos capitalinos los reclamos en
redes sociales de su asesora a la ex firn

cionaria ¿Sabrá el alcalde lo que pasa?
¿Estará de acuerdo?
Oigan, y de quien nadie ha

bla, y la ha librado muy
bien, es el productor Tea
tral Alejandro Gou, quien
de verdad se adjudicó por

parte de la Secretaria de Turismo de la
CDMX el desfde del Dia de Muertos que
costó 15 millones de pesos.

Dicen que no hay fecha que no llegue,
ni compromiso que no se cumpla; el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador
habló en la sesión del Consejo de Seguri
dad de la ONU, criticó la actuación del
organismo en favor de los pobres del
mundo y propuso implementar el Plan
Mundial de Fraternidad y Bienestar. El
Consejo de Seguridad tiene su propia
agenda, no se espera que el llamado
prospere, pero para ser la primera actua
ción fuera de México, no le fue mal. Co
mo era de esperarse, tanto el presidente
del Senado, Ricardo Monreal, como la
bancada de Morena, expresaran su apo
yo y avalaron la propuesta de gravar a las
empresas más importantes y poderosas
con 4% para combatir pobreza y evitar la
migración de aproximadamente 300 mil
personas.
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RAFAEL GUERRA SEGUIRA AL
FRENTE DE LA CONATRIB

Una vez que de manera muy holgada ob
tuvo el respaldo para repetir como presi
dente del Poder Judicial de la Ciudad de
México, en la reciente elección en ese ór
gano de justicia, el magistrado Rafael
Guerra Álvarez cuenta ya con el apoyo de
los presidentes de los tribunales locales
para que el próximo viernes sea reelecto
como presidente de la Comisión Nacional
de Tribunales Superiores de Justicia de los
Estados Unidos Mexicanos (Conatrib).
Nos adelantan que será en la asamblea
nacional a realizarse en Guadalajara, Ja
lisco, donde se decidirá su nuevo mandato
para fungir por un periodo de dos anos
más, producto de la buena marcha de la
Conatrib bajo su batuta.

GN ASEGURA MOTA EN JALISCO

Cerca de 24 kilos de posible mariguana,
en aparente estado de abandono, fueron
localizados por elementos de la Guardia
Nacional (GN) en la central de autobuses
ubicada en el municipio de Magdalena,
Jalisco. Al efectuar recorridos de inspec
ción, seguridad y vigilancia sobre el kiló
metro 075+700 de la carretera Guadalaja

raTepic, donde se ubica la terminal ca
mionera, los guardias nacionales obser
varon una maleta gris tirada a un costado
de un autobús. El personal de la GN ins
peccionó el lugar tratando de localizar al
propietario del equipaje, pero al no en
contrarlo se acercó a la maleta y percibió
un fuerte olor a posible mariguana. Den
tro de la maleta se encontró un bulto con

cinta canela que contenía yerba verde y
seca con las características propias de la
mariguana, con un peso aproximado de 24
kilogramos.

REFUEZAN SEGURIDAD

Con la finalidad de preservar el orden y la
paz pública, así como salvaguardar la inte
gridad de las y los mexiquenses, elementos
de la Secretaría de Seguridad (SS) del Esta
do de México implementará del 10 al 16 de
este mes, el operativo "Buen Fin" en puntos
estratégicos de zonas comerciales y banca
rias. La dependencia dispondrá a 3 mil 171
elementos adscritos a las dilecciones ge
nerales de Seguridad Pública y Tránsito
(DGSPyT) y de Combate al Robo de Vehí
culos y Transporte (DGCRVyT); también la
Coordinación de Grupos Tácticos, quienes
estarán apoyados de 618 unidades motoras,
para hacer recorridos en las ocho regiones
que se encuentra dividida la entidad mexi
quense. En caso de ser necesario la DGSP
yT, a través de la Unidad de Servicios Mé
dicos y Apoyo a la Población.
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VALLE DE MÉXICO
LEY INGRID CON "BENITO"

RUBÉN PÉREZ

En medio de la tragedia que en
lutó a una familia con la

muerte del actor Octavio

Ocaña, las instancias de go
bierno en el Estado de México

estaran sometidas a la prueba de fuego
para ver si los diversos ordenamientos le
gales se cumplen o sólo quedan, una vez
más, como letra muerta. Después de todas
las dudas que quedaron en el ánimo de la
sociedad, luego de la forma en que murió
el joven, y tras la determinación por de
más extraña a la que llegó la autoridad,
concluyendo que el muchacho falleció
porque se dio un balazo de manera acci
dental, ahora está de por medio el cumpli
miento de la llamada Ley Ingrid, la cual es
de reciente aprobación y va contra la fil
tración de imágenes. El caso de Octavio
representa, por desgracia, un hecho en el
que la citada ley debe ser aplicada, pues
de manera oficial se ha reconocido la fil

tración de fotografías del actor sin vida. La
Ley Ingrid, aprobada en julio pasado por
el Congreso mexiquensc, no habia tenido
un caso para ser "estrenada", y esllama tía
popularmente de esa manera en memoria
de Ingrid Escantilla, quien fue victima de
un feminicidio en febrero de 2020, cuyas
imágenes de su cuerpo inerte fueron fil

tradas en redes sociales durante el proce
so de investigación. Ahora resta ver si hay
voluntad para hacerlo.

A RENGLÓN SEGUIDO
ESPERAR a que el tiempo se "vaya como
agua" es la apuesta del alcalde morenista
de finan ti tlán Izcalli, Ricardo Núñez, quien
debe ansiar la llegada del 31 de diciembre,
último día de la administración, antes de
que el estado putrefacto que envuelve a los
policías municipales, potenciado por el ca
so de "Benito", salga más a flote por actos
prepotentes y corruptos. La eterna desgia
?a de la población...NAUCALPAN se coro
nará como el monumento al desastre de la

gestión pública, pues nadie en el cabildo le
ve solución al caos financiero que prevale
ce, y si no aparecen los nefastos intereses
políticos, los responsables deberían co
menzar a pagar por el panorama desqui
ciado con el que dejaran al municipio...
OTRO de los ayuntamientos que amenaza
con cerrar en pésimas condiciones es Ati
zapán de Zaragoza, a cargo de la alcaldesa
neopanista, con indumentaria de Morena,
Ruth Olvera Nieto, pues tías la salida de su
tesorero, los trabajadores andan con el "le
sús en la boca" porque están en juego los
aguinaldos. "[Ni para dónde hacerse!"
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PODER CIUDADANO
TRA1LERES ASESINOS

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

ü Se imagina usted estar
en la última caseta

para regresar ala Ciu
M dad de México, vi

niendo de sus vaca

ciones o de trabajo de Puebla,
Oaxaca, Veracruz o Tabasco, y de
repente fallecer incinerado den
tro de su vehículo en un par de
minutos?

Ese infierno es el que sufrie
ron 19 inocentes, incluidos meno
res de edad, que murieron trági
camente este fin de semana, en la
autopista MéxicoPuebla, cuan
do un camión torton que se diri
gía a la capital del país, a exceso
de velocidad, se quedó sin frenos
y embistió a por lo menos 12 vehí
culos que esperaban su tumo pa
ra cruzar la caseta de Chalco.

El dolor inmenso es ahora pa
ra sus familiares, que hasta el día
de hoy esperan se les puedan en
tregar sus restos, y no es por otra

cosa, sino porque se deben reali
zar los estudios y análisis corres
pondientes para la identificación
de las víctimas. Y después, el vía
crucis de exigir justicia, y nada
menor; la cobertura de los segu
ros.

Hace apenas unas semanas le
escribía en este mismo espacio
que era increíble cómo estos ca
miones, tráileres, torton y doble
carga, transitaban por nuestra
ciudad con un seguro muy básico,
que no garantiza prácticamente
nada para terceros en caso de ac

cidentes, ¿se imagina ahora que
el duefio de este camión que ase
sinó a estas personas se pueda
hacer cargo económicamente de
las familias de las victimas o que
lo alcance la justicia? Yo tampo
co.

Nuestros legisladores y gober
nante acostumbrados en andar

en grillas y dimes y diretes, han
hecho muy poco o nada para de
tener el peligro inminente al que
estamos expuestos en calles,
avenidas, carreteras y autopistas,
y, al contrario, sólo utilizan la
desgracia para pegar el grito en el
cielo, pero nunca para resolverlo.

Urge que los dueños de estos
transportes sean momtoreados,
verificados, revisados, y que ha
ya lo básico para parar estas des
gracias que han cobrado miles de
víctimas, cómo, por ejemplo, me
jores condiciones laborales a
operadores y choferes, con exá
menes anüdoping permanentes y
lo más importante, verificación
mecánica y seguros de cobertura
amplia. Esto es lo básico, que no
se está cumpliendo.

Muchas voces se van inclusi

ve a la prohibición de los trans
portes doble carga, pero primero
lo primero, si no hay garantías
para que puedan circular estas
unidades, que no sigan asesinan
do a inocentes, sin ninguna con
secuencia para sus dueños.

Twitter: @floresaqumo

Fecha: 10/11/2021

Página: 6

Area cm2: 158

1 / 1

Columnas Políticas

Juan Carlos Flores Aquino

Costo: 4,563

Página 5 de 7



SIN PROTOCOLO
LA CARRERA TRICOLOR
JOEL SAUCEDO

En el PRI, partido todopodero
so por más de 70 años, entran
al juego de la sucesión diver
sos personajes.

Independientemente de
una eventual alianza con PAN y PHD pa
ra el 2024, los priistas se mueven.

De eso da cuenta el último reporte de
Los Presidenciables 2024, de la empresa
Research.

De entre los que destacan en la pales
tra política, está Enrique de la Madrid, hi
jo del expresidente Miguel de la Madrid
(19821988).

A la pregunta de quién le gustaría que
fuera el candidato presidencial del PRI,
25% nivel más alto se pronunció por
Enrique. Con la misma interrogante, el
senador de Hidalgo, Miguel Ángel Osorio
Chong, alcanza 22% de los encuestados.

Después, con 16% se ubica el diputa
do Alejandro Moreno, actual presidente
nacional priista.

Por todos son conocidas las aspira
ciones de "Alito"; es quien al mismo
tiempo lleva los acuerdos y negociacio
nes de Va Por México, con PAN y PRD.

Sin embargo, las críticas en su contra
se centran en que no debe ser juez y par
te al momento de decidir quién será el

candidato priista.
Le sigue con 5% el exgobemador, ex

dirigente nacional del PRI y cxcoordina
dor de los diputados y senadores, Manlio
Labio Beltrones.

Por experiencia, la carta fuerte del
Revolucionario Institucional debiera ser

Beltrones. Pero lo anterior es lo que re
flejan las preferencias de 600 entrevis
tas a nivel nacional con un intervalo de

confianza de 95%.

A la vista de lo mencionado, los fuer
tes son De la Madrid y Osorio Chong.
Muy distantes están Moreno y Beltrones.

Pero como en política nada está escri
to, una mancuerna OsorioBeltrones no
sería para nada descabellada.

Así es como se mueven en el tricolor.

¿Pero y en dónde queda el gobernador
del Estado de México, Alfredo del Mazo?
¿También se moverá?

PROSPECCIÓN... Más de dos meses

11 días después de que la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, entregó su
tercer informe, será hasta mañana jue
ves cuando inicie la glosa en el Congre
so de la CDMX con la comparecencia
del secretario de Gobierno, Martí Ba
tres. Difícilmente tendrá problema al
guno el diputado número 67.
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Matías Pascal

BUEN LANCE: EL ESTADO

MUNDIAL DE BIENESTAR

Pacas veces vemos en el

Patio de Federalismo del

Senado de la República, un
bloque tan grande de Senadores
salir a pronunciarse por algo o
alguien;por eso es que ayer, al ver
al senador Ricardo Monreal

plantarse en el chacalódromo y
poco a poco irse sumando casi
una veintena de sus correligiona
rio, para expresar su respaldo
absoluto al presidente López
Obrador, fue algo pocas veces
visto.

Lo anterior porque desde su
punto de vista, fue un histórico
pronunciamiento del Presidente
ante la ONU, sobre la creación
de un "Estado mundial de bien

estar y fraternidad", que com
bata la pobreza de 7SO millones
de habitantes del planeta y,
entre otras cosas, se financie con
el 4% de las empresas más
poderosas del mundo.
£1 Senador Ricardo Monreal

dijo Textualmente: "Nos parece
que este pronunciamiento es
inédito de cualquier jefe de
Estado, no solo porque toca de
raíz los problemas del mundo
sino porque plantea ¡a necesi
dad de acudir a la pobreza
extrema que se acumula en 750
millones de habitantes aproxi
madamente; y de promover una
justicia re distributiva y una pro
gresividad fiscal, dado que plan
tea gravar a las empresas más
poderosas del mundo con el 4%
para poder distribuirla a los sec
tores con mayor miseria, con
mayor pobreza en el mundo. Nos
pareció un discurso lúcido, ade
lantado a su tiempo, solidario
con el mundo, atendiendo no
solo el pronunciamiento de res
paldo solidario."
El senador dijo también que

Ies pareció un discurso lúcido,
adelantado a su tiempo, soli
dario, que no sólo busca aten
der, con políticas públicas, el
rezago social a nivel interna
cional, sino combatir a profun
didad la corrupción, en todas
sus expresiones y en todos los
espacios donde se presenta.
Ricardo Monreal agregó

que el Presidente abordó en la
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espacios donde se presenta.
Ricardo Monreal agregó

que el Presidente abordó en la

ONU otros temas importantes,
como el derecho de una vida

libre de temores y de miseria.
Calificó de muy sincero el

pronunciamiento de López
Obrador cuando afirmó que
"seria hipócrita ignorar que el
principa/ problema del plane
ta es la corrupción, en todas
sus expresiones y dimensio
nes.' la política, la moral, la
económica, la legal, la fiscal,
la financiera**.
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¿ESPINO EN
MORENA?

Más de una ceja fruncida se
ha detectado por el anuncio de
que el 1 'derechoso1 r y polémico
politice, Manuel Espino, quien
fue presidente nacional del
Partido Acción Nacional, se
registró hace unos dias, en
Durango, como militante del
Movimiento de Regeneración
Nacional (Morena), porque
quiere ser gobernador.
jMixa nada más!
Como justificación dijo que

"iiace más de cuatro décadas

opté por servir a México desde
un partido del que salí hace
diez años. Hoy, en la misma
ciudad de Durango retomé esa
vocación de miJifanfe partida
rio, me afilié a Morena donde
habré de ser un militante dis

ciplinado, respetuoso de mis
compañeros y dirigentes",
escribió en su cuenta de

Twitter.

Claro que las reacciones no
se hicieron esperar, pues las
fotos de Espino y sus "acarrea
dos", vestidos ya con chalecos
y gorras guindas, circularon
profusamente a nivel nacional.
Una de las primeras afecta

das politicamente es la senado
ra morena Margarita Valdez,
quien ya se veía apuntalada por
sus compañeras para ir en
busca de la ansiada gubernatu
ra de la tierra del alacrán.

Y para no quedarse atrás, la
senadora con licencia, y secreta
ria general de Morena, Citlalli
Hernández, también escribió un

tuit, en donde dice con toda cla

ridad: "Algo que no le gusta a la
ciudadanía de los partidos es el
pragmatismo electoral extremo.
Como dice López Obrador: la
política es el equilibrio entre
principios y eficacia. Hay que ser
eficaz sin cruzar limites; me acu
sarán de sectaria pero yo no estoy
de acuerdo con esto. "(No enten
dí) jajaja...
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Pablo Trejo Pérez
Pablo Trejo Pérez@hotmail.com

Capital natural no renovable. Los paí
ses coii un porcentaje despropor
cionado de riqueza procedente de

activos individuales, en particular de re'
cursos del subsuelo, como el petróleo, el
gas y ios minerales, han debido enfrentar
se a la volatilidad y, en algunos casos, a la
disminución de su riqueza, principalmen
te debido a la caída de los precios de los
productos básicos. Tradición aliñe rite, las
formas de capital nocivas para el medioam
biente, como los combustibles fósiles que
emiten carbono, a menudo están sobrevalo
radas, lo que da lugar a incentivos de merca
do para invertir en exceso en estos activos.
La transición hacia modelos con bajas emi
siones de carbono plantea riesgos económi
cos para los países con una dependencia
desmedida del capital no renovable, en par
ticular los combustibles fósiles, y subraya la
importancia de la diversificación de activos.
En el informe se señala que la transición
hacia un modelo con bajas emisiones de
carbono podría disminuir el valor mundial
de los combustibles fósiles entre 4.4 billo

nes de dólares y 6.2 billones (es decirj
entre 13 % y 18 %} entre 2018 y 2050. Los
países pueden gestionar este riesgo reinvir
tiendo la riqueza proveniente de los com
bustibles fósiles en otros tipos de riqueza
que no dependan de las cadenas de valor
de este tipo de combustibles, por ejemplo,
en el capital humano.
Capital humano. El capital humano, que se

calcula en función de los ingresos de la
población a lo largo de su vida, es la fuente
de riqueza más importante en el mundo, y

que no dependan de las cadenas de valor
de este tipo de combustibles, por ejemplo,
en el capital humano.
Capital humano. El capital humano, que se

calcula en función de los ingresos de la
población a lo largo de su vida, es la fuente
de riqueza más importante en el mundo, y

representó 64 % del total de
la riqueza mundial en
2018. Gracias a sus mayores
inversiones en el capital hu
mano, la participación de los
países de ingreso mediano en
el total mundial de este tipo de
riqueza ha aumentado consi
derablemente. En general, la
proporción del capital humano
con respecto al total de la ri
queza aumente a medida que
los países alcanzan mayores
niveles de desarrolla econó

mico, con la excepción de los países de
ingreso alto cuya riqueza depende de los
combustibles fósiles, y en los que el capital
humano representa la menor proporción. Sin
embargo, las disparidades de género limi
tan el desarrollo del capital humano. Du
rante los pasados 25 años no se han logrado
muchos avances para mejorar la paridad de
género. A nivel mundial, en 2018 Jas muje
res representaban apenas 37 % del capital
humano, un aumento de apenas 2 % desde
1995. Las mu/eres representan menos de
40 % del capital humano en todos los nive
les de desarrollo.

En el informe se recogen varias recomen
daciones para que dichos encargados diver
sifiquen y re equilibren sus carteras naciona

les y las hagan más resilientes y sos
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sifiquen y re equilibren sus carteras naciona
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te rtibles.

Medir la riqueza y
hacerle seguimiento,
lo* Gobiernos de
ben ir mas alia del

P1B para medir la
riqueza v hacerle
y análisis útiles para lograrlo. Otros adminis
tradores de activos, como las personas, las
empresas y los inversionistas, también pue
den marcar la diferencia si toman en cuenta

la contabilidad de la riqueza en sus estrate
gias ambientales, sociales y de gobernanza.
Invertir en una riqueza sostenible. Se

necesitan inversiones activas en los bienes

públicos como la educación, la salud y la
naturaleza para evitar su agotamiento insos
tenible y gestionar los riesgos del futuro.
También deben promoverse políticas que
fomenten la inversión en la riqueza general.
Establecer incentivos de políticas para

proteger y aumentar el valor de la riqueza.
Asegurarse de que los precios de los activos
promuevan su sostenibilidad a largo plazo.
Asignar precies incorrectos a activos como
los combustibles fósiles que emiten carbo
no puede dar lugas a la sobrevaloración y
el consumo excesivo, a la vez que los acti*
vos naturales y los activos humanos que
dan subvalorados. Para evitarlo, podrían
adoptarse medidas como redirigir los subsi
dios que son nocivos para la pesca, estable
cer precios para el carbono y promover el

uso de los activos de energía renovable.

y análisis útiles para lograrlo. Otros adminis
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También deben promoverse políticas que
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el consumo excesivo, a la vez que los acti*
vos naturales y los activos humanos que
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adoptarse medidas como redirigir los subsi
dios que son nocivos para la pesca, estable
cer precios para el carbono y promover el

uso de los activos de energía renovable.

Diversificar y reequilibrar las
carteras de activos. La di versi

ficación de la riqueza, en
particular para disminuir
su dependencia de las
cadenas de valor de los

combustibles fósiles,
aumenta la resiliencia

del desarrollo económi

co ante las perturbacio
nes futuras.
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Textos y Contextos
eTAíMig uüTAlejandro Rivera

Lorenzo Córdova y Ja absurda lucha por
sus derechos laborales

Cuando el actual presidente de Meaica,
Andrés Manuel López Obrador propuso que
ningún funcionariiaganana más que el Ejecu
tivo Federal; había en el¡ fondo una esencia
jmpoftanle que replica la ¡dea de uno de las

fricas más emblemáticos dela historia lapoli'
tinoamericana, José Mujica.el sector público
está hecho para servir a la sociedad, más nc>
para enriquecerse.
Me es malo declaró innumerables veces

el e¿ mandatario urugu^o, que las perso
nas busquen aumentar su riqueza, siempre
V cuando lo hagan de forma ética, legal y.
sobre toda ra¿ corta deF erario, que en rea
lizad le pertenece a todos los ciudadanos de
una nación
Por eso, es inmoral y hasta molesto, que un

personaje como Lorenzo Córdova, consejero
presidente de: Instituto Nacjonal Electoral
: INti, se plante en la Cámara de Diputadas,
cara» Jo hizo hace algunas días, para com
parecer de manera burlona, asegurando que
"es redituable invertir en la democracia".
Córdoba justificó además su alto salario

como consejero debido a que la Ley no le
permite recibir otro ingresa fuera de él. por
10 que sus clases en la Universidad Nacional
Autonoma de Méjico las da gratis; asim ismo,
aseguró que el caso entró a Lina controversia
constitucional porque"la afectación de los
derechos está entre dicho. Los derechos la
borales san una gran conquista de la izquier
da" d[jo ante los diputados.
Este personaje Tan incómoda en tiempos

de transformaciones, gana alrededor de
unas 1 í mil pesos mensuales según el por
tal del INE; en contraste, el sailario mínimo
actual en Ménica se mantiene en 141 pa=os,
mientras que en la Zona Libre de la Frontera,
Norte llega a 21 i pesos.
¡Vaya osadía hablar de derechos laborales

teniendo una fortuna asegurada en un pe
riodo de nueve años! Haciendo cuentas sen
cillas, Córdova VianeHohabrá percibido
millones 224 mil pesas por su trabajo corno
consejera presidenle del INE eso sin contar
aguinaldo y atrás prestaciones que seguro
ostenta.

¿Cuántas mejicanos habrán reunido en
toda su vida al menas un millón de pesos?
Según el Consejo Nacía nal de Evaluación de
la Política de Desarropo Social Corevali, en

2Q2tii la población en situación da pobreza
llegó a 44 por ciento, mientras que quienes
se encuentran en pobreza extrema alcanzan
un 35 por ciento. ¿Ya entendemos entonces
porque el salario y la actitud de Lorenzo Cór
dova es inmoral
"Pueblo pobre. INE tico", le dijo al conseje

ro presidente el diputado deI Partido del Tra
baja. Gerardo Fernández NoroñE. y anadió.
""Puedes hablar (Lorenzo Córdova) sin mor
daza a diferencia de lo que impones arbitra
namente en el INE (_..] Los angelitos cobran
jijó mil pesos mensuales tan tranquilamen
te. cobrando lies veces lo que el compañe
ro presidente y violando flagrantemente la
Constitución".
Asimismo, el morenista Juan Ramiro Ro

bledo dijo que et INE es ef único oigan is
mo casi equivalente a un cuarto poder por

su atribuciones, tamaño y gasto. "Nos sentimos
aoravlados por ustedes. Creemos que nos han
ofendidas muchas veces. Nos ha parecido que se
na r com portado como mi litantes pol ¡ticos .
Sin embargo, no todos los partidos estuvie

ron en contra de Córdova durante su inoDimoda
comparecencia en San Lázaro. Acción Nacional,
Movimiento Ciudadano, y € I Partido Revolucio
nario institucional usaron carteles para asegurar
que hel INE es libertad' y, además, como la di®

di p nberto Aguilar Coronado
¡PAN], están a Favor dey,Nj, que el Legislativo debe
"fortalecer al INE y para dotarlo de herramientas
presupuéstales, normativas y jurídicas que sean
necesana; para cumplir con sus responsabilida
des"
Como sabemos, desde que era si Instituto Fe

deral Electoral hasta nuestros días, eF iNEes clave
para la organización y revisión de las elecciones
locales y Federales en México, por el lo. para nadie
es un secreto el interés que la oposición Heneen
complacer las ambiciones de sus integrantes y
garantizar esa buena reiación que tentó daño lé
hizo a la democracia de nuestro pais en décadas
pasadas.
¿Es necesana una institución que vigile los

procesos electorales? Pür su puesto, pero por
qué el llegar a ella debe representar una rique
za inconmensurable como la que amasan sus
Funcionarios. Solvernos al precepto de Mujica. la
administración pública no es para hacerse ricos,
porque, tri stemenie, en un si itema mundo como
el actual, el dinero corrompe, ¡educe y promue
ve que personajes como Lorenzo Córdova. siem
pre quieran mas, asi tenga que pelearse con la
misma Constitución.
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[ ¿SERA?
Error chiquito
Pues resulta que en los anexos del PEF 2022 que dieron a
conocer el lunes por la tarde desde la Comisión de Pre
supuesto y Cuenta Pública hubo un errorcito de 125
millones de pesos. La suma que presentaron en el docu
mento oficial en Excel era de 7 mil 913 millones de pesos,
cuando enrealidad es de 8 mil 038 millones de pesos. La
modificación que olvidaron agregar fue precisamente los
125 millones que se quitaron los diputados y mandaron a
la Cámara de Senadores. ¿Apoco es uno de esos recortes al
presupuesto que uno no quiere ni ver? ¿Será?

¡Sorpresa!
La llegada del exdiputado federal Pablo Gómez a la
Unidad de Inteligencia Financiera hizo levantar la cej a
a más de uno en la Cámara de Diputados... Yno solo en la
oposición, también dentro de la alianza Juntos Hacemos
Historia, pues si bien reconocen la experiencia de Gómez,
también le conocen por "lo difícil" que puede ser. Desde
dentro del oficialismo solo esperan que a don Pablo no le
gane la "visión personal" a la hora de tener que revisar movi
mientos financieros u ordenar el congelamiento de cuentas
bancarias. ¿Será?
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¿Congruente o fuera de lugar?
Las palabras del presidente López Obrador en la ONU
fueron congruentes con su eje discursivo desde la campaña:
la corrupción es el peor mal, y la justicia y la equidadlas
metas ideales. Siempre polémico, hubo quien celebró las
consignas materialistas que reclaman a los países ricos
la falta de solidaridad con los más vulnerables en pleno
Consejo de Seguridad... pero también quien le criticó que
dicho Consejo no era el lugar para propuestas relacionadas
con el "pase de charola" a nivel global, incluida la represen
taciónrusa. ¿Tocará a Juan Ramón de la Fuente enmen
dar la plana o respaldar al mandatario? ¿Será?

Ven continuidad
Nadie se sorprenderá si el próximo viernes Rafael Guerra
Álvarez es reelegido como Presidente de la Comisión Na
cional de Tribunales Superiores de Justicia mexicanos,
yes que tras dos años en el cargo, los avances son nota
bles. Primero, unamejor comunicación y unión entre los
órganosjurisdiccionales, compromiso probado por trabajar
en equipo para avanzar en materia regulatoria y hasta legis
lativa, pues a través de convenios con la Conamer o con el
desarrollo de una propuesta de Código Nacional de Proce
dimientos Civiles y Familiares han buscado tener marcos
que faciliten el acceso alajusticiay eficienten el trabajo de
quienes están encargados de impartirla en el fuero común.
Seguramente, GuerraÁlvarez repetirá la fórmula alcanza
da en el PJCDMX, en donde prácticamente se mantuvo en
su cargo con mayoría absoluta. ¿Será?
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Ni perdón, ni olvido

Santiago Nieto estaba sentenciado
desde hacía tiempo. Su delito no fue
su boda en Guatemala. Enlas altas es

feras de la 4T se sabía la fechay que la
boda no sería en México. El propio Presidente
declaró haber sido invitado por Nieto.
Santiago Nieto es un funcionario de larga

trayectoria y tiene relaciones con personajes
públicos y privados en todos los niveles. No
lo sentenció su paso por la temida UIF ni sus
múltiples y poderosos enemigos afectados
por sus acciones al frente de esa institución.
A Nieto lo condenó, y sentenció, casarse

con una consejera del INE, uno de los mayo
res enemigos y obstáculos del régimen y su
círculo más radical.

Este selecto grupo de guardias pretorianos
obradoristas todo lo observa, todo lo indaga,
todo lo calificay descalificayfinalmente emi
te su inapelable sentencia. Siempre culpable.
Hoy pesa más en el ánimo del Presidente

la voz tronadora y vengativa de Taibo que las
sentencias de la Suprema Corte. El justiciero
por encima del juez. Mal asunto.
En este régimen, la forma es el fondo. A

Pablo Gómez sucesor de Nieto le dio po
sesión del cargo el secretario de Goberna
ción entiéndase AMLO, y no el secretario
de Hacienda Rogelio Ramírez ¿Le habrá

alguien siquiera consultado su opinión? Evi
dentemente, no. Todo estaba decidido pre
viamente.

Morena ya había intentado deshacerse de
Santiago Nieto, "invitándolo" a que fuera
su candidato en la pasada elección para go

bernador en Querétaro. No tenía ninguna
posibilidad de ganaryno aceptó. Elresultado
le dio la razón.
A Morena la elección intermedia le des

compuso todos sus planes. En eso, ni perdón
ni olvido. Para el régimen, el INE y sus Con
sejeros todos son los culpables de sus males
presentes. Traidores.
El plan fueraNieto se ejecutó primero con

la casual filtración de los 35 mil dólares de Ealy
Ortiz dueño de El Universal y periódico ene
migo del régimen El dinero en cuestión, sí se
declaró en México, y se confirmó la existencia
del formato internacional del destino de ese di

nero: Estados Unidos. Lafiltraciónylanarrati
va eranla misma: difama, que algo quedará...
Una cosa llevó a la otra, hasta lograr la "re

nuncia" de Nieto. De nuevo la narrativa puri
ficadora de AMLO: "Estas lacras del pasado no
tienen cabida en nuestro proyecto".
En el olimpo obradorista, lo único imperdo

nable es la deslealtad al dios supremo. El rayo
fulminante de Tláloc en su versión actual,

TLAMLOC le cayó de lleno a Santiago Nieto.
El verdugo se convirtió en su propia víctima.
Pero esto es sólo una parte del plan, lo ver

daderamente importante es la llegada de
Pablo Gómez. Su desconocimiento jurídico y
técnico es irrelevante. Es la forma en que este
nuevo brazo ejecutor de lajusticia morenista
va a apretar a todo aquello que pretenda opo
nerse al Gobierno.

La otra parte del plan es asfixiar al INE re
cortando su presupuesto. Esa es la orden que
AMLO le dio a su operador en la Cámara Ig
nacio Mier y como Mier es suspirante por la
gubernatura de Puebla, hará lo que le orde
nen. Sí o sí.

La contrarreforma eléctrica quedó sepulta
da hoy, cuando finalmente el presidente del
PRI fijó su posición: "No habrá nada antes de
junio del 2022" en otras palabras, dado que
no pudo Mier fracturar la Alianza, hay que
ahogar al INE. O, mejor dicho: Morena tiene
que ganar las elecciones de 2022, por la buena
si se puede, pero por la mala, también.
El o bjetivo final es impedir que la Alianza

(más movimiento ciudadano) pueda mos
trarse competitiva en el 2024.
¿Qué opinarán de todo esto Ebrardy Mon

real? ¿No le encantaría conocer su punto de
vista?
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Mejor regalar pescados que enseñar a pescar

En términos prácticos (y neoliberales
para la 4T), lo que el presidente An
drés Manuel López Obrador fue a
proponer al Consejo de Seguridad

de la ONU es la globalización de los progra
mas sociales que aplica en el país.
O más simple, fue a proponer a dicho Corne

jo seguir dando pescados en lugar de enseñar
a pescar a 750 millones de pobr es en el orbe.
Quién sabe de dónde sacó esa cifra y menos

se explica la propuesta de que los mil más
ricos del planeta "donen de forma voluntaria"
el 4% de sus fortunas.
Quizá no le explicaron que esos multimi

llonarios gener almente tienen fundaciones
esas que acusa de corrupción en México, que
atienden una muy diversa gama de proble
mas globales, como la falta de agua enÁfrica
ylahambruna.
Lo mismo hacen las empr esas mundiales

más ricas.

La receta que fue a proponer para hacer
más equitativo el reparto de la riquez a es más
de lo mismo: quitar a los ricos para dar a los

pobr es en lugar de proponer la generación
de las condiciones necesarias para la creación
de empleos bien remunerados.
La receta lopez obradorista es tan inviable

como simplista: pedirle a los ricos personas,
empresas, países que aporten dinero que
será entr egado mediante una tarjeta a perso
nas de la tercera edad, madres solteras, estu
diantes, lo mismo que en México y que, está
demostrado, solo ha servido para aumentar
la pobr eza.
Si no lo cree, revise los informes recientes

del Coneval y el INEGI para que vea que re
galar dinero no es nunca ha sido una receta
para el progreso.
Lo que sí se debe reconocer del discurso

pr esidencial fue el llamado a la ONU para
que despierte y asuma decisiones con mayor
profundidad, protagonismoyliderazgo.
Suponemos que el llamado no solo fue

para combatir la pobreza, sino para que las
Naciones Unidas arriesguen en cuestiones
políticas, como el caso de la farsa elector al
en Nicaragua, condenada por muchos países
pero no por otr os, como México.

• • • •

La secretar ia del Medio Ambiente, María
Luisa Albores, se equivocó de foro para
echarse su rollo de adoctrinamiento.
La funcionaría mexicana acudió a la Cum

bre de la ONU sobre el Cambio Climático

(COP26) que se realiza en Glasgow, Reino
Unido, paraleerun discurso ¡ ¡sobre igualdad
de género!!

La Semarnat hizo un boletín sobre la par
ticipación de Albores en el que destacó el
énfasis en que "la igualdad de género y los de
rechos humanos de mujeres y niñas son esen
ciales para una efectiva acción climática".
¿¿¿Y???
También destacó "el respeto a los derechos

humanos de las mujeres y los pueblos indíge
nas como prioridad para esta COP26".
No hubo nada que destacar sobre la agen

da de la r eunión; ni propuestas ni compromi
sos de México para contribuir al combate del
cambio climático.

Lo único que quedó por presumir fue que
la delegación mexicana en la COP26 estaba
compuesta por "79% de mujeres".
No pues así sí vamos a asumir el liderazgo

del planeta.
• • • •

La opinión más sensata de un militante desta
cado de la4T sobre el cese de Santiago Nieto
la hiz o Ricardo Monreal.

El pastor de los senadores de Morena dijo
que no se sumaría al linchamiento que desde
el Gobierno han aplicado al exfuncionatio.
"No es posible", dijo el zacatecano, "que

un día seas un funcionario ejemplar y al día
siguiente seas un traidor".
Biteno, no sería posible en otros escenarios,

pero ahora sí es posible.

Las dtitaMB^teflH^NPHNHRiriBBori
independientes anoreflejan necesariamente

el ftintaifK$a dt;24 HORAS.
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Se niega la
justicia agraria

El caso del ejido José María Pino Suá
rez, en el municipio de Tulum, Q.
Roo, sigue exactamente igual. Re
ferente a los recursos de Revisión

211/202044 y 606/201944, promovidos
ante el Tribunal Superior Agrario, donde el
citado ejido probó fehacientemente que las
empresas Land Management, S.A. de C.V. y
Alfil Construcciones, S.A. de C.V., se dispu
tan ilegalmente la propiedad de sus tierras
con el título de propiedad 673 de fecha 27
de diciembre de 1948, con ubicación en otro
municipio y con el título de propiedad 79152
del 16 de mayo de 1991.
Sin embargo, la realidad es que el título

de propiedad citado carece de la firma del
Presidente de la República, factor esencial y
único que faculta los títulos de propiedad de
acuerdo con el artículo 75 de la Ley de Terre
nos Baldíos Nacionalesy Demasías.
A pesar de esta condición, los magistrados

del Tribunal Superior Agrario en un acto por
demásreprobable, sobretodo tiatándosedesu
alta investidura, avalaron el fraude mediante
resoludones de fecha 13 de julio del presente
año. Esta decisión es interpretada, a todas lu
ces, como un ar reglo ilídto previo, ya sea de di
ñero o de tráfico de influendas de altos niveles,
ante lo evidente y descarado fraude.
Es muy claro que dichas resoluciones

violan el Art. 2 7 fracción VIII, incisos b) y c)
Constitucional, que a la letra dicen:
VIII. Se declaran nulas:

a) Todas las enajenaciones de tierras,
aguas y montes pertenecientes a los pueblos,
rancherías, congregaciones o comunidades,

hechas por los jefes políticos, Gobernadores
de los Estados, o cualquiera otra autoridad
local en contravención a lo dispuesto en la
Ley de 25 de junio de 1856 y demás leyes y
disposiciones relativas;
b) Todas las concesiones: composiciones

o ventas de tierras, aguas y montes, hechas
por las Secretarías de Fomento, Hacienda
o cualquiera otra autoridad federal, desde
el día primero de diciembre de 1876, hasta
la fecha, con las cuales se hayan invadido y
ocupado ¡legalmente los ejidos, terrenos de
común repartimiento o cualquiera otra cla
se, pertenecientes a los pueblos, rancherías,
congregaciones o comunidades, y núcleos
de población.
El ejido inteipuso Amparos Directos a los

cuales los Magistrados Jorge Mercado Mejía
del Tercer Tribunal Colegiado y Alfonso G.
García Lanz del Primer Tribunal Colegiado,
con sede en Cancún, dictaron un acuerdo el 08
de noviembre en que se reservan la admisión
délos amparos,violandodenuevolalegalidad.
Ahora es momento en que el Consejo de la

JudicaturaFederalhagaun extrañamiento a
los magistrados del Primer y Tercer Tribunal
Colegiado de Circuito con sede en Cancún,
Quintana Roo, para que cumplan con su fun
ción y no obstaculicen el acceso a la justicia
al ejido José María Pino Suárez, Municipio
de Tulum, Quintana Roo.
Los ejidataiios preparan una demanda pe

nal contra los magistrados del Tribunal Su
perior Agrario, por las ilegales resoluciones
de los recursos de revisión 211/202044 y
606/201944. Asimismo, manifestaron que
denoencontrarjusticia enlostribunalesmexi
canos acudirán ante cortes internacionales

a demandar la indemnización correspon
diente con fundamento en el artículo 10 de
la Convención Americana de los Derechos

Humanos, toda vez que cuenta conlaspmebas
suficientes de que la tierra en disputa lesperte
nece, así como las que acreditan el fraude que
están cometiendo las empresas Land Manage
ment, S.A. de C.V. y Alfil Construcciones, S.A.
de C.V., en contubernio con los impartidores
de justiday probablemente otras autoridades.

Las opin iones expresadas por los col umn istas son independ ¡entes
y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 horas.
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Santiago Nieto, López Obrador y sus reflejos rápidos

Hasta ayer se confirmó:
López Obrador tuvo reflejos

rápidos el pasado fin de semana
en cuanto se enteró de los escán

dalos originados en Guatemala.
En el aeropuerto La Aurora y en Antigua.
En su gira dominical por Tula, donde anun

ció inversiones a granel para la refinería y
el municipio, el tabasqueño ya tenía toda la
información.

Y ahí, acompañado de Adán Augusto Ló
pez, Rocío Nahle, Octavio Romero y varios
colaboradores más, tomó la decisión de remo
ver a Santiago Nieto.
La forma de difundirlo, mas no de informar

de su cese al todavía titular de la Unidad de

Inteligencia Financiera (UIF), era cuestión
de tiempo.
El otro tema pendiente era a quién poner

en su lugar, decisión al final decantada por un
viej o activista déla izquierda y parlamentario
de largo tramo.
Pocos lo recuerdan, pero con el nombra

miento de Pablo Gómez Álvarez se saldó un
añejo conflicto mutuo originado en 1999.
Entonces Cuauhtémoc Cárdenas prefi

rió a Andrés Manuel López Obrador sobre
Amalia García, Pablo Gómez y otros aspi

rantes perredistas.
Pablo Gómez impugnó judicialmente a

López Obrador por no tener residencia en el
entonces Distrito Federal como lo exigía la ley.
El resultado es historia: Ernesto Zedillo

pidió extenderle un certificado como si cum
pliera la Constitución y tuviera plenos dere
chos parajefe de Gobierno.

DE LOZOYA ANIETO

Pero hay muchos ángulos más.
Con elretiro de Santiago Nieto se manda el

mensaje a muchos cercanos de no tolerar en
frentamientos ni actitudes contra el discurso

presidencial.
En este caso los enfrentamientos mayores

de Nieto fueron con Alejandro Gertz Ma
ñero, cuya Fiscalía General de la República
(FGR) ambicionaba.
El choque llevó a Gertz Mañero a recha

zar la consignación de muchas denuncias de
Nieto por considerarlas carentes de sustento.
Y las actitudes contra el discurso presiden

cial fueron la falta de austeridad en un país
extra México y el conflicto, colateral pero
causante del escándalo, de funcionarios en
viaje privadoy con dólares bajo sospecha.
Todo esto no hubiera sido sin el escándalo

de Emilio Lozoya en abierta burla a la justi
cia y las críticas al régimen por su cena en el
Hunan.

VACANTE EN COFECE
Una vacante en la Comisión Federal de Com
petencia Económica (Cofece) ha despertado
la codicia de muchos.

Entre otros de la expresidenta comisionada
Alejandra Palacios, quien concluyó su ges
tión el pasado 9 de septiembre tras siete años.
Amén de su injerencia, de por sí censurable,

Palacios arrastró durante su gestión muchos
señalamientos por conflicto de intereses e
influencias.
La criticaron por extralimitarse en sus atri

buciones cual si fuera reguladora de la Secre
taría de ComunicacionesyTransportes (SCT).
Dejó pasar la fusión de Disney y Fox pese

a la concentración de la televisión de paga,
misma situación con Grupo BAL en derecho
de arrastre de ferrocarriles.
La misma situación sucedió con los bancos,

lo cual benefició a BBVA Bancomer y así con
otras prácticas monopólicas.
Alejandra Palacios se fue y dejó otro tema

pendiente, el cobro de comisiones enbancosy
en el uso de tarjetas de crédito y débito.
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#P0LÍTICAP CONFIDENCIAL

• Lotería Nacional echa la casa por la ventana. Nos
cuentan que desde hace una década la Lotenal anda
en crisis porque la gente cada vez le entra menos a la
compra de cachitos, por lo que ahora —literalmente—
le van a apostar a las apuestas en línea. Para eso buscan
contratar a quien sepa hacerlo con contratos por año de
entre 95 y 550 millones de pesos anualmente. Hagan
sus apuestas: ¿le gana o le pierde?

• EU, preocupado por la reforma eléctrica. Ya lo ha
bía dicho la semana pasada el embajador Ken Salazar.
El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo tener
otros datos. Pero este martes el diplomático insistió:
"En la cuestión de la reforma de electricidad, tenemos
que ver cómo va a caminar porque las empresas que
han invertido en la energía renovable, con el respaldo
de Estados Unidos, han invertido más de un billón de
dólares. Entonces, por supuesto que están preocupa
dos". Cero y van dos.

• Presupuesto, sin cambiar una coma. A la voz de
'ya' será aprobado el presupuesto 2022 en la Cámara
de Diputados sin escuchar las propuestas de la opo
sición. Tal como ocurrió con el paquete de ingresos.
Claro, salvo el tijeretazo al INE y al Poder Judicial.
No, ni saquen las palomitas...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Presupuesto

Al que no le han salido
bien las cuentas, es al
gobernador del Edomex,
Alfredo del Mazo, quien
estuvo muy calladito el
año pasado cuando sabía
que a la administración de
la Jefa Claudia en CDMX
le correspondía un mayor
presupuesto.
Y muy calladito,

parque aún con el
presupuesto otorgado,
su administración no

fue capaz de reducir la
inseguridad (asidlos
y feminicidios) ni las
enormes carencias que
han obligado a miles de
mexiquenses a buscar
otras opciones de vida.

Habrá que ver con e 1
gobernador mexíquense
si invirtió esos recursos,

o mejor dicho, los
desperdició, luego de que
sus propios ciudadanos lo
han reprobado en todas
las encuestas y todos los
rubros. En ningún ejercicio.
Del Mazo ha tenido una

aprobación positiva.
Tampoco le salen las

cuentas a la adminís l ración
del exalcalde Néstor

Núñez, quien según señaló
S andr a Cuevas, la dejó sin
recursos para el pago de
los 7,500 trabajadores de
base de la Cuauhtémoc.

Según la alcaldesa, la
administración de Núñez

le dejó con un déficit de 14
mdp, destinados al pago de
horas extras y guardias de
personal de base.
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HA HABIDO ELECCIONES CORRUPTAS

Es sencillo escuchar momentos clave de

nuestra historia para darnos cuenta que la
'"democracia" en este país no existe y tal pa
rece que sigue extinguiéndose poco a poco,
haciéndole creer a los mexicanos que vivi
mos en un país democrático cuando es todo
lo contrario.

La anestesia publicitaria de los medios
de comunicación y las redes sociales ha
surtido efecto en miles de mexicanos que
creen que con tan solo un discurso, podrán
cambiar el rumbo de un país en materia
política sin percatarse que este tipo de
"ideas ilusorias" mantienen a millones de

mexicanos esperando al "mesías" que los
saque de su pobreza.

México ha vivido elecciones corruptas
que nos han demostrado la ineficacia de
diversas dependencias que velan por un
voto libre, secreto y honesto. En un pasado
partidos como el PRI lograron revivirá mi

les de muertos para que emitieran su voto
y después el PAN secuestró la presidencia
durante dos sexenios hasta que Calderón
y compañía hicieron el ridiculo a nivel na
cional para regresarle el poder a los dino
saurios del PRI.

"Salinas entiende el pueblo note quiere"
se escuchaba en las calles durante el sexenio

de Carlos Salinas de Gortarí y sin embargo
el repudio de las masas no logró absoluta
mente nada, terminó su sexenio y el dedazo
impuso a un candidato sin fuerza que pagó
los platos rotos de la época "Gortari"

Fox y Calderón se fusionaron tal cual
si fuesen un híbrido amorfo que funcionó
para esconder diversos desfalcos, robos
y enriquecimiento ilícito sin embargo en
ninguno de los dos sexenios las elecciones
fueran honestas y mucho menos llenas de
"democracia".

Qué ñas hace pensar que Enrique Peña
Nieto llegó por un voto libre, secreto y ho
nesto cuando sabemos que su sexenio estu
vo lleno de ideas irrisorias donde el verda

dero presidente era Luis Vid egaray.
¿El proyecto de Morena es democrá

tico? Nada de lo que pueda suceder en
nuestra país en materia política me permi
tiría asegurarte que estamos viviendo una
"democracia real" pues sabemos que las
estrategias políticas usadas para lograr la
presidencia pueden ser tan corruptas como
la compra y venta de datos al estilo Cambri
dge Atialyfica donde nada incluso la demo
cracia es lo que parece.
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ACUDIÓ A UN HECHO HISTÓRICO

El Consejo de Seguridad de la ONU tie
ne la responsabilidad de mantener la paz
mundial. Está integrado por 15 miembros,
5 permanentes con derecho de veto (Esta
dos Unidos, Reino Unido, Francia. Rusia y
China) y 10 no permanentes que son elegi
dos de 5 en 5 cada año, por la Asamblea Ge
neral de la ONU, por un período de 2 años.
Es el único órgano de las Naciones Unidas
cuyas decisiones los Estados Miembros,
están obligados a cumplir y puede imponer
embargos, sanciones económicas o auto
rizar el uso de la fuerza para consumar los

mandatos.

En un viaje relámpago, el mandatario
mexicano acudió aun hecho h istór ico, que
consistió en asumir la honrosa presidencia
mensual de dicho Consejo, donde conside
ró relevante expresar sus puntos de vista
sobre la situación mundial y propuso un
plan global de lucha contraía pobreza que
permita una "vida digna", para 750 millo
nes de personas que viven con menos de
dos dólares al día, financiado en su inayoría
por las personas y corporaciones más ricas.

Definitivamente fue muy oportuna la
visita de AMLO a tan importante Foro. La
mayor preocupación expuesta es de que
cada vez más, la riqueza se acumula en me
nos manos, algo no solamente injusto, si no
a toda luz preocupante; tal situación puede
desatar una con 11 ictiva mundial en que la
violencia desmedida sea partícipe.

Es imprescindible reorganizar la eco
nomía mundial y marcar un máximo de
las fortunas que se pueden detectar, para
un equilibrio. Bien podemos impulsar las
garantías económicas, para mantener pe
culios moderados y alejados lo más posible
de lo pernicioso.
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MAESTRO, PABLO GÓMEZ SUSTITUYE A SAN
TIAGO NI ETO CASTILLO EN LA UIF

Es una gran baja de la 4T: el extitular quiso hacer
su boda en Antigua Guatemala, y le salió a la Antí
güita... de los tiempos prianistas, eon avión privado
para invitados y miles de dólares no reportados.
Ojalá no escuche el canto de las sirenas reacciona
rias en 2023, porque sería muy buena carta para
la oposición, aunque ilógica: luchó en la PGR y la
SHCP contra la corrupción, y sería su abanderado
en 2024. UIF ya es: Un Incongruente Final.
AMLO comparó el caso Anaya con la can
ción Contrabando y traición.
Con el perdón del compositor Angel González:
"Salieron desde Los Pinos, procedentes de Odebre
cht. traían las bolsas del carro, repletas de dinero
lavado, eran Lozoya y Anaya, vaya dúo de canallas.
A San Lázaro llegaron, a las eurules pasaron, en un
pasadizo oscuro, las bolsas intercambiaron, ahí en
tregaron la lana» y ahí también les pagaron. Emilio

dijo a Ricardo: allí te das por bien servido, con la
parte que te toca, ya estás más enriquecido, yo me
voy para Petróleos, con billetes mal habidos. Fue
ron muchos millones, Lozoya a Anaya sobornaba,
la Fiscalía sólo halló, una bolsa vacía tirada, del di
neral y de Peña Nieto, ya no se lia sabido nada".
Lajueza Laurcn Louis aprobó la extradición
de César Duarte.
Eso me recuerda un tema de CriCri: "Dos cochi

notes estarán en el Reno, mucho dinero robaron en
su entidad, y por su comportamiento vil y obsceno,
bajo las sombras pagarán su maldad...".
Cayó el primer acusada por el caso Pega sus:
Juan Carlos García Rivera.

Es chivo expiatorio: queremos las cabezas de Ze
rón hacia arriba, como la de Osorio Chong, extitu
lar de la Segob.
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Ocaso del imperio
¡K'trolero sindical

En medio de la turbulencia que se ha
desatado por el poder sindical para dirigir
a los trabajadores petroleros, se ha iniciado
un jaloneo que despiértalos apetitos
de grupos al interior de la organización
sindical, del otrora poderoso dirigente
Carlos Romero Deschamps.
Sí bien fue el retiro anunciado del

dirigente que mangoneó el sindicato
petrolero por más de 25 años, dueño de
vidas y almas, ala caída del poderoso
Joaquín Hernández Galicia" La Quina",
fue visto como traidor de los trabajadores,
durante el sexenio de Ernesto Zedillo.

Después, se convirtió en el "cacique" que
obtuvo prebendas del sistema político y
de Pemex, como un brazo poderoso del
PRI y que llegó al escandaloso " Femex
Cíate", que aportó millonarios recursos
a la campaña presidencial del entonces
candidato prüsta Francisco Labasfida
Ochoa.

Así es como Romero Deschamps,
concretó su llegada al Sindicato de
Trabajadores Petroleros de la República
Mexicana (STPRM), y este reportero
tuvo la oportunidad de preguntarle en la
entonces refinería de Azcapol zaleo, que,
si sentía traidor a" La Quina", a lo que
contestó que nada tenía que ver, cuando se
había formado al lado del otrora poderoso
líder petrolero.
De esta numera llegó cuestionado a la

Cuarta Transformación, dónde la presión
social y poliLica lo obligó a separarse
del sindicato petrolero, sin embargo, su
es tr uct ura s iguió in tacta y o pe r ando, q ue
es uno de diques a los que se enfrenta la
actual elección para dirigir los destinos de
la otrora poderosa organización petrolera
sindical, lo cual vaticina resistencias de
intereses y cotos de poder interno, pese a la
intervención de la autoridad laboral y del
propio gobierno obradoris ta.
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la comida en el ¡liman del

exgobernador tabasqneño
Grunier Meló

Qué tendrán los restaurantes de Grupo Hunan,
para atraer a los políticos priistas corruptos a sus
mesas, como Emilio Lozoya. exdirector de PEMEX
en el sexenio de Peña Nieto, lo anterior derivado
que este tundemáquinas, ayer por la tarde tuvo la
oportunidad de equipararse con Lourdes Mendoza.
Resulta que, en la Plaza Oasis, ubicada en

Cayoacán, en el restaurante "Prosecco" de
Grupo Hunan, a eso de las 15:0Ü horas arribó el
cxgt bernadt >r prüsta tabasqik . Andrés Grunier
acompañado de su es posa Maríu Teresa Calles
dos mujeres.
En una comida repleta de risas y abrazos

refiriéndose al químicti Grunier Meló como "Chelo',
su esposa y sus amigas pareciera que no recordaban
aquellos inviernos cuando el exgober se encontraba
detenido durante 5 añospor el deliLo de peculado
y obligado al pago de 196 millones de pesos por
concepto de reparación del daño en contra del erario
público en el sector salud
Para ios que mantengan poca memoria Andrés

Granier fue aquel personaje tachado por Fortes

como uno de las personajes más corruptos en la
historia de México, refiriendo tener 400 pares de
zapatos.
Lo que es verdad y pudo ser comprobado por este

tecleador fue que el reciente candidato a presidente
municipal de Cen tro, Tabaseo acudió con un
calzado color camello, de muy mal gusto por cierto, a
compartir comida italiana con su esposa y amigas.
¡Ah! Y lo olvidaba id pedir su cuenta, Andresito

Grunier optó por pagarla en efectivo con algunos
billetes de 500 pesos, los cuáles al ser recibidos por el
mesero, generaron una sonrisa en su rostro al saber
que recibiría un amplia propina.
¿Qué pensarán el nuevo titular de Inteligencia

Financiera. Pablo Gómez Alvurez 'el fiscal

general Alejandro Gertz Mañero cuando lean esta
columna?

POSTITAnte la propuesta presentada por el
Presidente Andrés Manuel López Obrador ün la
ONU, se escuchó e! rumor dentro del inmueble de
Nueva York, que al concluir su mandato Antonio
Guterres como Secretario General de la ONU,
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lira «tifos
EMPUJAN REFORMA
•• El llamado a defender la reforma eléctrica
enviada por el presidente Andrés Manuel López
Obrador, es claro desde "a Cámara de Diputados.
El coordinador de los morenistas, Ignacio Mier,
M.sidojunode.
beneficios.para^.prueba está .la últimapropuesta
para pedir licencia a 1 encargo^ en_ caso que _las
bondades de la misma estén equivocadas. Pero
no es el único que realiza diversos esfuerzos para
difúndirsus posibles fnatoSj otro de

Cuauhtémoc Oehoa, que desde el jueves anterior
inició una serie de asambleas informativas que se
llevarán a cabo er. Hidalgo, hasta el próximo 13 de
noviembre. En ellas los principales argumentos
se centran.en el ..establecimiem
además.del robustedmiento de ía
el 46% de la energía podrá seguirse generando por
parte de ios privados. En este sentido, tampoco
seha dejado»fuera deojo.público el prometo
instalar una de las plantas solares más grandes del
glo|?o_en Sonora.
PAPA DE "CHECO" PÉREZ SE DESTAPA
POR GUBERNATURA DE JALISCO
Antonio Pérez. Garibay, diputado federal por
Morena, mejor conocido como por ser el papá
de Checp Pérez, se destapó como aspirante a la
gubernatura cíe Jalisco, que se renueva en 2024.
"^mp.s.ppr la gubem ,..voy a trabajar ^
2024, totalmente.. Antonio Pérez Garibay jamás
ha pensado enelsegundo lugar..ELsej^ndo_lugar_
esei primer^perdedor. sé ip.áue est^^
sé ío que estoy trabajando, y yo te aseguro que voy
a ser el próximo gobernador", afirmó. Insistió en
flue en 2024.empezará.como íav^
en.pole;.(primer lugar)... Lo más importante ^
mí, es Jalisco''.
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TRAS 40 ANOS DE DIFEREND0S,
MUNICIPIOS SE REPARTEN TE0TIHUACÁN
•La Zona Arqueológica de Teotihuacán quedó
repartida territprialmente,.tras más de 40 años
de diferendos. Así, se determinó que Ía Pirámide
del Sol se ubica en eí municipio de San Juan
Teotihuacán, mientras que la de ía Luna, en San
Martin de las Pirámides. La Secretaría de Justicia
y_Derechos.Humanos del gobierna
informó que luego de reaíizar investigaciones

recorridosdecampo.am
acordaron que eí piano topográfico divide la zona
arqueoíógica, prevé que la localidad de .Santa
María Cozotián forma parte de Teotihuacán,
mientras que Los Chopos y Rancho ExHacienda
Xkcatecjpanson. recpnocidps_ppr_San
las Pirámides.
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ADOPCION AGIL
J >1.^. .1.^1 L.

Damiáii^prcsOT
''Ik >¿4^ ??_ j _^_va Í?_I_ ?_
J1.11!? ^7_ Í ÍIVA _J ! í ? ! D_ I^_f_ A í. ' Vfr'
capitalinos y destacó que desde
2018, se han atendido dos mii 662
caso?.:.de menores con
de un hogar. La funcionaria,_djiO.

J '1 i'^ío i; m a i 111 111 sa ( | a p( ) i; l a ex
diputadaiy..actual em^
Argentina, Lilia Rosba^

en la^adopción de^menores. A^más_
detailó que una vez..gue se cubren
todos ios requisitos, en 6 meses
procede ^a adoiicion. Razón por la
cual.se han .realizado ^.alrededor de
?0 adopciones.

SIN MATERIALES
•En donde tienen

compí.aSi.es. en el Congreso de
ía.Ciudad de México, ya que, ía
Dirección General de Administración
ida Dirección de; Adguisicipnes es^
Meantes,..debido a gue sus anterior^

liiularcs rciiuncíaroii y hay u na
l?^rálisis a¿Oiinist ÍXi ta} Ik^Vnia
gue .en.términos.de ad^
pueden. realizar ninguna compra de
materiales; o ..insumos, pr^
en el .momento en el que las
comisiones¡y .comités comiénzan
^csionaryncccsitann
papelería y.consum

h=ll.^.57i!>. !c!.'if.Í^>.;c;i;eiiaf)s
si esto no retrasa.aún rm^
Icgisíaiiyas.

CARCEL POR MEMES
•La. diputada Xóchitl Bravo
ante el Congreso de ia Ciudad un
punto de^..acuerdo, para effiortar
a la Fiscalía General de justicia
capitalina, a investigar la alteración
cíe la.ficha de..búsqueda de p
desaparecidas^porparte de ía
diputada América.Rangei^
recordar que Rangel ^
publicó hace unos
una.."Alerta Amba^
a Claudia loque.
)a. dip.utada..de.Morena.solicitó
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punto de. acuerdo, ®
si esta acción:.amerita.sancto
con .cárcel a quienesalteren
dpcumentaci^
de otros.

RUTA DE SANCIONES
•Para ladiputadn Gabriela. Salido
del PAN,Ja Ley .de pesarrojio.ÜA
deBe sancionar a la
que omitan opinión o condicionen
pa.V.a cambios de uso de suelo. La
legisjadora[..dijo,, gue .^Congreso de
la..Ciudad anaiizará en
propuestade reforma a la Ley^
esta Mecerdaram^ las
mismas^.jL.gue.se deberá seguir para
iniciar el proceso de responsabilidad
administrativa..anteLÍesas conductas,
porpairte de.^^sanLas.semdpras.
publicas. Se propone que Ía Comisión
de Üesarrojíp .e.Iníraestm
Urbana,..notifique.ala Mesa Dir^
de iosincum^
Seyado. a cabo esa acción, dé .ylsta
.aía.Contraiqría
conducentes.
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Toda revolución exitosa termina por ce
ñirse la túnica del tirano al cual ha de
puesto" la célebre cita de la historiadora
Barbara Tuchman pocas veces ha tenido
tanta certificación como con el tiranuelo

nicaragüense Daniel Ortega, quien acaba
de conseguir un cuarto mandato conse

cutivo en unas elecciones fraudulentas, celebradas
con las leyes electorales trucadas, sin observadores
internacionales y tras el arresto de veintinueve líderes
sociales (entre ellos siete aspirantes a la presidencia)
por supuestos delitos como "traición al pueblo y a la
nación" "incitar la injerencia exl ranjera" y en contra de
la "soberanía".El régimen de Ortega y de su excéntrica
esposa, Rosario Murillo, se asemeja cada día más al fie
la dinastía de los Somoza e incluso empieza a superarlo
en cuanto a corrupción, clieiilelisnio, culto a la perso
nalidad y el nepotismo.

En la historia de las dictaduras han existido algu
nos curiosos casos de dictadura compartida entre
cónyuges,, como sucedió en Filipinas con Imelda y
Eerdinand Marcos, en Argentina con los Perón y en
Rumania con los Ceausescu. En Nicaragua el poder
está concentrado no solo en Daniel Ortega, sino tam
bién en su esposa,Rosario Murillo, quien, "modesta®
dice odiar el título dé "Primera Dama" "Kn la pre
sidencia, Rosario es 50 por ciento y Daniel 50 por
ciento", ha. aclarado Ortega. El ambicioso proyecto
familiar incluy e a ocho de los nueve hijos de la pareja,
todos trabajando como asesores en puestos oficiales

y extraoficiales, administrando negocios (con fondos
venezolanos) o difundiendo la propaganda del Go
bierno. Para sostenimiento de esta satrapía, Ortega
encabeza un Estado altamente coercitivo basado en
eliminar contrapesos, espiar a la sociedad con tec
nología importada de China \. en último fie los ca
sos, apelar a la fuerza bruta, como cuando reprimió
(en 2018) manifestaciones fie protesta con más fie
trescientos muertos, miles fie heridos y cientos fie
detenidos. Y, al parecer, el gobierno deberá apelar,
cada vez más, al recurso de la barbarie como única
forma fie sobrevivencia,
El futuro no se presenta halagüeño al régimen.

Cierto, a la hegemonía del dictador contribuye la
ausencia fie una oposición elicaz.La centro derecha
fie Afianza Ciudadana y la izquierdista Coalición Na
cional podrían presentar un poderoso frente único,
Pero la desconfianza muí na y las diferencias perso
nalese ideológicas impiden a estos grupos unirse
para tratar de detener la locura ortegamurillista.
Pero la tiranía tiene una imagen altamente desacre
ditada ante el mundo. Su únicoapoy o internacional,
Venezuela, tiene su economía quebrada. La socie
dad nicaragüense está, cada vez más descontenta.
Según algunos cálculos independientes., apenas se.
presentó a las urnas un 20 por ciento fie los electo
res a los pasados comicios. El dúo imperial es muy
impopular, sobre todo ella, tan esotérica pero tan
déspota, en un país víctima por demasiado tiempo
ele incontables tempestades.
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Mercados públicos en el abandono, urge su dignificación

A pesor do que en el Programa
rio Gobierno do la Ciudad
do México 20192024, so

contempla la moderniza
ción do la infraestructura

de los 335 morcados públi
hos do la capital (incluido

el mantenimiento del sistema de. electrifica

ción, drenaje, pavimentación y mejora en la
recolección de residuos), la mitad do estos
centros de distribución popular, aún no han
sido apoyados con los recursos del programa
de Fomento y Mejoramiento de los Mercados
Públicos de la Ciudad de México.

Ello se explicá, con el hecho de q i te en los
últimos tres años se han registrado incendios
en cinco de los principales mercados públi
cos. La Merced, Sonora, San Cosme, Morolos
y Abelardo L. Rodríguez, son los espacios de
comercio popular en la capital del país, que
han enfrentado diversos percaiiC.es por falta
de mantenimiento.

Ilace das meses el secretario de. Desa

rrollo Económico (Sedeco), Jadíala. Akabani
IIncide, reveló que la Comisión Federal de
Electricidad y la Secretaría de Gestión Integral
de Riesgos y Protección Civil, habían revisa
do 303 mercados públicos, incluidos los 100
considerados de mayor rie.sgo por su concen
tración y tamaño, de los que se retiraron 5 mil
216 conexiones eléctricas ilícitas. De ahí que
no hay una explicación lógica a lo ocurrido
el jueves pasado en el mercado de Sonora.

La propia Jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, reconoció que un cortocircuito fue lo
que ocasionó el incendio e incluso aseguró
que, estaban trabajando con la Comisión
Federal de Electricidad en todos los merca

dos de la Ciudad de México y que a raíz de
lo ocurrido en el de Sonora, se realizaría una
nueva revisión.

En el Congreso local, se hizo un llamado
a las alcaldías para que emitan los progra
mas de Protección Civil para cada uno de los
morcados públicas dosu demarcación,con la
finalidad de salvaguardar la integridad física
de usuarios y locatarios. También se analizó
la posibilidad de revertir permisos para venta
de animales en el Mercado de Sonora y los co
merciantes puedan ofrecer otros productos.

Organizaciones protectoras de animales
señalan que el Mercado de Sonora, ha sido
un lugar jwra el comercio ilegal de fauna sil
vest re (inc.li iso i it ilizados en rit i lales de sant c

ría), que transgrede la Ley de Protección a los
Animales de la CDMX y el Código Penal local.

Lo ocurrido en el mercado de Sonora (que
sigue cautivando I los visitantes nacionales
y extranjeros que encuentran en sus pasi
llos curanderos, chamanes, brujos, adivinos
e imágenes religiosas, así como venta de ani
males), osuna llamada de atención para las
autoridades que deben implcmontar diver
sas medidas de protección civil, programa do
reordcnaniiento del ambulantaje, practicas
de higiene, prevención de la violencia e i ni ro
duoción a. los derechos humanas y manejo
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de rosid i tos sólidos.

Por tanto, urge diseñar una estrategia de
acción para dignificar nuestros mercadas y
las condiciones laborales de los comerciantes.
Es necesario, que estén contemplados como
una prioridad en la agenda de gobierno y en
particular promovery potenciar su desarrollo,
como pieza clave en la cadena de dist ribi ición,
abastecimiento y articuladores de barrio.

Lo dije, durante la campaña electoral: "en
la nave mayor de la Merced'', que t ojiemos q i ic
seguir trabajando para formalizarla moder
nización de estos centros do abasto, mejorar
su infraestructura y dar corteza jurídica, a los
propietarios de las locales.

Desde las alcaldías,.so debe promover el
desarrollo de los negocios y trabajar en la
simplificación administrativa para que los
t rámitos sean sencillos y grat i utos, además ele
invertir en los mercados públicos para mejo
rar sus condiciones, t anto ostri ict tíralos como
os1étioas,quc permitan que todas las personas
(comerciantes y clientes) se. sientan seguros y
orgi diosos de ser parte de esta tradición viva.

Estudios universitarios, proponen rescatar
la paz y la seguridad mediante la policía do
proximidad, capacitada en materia de pre

vención social de la violencia y que todos los
traba jadores de los mercados públicos tengan
derecho a capacitación y prolésionalización
laboral.

Refieren que la estrategia do manteni
miento y renovación de los mercados, debe
impulsar el uso de ocotecnias en materia de
captación do agua do lluvia, energía solar y
oomposta. Cada mercado debería estar vincu
lado a i ut banco de alimentos, para cont rarrcs
tar la cifra del desperdicio de alimentos, que
representa más del 37 porcientode pérdidas
a nivel nacional.

El futuro de estos centros de distribución

popular depende dé la voluntad política del
Gobierno central, para destinar a las alcaldías
(sin distingos partidistas), los recursos eco
nómicos que viabilic.cn su modernización
y así poder implemcntar los protocolos de
prevención y capacitación, que permita a los
comerciantes identificar los riesgos y estar
preparados para alertar sobre una posible
contingencia.

•*Diputada Federal de Morena.
Presidenta de la Comisión de

Gobernación

y Población de la Cámara de Diputados
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En el marco de la Conferencia de las Naciones Unirlas sobre el Cambio Climático, que
se lleva a .cabo en la ciudad escocesa de Glasgow, vale la pena atender las recomen
tlaciones a favor de los derechos humanos desde el circuilo jurídico.
El plan de desarrollo urbano en todas las alcaldías dé la ciudad de México, de

los municipios y de las entidades federativas, debe estar confeccionarlo desde los
tres niveles de gobierno y con perspectiva al respeto a los derechos humanos, así lo
afirmó la magistrada Paula María García Villegas Sánchez Cordero.

La jurista, hija de la senadora Olga Sánchez Cordero, consideró que ante el desarrollo de las
ciudades en todo el mundo, debe estar presente la protección de los estaciones verdes, inclusión
de las personas vulnerables, el derecho a la cultura, la reducción fie las desigualdad social y la
protección a los derechos humanos.

"Los espacios públicos tienen que ser espacios donde todas las personas, independientemente
de la raza, estrato social, salud, género o de cualquier otra condición, puedan ejercer el derecho
a la. ciudad a través del transporte público, entre oíros; explicó en entrevista con este reportero.
Sobre la inclusión, advirtió que los desarrollos inmobiliarios deben garantizar el derecho de:

los grupo vulnerables como son los adultos mayores, niños y discapacitados. La jurista lambién
indicó que se debe garantizar el acceso a la cultura, tecnología y derecho al agua.
"Eos desarrollos deben ser considerados espacios públicos que deben garantizar un espacio

a un medio ambienie adecuado. Sil nación que, lodos los países lo tienen elevado a rango Cons
lilucional y convencional", afirmó.
García Villegas Sánchez Cordero, puso énfasis en que para evitar darle la vuelta al cambio

climático, la autoridad debe tener respete a la cultura "si seafecta —o no— áreas, monumentos,
declarados como patrimonios que deben tener permisos por el Inslilulo Nacional de las Bellas
Artes y de Literal ura" en las manifestaciones de impacto ambiental.

Estos documentos, previno la especialisia, "deben ser expertos en materia ambiental autó
nomo, que no estén sometidos a. presión alguna, que no estén sometidos con los puntos del
poder, que tengan relación con el interés fie alguna obra; tienen que ser expertos autónomos
especiales".

La expresión "ciudad inteligente" es la traducción y adaptación del término inglés "smart city".
Es un concepto emergente qué se ocupa en lodo el mundo con la intención fie convivir de una
mejor forma fie la mano de las nuevas tecnologías.
De esta forma, la recomendación de la jurista es que debe ser atendido por las tres órdenes

de gobierno de México y de todo el mundo, para tratar tle esa manera nuestro medio ambiente
con mayor equilibrio dentro fiel marco jurídico y con respeto a los derechos humanos.
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PUNTO CERO
Apenas en este espacio, el doctor Ramón Ojeda Mestre advirtió que en México hay un retraso de
diez años en la reflucción fíelas emisiones de gas industrial. "Quizá es la última opon unidad para
cambiar los hábitos fie consumo y las políticas públicas para él cuidado del medio ambiente ten
las grandes metrópolis, como la zona metropolitana del Valle del México", dijo; y quizá debemos
act uar de .inmediato.
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Hace 10 años, familias enteras hicieron un fren le
común ciudadano y arriesgando su propia vida,
expulsaron a la delincuencia organizada del
municipio de Cherán, Micho a can, a diversas
agrupaciones que se habían apoderado de sus
bosques para (alarlos y comercializar la madera
de manera, clandestina.

A una década de regirse bajo un Concejo Mayor del Gobier
no Comunal, la población considera qúé devolverle la seguri
dad a la demarcación indígena, fue uno délos mayores reíos,
aseguran que la delincuencia huyó y dejó en paz sus bosques.
Con el paso del liempo han conformado y fortalecido su

ronda Comunitaria, integrada por los propios habitantes de
Cherán, quienes por convicción salieron a defender a su lo
calidad, hombres y mujeres que se encargan de la seguridad
conocen los caminos y cada una. fie las brechas de la región
que son vigiladas las 24 horas del día e impiden el ingreso de
carteles del crimen.
Para fortalecer el lema de seguridad en las poco más ele 14

localidades michoacanas, incluyendo Cherán, donde se con
ducen bajo usos y costumbres desde el Ejecutivo Estalal, se
na baja en establecer reformas para que el Sistema. Estatal de
Seguridad Pública Federal y Estatal reconozcan a las policías o
rondas comunitarias, quienes habrán de cumplir a cabalidad
con lo requerido desde las dependencias de seguridad, señaló
el gobernador. Alfredo Ramírez Bedolla.
En casos como en la tenencia de Tareeuato, municipio de.

Tangancícuaro, quienes recientemente se les concedió el de
recho de gobierno bajo usos y costumbres y donde el pasado
1 de noviembre asesinaron a 11 hombres, en ira ellos meno
res fie edad, las rondas comuniiarias no cuentan con arma
mento. Michoacán una emulad de contrastes y de violencia
inconlrolable.

VENTANAL
El programa tle, vacunación Iransfronterizo de. Nuevo León,

en alianza, con las aulcridarles texanas, ahora incluirá también
a menores de 5 a 11 años, Iras la aprobación de Estados Unidos
para vacunar a este rango de edad.
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El Gobernador de Nuevo León, Samuel García, confirmó que.
el esculo se conven irá en el primero en vacunar a este rango
fie edad, iras conseguir la aprobación de las autoridades de
La redo, Texas, para llevar a los niños a recibir el inmunizador
en el Puente Colombia, en el municipio de Aháhuac.
Reveló que se realizará una prueba piloto, para que dicho

crucefronterizo funcione para, la vacunación de menores, pero
lambién se incluirá las sedes que ya se utilizan en McAllen
y La redo.
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Lo "normar cuando sé separa
una pareja que tiene hijos es
que la custodia recaiga en uno
de ios padres, mientras que el
otro, disfrutó de un régimen de
visitas y se hace cargo del pago
de una pensión alimenticia tal

y como dictamina, la. Ley.
Sin embargo, en algunas ocasiones el progeni

tor que pierde la.custodia no acepta la resolución
lomada e inicia una serie íle alegatos legales para
que tal decisión se cambiea su favor.

Tal es el caso del trabajador del Poder Judi
cial ríe la Federación (l'JT), que demandó a su
expareja para quitarle la custodia de su hija,
teniendo como principal argumento el que las
actividades jurisdiccionales que desempeña
en la misma instancia gubernamental que él, le
demandan mucho tiempo y esfuerzo, lo cual la
imposibilita para cuidar a la menor de manera
din 'cía y personal.
Los tribunales locales le dieron la razón al

demandante, sin considerar que en caso fie
controversia sobre la guarda y custodia de los
hijos, la Suprema Corte de Justicia de la. Na
ción lia determinado que las resoluciones en
torno a este lema .deben ser tomadas Consi
derando el Interés Superior ele. la Niñez y sin

prejuicios fié género, valorando ante todo cuál
es el ambiente más propicio para el desarrollo
integral de los hijos.
La madre en cuestión, impugnó las senten

cias alegando que.se le violaron sus derechos
fié igualdad y no discriminación e inició otro
proceso legal que llegó hasta la Primera Sala
fié la Suprema Corte fie Justicie) en donde la
ministra Margarita Ríos Tarja! se encargó fie
revisar y realizar el proyecto de este caso, él
cual es importante comentar, no es un caso
extraordinario sino todo lo contrario, casos
como éste lian sitio motivo para que diversos
organismos nacionales e internacionales ad
viertan que todavía se pretende confinar a las
mujeres al cuidado de una casa y de sus hijos,
privándolas de toda aspiración de desarrollo
personal y profesional.

Ante esto, la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, una vez más sentó un precedente en la
lucha fie la igualdad fie género, determinando
el pasado 29 de octubre, que una mujer desem
peñe su profesión, no es motivo para quitarle la
custodia fie sus hijos.

Ésta, resolución fue desarrollada, en dos tesis
jurisprudenciales y fue emitido en un amparo
resuello por la 6.
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M éxico vivió liempos en los que era común
y a nadie extrañaba que los gobernado
res impusieran al sucesor. Primero lo ha
cían candidato y luego garantizaban su
Iriunfo. Lo más importante, iba incluida
la prolección que los hacía intocables
en el retiro.

Práct ica que la alternancia se ha encargarlo de ir extin
guiendo. Aquel gobernador que todavía se atreve a tratar de
dejar heredero, no solo corre el riesgo de la derrota, sino que
los gastos de su administración sean revisados con detallé en
caso fie ganar el adversario.
A nivel presidencial, lambién ha sucedido lo mismo en

los últimos sexenios. Vicente Fox quería que en el 2006 el
candidato fuera Santiago Creel y [tenlió la nominación con
Felipe Calderón.

Josefina Vázquez Mola, la candidala de Calderón en él 2012,
a la que debe de agradecer la operación política realizada en
él 2006, llovó al PAN hasta el tercer lugar.
Enrique Peña Nielo desoyó al priísmo en el 2018, prefirió

que su candidato fuera José Antonio Meade., sin apego a la
mililancia. Desdibujó al tricolor y lo hizo caer al tercer sitio.
Para el próximo año se elegirán seis gobernadores, en

Aguascalientes(PAN), lamaulipas (PAN), Hidalgo (PRI), Oaxaea
(PRI), Durango (PAN) y Quintana Roo (l'W). Salvo el primero
que se ha convertido en bastión panista bajo el mando de Mar
tín Orozco Sandoval,en ninguno fie los oíros cinco estados hay
señales claras de que los partidos dominantes vayan a seguir
al frente de las administraciones esleíales.

El propio dirigente panigla Marko Cortés, cabeza déla segunda
fuerza política en México, ha anticipado quesu parlido únicamen

te IenfIría posibilidades dé triunfo en Aguascalient es, aunque
ahora asegura que el audio donde dice lo que dice eslá editado.
Los seis mandatarios en lurno van a evitar meterse én

el proceso, los liempos en los que gobernadores hacían y
deshacían a su antojo como si fueran virreyes, quedaron
en el pasado.

Ornar Fayad y Alejandro Mural, los dos priístas,se distin
guen por la relación con el inquilino fie Palacio Nacional. Han
sabido entenderse y trabajar en armonía con el gobierno fede
ral. No es casual que uno fie los estados más visitados por el
Ejecuiivo sea Oaxaea. Tampoco la empatia hacia Hidalgo y la
voluntad para ayudarlo a enfrentar él Huachicol y las recientes
inundaciones.

Alejandro Mural, hijo de José Mural, quien también fue:
gobernador fie Oaxaea, desde ahora ya se menciona para in
corporarse al gobierno federal. El hidalguensé Ornar Fayad
Meneses tendría abierta la puerta para ser invitado a despa
char en alguna embajada.

En Oaxaea el escenario parece estar hecho para que la sena
dora, psicóloga, aplicada universitaria y cantante Susana Harp,
sobrina del empresario Alfredo Harp Helú, sea la sucesora
de Mural, porque hasta ahora las encuestas la favorecen. Lo
mismo pasa en Hidalgo cotí el senador J ulio Menchaca ni la/a r.
abogado,ex diputado y ex magistrado presidente del Tribunal
Superior de Juslicia en su estado; en 2018, nominado solo por
un partido, ganó el escaño con ventaja de 400 mil votos sobre
quien ocupó el segundo lugar.
Falta la encuesta de Morena, última palabra en la postula

ción de candidatos con camiseta guinda.
Por lo pronto, Mural y Fayad están en el ánimo fie la ti.
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L a boda fte dos funcionarios públicos
en Guatemala dejó como saldo las
renuncia de la Secretaria de Turis
mo de la ( DMA y del titular de la
l.'ll (por lo pronto). Lo que resulta
curioso es que dicha funcionaría (y
oirás, invitados y organizadores) no

estén en la frecuencia del presidente López Obra
dor en un aspecto básico de su estilo personal
fie gobernar: la 4T trajo de vuelta, por lo menos,
el regreso délos viejos símbolos y rituales de la
política mexicana revolucionaria.

( liando se habla de los "gobiernos anteriores",
caracterizados por excesos, fortunas maJhabidas y
conflictos de interés inconcebibles, pensamos en
el hermano de Manuel Ávila (amacho, en Jorge
Díaz Serrano, Raúl Salinas de Gortari y un impre
sentable ex líder del sindicato petrolero. Y es que
sobre esos personajes y otros de la misma calaña,
la literatura política, real y novelada, tiene de iodo:
zoológicos en las casas particulares, casas hechas
a imagen y semejanza delPanenón, redes de trata
fie, mujeres dentro de dependencias públicas, ba
canales en el extranjero pagadas por concepto fie
viáticos, e tcétera. De las fort unas privadas que cada
sexenio exhiben (o los exhiben) de funcionarios
retirados y en activo, mejor ni hablamos.
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las clases sociales.
Muchos funcionarios públicosse sienten sofo

cados por el escrutinio público, pues se ha llegado
ai extremo de agredir mediáticamente a aquella
que usa una bolsa "fie marca" o a aquel que osa
llevar un Iraje que no sea fie poliéster, aunque
sean, una y otro, Secretarios de Lstado. Lo cierto
es que este presidente entiende muy bien el valor
fie los símbolos y de la imagen personal para ha
cer política, y es en buena parte por esa imagen

(sacos arrugados,zapatossucios y iodo) por lo que
millones de mexicanos siguen aprobándolo, en lo
personal, aunque reprueben,en específico,todas
las políticas que se les pregunta,

Y para quien diga que esteasunto no pasa fie la
mera hipocresía, me temo que hay una. tradición
histórica y hasta constit ucional que dice otra cosa.
Verán, el problema es la justificación de que unos
manden y otros obedezcan, y que específicamente
haya que obedecer ¡g unos cuando todos somos
supuestamente iguales. Ls dentro del tema fie, la
legitimación fie la autoridad que encontramos la
pretensión, fie los gobernados, de que el gober
nante conduzca su vida pública, pero también la
privada, con los estándares cívicos aspiracionales
o ideales. Ls decir, quien manda, lo hace porque
tiene la calidad moral suficiente para que yo lo
obedezca. Sí, eso no es exactamente legitimación
legal racional, pero esa es harina de otro costal.
Osea, no se suban a aviones privados con 25 mil
dólares en efectivo si integran un gobierno que
abandera la austeridad, no sean torpes.

Contra RéplicaFecha: 10/11/2021
Página: 2

Area cm2: 434

2 / 2

Columnas Políticas

Nota al pie / Israel González Delgado

Israel González Delgado

Costo: 82,190
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